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     Uno más uno - Primera - Pág. 11 - Raúl Ruiz ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Encuesta / Se defiende Brugada 149

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. PP-58 - Redacción ( Encuesta )

Reportaje / Clara lidera en las redes 152
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El derecho al voto de las personas en prisión
preventiva en Ciudad de México

Laspersonas en prisión pre
ventiva podrán votar en las
próximas elecciones A nivel
nacional podrán hacerlo pa
ra la elección presidencial y
debido a que algunas entida
des federativas regularon con

anticipación el tema en sus legislaciones
electorales en Hidalgo Chiapas y Ciudad
de México también podrán votar en las
respectivas elecciones locales En el caso
de la CDMX elegirán los cargos de jefatura
de Gobierno diputaciones locales yAlcal
días artículo 6 del Gódigo de Instituciones
y Procedimientos Electorales de la Sudad
de México

Según datos de la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana febrero
2024 en México actualmente se en
cuentran en prisión preventiva un total
de 87 924 personas en tanto que en los
13 centros penitenciarios de la Ciudad
de México hay un total de 6 348 perso
nas

La secuencia histórica puede sinteti
zarse de la siguiente forma en 2019 la
Sala Superior del TEPJF determinó que
el derecho al voto de las personas en
prisión preventiva debía estar garantiza
do en el país el INE realizó una prueba
piloto en el proceso electoral federal de
2021 en cinco prisiones federales mis
ma que le permitió establecer el modelo
de implemeritacióri en posteriores elec
ciones a nivel local se llevaron a cabo

otros ejercicios Hidalgo 2022 Coahui
la y Estado de México 2023 a la par los
legislativos de Hidalgo Chiapas y CD
MX regularon el terna en cuestión por
último el INE aprobó las bases para la

implemeritacióri del voto en prisión pre
ventiva para este proceso electoral con
currente 2024 Modelo de operación y
Lincamientos

Por lo que respecta a la Ciudad de
México en este año se han emprendido
acciones para fortalecer el voto infor
mado por lo que el IEGM ha puesto en
marcha talleres informativos distribui
do carteles y folletos al interior de las
prisiones así corno procurando las con
diciones para que las personas internas
puedan acceder a la transmisión de los
debates entre las candidaturas a Jefatura
de Gobierno e incluso la posibilidad de
que alguno de esos ejercicios se realicen
en el interior de las instalaciones peniten
ciarias

Asimismo por mandato legal el
Gonsejo General del IEGM aprobó la
creación e integración de una omisión
Provisional integrada por 4 consejerías
electorales para coordinar las activida
des vinculadas al voto de personas en
prisión preventiva en el Proceso Electoral
Local Ordinario 2023 2024

abe destacar que la integración de la
Lista Nominal correspondiente será a so
licitud expresa de las personas en prisión
preventiva y se considerará corno domi
cilio el que corresponda al centro peni
tenciario en el que estén recluidas
Resolutivo Les invito a reflexionar

acerca de la importancia de respetar
y garantizar sin distinciones los dere
chos políticos de todas las personas que
vivirnos en la CDMX

Magístrada del Tribunal Electoral de la
CDMX

MarthaMercadoRm

 .  2024.04.22
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Adeudan magistraturas electorales en pleno proceso

Deben desde 2021
Tribunal completo
Dejan senadores
sin reponer dos
vacantes y está
por abrirse una más
ALEJANDRO LEÓN

El Tribunal Electoral de la
Ciudad de México TECD
MX debería estar integrado
por cinco magistrados pero
ha operado de manera in
completa desde 2021 y aho
ra está por quedarse sólo con
dos magistraturas a 40 días
de la elección del 2 de junio

Dicho escenario ha preo
cupado al Instituto Electoral
de la Capital IECM pues el
Tribunal presenta no sólo fal
ta de recursos humanos sino
también económicos

En octubre de 2021 de
jó el cargo de magistrado
presidente Gustavo Anzaldo
Hernández pero desde en
tonces el Senado de la Repú
blica no ha hecho un nuevo
nombramiento

La misma situación se re
pitió con la magistradaAlejan
dra Chávez quien concluyó
su periodo en octubre de 2023

Sin embargo pese a que
diferentes postulantes han
realizado comparecencias
ante los senadores estos no
han repuesto las magistratu

ras pendientes
Ahora la falta de inte

grantes del cuerpo colegiado
se agudizará pues la magis
trada en funciones Martha
Leticia Mercado finalizará
su periodo el viernes

Sí hay una preocupación
por ese Tribunal én donde
de cinco magistraturas se
van a quedar solamente con
dos o sea hay tres vacan
tes porque el Senado no ha
nombrado

La preocupación es por
que a ellos les toca resolver
los procedimientos especia
les sancionadores Entonces
van a estar resolviendo sola
mente con dos magistraturas
disminuidos de personal dis
minuidos de recursos y ade
más con esta carga de tra
bajo importante que les está
cayendo aseguró a REFOR
MA Erika Estrada consejera
del IEGM

Tras la inminente salida
de Mercado el TECDMX se
quedará sólo con Armando

Ambriz quien funge como
magistrado presidente inte
rino así como con el magis
trado Juan Carlos Sánchez

Mi preocupación es
que si el órgano que va a
resolver de fondo mis de
nuncias no está completo
pues corremos el riesgo que
un colegiado incompleto
se vea rebasado tanto en la

carga de trabajo como en la
oportunidad de tener opi
niones colegiadas apuntó
Estrada

No es lo mismo que tú
tengas a cinco personas vo
tando a que ahora solamen
te queden dos y sobre de
esos dos recaiga no sólo to
da la carga de chamba si no
la responsabilidad de votar
todos los asuntos que yo les
voy a estar mandando en
tonces mi preocupación es
que me los estén regresando
Gas denuncias

En febrero REFORMA
publicó que en cada elección
el Tribunal Electoral de la
Ciudad de México ha reci
bido menos recursos de los
que solicita al Gobierno de
la Capital

Lo que le ha derivado en
diferentes afectaciones como

el incremento de pasivos la
borales o la no implementa
ción del sistema de justicia
digital desde 2021

En una respuesta de
transparencia el TECDMX
también había informado
que continúa usando equi
pos de cómputo y unidades
de transporte que son inope
rantes y que han cumplido su
ciclo de vida

Es un Tribunal que ha es
tado incompleto por más de
dos años remarcó Estrada
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Abre el TEPJF
una defensoría
especializada
en violencia
de género
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Debido al incremento de mujeres
que hacen uso del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF para acceder a la
justicia ya que siguen padeciendo
obstáculos al aspirar a los puestos
de elección popular la máxima
instancia electoral determinó la
creación de una Defensoría Públi
ca Electoral Especializada en la
Atención de Asuntos de Violencia
en Razón de Género

Las cifras de este órgano jurisdic
cional muestran que las sentencias
relativas a la violencia política de
género han ido en aumento cons
tante de 2016 a la fecha Hace nue
ve años sólo se votaron 11 resolucio
nes sobre este tema mientras en
2023 sumaron 577 y tan sólo en el
primer trimestre de 2024 llevan 10
sentencias

Su misión será generar un
cambio en la calidad de vida de las
mujeres y otros grupos violentados
en razón de su género a través de
garantizar el pleno ejercicio de sus
derechos político electorales desta
ca el acta de su creación mediante la
cual la sala superior acordó la refor
ma al reglamento interno del TEPJF

De acuerdo con datos históricos
del máximo órgano jurisdiccional
electoral el número de mujeres que
se constituyeron como actoras en
asuntos relacionados con la violen
cia política en razón de género de
1996 a enero de 2024 asciende a 2

mil 407 lo que representa 55 2 por
ciento del total de actores

En tanto sólo 37 6 por ciento
de los actores que han recurrido al
TEPJF son hombres y 7 por ciento
son partidos políticos o coaliciones

El recuento del tribunal indica
que de 2016 a 2024 se han emitido
un total de 2 mil 242 sentencias
considerando todas las salas que
lo conforman de las cuales 33 6
por ciento han sido resueltas por
la sala superior que es la máxima
instancia electoral por lo que sus
sentencias son inapelables

Mientras 27 6 por ciento han si
do determinadas por la sala regional
Xalapa la cual discute y analiza las
impugnaciones que corresponden a
la tercera circunscripción electoral
que abarca los estados de Campe
che Chiapas Oaxaca Quintana
Roo Tabasco Veracruz y Yucatán

Esta sala conoce y resuelve la gran
mayoría de los asuntos relacionados
con las elecciones en pueblos y comu
nidades indígenas por ello posee el
centro de documentación más espe
cializado en materia de indigenismo
y multiculturalidad y por lo mismo es
donde más mujeres tienen menos ac
ceso a un cargo de elección popular

En cada sala regional habrá
una delegación administrativa de
esta defensoría y contarán con la
estructura y el personal que sean
necesarios para el cumplimiento de
sus funciones será independiente
del personaljurisdiccional de la sala
regional correspondiente además
de que la atención será gratuita
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SENADO OMISO EN EL NOMBRAMIENTO DE MAGISTRADOS

El TEPJF débil
nimbo a comicios
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación responsable de
calificar la elección presidencial se encamina al 2 de junio incompleto y el
tiempo para elegir a los integrantes que faltan se agota con el periodo de
sesiones de la Cámara alta A lo largo del país 29 tribunales electorales
también están incompletos de acuerdo con un especialista el sello de la
4T ha sido mantener órganos autónomos incompletos para disminuir su
fortaleza
TRIBUNAL INCOMPLETO PARA CALIFICAR LA PRESIDENCIAL

Peligra la elección por falta
de magistrados electorales
Análisis Experto señala
quela4T mantiene órganos
incompletos como estrategia
política Senado el culpable
ÁNGELCABRERA

La Sala Supe
r or el Tribu
nal Electoral
del Poder Judi
cial de la Fede

ración TEPJF estará incompleta
para la discusión de la calificación
de la elecciónpresidencial lo que se
traduce en un debilitamiento insti
tucional alertan expertos y organi
zaciones civiles

Dicha instancia se mantiene con

solo cinco integrantes debido a la
falta del nombramiento de dos ma

gistrados por parte del Senado por
lo que de continuarasíse incumplirá
lo que indican las leyes y se tendrá
que echar mano de un mecanismo
de emergencia

Para decretar la nulidad o validez

de la elección presidencial según el
artículo 167 de la Ley Orgánica del
Poder Judicial de la Federación en
la sesión del Pleno de la Sala Supe
rior deben estar presentes al menos
seis de siete magistrados lo cual no
se cumple ahora

En la actual integración de la Sala
Superior están Mónica Soto como
presidenta asícomoJanine Otálora
Felipe Fuentes Reyes Rodríguez y
Felipe de laMata

La Ley Orgánica del Poder Judi
cial contempla un mecanismo emer
gente ante la falta de quorum para
votar la calificación de la elección

presidencial que es convocar al ma
gistrado con más antigüedad de las
salas regionales

Sin embargo en cada una de las
cinco salas regionales el Senado
tambiénha incumplido conlosnom
bramientos pendientes por lo que
en la de Toluca Monterrey Guada

lajara Xalapa y Especializada les
hace falta un integrante

Consultado por este diario Gus
tavo López Montiel de The New
School for Social Research de New

York alertó que la calificación de
la elección presidencial tendrá el
sello de la Cuarta Transformación

4T que es debilitar a los órganos
autónomos a través de la falta de
nombramientos

Comoestánincompletos se deben
tomar a otros cargos para que cum
plan con la función de magistrados
ylo que estánhaciendo es debilitar a
la estructura institucional del Tribu
nal aseveró

La calificación de la elección pre
sidencial podría tener una mancha
en su legitimidad por no ser votada
por seis magistrados de la Sala Su
perioryecharmano delmecanismo
de emergencia consideró el doctor
en Ciencia Política

El experto indicó que todos los

 .  2024.04.22



Pág: 9

nombramientos pendientes en
tribunales electorales deben pasar
por el Senado por lo que la Cuarta
Transformación ha aprendido que
manteniendo órganos incompletos
puede manejarlos demejormanera

La misma situación se réplica en
los tribunales electorales de los es
tados pues sólo tres de los 32 tienen
una integración completa en el con
texto de la elección más grande de
lahistoria

La mayoría de tribunales electora
les delpaís opera consus secretarios
como magistrados enfunciones por
ministerio de ley

Al respecto Gustavo López consi
deró que se trata de una acción de
liberada del Senado con mayoría
de Morena para ejercer un control
y debilitar a esos organismos que
son la primera instancia de decisión
sobre los resultados electorales en
las entidades

La afectaciónde que 29 tribunales
estatales utilicen funcionarios emer

gentes para actuar como magistra
dos es que no sabemos quiénes son
ysus antecedentes políticos

Mantenerlos incompletos les da la
razón de que puedenfuncionarmás
pequeños de que pueden ser inser
vibles y que solo se debe tener uno a
nivel federal señaló el experto

La reforma electoral enviada por

el presidente Andrés Manuel López

Obrador contempla la disolución
de los 32 tribunales estatales para
dar paso a un sistema federalizado
dejusticia electoral

Los 32 tribunales electorales del
país costarán 2 mil 417 millones
de pesos aunque solo son una en
tidad intermedia pues el TEPJF es
la última instancia de resolución en
materia electoral y cualquier can
didato partido ciudadano u otro
tiene derecho a impugnar ante la
Sala Superior

De acuerdo con un análisis de la
organización Laboratorio Electoral
los tribunales electorales locales re
cibieron este año un recorte de más
de 565 millones de pesos

Para el experto el modelo centra
lizado se puede instaurar enMéxico
pero debe ser completoyno solopor
partes es decir no solo desaparecer
a los tribunales locales

El pasado 9 de abril más de 200
integrantes de la sociedad civil fir
maron un desplegado dirigido al
Senado en el que alertaron por la
falta de nombramientos de 44 ma
gistrados locales yfederales

Esta omisión que consideramos
todavía puede subsanarse marcará
la historia de la Legislatura y podría
complicar gravemente el desarrollo
yresultado de laelección indicaron

Con el incumplimiento indican
se pone en entredicho el funciona
miento de nuestras instituciones de

mocráticas y terminará lastimando
la confianza social tanto en el proce
so electoral como en el Senado

afc ÍA Mantenerl s incompletos
les da la razón a los

morenistas de que los Tribunales
Electorales pueden funcionar
más pequeños de que pueden
ser inservibles y que solo se debe
tener uno a nivel fe deral

GUSTAVO LÓPEZ MONTIEL
Politólogo

A pesar de que el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

TE PJ F tiene dos magistraturas
vacantes la Sala Superior está deter
minada a consolidar la democracia

y cuenta con solidez aseguró el
magistrado Felipe Fuentes Barrera

En su participación en la inaugura
ción del Foro nacional Desarrollo y
desafíos de los procesos electorales
2024 Fuentes Barrera planteó la
necesidad de revisar la regulación
electoral para permitir una partici
pación más amplia de los políticos y
ciudadanos

VACANTES La Sala SuperiordelTribunal Electoral debecontarcon siete magistrados pero actualmente hay cinco
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1 Camino a Motozintla, en su gira por Chiapas, la candidata 
morenista fue detenida por hombres encapuchados. 

FRENA A SHEINBAUM 
RETÉN DE ENCAPUCHADOS 
JORGE RICARDO / ENVIADO 

MOTOZINTLA.- La candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum 
(Morena-PT-PVEM) fue deteni
da en esta localidad de Chiapas 
por un retén de hombres enca
puchados, que los pobladores 
ubican como integrantes del 
Cártel de Sinaloa. 

Los hombres portaban ar
mas, playeras negras, capuchas 
militares y gorras con la imagen 
del narcotraficante Ismael "El 
Mayo" Zambada; instalados en 
la entrada del pueblo, pregun
taban a los viajeros su destino 
y revisaban la cajuela de los 
autos. 

A Claudia Sheinbaum no la 
bajaron de la camioneta en la 
que viajaba, pero le dieron un 
mensaje. 

"Nada más queremos de
cirle que se acl..lerde de la sierra 
y de la gente pobre cuando esté 
en el poder; no estamos en con
tra del Gobierno, .llévese eso en 
su mente. no estamos en contra 
de ustedes. 

"Somos como pueblo y es
tamos acá tres veces por sema
na cuidando a nuestro pueblo. 
No queremos que Motoiintla sea 
un desastre más como Comala
pa, queremos que usted, cuando 
esté en la Presidencia, nos ha
ga favor de limpiar ese tramo a 
Comalapa porque no podemos 

Niega Claudia 
que sean narcos 

JORGE RICARDO/ ENVIADO 
, . ' ' . 

TAPACHUEA;•'Oespués. ": 
ser abordada por hombres 
encapuchados en la entra
da a Motozintla. la more- · 
j1istaClau~i~ Sheinbaum. · 
negó que pudierci'tratarse' · 
de integrantes del Cártel de 
Sinaloa, como acusaron los 

· pobladores,· . 
•·· · ..... ''Nd:»íió 10 ereó·'..,res" 
pondió sobre Ías vérsiÓhes 
de vecinos. 

llegar para allá", le dijeron. 
Otro 'de los encapuchados 

le manifestó su frustración por
que ninguna autOridad intervie
ne en la región. 

"Sí, está bien, que estén 
muy bien", fue la re~puesta de 
Sheinbaum. 

La. diputada federal Patri
cia Armendáriz admitió en un 
mensaje en redes sociales que 
los encapuchados pertenecían a 
uno de los cárteles que operan 
en la región. "¿Cómo acabar con 
esto tan destructivo? Amate
nango de la Frontera, Motozint
la y Belisario Domínguez son los 
más afectados", lamentó. 

Dl:FURDE MORERA 
IMAGER DE SARTA MUERTE 
El partido Morena emitió 
un mensaje en el que 
relaciona la imagen de 
la Santa Muerte con el 

. nombre de AMl,_O. "Un 
verdadero hombre no 
habla mal de López 
Obrador". 

Contrató candidato 
su propia seguridad 
REFORMN STAFF mento del ataque, que tuvo 

lugar en la calle tras salir de 
un c9nvivio con simpatizan
tes y .avanzar uilas cua,dras 
en la Colonia Azucarera, en 
. El Mante. 

Sólo mencionaron que 

Noé Ramos Ferretiz, el can
didato del PAN a la Alcal~ 
día de El Mante, Tamauli
pas, asesinado el viernes, sí 
contaba con escoltas que lo 
cuidaban, pero habían si
do contratados por él 
mismo, luego de que 
el GObiemo estatal le 
retiró el apoyo oficial. 

uno manejaba el vehícu
fo, que los otros dos 
acompañaban al can
didato y que uno de 
ellos persiguió al 
agresor y le disparó -~ De acuerdo con 

fuentes cercanas al SUS ÚLTIMOS en seis ocasiones; pe-
caso, el abanderado MOMENTOS ro que falló. 
del PRIAN, que era 
Alcalde con·Hcencia de ese 
municipio, era resguarda
do comúnmente por seis 
elementos, pero sólo tres lo 
acompañaban curu:ido fue 
apufi.alado cuatro día8 des-. 
pués de iniciar su campaña 

No obstante, rio detalla
:ron dónde estaban al mo-

Fuentes relacio
nadas con las investigacio
nes del asesinato dijeron 
que Ramos había solicitado 
a su jefe de seguridad que 
contratara a cinco escoltas, 
lo que se concretó el pasa
do 24 de febrero, incorpo
rando a militares y marinos 
en retiro. · · 

e R .A z ó D E MÉX ICO 

Se enfrentan Taboada y Brugada; Chertorivski propone 

••• 
Reprochan en CDMX 
la crisis hídrica 
y la corrupción 
de ex gobernantes 
ALEJANDRO LEÓN 

El agua contaminada ert la 
Alcaldía Benito Juárez, el vi_e
jo episodio de la contamina
da "leche Betty" y ha5ta per
sonajes como René Bejara
no fueron utilizados por los 
candidatos Clara Brugada y 
Santiago Taboada para cru
zar acusaciones en el segun
do debate a la Jefatura de 
Gobierno . . 

Brugada abrió el debate, 
pero también marcó el to
no del encuentro al empe
zar con el reparto de culpas 
por los contaminantes que 
presenta el agua de la Beni- · 
to Juárez, cuyo problema no 
ha resuelto el Gobierno de la 
Ciudad de México. 

1EI panista Taboada criticó los diferentes 
niveles de cori taminación del agua en CDMX. 

1Brugada dijo que la transa inmobiliaria 
del PAN equivale a 6 edificios Mitika. 

"Cuando fui Alcaldesa, 
ante problemas similares 
nunca dejé sola a la gente, 
a diferencia de la Alcaldía 
Benito Juárez, que prefirió 
atender y sacar tajada polí
tica que atender a los veci
nos", dijo la morenista en 
los primeros segundos de su 
intervención. 

Consideró que el aban
d~rado del PAN-PRI-PRD 
aprovechó el caso pata pro
mover miedo y asi obtener 
votos. 

También despotricó con
tra el panista y aseguró que 
representa a mafias como la 
del nombrado cártel inmo
biliario y la de explotadores 
sexuales del PRI. 

Taboada invitó a Brugada 
y a su familia a bañ.arse con el 
agua contaminada, no sólo de 
Benito Juárez, si no también, 

dijo, de Iztapalapa, Tláhuac 
y Xochimilco. 

Una vez terminado el te
ma del agua, los moderado
res entraron en materia de 
transparencia y combate a la 
corrupción. 

Eso fue aprovechado por 
Taboada para asegurar que 
René Bejarano ha sido socio 

de Clara Bmgada en la cons
trucción de Utopías en la Al
caldía Iztapalapa 

La candidata aseguró 
que el suegro de Taboada, 
Jorge Quezada, tramitó ante 
la Dirección General de Re
gularización Territorial un 
departamento de 120 metros · 
por 900 pesos, un tráffiite si-

milar al que que hizo ella y 
por el que la intentaron re
lacionar con irregularidades 
en el primer debate. 

En su participación, el 
candidato de Movimiento 
Ciudadano, Salomón Cher
torivski, lamentó la cantidad 
de acusaciones entre Taboa
da y Brugada 

Detienen a hermano de 'El Mencho' 

Policías de la Fiscalía de 
Tamaulipas detuvie!on a 
Eliud Guadalupe por estar 
implicado en el supuesto 
ataqué a Noé Ramos, can
didato panista de la Coali
ción "Fuerza y Corazón por 
Tamaulipas", a la Alcaldía 

' de El Mante. 
El Fiscal lrving Barrios 

dijo que el detenido tiene 
antecedentes penales por 
un homicidi~ registrado en 
agosto de 2021. 

BENITO JIM~NEZ 

Abraham Oseguera Cervan
. tes, identificado como her

. ;o mano de Nemesio Oseguera, 
·~ "El Mencho" líder del Cár-
o. . ' 
LD tel Jalisco Nueva Generación 

(CJNG), fue capturado ayer 
por elementos de la Guar
dia Nacional en el municipio 
Autlán de Navarro, Jalisco . 

El familiar de ''El Men
cho", conocido como "Don 
Rodo", fue localizado a unos 
192 Kilómetros al sur de Gua
dalajara, por la carretera 80, 
donde el CJNG ha protago- · 
nizado una serie de narcoblo
queos ante los operativos de 
seguridad. 

De acuerdo con el Regis
tro Nacional de Detenciones, 
Abraham Oseguera Cervan
tes fue capturado a las 3:48 
horas de este domingo en el 
Fraccionamiento Hacienda 
Real de la colonia Rodríguez 
Alcaine, sobre la calle Ha
cienda de Iguala · 

El sujeto, de 1.70 metros 
de estatura, vestía una cami-

•Abraham Oseguera fue 
detenido en Autlán, Jalisco. 

sa de cuadros de man'ga larga 
de colores rojo,. azul y blanco, 
pantalón de mezclilla azul y 
botas negras. · 

De acuerdo con reportes 
ministeriales, en el primer 
círculo de "El Mencho" es
taban dos de sus hermanos: 
Antonio y Abraham. 

El primero, apodado 
"Ton:y Montana", fue dete
nido en diciembre de 2015, 
en Tlajomulco. Le asegura
ron 2 annas largas, una cor-

ta, un vehículo y un paquete 
de droga. 

Luego, en 2022, ·se repor
tó nuevamente su captura en 
Guadalajara por presunta po
sesión de armas. Se descono
ce su estatus legal actual. 

Abraham, por otro lado, 
fue aprehendido en 1994 en 
California por tráfico de he
roína y, tras cumplir su con
dena, regresó a México. En 
2013 fue acusado de homi
cidio en Michoacán, pero su 
caso prescribió y el expedien
te fue desechado. 

Información militar y mi
. nisterial refiere que ''Don Ro
do" organizaba el ingreso a · 
México de precursores quí
micos vía marítima para pro
ducir drogas sintéticas. 

Abraham, se sabe, es uno 
de los hermanos más allega, 
dos a ''El Mencho" y ambos 
se iniciaron juntos en el tráfi
co de la mariguana y heroína 
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Los candidatos a la 
CDMX también se 
acusaron mutuamente 
de corrupción 

OMARDiAz 
- metropoli@elu11iversal.com.mx 

Reproches por las propuestas para 
atender Ja problemática del agua, 
así como el cruce de acusaciones por 
corrupción en sus gobiernos como 
alcaldes entre la candidata de Siga
mos Haciendo Historia, Clara Bru
gada, y el abanderado de Va por la 
CD.MX, Santiago Taboad.a, fue .Io 
que dominó en el Segundo Debate 
Chilango entre los aspirantes a go
bernar la capital del país. 

Durante hora y media ambos 
candidatos chocaron, mientras 
que Salomón Chertorivski, de MC, 
planteó sus iniciativas. 

I A7YA8 1 CUATRO COLUMNISTAS DE EL UNIVERSAL VEN GANAR A TABOADA, TRES A CHERTORIVSKI Y DOS A BRUGADA 
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Luego de que su gobierno los recibió con 368 mmdp, en 
febrero tenían 59 mmdp; expertos ven imposible recuperarlos 

ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eútniversal.com..mx 

El gobierno del presidente López 
Obrador recibió con más de 368 
mil millones d e pesos el Fondo de 
Estabilización de los Ingresos Pre
supuestarios {FEIP, Zl9 mil 770 mi
llones de pesos) y el Fondo de Es
tabilización de los Ingresos de las 
Entidades Federativas (FEIEF, 88 
mil 712 millones de pesos). 

Sin embargo, al paso de los años 
el gobierno fue gastando e inyec
t.ando dinero a ambos fondos, que 

-30.000 
MILLONES DE PESOS 
es la menor cantidad con la que han 
contado ambos fondos durante 
este gobierno, en 2021. 

son instrumentos que permiten 
compensar posibles disminucio
nes en la cap tación de ingresos. 

Según infurrnes de Hacienda 
entregados a la Cámara de Dipu-

Si hoy fueran las elecciones para elegir· presidente municipal 
de Hermosillo, ¿por ouál partido y candidato votaría usted? 

Taño Astlazarán Gutiérrez (PAN-PRl -PRD) 

' 

38.6% 
Ma. Dolores del Rfo Sanche:z (More11a-PT ·PVE M) 

1 

1 

Se multiplican 
intentos de 
ciberataques 
contra Pemex 

EVERARDO MARTINEZ 
-cartera@el.un.iversaLcam.nu: 

Los intentos de ciberataques con
tra Petróleos Mexicanos (Pemex) 
se multiplicaron más de tres veces 
en el bienio 2022-2023, según ci
fras obtenidas vía Transparencia. 

Los datos muestran que duran-

32.5% 

-1,904 
MIUONES DE INTENTOS 
de ciberataques reportó Pemex en 
el periodo 2022-2023. 

te ese periodo la petrolera estatal 
acumuló un total de mil 904 mi
llones de intentos de vulnerar sus 
sistemas informáticos, un creci
miento de 236% en comparación 
con el periodo2020-2021, lo que se 
tradujo en2millones 608 mil ten
tativas por día 

1 CARTERA 1 A26 

tados. en 2021 los fondos registra
ron Ja menor cantidad de recursos, 
con 9 mil 907millonesde pesos en 
el FEIPy21mil 368 millones de pe
sos en el FEIEF. 

A partir de 2022 se les fueron 
inyectando recursos y afebrero pa
sado sumaban 46 mil 63.5 millones 
depesosy13rnilmillonesdepesos. 
respectivamen te. 

fupertosven prácticamente im
posible que ambos fondos puedan 
alcanz.ar las 368 mil millones de 
pesos que tuvieron en 2018. 

I NACIÓN I AIO 

ASTIAZARAN 
AVENTAJA EN 
HERMOSILILO 
Antonio Astlazarán, candidato 
de la coo'lición Fuerza y Corazón 
por Sonora a la presidencia mu
nicipal de Hermosillo, arranca su 
campaña en primer lugar, con 
38.6% de la intención de voto. 
de acuerdo con la encuesta de 
1 EL UNIVERSAL 1 A9 
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Saca a Garfield de su 
zona de confort 
Memo Villegas, conocido como El Teniente 
Harina, da voz en español al gato anaranjado .. 
que ahora va en pos de aventuras. 1 A33 1 

Año 107, 
Número 
38,862 
CDMX 
44 págs, 

9 tl ,IJJ] 1111l~íl1i11 

Ahoga a 
Chiapas 
guerra de 
cárteles 
Es "zona de confl icto 
armado no reconocido" 
por la disputa e:nbr,e el 
De Sino.loa y el CJNG 

Desde hace más de tres años el te
rritorio chiapaneco atraviesa "por 
un conflicto armado noreconocido" 
debido a la disputa entre el Cártel de 
Sinaloa yel Cártel Jalisco Nueva Ge
neración ( c:JNG) por el control del 
límite con Guatemala y el paso de 
mercancías, personas, drogas y ar
mas. Frontera Comalapa ha sido el 
epicentro del confilcto. 

La información sobre levantan.es; 
ejecuciones y desaparecidos se mul
tiplica.y desde finales de 2023 Ja lu
cha saltó de la zona fronteri7.a y la 
Sierra.a otras regi'.ones; como la Frai
lesca, Centro, Costa, Selva e Istmo. 

1 ESTADOS 1 A16 
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Propone Sheinbaum 
plan para emplear  
a migrantes de CA      

Tiene como base la industrialización de la frontera sur         

l En Chiapas, 50% 
de plazas serían 
para mexicanos y el 
resto para foráneos  

l ‘‘Se negociaría 
una labor conjunta 
con Guatemala  
y Estados Unidos’’  

l ‘‘La región 
tendrá un mayor 
potencial con el 
Tren Interoceánico’’    

l Gálvez ofrece 
atender causas de 
que connacionales 
abandonen el país

alma e. muñoz  y néstor jiménez, enViadoS / P 3

En Motozintla, encapuchados bloquean a la morenista         

▲ la camioneta en la que viajaba Claudia sheinbaum, candidata de 
la coalición sigamos Haciendo Historia, fue detenida por un grupo 
de embozados en un retén colocado en la localidad chiapaneca. 
ella bajó una ventanilla para escucharlos. ‘‘Queremos que, cuando 
sea presidenta, nos haga favor de limpiar este tramo de Comalapa’’, 
dijo uno y otro grabó, a escasos centímetros de la morenista, un 

video difundido después en redes sociales. la aspirante comentó, 
más adelante, que le pareció extraño que los únicos reporteros que 
estaban con los enmascarados eran de latinus. a periodistas que 
la acompañaban en su recorrido por el estado, los sujetos, algunos 
visiblemente armados, los registraron e impidieron realizar su labor. 
Fotos La Jornada y X. alma e. muñoz, enViada / P 3

No en Ecuador 
al modelo 
ultraneoliberal 
de Daniel Noboa            
● Fueron rechazados en  
la consulta el trabajo por 
horas y el arbitraje que 
favorece a trasnacionales  
 
● Avanzó el endurecer  
la lucha contra el crimen 

orlanDo pérez, eSPeCiaL 
Para La Jornada / P 21  

▲ arnaldo Otegi, líder de la 
alianza de izquierda eH-bildu, 
ofrece un discurso del avance 
electoral de la coalición en esa 
región. Foto afp

Dos tercios en 
el País Vasco, 
en favor de la 
independencia            
● Empatan PNV y EH-Bildu 
en comicios autonómicos  
 
armanDo g. tejeDa / P 22 

Columna

American Curios
david Brooks  23

Recrudecen 
Brugada y 
Taboada duelo 
de acusaciones   
● Se buscó censurar tema 
del cártel inmobiliario, 
resalta la candidata  
en el segundo debate  

● ‘‘No eres clara, eres 
turbia’’, le dijo el panista 

sanDra hernánDez / P 27  
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Agustín Basave
“El sometimiento 

judicial en tiempos 
de Zaldívar” - P. 17

Viri Ríos
“La protección 

al derecho de privados 
debilita al Estado” - P. 18

Gerardo Esquivel
“Coordinación fiscal: 

ley confusa y objetivos 
contradictorios” - P. 19

Checo Pérez, 
octavo mejor 
piloto de F1
El mexicano subió al podio 
en el Gran Premio de 
China y superó en puntos 
al histórico Schumacher 
MICHEL CRUZ - PAG. 36

AXEL SÁNCHEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 Carlos Martínez, su direc-
tor, dice a MILENIO que esta in-
versión no afecta la emisión de 
créditos hipotecarios. PAG. 20

Infonavit: hay 35 mil mdp 
para construir vivienda sin 
afectar a las constructoras

Van 36 mil mdd de IED
México frenó 258 plagas 
dañinas de la agricultura
GISELLE SORIANO - PAG. 21

Tercer secuestro masivo
en NL; cae en Jalisco el 
hermano de El Mencho
E. PLATA Y R. MOSSO, CDMX

Un comando de ocho hom-
bres se llevó de un domicilio del 
municipio de Anáhuac, Nue-
vo León, a 12 trabajadores de la 
construcción en lo que represen-

ta el tercer secuestro masivo de 
civiles desde el pasado 22 de mar-
zo, cuando ocurrieron dos hechos 
similares en Ciénega de Flores y 
Salinas Victoria.

En tanto, en un operativo de 

la Guardia Nacional en el ayun-
tamiento de Autlán fue detenido 
Abraham Oseguera, Don Rodo, 
hermano de Nemesio Oseguera, 
El Mencho, líder del Cártel Jalis-
co Nueva Generación. PAGS. 14 Y 16

Choque entre cárteles
Tiran en Chihuahua nueve 
cuerpos con visos de tortura
NORMA PONCE - PAG. 16

Inseguridad. Comando se lleva a 12 albañiles de una casa del municipio de Anáhuac;
la Guardia aprehende a Abraham Oseguera, que ya fue entregado a FGR en CdMx

El arma secreta rusa 
para evadir sanciones

La alternativa del litio

a
d

l

Gaza. Palestinos acusan a Israel de matar
a 18 niños en su nueva ofensiva en Rafah

P. 19

Brugada y Taboada se tildan de corruptos y ofrecen, junto a Chertorivski, mil propuestas para resolver el tema del agua.  ESPECIAL

J. BELMONT Y J. GONZÁLEZ

 La candidata fue abordada 
en Chiapas por autodefensas, quie-
nes aclararon: “no estamos contra 
usted ni contra el gobierno”. PAG.  10

Encapuchados 
armados piden 
a Claudia ayuda
contra narcos

Reporte de MilenIA
Clara lidera preferencias 
en cuatro redes sociales
SALVADOR FRAUSTO - PAG. 4

“Estamos a cinco puntos”
Xóchitl busca voto en EU, 
Canadá, Australia y África
I. NAVARRO Y E. GUZMÁN - PAG. 12



Para filmar su ópera prima Correr para vivir, sobre 
cómo el narco emplea a los rarámuri, Gerardo Archie 

Dorantes tuvo que pedir permiso a los grupos 
delincuenciales de la sierra Tarahumara. 
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22 de abril 
de 2024 

año CViii Tomo ii, 
No. 38,946 
Ciudad de méxiCo 
52 págiNas

$20.00

Más de 60% de la ciudadanía que acudió ayer a las urnas 
apoyó las propuestas de seguridad de Noboa. Global / 24Ecuador da podEr al Ejército

Israel

Contra netanyahu
Miles de israelíes salieron a las calles para exigir nuevas 
elecciones. En tanto, en Gaza, la Defensa Civil informó 
que descubrieron al menos 50 cuerpos con indicios de 
tortura enterrados en el patio del hospital Nasser. / 24

Los legisladores 
están listos para 
sesionar toda la 
semana y lograr 
aprobar la reforma

Por Leticia robLes 
de La rosa

Morena y sus aliados en 
el Senado pactaron sesio-
nar toda la semana, de ser 
necesario, en espera de la 
minuta que les envíe la Cá-
mara de Diputados, una vez 
que se avale la creación del 
Fondo de Pensiones para 
el Bienestar, y, así, lograr la 
aprobación definitiva del 
tema antes del fin del perio-
do ordinario, el próximo 30 
de abril.

A pesar de que las ban-
cadas de la oposición en 
San Lázaro han reiterado su 
rechazo a la reforma, se pre-
vé que, hoy, el pleno aprue-
be el dictamen, mediante 
el cual el gobierno federal 
trasladaría al menos 40 mil 
millones de pesos de cuen-
tas de afores no reclamadas 

Senado, a marchas 
forzadas para sacar 
Fondo de Pensiones

OpOsIcIón alIsta cOntrOversIa

Meten acelerador a 
reforma para acotar 
facultades de jueces
a pesar de que incluye 
errores, la comisión de 
justicia del Senado tiene 
previsto aprobar mañana 
una segunda reforma en 
materia de amparo. / 4

Detienen a hermano 
de El Mencho
abraham oseguera 
cervantes, alias Don Rodo, 
hermano de Nemesio 
oseguera, líder del 
cjNG, fue capturado la 
madrugada de ayer 
y puesto a disposición 
de la Fiscalía General de 
la república. / 18

Primera

Primera

Día MunDIal De la MaDre tIerra

DefienDen manglares
Desde su trinchera, Martha, pescadora y activista, y 
su hija Andrea, quien es bióloga marina, trabajan para 
preservar los manglares de BCS, los cuales se ven 
amenazados por el desarrollo inmobiliario. / 16

Foto: Reuters

Foto: Ernesto Méndez

por adultos mayores de 70 
años, para que el Fondo de 
Pensiones para el Bienes-
tar pueda operar a partir del 
1 de mayo.

Con el aval de los diputa-
dos, el tema deberá ser pro-
cesado en el Senado, donde 
puede ser aprobado con la 
mayoría simple de Morena, 
Verde y Partido del Trabajo.

Para evitar problemas 
con la integración del quó-
rum, el coordinador de los 
senadores de Morena, Ri-
cardo Monreal, instó a los 
morenistas y a sus aliados 
a que asistan a todas las 
sesiones.

Primera | Página 2

adrenalina

título a 
la vista

adrenalina

aCumula  
poDios

eXPresiones

tumban 
el mito 
De Díaz

Con un gol de último 
minuto, el Real 
Madrid venció al 
Barcelona en el 
clásico español, 
con lo que se perfila 
para el campeonato 
de La Liga.

Checo Pérez terminó 
tercero en el Gran 
Premio de China de 
la F1 y desea renovar 
con Red Bull lo más 
pronto posible. / 2

El historiador Héctor 
Strobel refuta que 
Porfirio Díaz fuera 
pieza clave en el 
triunfo de la Batalla 
de Puebla. / 26 

real madrid
Barcelona

3
2

Banca pide que inclusión financiera sea prioridad

Por KarLa Ponce
y Lindsay H. esquiveL

Promover la inclusión finan-
ciera, mejorar la regulación y 
otorgar piso parejo a los ju-
gadores del sistema finan-
ciero deben ser prioridades 
para quien llegue a la Presi-
dencia de la República, coin-
cidieron los directores de las 

instituciones financieras más 
importantes del país.  

E n t r e v i s t a d o s  p o r 
Excélsior, señalaron cuáles 
deberían ser las políticas a 
impulsar en el siguiente se-
xenio para mejorar las con-
diciones financieras entre los 
mexicanos.

Felipe García Ascencio, 
director general de Santan-
der México, consideró que el 
próximo gobierno debe pro-
mover la economía formal, 
lo que permitiría aumentar el 
porcentaje de bancarización.

Otra de las prioridades 
financieras para la siguien-
te administración debe ser 
avanzar en el sistema de pa-
gos, en la ciberseguridad y 
en la prevención de fraudes, 
indicó Carlos López-Moc-
tezuma, director general de 
BanCoppel.

“México sigue rezaga-
do... es una oportunidad de 
crecimiento, y más con las 
tecnologías nuevas”, afirmó 
Manuel Romo, director ge-
neral de Citibanamex.

Dinero

regulacIón, OtrO De lOs DesafíOs

Pascal Beltrán del río 2
Jorge Fernández menéndez 8
cecilia Soto 10
enrique aranda 14

Foto: Reuters

Foto: Cortesía producción 
Correr para vivir

Segundo debate chilango

Por GeorGina oLson 
y Jonás LóPez 

El nivel de tensión entre los 
candidatos a la Jefatura de 
Gobierno se elevó ayer en el 
segundo debate capitalino, 
el cual estuvo marcado por 
temas como la gestión del 
agua, los permisos irregu-
lares de construcción otor-
gados en la alcaldía Benito 
Juárez y los señalamientos 
de supuesto financiamiento 
ilegal.

En el encuentro, tan-
to  Sant iago  Taboada , 

aspirante de la coalición Va 
X la CDMX, como Salomón 
Chertorivski, de Movimien-
to Ciudadano, reclamaron a 
Clara Brugada, de la alianza 
Sigamos Haciendo Historia 
en la Ciudad de México, la 
crisis hídrica en la capital 
del país, la cual, subraya-
ron, ha sido omitida duran-
te 27 años de gobiernos de 
izquierda.

Brugada acusó a Ta-
boada de vivir en un de-
partamento vinculado 
con permisos irregulares 
de construcción que ha 

otorgado la alcaldía Benito 
Juárez.

Taboada aseveró que la 
campaña de Brugada está 
financiada con dinero de 
El señor de las ligas, como 
se conoce al experredista 
René Bejarano.

En tanto, Chertorivski 
recordó que, en la Beni-
to Juárez, el problema del 
agua contaminada lleva ya 
22 días afectando a cerca 
de 15 mil personas, mien-
tras que Morena y PRIAN 
“sólo se echan la culpa”.

ComuniDaD | Página 20

Se salpican con  
acusaciones en 
torno al agua
El dEsabasto En la CdMX, señalamientos de presunto 
financiamiento ilegal y el Cártel Inmobiliario dominaron el 
segundo encuentro entre los candidatos al gobierno capitalino

aquí está el agua 
contaminada de iztapalapa, 
el agua de BJ, de Tláhuac... 
éstas son las realidades 
de la ciudad que llevan 
gobernando 27 años.”

Santiago taBoaDa
aspiraNTe de Va x la Cdmx

no te equivoques… lo que 
vamos a hacer es agua 
clara, no el agua con la 
que han contaminado 
la campaña.”

Clara BrugaDa
CaNdidaTa de la aliaNza 
sigamos haCieNdo hisToria

no hay un milímetro de 
ciudad que no tenga sus 
cochinadas (publicidad) 
y por cada pendón se 
desperdiciaron 91 litros 
de agua.”

SaloMón ChertorivSki
abaNderado de mC

Foto: AFP

Fotos: Tomadas de 
Youtube

Primera

Global



Claudia Sheinbaum 
CANDIDATA A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA 
POR LA COALICIÓN SIGAMOS HACIENDO HISTORIA 

ENTREVISTA 

En exclusiva para EL FINANCIERO, Claudia Sheinbaum admite que la 
situación financiera de Pemex es un tema importante por su impacto 
en las finanzas públicas. pero tiene posibilidad' de desarrollarse. 

Se renegociará deuda(fe 
Pem.ex e irá a renovables 
Claudia Sheinbaum asegura que 
en 2025 Pemex tiene contempla
do realizar una buena parte de la 
renegociación de su deuda, lo que 
le daría viabilidad en el mediano y 
largo plazos. 

Por ello, dijo que de ganar la elec
ción, su gobierno podría, aparte de 
la producción petrolera y de gas, 
establecer un enfoque hacia ener
gías renovables. 

"Pemex tiene posibilidades de 
desarrollarse como otras empresas 
internacionales públicas y privadas, 
en temas de energías renovables", 
sostuvo. 

También podría potencializarse 
el negocio del litio, pues el objetivo 
es avanzar hacia una descarboniza
ción de la economía, dijo. 
-Enrique Quintana /J.~ 4 

••
... sí es un deseo, sería muy bueno que él 
[Rogelio Ramírez] se quedara, por lo menos en 
todo el principio del g~bierno ... " 
Claudia Sheinbaum sobre el secretario de Hacienda 

e PROMETE CERTEZA 

PREOCUPA A GÁLVEZ 
ElETERlORO·EN LAS 
ftNANZAS PÜBUCAS 

La candidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, prometió ordenar 
las cuentas públicas, gastar bien 
y mantener las finanzas sanas. En 
entrevista, advirtió que Pemex 
es el principal problema pa~a el 
gobierno. -Víctor Piz / PAG. e 

Ataques entre Brugada y Taboada 
sobre cómo mentir y ser corrupto 
PARECIÓ DE DOS. El agua fue el protagonista del 
segundo debate 'chilango' organizado por el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México. Su condición turbia fue 
'.claramente' el dardo de Taboada contra Brugada, quien 
reviró con el 'cártel inmobiliario'. Chertorivski quiso poner 
las propuestas. PAG. 42 

ESCRIBEN 
Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2 

Jeanette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6 

Antonio Naval6n 
AÑO CERO / 23 

Edmundo Jacobo 
TELÓN DE FONDO / 30 

~tr~~T~~= 
VICTORIA RODR[GUEZ 

DescaFta 
impactos nor· 
elecciones 1y 
déficit fiscal 
Los eventuales riesgos por 
las elecciones en e11 país y 
EU, así como elalto déficit 
público de este año. ya es
tán 'descontados' en, el ba
lance del Banxico y no alte
ran su estimado de que la 
inflación converja a la meta 
de 3 por ciento en 2025. 
-Enrique Quintana / AG. '1 

BANQU.EROS . 

Aceptaría el1 

mercado baja 
gradual del 
déficit, pue~ 
en un año sería 
muy drástico. 
PÁG.10 

~ 

"' 2 
.:'!: 
u 

.,.----------- 3 

EN SÓLO UN MES. SE 
;\NUNCIARON 20 PROYECTOS 
DE IED POR 5 MIL MILLONES DE 
DÓLARES: ECONOMÍA.1>· 

E E 
PREOCUPA AL SECTOR TURISMO 
EXPLOTACIÓN SEXUAL DE 
ADOLESCENTES. 
PAG.1 
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Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 16

Alfonso García
 pág. 29

Maribel Ramírez C.
 pág. 35

Soraya Pérez
 pág. 36

Cecilia Kühne
 pág. 60

La debilidad 
de Alemania 
perjudica a 
Europa 
Ana Palacio

 pág. 46

Estabilidad en Medio 
Oriente contagia a 
precios del petróleo 
• Tras los ataques entre Irán e Israel, los 
costos de crudos referenciales y la mezcla 
mexicana tienden a estabilizarse.

 pág. 28

En recuperación
Aunque no recobra los puntos perdidos 
en abril, la popularidad presidencial 
logra buenos niveles.  pág. 62

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

23 MARZO 2024 22 ABRIL 2024
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32.0

Situación de economía Situación de seguridad

47.639.7

29.1

Semar alista recursos para mejorar instalaciones

El aeropuerto de la 
CDMX tendrá una 
renovación mayor
•Las obras comenzarán con las primeras 9 posiciones de contacto 
y salas de abordaje, con seis meses de plazo para concluirlas.

•La primera licitación se definirá en mayo y las 
demás la próxima administración federal.  pág. 32

Alejandro de la Rosa

Finanzas 
Globales

Dos visiones del país con mirada de mujer
elecciones    
2024 Las candidatas de la alianza Morena-PT-PVEM, Claudia Sheinbaum, y PAN-PRI-PRD, 

Xóchitl Gálvez, expusieron a El Economista los principales ejes de los proyectos 
económicos con los que buscan obtener el voto ciudadano en junio.  págs. 4-5

En el 2025, al 
concluir las 
obras 

emblemáticas, 
tendremos recursos 
adicionales para 
gasto social y algunos 
proyectos”.

Con la 
digitaliza-
ción y una 

tecnificación de la 
aduanas se pueden 
fortalecer los 
recursos de la 
tesorería pública”.

Debemos 
atender más 
a las pymes. 

Sólo 15% tiene acceso 
al crédito. Necesita-
mos que el gobierno 
ponga capital de 
riesgo”.

El gobierno 
no tiene 
dinero y 

faltan muchas obras 
para aprovechar el 
nearshoring. Allí 
necesitamos a los 
empresarios”.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

fotos ee: hugo salazar y eric lugo

TE
Termometro 
Economico

Empresas 
y Negocios

• Presiones inflacio-
narias comenzarán a 
suavizarse en el II Sem.

 págs. 42-43

• El aumento en 2022 
y 2023 se debe a la 
aplicación del Pacic.

 pág. 39

• Gestión del agua, 
el tema que generó la 
mayor polémica entre 
los aspirantes.

 págs. 54-55
• Cruzan acusacio-
nes y señalamientos 
directos entre Brugada 
y Taboada.

 págs. 54-55

Consolidación 
fiscal y moderar 
deuda, sugiere 
el FMI a México

Importación de 
pollo brasileño, 
casi al triple

Irán a pensiones 
5.5% de cuentas 
de las afores 

 pág. 8

Candidatos se 
dan hasta con 
la cubeta en el 
segundo debate 

Es mejor que se 
mueva la divisa a 
que se mueva la 

economía. Eso también 
aplica para México”.

Rodrigo Valdés,
dir. depto. occidental del fmi.

Clara Brugada defiende su ventaja en la encuesta chilanga
Al llegar a la mitad de las campañas, la candidata de Morena-PT-PVEM mantiene el 
liderato ante sus oponentes, aunque se redujo marginalmente en el último mes.  pág. 58

  TENDENCIAS
ELECTORALES

Encuesta sobre 
aspirantes a la 

jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de 

México
Preferencia efectiva eliminando al 6.8% que no declara su votoSí el día de hoy fuera la elección 

para jefe o jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, ¿por cuál 
partido o candidato(a) votaría? 
| ABRIL 2024, %, (Simulación de boleta y 
urna electoral)
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Clara Brugada Santiago Taboada Salomón Chertorivski

54.5

39.4

6.1

41,000
mdp suman las cuentas 
inactivas de personas 
con 70 años o más.

1,363 1,339 1,168

169 398 426
1,532

1,737 1,594 

FUENTE: BANXICO Y MINISTERIO DE DESARROLLO, 
INDUSTRIA Y COMERICO DE BRASIL GRÁFICO EE

Importaciones de carne de 
aves | MILLONES DE DÓLARES

RESTO DEL MUNDO DESDE BRASIL*

21 22 23

Crudos marcadores en abril | DÓLARES POR BARRIL

FUENTE: INVESTING Y PEMEX 
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WTI:  VAR -4.34% BRENT:  VAR -4.26%
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Sheinbaum plantea 
10 parques industriales 
ante alta migración 
ABANDERADA de la 4T propone fron
tera industrializada; cada año cruzan por 
Tapachula un millón de indocumentados; 
ofrece ir por reconocimiento de pueblos 
originarios. pq.s CLAUDIA SHEINBAUM. ayer en Chiapas. 

Cuestiona Xóchit l 
muerte de 13 mil 
niños en el sexenio 
CANDIDATA ofrece hacerse cargo de 
los que quedaron huérfanos en pande
mia o por el asesinato de sus madres; 
ofrece a migrantes mexicanos: serán 
considerados "el estado 33". pq.s 

' ~ >' 

XÓCHITL GÁLVEZ, ayer en Michoacán. 
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LOS CANDIDATOS Santiago Taboada, Clara Brugada y Salomón Chertorivski, anoche, durante el debate organizado por el IECM. 

SEGUNDO DEBATE ENTRE CANDIDATOS A LA CDMX 

EUNICECRUZ 

Los abanderados de la 4 T y la 
alianza opositora protagonizan un 
encendido intercambio en el que 
llovieron acusaciones mutuas por 
corrupción y por la crisis del agua. 
en particular en la Benito Juárez 

"Tll no eres Clara. eres turbia, eres 
opaca", sentenció Santiago Taboa
da; sacó recipientes con líquido 
contaminado de 4 alcaldías; acusó a 
la morenista de cobrar por las pipas 
y la ligó con René Bejarano 

Brugada retomó el tema del Cártel 
Inmobiliario con el que vincula a 
su adversario; señaló que con "los 
pisos de corrupción" se harían seis 
torres Mítikah; no tienes autoridad 
moral, le espetó 

Salomón Chertorivski nuevamente 
apostó a tratar de fijar la idea de 
que es el aspirante de las propues
tas y las respuestas: sus conten
dientes no le dieron entrada en la 
batalla de dos págs.3y4 

Congelan iniciativas en favor 
de menores en orfandad: 
sufren triple vulneración 

HOY ESCRIBEN Alcanza inflación 
nivel más alto en 
últimos 5 gobiernos 

INFLACIÓN A LO LARGO 
DEL TIEMPO 

OLVIDADAS. 27 reformas legales que los beneficiarían; 
los que pierden a sus padres en medio de crímenes, ade
más de abandono sufren desdén de sociedad y Estado: 
activistas y expertos. pi¡.6 

JAVIER SOLÓRZAl\IO 
La basura debajo del tapete ~g. 2 

El.mJENDE 
Retrasos en la Línea 1 pág. 13 

AlfRE!JO CftSí'U.l.O 
¿Hasta dónde debe llegar el sacrificio 
de los padres en el deporte? ~g. 30 

CIRCUNSTANCIAS como la pandemia, 
la invasión a Ucrania y los efectos del 
cambio climático han impactado cadenas 
de producción y precios. pág.17 

EZP -----•201.8% 

VFQ • 26.1% 

FCH a 24.8% 

EPN m 22.3% 

AMLO 11111111 30.1% 

Cifras en porcentaje FuentetBanco Base 
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SENADO, OMISO EN EL NOMBRAMIENTO DE MAGISTRADOS

El TEPJF, débil 
rumbo a comicios
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, responsable de 
calificar la elección presidencial, se encamina al 2 de junio incompleto y el 
tiempo para elegir a los integrantes que faltan se agota con el periodo de 
sesiones de la Cámara alta. A lo largo del país, 29 tribunales electorales 
también están incompletos; de acuerdo con un especialista, el sello de la 
4T ha sido mantener órganos autónomos incompletos para disminuir su 
fortaleza MÉXICO P. 3

En distintas partes del 
mundo, atletas mexicanos 
lograron brillar en disciplinas 
como clavados, gimnasia 
rítmica y marcha, rumbo a 
París 2024  DXT P. 22
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Para acercar la ciencia a los niños y 
jóvenes surge el podcast Natural Born 
Curious, una forma de despertar su 
interés por temas científicos VIDA+ P. 20

TORMENTOSO DEBATE. Una lluvia de descalificaciones se vivió en el segundo debate para la Jefatura de Gobierno, donde los señalamientos por el agua fueron centrales CDMX P. 6
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En medio de un violento proceso electoral en el que un total de 39 actores políticos han sido 
asesinados de septiembre de 2023 a la fecha, entre ellos 27 aspirantes a cargos de elección 
popular, el Senado de la República dio el primer paso para dar amnistía a criminales. De 
acuerdo con Causa en Común, en estas elecciones 14 entidades del país han reportado al 
menos un asesinato relacionado con la contienda.
KARINA AGUILAR   PÁGINA 6
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Se cuentan por miles las personas que dejan su vida atrás por la violencia, lo que 
genera pueblos fantasma, como Pitiquito. Representan un gran negocio, ya que 
delincuentes usan el territorio para contrabando, trasiego de droga o tráfico de 
personas, dice el especialista José Andrés Sumano ESTADOS P. 10

Abandonan patrimonio
y raíces, por el crimen

DANIEL NOBOA CONSIGUE 
RESPALDO DE ECUADOR

Con una participación de 72%, los habitantes aprobaron 9 de 11 
preguntas en el referendo y consulta popular sobre extradición 
y crimen organizado MUNDO P. 17
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TERMINAR LA PREPA SÍ ES POSIBLE. Rodrigo Loeza King explica las facilidades que tiene Prepa IN 
para que más mexicanos puedan estudiar el nivel bachillerato y sus condiciones de vida mejoren ● 32

AMLO Y LOS BANQUEROS,
UNA RELACIÓN

E D I C IÓ N M É X I C O
 No. 2967: LUNES 22 DE ABRIL 2024

reporteindigo.com

Aunque antes del inicio de la actual 
administración se pensaba que el titular del 

Poder Ejecutivo podría atentar contra los 
intereses del sector financiero, y en específico 
del bancario, la realidad terminó demostrando 

un panorama diametralmente distinto

LA CRISIS
DEL AGUA
AVIVA
LA CONFRONTACIÓN

Brugada y Taboada se engarzaron en 
acusaciones por la escasez y mala calidad del 

líquido con un tono más enérgico que en el 
primer debate, mientras que Chertorivski lanzó 

críticas a sus dos contrincantes
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SANTIAGO TABOADA, CLARA BRUGADA Y SALOMÓN CHERTORIVSKI MOSTRARON 
SUS PROPUESTAS EN EL TEMA HÍDRICO Y COMBATE A LA CORRUPCIÓN

#DEBATECHILANGO

POR CINTHYA STETTIN, FRIDA VALENCIA Y FERNANDA GARCÍA/P4
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• La fecha es una donde 
' : . ~prtiert~ lay~gt~deanimales 

de;<:offipañÍ~~ . : - ~ .~ ·: · · , :~· 
• Si la familia no sé ha prepa

r-ado para sumar alguno, no 
~eb~. aprovesh~r la euforia 

''i>ara hacerlo.': ; ... · 

• Antes de tener un perro hay 
que revisar horarios, espacios, 
recl.JfSPS y, Sobre t<?d8• conside
rar él los menores: d~ édad en lq 
respÚn5abilidad delcuidado. ··• · 

• No hacerlo aumenta la posibi
lidad de abandono. 

-.i Si tod~ é~td yafü~ í!Vélr&~tio y 
hay posibilidades. la séguílda 
recomendación es nó com
prarlos, ~i99 buscar al~~rnati~ 
vas de ~d9pción; f:ºPio : :: ..... . 
el Centre> de Transferé~da 
Canina dél Metro. 

Adeudan magistraturas electorales en pleno proceso 

Deben desde 202• 
1 El aroma delata las nuevas zonas toleradas para fumar 
mariguana que se propagan en la CDMX. 

i Tribunal completo 
Incrementan las zonas 
para fumar mariguana 
SELENE VELASCO 

Las zonas para fumar mari
guana en la CDMX se han 
extendido. 

Los puntos con mayores 
concentraciones se ubican en 
Paseo de la Reforma y Ave
nida Juárez, en la Alcaldía 
Cuauhtémoc. 

Aunque los promotores 
de estos espacios indican que 
no cuentan con permisos ex
plícitos o documentos oficia
les que los amparen, colocan 
letreros artesanales en los 
que los presentan como "zo
nas de tolerancia y consumo 
de cannabis". 

El i8 de febrero de 2023 
se retiró el llamado Campa
mento 4:20, que se encontra
ba en el Parque Louis Pasteur, 
frente al Senado de la Repú
blica, con personas que fu
maban mariguana para exigir 
su legalización y no crimina
lización, a más de un año en 
el mismo sitio · se producen 
concentraciones regulares 
que siguen el consumo. 

A la par, personas de di
versas edades, desde adoles
centes hasta adultas mayores, 
que buscan realizar esta acti
vidad sin penalizaciones han 
tomado otros espacios donde 
se reúnen para convivir y fu
mar, así como escuchar mú-
sica y bailar. · 

"A unos les gusta correr, 
les gusta comer ... (aquí nos 
gusta) fumar y cada quien 
tiene chance, ¿no?", cbmentó 
una joven que ofrecía porros. 

Aunque afirman que sólo 
se trata de consumo y orien
tación, la venta prevalece.' 
Mujeres y hombres ofrecen 
mari~ana sin restricción de 
gramaJe. 

Pequeñas bolsas plásticas 
y de papel estrasa la contie-

nen; sus precios van desde 
los SO a los 200 pesos. Los 
brownies con hierba se ven
den en 80 pesos.' 
. Lo mismo se presenta en 
Paseo de la Reforma y Aveni
da Juárez, así como frente al 
Hemiciclo y el Museo de Me
moria y Tolerancia El aroma 
anuncia la zona 

"Zona de cannabis", se 
lee en color verde, sobre una 
gran manta al fondo de dece
nas de personas que fuman 
en solitario o en grupo,.entre 
risas y abrazos. 

Aunque en menor can
tidad, también se registran 
grupos asistentes para fumar 
en la Estela de Luz y la Glo
rieta de Insurgentes, a unos 
pasos de la sede de la Secre
taría de Seguridad Ciudada
na (SSC). 

El principal plantón, 
frente al Senado, fue retira
do durante la madrugada el 
año pasado por policías de 
la CDMX, luego de que 23 
grupos lo mantuvieron insta
lado para pedir que se regule 
el uso lúdico de la mariguana, 
pero con el tiempo el lugar se 
convirtió en un espacio para 
fumar la hierba 

Los plantones se basan 
en reclamar que el Congre
so de la Unión no consolidó 
sus intentos para legalizar la 
mariguana, debido a que el 
Senado aprobó una norma 
que le daría a esa actividad el 
trato de una industria, como 
en Canadá o algunos estados 
dé Estados Uiiidos, mientras 
que los diputados sólo acep
tan un marco jurídico para 
autoconsumo lo más limita
do posible. 

A la vez que acusan múl
tiples trabas por parte de au
toridades de Salud sobre el 
consumo medicinal. 

Dejan senadores 
sin reponer dos 
vacantes y está 
por abrirse una más 
ALEJANDRO LEÓN 

El Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México (TECD
MX) debería estar integrado 
por cinco magistrados, pero 
ha operado de manera in
completa desde 2021 y aho
ra está por quedarse sólo con 
dos magistranrras ... a 40 días 
de la elección del 2 de junio. 

Dicho escenario ha preo
cupado al Instituto Electoral 
de la Capital (IECM), pues el 
Tribunal presenta no sólo fal
ta de recursos humanos, sino 
también económicos. 

En octubre de 2021 de
jó el cargo de magistrado 
presidente Gustavo Anzaldo 
Hernández, pero desde en
tonces el Senado de la Repú
blica no ha hecho un nuevo 
nombramiento: · . · .. , ·, · · 

La misma situación se re
pitió con la magistradaAlejan
dra Chávez, quien concluyó 

su periodo en octubre de 2023. 
Sin embargo, pese a que 

diferentes postulantes h9.11 · 
realizado comparecencias 
ante los senadores,. estos no 
han repuesto las magistratu-

. ras pendientes. 
· Ahora, la falta de inte

grantes del cuerpo colegiado 
se agudizará, pues la magis
trada en funciones Martha 
Leticia Mercado finalizará 
su periodo el viernes. 

"Sí hay una preocupación 
por ese Tnbunal, én donde 
de cinco magistraturas, se 
van a quedar solamente con 
dos, o sea, hay tres vacan
tes, porque el Senado no ha 
nombrado. 

"La preocupación es por
que a ellos les toca resolver 
los procedimientos especia
les sancionadores. Entonces, 
van a estar resolviendo sola
ménte con dos magistraturas; 
disminuidos de personal, dis
minuidos de recursos y, · ade
más, con esta carga de tra
bajo importante que les está 
cayendo", aseguró a REFOR
MA, ~-fika, Esq-ada, consejera 
del IF&M: . 

Tras la inminente salida 
de Mercado, el TECDMX se. 
quedará sólo con Armando 

Ambriz, quien funge como 
magistrado presidente inte- . 
rino, así como con el magis
trado Juan Carlos Sánchez. 

"Mi preocupación es 
que; si el órgano que va a 
resolver de fondo mis de
nuncias no est á completo, 
pues corremos el riesgo que 
un colegiado incompleto 
se vea rebasado tanto en la 
carga de trabajo, como en la 
oportunidad de tener opi
niones colegiadas", apuntó 
Estrada. 

"No es lo mismo que tú 
tengas a cinco personas vo
tando a que, ahora, solamen
te queden dos y, sobre de 
esos dos, recaiga no sólo to
da la carga de chamba, si no 
la responsabilidad de votar 
todos los asuntos que yo les 
voy a estar mandando, en
tonces, mi preocupación es 
que me los estén regresando 
(las denuncias)". 
· En febrero, REFORMA 
publicó que en cada elección · 
el Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México ha reci
bido menos .recursos de los 
que solicita al Gobierrio de · 
la Capital. 

Lo que le ha derivado en 
diferentes afectaciones, como 

Erika Estrada, 
consejero del /ECM 

.l,~" Sí hay~ 
preocupad.o!\ 
por ese Tnbunal, 

endonde cl~, c;inco 
'fuaQj.Stra~r{ ;,'. j;:}r. 
se van a quedai' ;;;; 
solamente .con:· · 
:dos,.o seai·~y,tres<-, 
vacantes pbrqtÍe/ .. 
el Senado no ha · 
nombrad9". 

el incremento de pasi..j{)s la
borales o la no imple~~nta
ción del sistema: de j~tjcia 
digital desde. 2021. ~.'· '<'t , 

En u~a respuést :1. de 
transparencia, el TECD¡vtX 
también: h:ibía iµfornmdo 
que continua usfilld,q.equi
pos de cómputo y uiii\la.des 
de 'transporte qu~: sói)iri.bpe
rantes y qq~,hiul ~ligp su 
ciclo de vida · · · · 

"Es un Tribunal que ha. es
tado incompleto por más de 
dos años", remarcó Estrada. 

1 Mediante autoconstrucción, que suma riesgos, las laderas van poco a poco llenándose de viviendas. 

Crecen asentamientos en la ribera del Río Magdalena 
IVAN SOSA 

Los asentamientos irregula
res extienden la mancha ur
bana alrededor del Primer 
Dinamo del Río Magdalena.·· 

Después de brotar en los 
manantiales de las montañas 
del Parque Nacional de Los 
Dinamos, el río desciende 
con caudales limpios por el 
Cuarto, el Tercero y el Se
gundo hasta encontrarse con 
los primeros asentaniientos 
con vivienda alrededor del 
Primero. 

El parque, con 108 hectá
reas de propiedad privada, es 
operado por una asociación 
civil, en medio del cual pasan 
2.5 kilómetros del río, con un 

millón de metros cuadrados 
de bosque de pinos y encinos. 

En tanto, una superficie 
de 10 hectáreas fue ocupada 
por viviendas y una concen
tración de comerciantes que 
atienden a los visitantes de 
los espacios con vegetación 
alrededor del río. 

De acuerdo con el direc
tor ambiental de la asocia
ción civil a cargo de La Ca
ñada, Horado Bonfil, en los 
últimos tres años, los asen
tamientos se extendieron 30 
por ciento. 

De seguir la expansión, 
· para el 2030, los asentamien

tos habrán generado una co
lorúa alrededor del río, que 
suprimirá 864 mil litros día-

ríos de agua, que la ribera 
infiltra al subsuelo, planteó 
Bon fil. 

De acuerdo con los co
muneros de Magdalena A
tlitic, el predio busca ser ur
banizado por elGrupo Frisa, 
dedicado a construir proyec
tos inmobiliarios. 

Bonfil aseguró que la 
intención es evitar que el 
bosque y el río se urbani
cen, un proceso que avan
za con la ocupación de los 
asentamientos, los cuales 
han 'sido denunciados ante 
la Fiscalía General de Justi
cia, que mantiene detenida 
la investigación. En tanto, 
prosigue la invasión y los 
daños ambientales. 

1 El Magda lena es el único río 
vivo que queda en la Ciudad, 
por lo que es vital cuidarlo. 
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Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sitio web 

El lugar fue inaugurado en diciembre pasado y próximamente se abrirá 
otra unidad en la Penitenciaria de la Ciudad de México. 

La Unidad de Atención Integral para el Personal del Sistema Penitenciario se ubica a un 
costado del Reclusorio Norte y cuenta con el apoyo de especialistas de la UNAM y del IAPA. 

,, ' 
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· Los trabajadores usan aparatos de 
gimna$io para eliminar el estrés . . 

-- . . . 

• ESTRES Y BURNOUT DEL 
Editora: Johana Robles 

Coeditora: PhenéloPe Aldaz 
Tel: 55 5709 1313 
Ext: 4561 y 4524 PERSONAL PENITENCIARIO 

Texto: KEVIN RUIZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx · 

Fotografía: GABRIEL PANO 

· Mediante UJ!idad, las ~ut,oridades ofrecen terapias .sicológicas, 
actividades deportivas y servicios de nutrición a 150 trabajadores de 
cárceles quese haó interesado en sobreltevár la presión diaria de su labor 

cotidiano para ellos, lo deja de ser . 
cuando hay un atisbo de enojo, ira, ' · 

· consuino y depresión. · 
strés laboral, presiones, ta Unidad de Atención Integral 
afectaciones en ambien- · para el Personal del Sistema Peni

....,_._ tes familiares y sociales, tenciario puso esta serie dé servi
duelos, así como vulnerabilidades · · ·.• · ci:os, y las terapias sicológicas son las 
ante el consumo de alcohol y tabaco más. solicitadas. 
han sido identificados como pacte- . Éliseo Lemus Ramos es un traba-
cimientos en algunos trabajadores jador del Centro Varonil de Seguri-
del Sistema Penitenciario de la Ciu- dad Penitenciaria Il, ubicado a un 
dad de México. costado del Reclusorio Norte, y pi-

Actualmente, 150 empleados dió asistencia sicológica, pues ase-
san tratados a t ravés de la Uni- guró, la función que desempeña es • 
dad de Atención Integral para el niuy aprehensiva. · · 
Personal del Sistema Penitencia- "El trabajo penitenciario es uno 
rio, la cual fue inaugurada en di- . de los trabajos más bonitos que he 
ciem bre de 2023, a un costado del ;'~ ·tenido, pero tiene algo, es muy apre
Reclusorio Norte. ·, hensivo, y a veces nosotros absor-

En este espacio se danterapias bemos las partes negativas de las 
sicológicas, actividades deportk. : personas privadas de la libertad con 
vas, nutrición y próximamente las que trabajamos", expresó. 
atención médica . Con la función de trabajo social 

El análisis realizado por la Se- con los internos de esta área de alta 
cretaría de Segilridad Ciudadana seguridad, Eliseo Lemus se dio 
(SSC) - que se encarga de la ad - cuenta que trasladaba a su casa lo 
ministración de las cárceles de la que le éontaban, desde hechos de-
Ciudad de México- , reveló que el lictivos bastante crudos, hasta ver-
personal sufría de estrés laboral siones que no comentan los presos 
que no había sido atendido desde ni en audiencias de control. 
administraciones pasadas. "Puedes trabajar con personas 

Y es que no sólo deben soportar que cometieron delitos y te los na-
ambientes hostiles en el interior de rrandemaneramuycruda, muyfiel 
las cárceles, sino que esas historias a su versión, y esas c9sas .se te van 
de cada una de las personas priva- quedando, las llevasa lacasa ya ve-
das de la libertad con las que con - ces hablas de eso fuera del trabajo. 
viven son llevadas a espacios más Necesitas depurarlos y limpiar esa 
personales. Entonces, lo que parece parte, por eso me acerqué", dijo. 

~-~~ 

La especialista Llzbeth Estrada dijo que el personal 
penitenciario tiene un espacio para ser escuchado. 

Una de las experiencias que más 
recuerda es la narración de un in
terno que asesinó a su madre en un 
momento de consumo de drogas. 

Él tuvo que atender a esta perso
na e impulsarla a que se incorporara 
a las actividades del centro peniten -
ciario; para eso, tuvo que escuchar 
su historia y llevarla paso a paso. 

"A mí me narró todo lo que hizo, 
porque ante el juez dijo que no se 
acordaba, pero una tarde se acercó 
y quiso contarlo todo", expresó. 

Señaló que como trabajadores 

van absorbiendo cada una de estas 
historias y que al conocer la Unidad 
de Atención Integral decidió soltar 
lo que se llevaba a casa. 

"Nosotros lo que realizarnos es 
muy absorbente y me abrieron la 
oportunidad de limpianne y depu
rar, porque desafortunadamente 
hay ocasiones en las que ya no dis
tingues la línea de si estás en el tra -
bajo o estás afuera'', dijo Elíseo. 

Buena aceptación 
La sicóloga Lizbeth Estrada García, 
quien se encarga de dirigir dicha 
unidad ubicada en el Reclusorio 
Norte, explicó a EL UNIVERSAL 
que desde su inauguración el 6 de 
diciembre, ha emprendido la pro
moción de las diferentes activida
des y ha tenido una buena recep
ción entre los trabajadores. 

Actualmente tienen 150 usuarios, 
la mayoría de ellos del Reclusorio 
Norte, a los que atienden de manera 
integral: "Por mucho tiempo el Sis
tema Penitenciario, los trabajado
res, estábamos olvidados y ahora es 
una parte de que somos escucha
dos, hay un espacio para nosotros", 
enfatizó la especialista. 

Explicó que hasta abril de este 
año, hay 79 solicitudes para aten -
ción sicológica, de las cuales 59 es
tán activas y ocho de ellas son ~ca

nalizadas vía Zoom. 
· La Universidad Nacional Autó

noma de México (UNAM) participa 

... .... .\ . 

en esta unidad con 14 sicólogas y 
apoyo terapéutico; el Instituto para 
la Atención y Prevención de las 
Adicciones (IAPA) tiene 92 solicitu
des y 56 seguimientos. 

Lizbeth Estrada mencionó que el 
análisis realizado arrojó que los 
principales motivos por los que se 
acerca el personal penitenciario a 
esta unidad es por estrés laboral, 
duelos que no han sido trabajados 
de manera personal, y en cuestión a 
adicciones, se encuentra el consu
mo de alcohol y tabaco. 

"Nos enfocamos en el estrés la
boral, porque hay mucha población 
laque tenemos y necesitamos un es
pacio para nosotros mismos. Ya sea 
deportivo, usar el gimnasio una ho
ra. Yo creo que eso ayuda mucho a 
nuestras emociones, a nuestro es
trés, a salirnos un poco de nuestra 
zona de confort, eso nos ayuda mu
cho y el que sean escuchados'', con
sideró la sicóloga. 

79 
SOUCJTUDES 
para atención sicológica registra la 
unidad hasta abril. 

ELISE¡O LEMUS RAMOS ' 

Trabajador del Cen'tro Varonil de 
Seguridad Penitenciaria 11 

··puedes tralJaJar con• 
personas ·aue cometierón 
delitos y te los narra ae 
una manera cruda, y esas 
cosas se te van auedanoo. 
las nevas a Ja casa" 

Los trabajadores que principal
mente acuden a esta unidad son del 
Reclusorio Norte, Centro Varollil de 
Seguridacf Penitenciaria] y II, así co~ 
mo .Anexo Norte'. . . .. . 

La especialista aaelantó que está 
por inaugurarse otra unidad, pero se 
ubicará en la Penitenciaría de la Ciu -
dad de México. 

Padecimientos 
Para la sicólogadel IAPA, Elizabeth 
Yolanda Alcázar, dentro de las pro
blemáticas podas que acude el per
sonal se encuentra el síndrome de 
bum out o agotamiento, depresio
nes; entre otras enfermedades. 

Explicó que realizán tamizl!-jes 
para cartalizar a los usuarios, y de 
ahí les dan 10 terapias pará abordar 
las diferentes problemáticas. . 

En cuestión deconstimo, dijo que 
se trabaja de forma integral, es decir, 
una vez que realizan el tarnizaje, se 
hace · una encuesta de consumo y 
otras herramientas para ver el pano
rama del paciente. 

"Una vez que tenemos el pano
rama general, buscamos estrategias 
de apoyo, una es el cognitivo con
ductual, que es a través de trabajar 
específicamente Ja situación de 
consumo", refirió. 

Rosa Heidi Lozano Bermúdez, 
del área de Coordinación de Bene· 
fidos en el Reclusorio Norte, narró 
que se acercó a la umdad para tomar 
terapias sicológicas, pues identificó 
que el estrés laboral le daba "mo
mentos de ira". 

"De repente el estrés del trabajo 
me daba momentos de ira, no de 
golpear a alguien, pero sí de enojo, 
entonces me están ayudando con 
esta parte, de aprender a canalizar el 
enojo, de ver por qué me enojan co
sas", aseguró. 

Sin embargo, no todo se centra 
en este tipo de terapia, Abel Vega 
utiliza el gimnasio que tiene la 
unidad para sacar el estrés, y lla
mó a sus compañeros para que 
acud·an a los servicios que les 
ofrecen, pues considera que este 
tipo de espacios ayudan a que 
puedan desarrollar mejor su tra
bajo penitenciario. • 



ALMA E. MUÑOZ
ENVIADA
COMITÁN DE DOMÍNGUEZ, CHIS.

Tras asegurar que Clara Brugada 
será la próxima jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México “porque 
es muy buena” y porque “no puede 
ganar la corrupción del cártel inmo-
biliario”, Claudia Sheinbaum, aban-
derada presidencial de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, pidió al 
Instituto Nacional Electoral (INE) 

que “tome cartas en el asunto” de 
la guerra sucia porque sigue “de 
manera impresionante” en contra 
de los abanderados de Morena, PT 
y PVEM.

Contó que ayer por la mañana, 
mientras leía las noticias, “me sale 
de pronto un video en contra de 
Clara con una sarta de mentiras 
pero impresionante; entonces, sí 
hay que pedirle al INE que lo revise  
y, en todo caso, el tribunal (electo-
ral)”. Dijo que la guerra sucia contra 
Rocío Nahle, abanderada al gobier-

no de Veracruz, es “impactante”.
Aunque Sheinbaum mencionó 

que los ataques de la oposición “no 
están afectando”, pues, en su caso, 
después del debate “subí tres pun-
tos”, llamó a la ciudadanía a infor-
marse y a votar masivamente el 2 
de junio.

Antes del debate de anoche se-
ñaló: “Le deseo toda la suerte” a 
Brugada, aunque dijo que la ex je-
fa delegacional de Iztapalapa “no 
necesita ningún consejo porque es 
muy buena, va a ganar”.

Resaltó que entre ambas hay cari-
ño, “no solamente porque venimos 
luchando juntas en este movimien-
to desde antes incluso de la crea-
ción de Morena, sino porque Clara 
conoce  la capital del país; entonces, 
va a ser una gran jefa de Gobierno”.

Aprovechó para aclarar “esta 
idea de que hemos gobernado (en 
la Ciudad de México) desde el ‘97. 
Es falsa porque hubo traición del 
gobierno de Miguel Ángel Mancera 
y justamente se dedicaron a crear 
edificios por toda la ciudad. Hace 

seis años, cuando estaba de candi-
data a la jefatura de Gobierno, la 
principal demanda de la ciudadanía 
fue ordenamiento, no violación a los 
usos de suelo, y pusimos orden”. 
Destacó que la capital del país “se  
recuperó en 18”.

La candidata presidencial tam-
bién se pronunció por una investi-
gación profunda sobre la manipu-
lación que hizo la alcaldía Benito 
Juárez a documentos acerca de la 
obra que dañó el túnel de la línea 
12 del Metro.
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A M A R I L L O

Terminación de placa 5 y 6
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 80 13
Noreste 104 12

Centro 92 16
Suroeste 103 15
Sureste 106 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 74 16
Noreste 64 17

Centro 63 10
Suroeste 61 08
Sureste 65 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La presunta privatización del agua, 
actos de corrupción y opacidad fue-
ron las acusaciones entre Clara Bru-
gada (Morena) y Santiago Taboada 
(PAN), quienes se tildaron mutua-
mente de mentirosos durante el 
segundo debate entre los tres can-
didatos a la jefatura de Gobierno de 
la Ciudad de México.

Mientras Salomón Chertorivski, 
de Movimiento Ciudadano, sacó 
dos pendones arrugados con los 
rostros de Brugada y Taboada para 
acusar el dispendio de recursos en 
sus campañas, la morenista  afirmó 
que el panista trató de censurar del 
debate el tema del cártel inmobilia-
rio, y señaló que no tiene autoridad 
moral para hablar de corrupción, 
pues varios ex funcionarios de la 
alcaldía Benito Juárez han recono-
cido la existencia de una red de trá-
fico de influencias que permitió la 
construcción irregular de 264 pisos 
en la demarcación.

En tanto, Taboada la retó a ba-
ñarse con agua contaminada al 
mostrar cuatro frascos con líquido 
proveniente de pozos de Iztapalapa, 
Tláhuac, Benito Juárez y Xochimil-
co. “Tú no eres Clara, eres turbia”, 
le dijo.

Al hablar sobre el tema del agua, 
Brugada propuso implementar 
un sistema de cosecha de lluvia, la 
creación de un C5 del agua, una se-
cretaría especializada y la línea te-
lefónica *H2O para atender fugas.

La morenista aseguró que el lla-
mado cártel inmobiliario ha provo-
cado escasez del servicio, pues los 
pisos ilegales representan un gasto 
de 23 millones de litros de agua, “y 

tú no quieres aceptar tu responsa-
bilidad”, le recriminó a Taboada, a 
quien acusó de querer privatizar el 
servicio hídrico.

El panista evadió responder, pero 
luego reconoció: “Vamos a utilizar 
la banca nacional y de desarrollo 
internacional” para resolver el pro-
blema hídrico, en el que prometió 
invertir 26 mil millones de pesos. 
En ese tenor, Chertorivski ofreció 
una inversión de 17 mil millones de 
pesos para recuperar 80 por ciento 

del agua que se pierde en fugas.
El segundo tema del debate fue 

corrupción, en el que Brugada in-
sistió con el tema del cártel inmobi-
liario, y acusó a Taboada de ser ta-
padera de varios servidores públicos 
involucrados en las investigaciones, 
así como de contar con un patrimo-
nio irregular: “Tiene 38 años y ya es 
un próspero millonario, pero ha sido 
funcionario público toda su vida”. 
Entre sus propuestas enlistó ins-
talar un gabinete anticorrupción y 

tabuladores máximos para adquisi-
ciones, a fin de evitar sobreprecios.

Mientras Brugada sacó un cartel 
con la leyenda “Taboada miente”, el 
ex alcalde de Benito Juárez le seña-
ló que dos de cada tres contratos en 
Iztapalapa fueron para amigos de 
la morenista; también la acusó de 
tener contratos con empresas fac-
tureras, y sostuvo que la construc-
ción de Utopías está ligada a René 
Bejarano. Entre sus propuestas des-
tacó la presentación de una reforma 

de ley para agilizar la atención en la 
fiscalía capitalina.

En tanto, Chertorivski presumió 
no tener ningún señalamiento de 
corrupción, y destacó su propuesta 
de echar a andar el Sistema Local 
Anticorrupción y la digitalización 
de trámites.

Al debate, que se efectuó en me-
dio de porras a Brugada y Taboada 
y un ambiente lluvioso, llegaron de 
invitados los dirigentes nacionales 
de los partidos que los impulsan.

Debe el INE revisar la guerra sucia contra nuestros candidatos: Sheinbaum

Crear un C5 hídrico y un 
gabinete anticorrupción, 
propuso la morenista 

En medio de evasivas, el 
panista planteó resolver 
problema junto con la IP

Chertorivski presumió 
no haber sido señalado 
de malos manejos

Prevalecen acusaciones mutuas sobre 
corrupción, opacidad y agua en debate

TABOADA Y BRUGADA SE TILDAN DE MENTIROSOS

▲ El panista Santiago Taboada, la morenista Clara Brugada y el 
emecista Salomón Chertorivski sostuvieron el segundo de tres 

encuentros, en el que prevalecieron las acusaciones y escasearon las 
ideas. Foto tomada de video del debate 



POR GEORGINA OLSON  
Y JONÁS LÓPEZ
comunidad@gimm.com.mx

E
l nivel de los ataques 
se elevó en el segun-
do debate entre los 
candidatos a la Je-
fatura de Gobierno, 
mientras que las pro-
puestas para los dos 
temas que se debían 

abordar, Agua y Transpa-
rencia y Combate a la Co-
rrupción, fueron generales, 
y no se habló de presupues-
tos concretos y la manera en 
que se implementarían.

Por ejemplo, Santiago 
Taboada, de PRI-PAN-PRD 
acusó a Clara Brugada, de 
Morena-PT-PVEM, de que 
su campaña está financia-
da con dinero del Señor de 
las Ligas, René Bejarano, en 
tanto que Brugada dijo que 
Taboada vive en un depar-
tamento vinculado al Cártel 
Inmobiliario y con permisos 
irregulares de construcción, 
mismos que han sido otor-
gados por la alcaldía Benito 
Juárez, que éste gobernó.

Salomón Chertorivski, 
de Movimiento Ciudadano, 
reclamó a sus dos adversa-
rios: “¡Tienen hecha la ciu-
dad un basurero! Esto se ve 
en cada poste, cada puen-
te, no hay un milímetro de 
ciudad que no tenga sus co-
chinadas y por cada pen-
dón se desperdiciaron 91 
litros de agua. Llevan 450 
millones de (litros) de agua 
desperdiciados”.

Mientras hacía tales acu-
saciones sostenía dos pen-
dones, uno de Taboada y 
otro de Brugada, pero am-
bos desfigurados.

LIGAS Y CÁRTELES
“Todas las ligas llevan a Iz-
tapalapa ¿Cómo ves que los 
contratos que tienes con las 
Utopías están relacionados 
con los socios de René Beja-
rano? Por supuesto, pues él 
es el que te va a financiar la 
campaña, el que te opera”, le 
espetó Taboada a Brugada.

“No eres clara; eres tur-
bia, eres opaca”.

Brugada respondió: “Te 
pido que hagas las denun-
cias, porque yo no tengo 
ningún socio; tú no puedes 

creer que haya gobiernos 
honestos que no dan mo-
ches ni tajadas. No somos 
como ustedes”.

En su momento, Bruga-
da también lanzó un golpe 
a Taboada: “Él dice que no 
tiene nada que ver (con el 
Cártel Inmobiliario) y eso es 
mentira; él vive, al menos es 
lo que declara como su do-
micilio: vive en un edificio 
producto del Cártel Inmobi-
liario, construido por Rodri-
go Pedro Fernando Espriú, 
con Luis Vizcaíno, exdirector 
Jurídico de la alcaldía, que 
aceptó la culpa, aceptó que 
existe el Cártel Inmobiliario”.

Taboada reviró: “¿Tú 
crees que por mentir 100 ve-
ces te van a creer? Yo rento 
donde vivo”.

CADA QUIÉN SU AGUA
Aprovechando que el agua 
era uno de los dos temas del 
segundo debate, Taboada 
sacó cuatro frascos:

“Aquí está el agua con-
taminada de Iztapalapa, 
contaminada el agua de BJ, 
contaminada el agua de Tlá-
huac, contaminada el agua 
de Xochimilco.

¡Aquí está, Clara! Éstas 
son las realidades de la ciu-
dad que llevan gobernando 
27 años”, dijo el candidato de 
la coalición Va por la CDMX 
con una sonrisa.

La de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia en 
la Ciudad de México acusó a 
Taboada, en repetidas oca-
siones, de querer privatizar 
el agua; incluso mostró una 
imagen de él.

Taboada le respondió: “Si 
vamos a hablar de privatiza-
ción, ¿por qué no hablamos 
de cómo vendes las pipas y 
cómo prefieres darles a las 
fábricas de hielo esa agua?”.

Brugada respondió sa-
cando una botella de agua 
impoluta con la leyenda 
“Agua Clara” y le dijo a Ta-
boada: “No te equivoques, lo 
que vamos a hacer es agua 
clara, no el agua contamina-
da como con la que han con-
taminado la campaña”.

Chertorivski, esta vez sin 
usar recursos que se presta-
ran a la hilaridad, como sus 
palomitas del primer de-
bate, recordó el tema de la 
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DEBATE SUBIÓ EL NIVEL, 
PERO DE LOS ATAQUES
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TabOada, CHERTORIVSKI Y bRuGada dieron propuestas someras sobre los 
temas que debían abordar: agua y Transparencia y Combate a la Corrupción

Foto: Tomada de X

Dieron a conocer los resulta-
dos en redes sociales.

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Análisis de laboratorio in-
dependientes  realizados al 
agua contaminada en la al-
caldía Benito Juárez arrojan 
que ésta contiene derivados 
del petróleo, como tolueno y 
diclorobenceno, además de 
cloroformo, entre otras sus-
tancias,  aseguró la asociación 

Guardianes del Agua, in-
tegrada por colonos de la 
demarcación.

En una tarjeta informati-
va emitida en redes sociales 
ayer, un par de horas antes 
del debate a la Jefatura de Go-
bierno, la asociación señaló 
que se trata de los primeros 
resultados de un estudio pa-
ralelo que enviaron  al labora-
torio CPS, por iniciativa propia 

“ante la negativa de las auto-
ridades para transparentar los 
tóxicos en el agua”.

Guardianes del Agua agre-
gó que las muestras evaluadas 
contienen concentraciones  
de tolueno,  sustancia  deriva-
da del petróleo crudo que se 
genera en el proceso de pro-
ducción de gasolina y otros 
combustibles.

Asimismo, las muestras de 

Vecinos difunden estudio de agua
BENITO JUÁREZ agua contaminada analizadas  

arrojaron concentraciones de  
diclorobenceno; un líquido 
incoloro, usado para fabricar  
herbicidas, insecticidas, me-
dicamentos y tintes, señala-
ron en el comunicado.

A decir de los integrantes 
de Guardianes del Agua, la 
colecta  y análisis de mues-
tras fueron enviados el 13 
de abril al laboratorio CPS, 
con número de acreditación 
No. AG-188-051/11 del 18 de 
mayo de 2011 y aprobación 
No. CNA-GCA-2536 vigente 
hasta 2024-10-24.

contaminación en la Beni-
to Juárez: “A 22 días (de que 
inició el problema del agua 
contaminada) 15 mil per-
sonas siguen viviendo en la 
incertidumbre, siguen ba-
ñándose y cocinando sus 
alimentos sin saber qué 
pasa. ¡Llevamos 22 días en 
que Morena y  PRIAN sólo se 
echan la culpa!”.

Mezclando el tema del 
agua y la corrupción, la 
morenista le dijo al panis-
ta: “Santiago, la única fuga 
que has tapado es la de tus 
cuates, la del hermano del 
candidato a la Benito Juárez 
(Luis Mendoza)”, acusado 
de vínculos con el Cártel In-
mobiliario y actualmente 
prófugo.

Visiblemente más cómo-
da lanzando dardos, Bru-
gada soltó: “¿Por qué no 
nos cuentas, Santiago, del 
trámite que hizo tu suegro 
Jorge Quezada, por un de-
partamento de 120 metros a 
la DGRT (Dirección General 
de Regularización Territo-
rial) por 900 pesos, el mis-
mo trámite que se hace para 
la regularización como lo 
hice por 300 pesos y que tú, 
indebida y deshonestamen-
te, has estado pregonando”.

Brugada agregó: “el Cár-
tel Inmobiliario es real y 
claro que ha provocado un 
daño terrible. ¡Es el escán-
dalo de corrupción más 
grande del siglo en la alcal-
día que gobernó Taboada! 
Son 264 pisos de corrupción 
que se convierten en seis 
Mítikhas”.

Más tarde la morenista 
mostró un cartel en el que se 
replicaba seis veces la Torre 
Mítikah.

PROPUESTAS
En materia de transparencia 
y combate a la corrupción, 
Chertorivski propuso el Sis-
tema Transparencia 360, 
mediante el que se pueda 
conocer el tiempo real “cada 
peso que entra a las cuentas 
públicas y en qué se usa”, 
además de que sería una 
constante  el proceso de las 
licitaciones.

Brugada ofreció crear un 
Gabinete Anticorrupción, en 
tanto que Taboada, un siste-
ma antisobornos.

Fotos: Especial

Fotos: Especial

Taboada presentó agua “contaminada” de cuatro alcaldías, Chertorivski dijo que llevan millones de litros de agua en pendones y Brugada que con los pisos irregulares suman seis torres Mítikah.

Aseguró que Carlos Ahumada financia 
la campaña de Clara Brugada.

Cada que consideraba que Santiago 
Taboada mentía sacaba este cartel.

Habló de que el Viaducto podría volver 
a ser un río para la ciudad.

“El agua de Iztapalapa, contaminada; 
el agua de BJ, contaminada; el agua 
de Tláhuac, contaminada; el agua de 
Xochimilco, aquí está.”

“Nunca dejé sola a la gente, 
a diferencia de la Benito 
Juárez, que prefirió sacar 
tajada política que atender  
a los vecinos.”

“Soy el único con calidad 
moral para hablar de 
combate a la corrupción.”

“Aquí te voy a 
dejar unas ligas 
de tu socio, de tu 
compadre.”

“No te equivoques, lo que 
vamos a hacer es agua 
clara (...) no como han 
contaminado la campaña.”

“Necesitamos un nuevo plan 
maestro para el manejo de 
nuestros ríos, volver a abrir 
caudales que entubamos.”

“Si captamos lo que llueve 
podemos sustituir lo que 
recibimos de agua del 
Cutzamala.”

“Tendremos la Línea H2O 
para atender fugas de agua 
e instalaremos el Gabinete 
del Agua todos los días.”

“Crearemos un Observatorio 
Ciudadano integrado por 
sociedad civil, universidades 
y especialistas.”

¿De qué resultados 
presumes en materia de 
agua si en la Sierra de 

Santa Catarina siguen esperando que 
lleguen las pipas gratuitas?”

SANTIAGO TABOADA
CANDIDATO DE PRI-PAN-PRD

Tú no puedes creer que haya 
gobiernos honestos que no dan 

moches ni tajadas. No somos como 
ustedes”.

CLARA BRUGADA
CANDIDATA DE MORENA-PT-PVEM

Tienen hecha la ciudad un basurero: 
esto se ve en cada poste, cada 

puente, no hay un milímetro que no 
tenga sus cochinadas.”

SALOMÓN CHERTORIVSKI
CANDIDATO DE MC

Resultados
De acuerdo con Karla  
Figueroa, contacto con 
medios de la asociación 
vecinal Guardianes del 
Agua, las muestras de 
aguas se tomaron el 13 de 
abril y los resultados de 
éstas se habrían entregado 
ayer mismo por la mañana, 
vía correo electrónico.

EL 
DATO



Clara, Santiago y Salomón se enfrentan 
en dinámico segundo debate chilango

El segundo debate chilango, en el que par-
ticiparon los candidatos a la jefatura de 
Gobierno, fue más dinámico que el prime-
ro, todos los aspirantes dieron propuestas 
concretas y respuestas, aunque no faltaron 
los señalamientos y acusaciones con mate-
riales visuales; Santiago Taboada y Clara 
Brugada se atacaron mutuamente, Salo-
món Chertorivski fue el único que culminó 
sin ser señalado y lanzó tanto propuestas 
como críticas que evitaron que fuera des-
plazado por sus contrincantes.

Temas como la venta de agua en pipas 
en Iztapalapa, el cártel inmobiliario, la ba-
sura electoral, agua contaminada y tam-
bién contratos de Utopías relacionados con 
René Bejarano (el Señor de las Ligas), des-
tacaron durante el ejercicio democrático.
Clara Brugada ocupó gran parte de su tiem-
po para hablar del cártel inmobiliario, los 
mencionó una y otra vez; incluso se le acabó 
el tiempo en varias ocasiones y no conclu-
yó sus mensajes; en uno de ellas Salomón 
Chertorivski aprovechó para agradecerle y 
decir que hacía alusión a él, “ Hablas de ho-
nestidad, experiencia y conocimiento, gra-
cias por el slogan, estás hablando de mí”.

La candidata también aseguró que la cul-
pa de la problemática del agua es del cártel 
inmobiliario, se atrevió a decir que era “el 
escándalo más grande del siglo” e insistió 
—a diferencia de Taboada y Salomón, quie-
nes advirtieron que hay una crisis hídrica en 
la capital— en que el “Día Cero” no existe, 
que es la oposición desesperada promoviendo 
miedo. Además, se colgó de Claudia Shein-
baum al mencionarla en un par de ocasiones 
para destacar que el trabajo coordinado entre 
el Gobierno federal y local facilitará la rea-
lización de los proyectos gubernamentales.

Respecto al agua Santiago Taboada se-
ñaló a la candidata morenista de no ser 
“clara”, “tú no eres Clara, eres turbia y opa-
ca” —esta no fue la única ocasión en que 
el nombre de la abanderada de Morena se 
usó como un juego de palabras para criti-
car; Chertorivski, en el tema de corrupción, 
también comentó: clara-mente hay corrup-
ción— y para ejemplificar la opacidad ense-
ñó muestras de agua de las alcaldías Xochi-
milco, Benito Juárez, Tláhuac e Iztapalapa, 
en esta última estudios demostraron que el 

agua está contaminada con químicos tóxi-
cos, heces fecales y bacterias.

 Recordó que el partido que representa 
Brugada, y en el que milita Martí Batres –
ahora Jefe de Gobierno-- hace muchos años 
vendió leche contaminada a los ciudadanos 
y ahora distribuye agua contaminada.

Lamentó que la administración de Clau-
dia Sheinbaum destruyó uno de los hume-
dales más importantes de la CDMX, ubica-
do en Xochimilco, para construir un puente, 
que afectó al medio ambiente, pues una de 
las consecuencias son las altas temperatu-
ras que superan niveles históricos.

Taboada continuó su mensaje señalando 
que el Gobierno de la CDMX  intimidó a la 
gente para que no denuncie, “no disminu-
yeron los delitos, disminuyeron las denun-
cias”; también le dijo “Lady Moches” por dar 
el 70 por ciento del pago para unas de las 
utopías que aún no está construida, acusó 
que todas las utopías tienen contratos re-
lacionados con Rene Bejarano y se defen-
dió de los señalamientos relacionados con 
la corrupción, “si algo de lo que dicen fuera 
cierto, yo no estaría aquí. Me hubieran im-
pedido llegar a mi candidatura”.

Salomón Chertorivski, aunque no fue 
señalado por sus contrincantes, aseguró 
que lo primero que tienen que hacer Cla-
ra y Santiago, antes de dar propuestas, es 
dar una disculpa porque “no tienen calidad 
moral para hablar de corrupción” ejempli-
ficó con el presupuesto declarado de la pro-

paganda electoral que hay en las calles “ya 
rebasaron el presupuesto”. Dijo también que 
en cada pendón se gastan 91 litros de agua 
y hay más de 5 millones de lonas de More-
na-PT-PVEM y del PAN-PRI-PRD.

Aunque fue el más enfocado en dar pro-
puestas aprovechó para invitar a la audien-
cia a hacer la cuenta, “de cuántas veces se 
echan culpas y cuántas hacen propuestas”. 
“Si han hecho campañas sucias, cómo quie-
ren tener gobiernos limpios”, expresó. Se di-
jo el más preparado para afrontar crisis y re-
cordó que atendió huracanes, la pandemia 
del H1N1 y sismos, “ninguno tiene la expe-
riencia que yo tengo en crisis”.

En materia de corrupción, Taboada y 
Chertorivski propusieron organismos autó-
nomos anticorrupción para el combate a este 
flagelo, en tanto que Clara Brugada optó por 
plantear gabinetes para atender este rubro.

Para finalizar, Taboada reveló que habili-
tará un sitio web con todas las irregularida-
des y denuncias que ha presentado durante 
los ejercicios democráticos, “nos resistimos 
a sus malos gobiernos y vamos a ganar”.

Clara aseguró que representa a un gran 
movimiento, “me comprometo, como lo he 
hecho toda mi vida, a no robar, no mentir y 
no traicionar”, dijo.

Mientras que Chertorivski reiteró que la 
campaña que llevan sus contrincantes es 
de ensuciar “llevan claramente dos años en 
una campaña ilegal, una vida en política, 
grillería y pocos resultados”.

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

20 Debate chilango

Metrópoli14 C R Ó N I C A ,  L U N E S  2 2  A B R I L  2 0 2 4

Taboada llegó más 
preparado, Salomón más 
propositivo y Clara no 
soltó el tema del cártel 
inmobiliario

IECM/Cuartoscuro

Salomón Chertorivski, Clara Brugada y Santiago Taboada, candidatos a la Jefatura de Gobierno 
en el “Debate Chilango” organizado por el IECM, que se realizó en instalaciones de MVS.

Entre lluvia y 
porras... 

A una hora del inicio del segundo “De-
bate chilango” por la jefatura de Go-
bierno de la Ciudad de México, llega-
ron los candidatos a las instalaciones 
de MVS Televisión. A pesar de la in-
tensa lluvia, en este segundo encuen-
tro acudieron más de 200 personas pa-
ra apoyar a Brugada y a Taboada, con 
banderas de los partidos que los repre-
sentan, los gritos se hacían más fuer-
tes en la avenida Circuito Interior con-
forme pasaban las horas, aunque esta 
vez, los fans de Santiago gritaban más 
fuerte, llevaron carteles de mayor ta-
maño y opacaron a los simpatizantes 
de la Cuarta Transformación.

El primero en llegar fue Salo-
món Chertorivski de Movimien-
to Ciudadano, quien acompaña-
do de su esposa, aseguró que igual 
que en la primera vez, propondrá 
su proyecto, sólo que sin palomitas.
“Vengo a proponer, listo para dar pro-
puestas y respuestas, hoy no hay con-
troversias, soy el protagonista de las 
propuestas, vamos a ganar”, dijo.

A las 19:00 horas arribó Santiago 
Taboada del PAN - PRI - PRD, igual-
mente, de la mano de su pareja, ca-
minó por la pasarela hacia el foro de 
televisión. Aunque solamente salu-
dó y no dio declaraciones, su equi-
po llevaba una maleta y un porta pla-
nos, además de varios documentos.
La última en ingresar, como la prime-
ra vez, fue la morenista Clara Brugada; 
con el presidente del partido en la capi-
tal, Sebastián Ramírez, la secretaria de 
Morena, Citlalli Hernández y la candi-
data a senadora, Ernestina Godoy, afir-
mó que resultará triunfadora, sin em-
bargo, no se dejaría ante los ataques.

“Voy a ganar la elección, vengo pre-
parada para un debate se propuestas 
pero no me voy a dejar, vamos a hablar 
del tema del agua, hay una campaña 
negra para generar miedo pero ya es-
tá más del 90 por ciento de atención”. 
(Jorge Aguilar))
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QUIEN SIGUE imponiendo récords es la campechana
Layda Sansores Y no es ningún halago La morenista
se convirtió en la primera gobernadora en ser inscrita
en el registro nacional de personas sancionadas por
violencia política de género

LA MANDATARIA tendrá que aparecer en el registro
durante dos años por decisión del Tribunal Electoral
federal que sancionó a la morenista por sus señala
mientos misóginos y hasta amenazantes en contra
de diputadas y ex diputadas del PRI

EL OTRO logro de su administración es que ya superó
los 35 días el paro de policías en Campeche que siguen
en demanda de que se destituya a la secretaria de
Seguridad Pública Marcela Muñoz El colmo es que
con todo y la protesta los agentes siguen saliendo a
patrullar pero el gobierno estatal no cesa el hostiga
miento y ahora les cortó el abasto de gasolina por lo
que los policías tienen que trabajar con donaciones
de combustible Vaya logros los de Sansores

A LA CRISIS de inseguridad que padecen desde hace
años los michoacanos ahora se ha sumado un asunto
igual de grave la crisis del agua Lo que está pasando
en Michoacán más vale tomarlo en cuenta debido
a la complejidad del problema

POR UN LADO está la sequía que afecta a todo el país
pero que en territorio purépecha se ha acentuado al
grado de que sus famosos lagos están en niveles bajísi
mos Hace apenas unos días se hizo viral un video de
alguien que prácticamente llegó caminando a la isla de
Janitzio debido a que el lago de Pátzcuaro está seco

A ESO se suma el creciente aguachicoleo Es decir
desviación de caudales de ríos y arroyos de forma ilegal
lo que ha dejado a varias poblaciones sin abastecimien
to En la zona aguacatera de Villa Madero pobladores
de la región se organizaron para ir a buscar y desconec
tar tomas clandestinas

Y PARA COLMO el Servicio Meteorológico advirtió
que en algunos lugares de Michoacán se alcanzará una
temperatura superior a los 45 grados Ah pero eso sí el
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla ya tomó cartas
en el asunto pidió cuidar el agua No pos sí

 .  2024.04.22



Pág: 13

QUIENES aspiran tanto a la Presidencia de la Repú
blica como a la Jefatura de Gobierno de la CDMX

se sumarán hoy al Pacto por la Primera Infancia
Se trata de una iniciativa en la que participan más de
400 organizaciones civiles entre grupos de activistas
universidades y asociaciones empresariales

SE TIENE previsto que acudan al museo El Papalo
te cada quien por su lado y en su respectivo horario
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez Jorge Álva
rez Clara Bragada Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski Lo que los congregará es una buena y
muy necesaria causa en caso de ganar su respectiva
elección que respalden políticas públicas para beneñcio
de los menores de seis años en salud educación
y derechos Ojalá que lo cumplan
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Legisladores de Morena
le fallaran a su lider máximo

Nos cuentan que en las bancadas de More
na del Congreso de la Unión ya hay un poco de
resignación de que definitivamente le fallarán
a su líder máximo Andrés Manuel López
Obrador con sus 20 últimas reformas que pre
sentó para finalizar su sexenio Nos cuentan

que tienen presupuestado ce
rrar el último periodo ordina
no de esta 65 Legislatura con
tres prioridades Pensiones
Ley de Amparo y Amnistía Y
si acaso sacar un par del titu
lar del Ejecutivo pero que ge
neren consenso entre la oposi
ción las cuales serían única
mente reformas legales pues
la mayoría de las iniciativas
presidenciales son constitu

cionales para lo que se requieren dos terceras
partes de los legisladores de ambas cámaras
Nos explican que les quedan nueve días a los
legisladores morenistas para aprobar las refor
mas y no se ve por dónde pudieran generar
consensos por ejemplo para la desaparición
de los autónomos de que la Guardia Nacional
pase al Ejército o construir 18 mil kilómetros
de vías férreas o la reducción de los legislado
res plurinominales El tiempo se acabó

El enojo de Xúchitl con Zambrano
El fin de semana la candidata presidencial

Xóchitl Gálvez mostró una evidente molestia
con presidente del PRD Jesús Zambrano
quien hace unos días al referirse a ella en una
conferencia de prensa se confundió y la llamó
Claudia Ayer en su gira proselitista por Gue

rrero y Michoacán el dirigente perredista
acompañó a la abanderada en varios eventos y
en el primero de ellos fue notorio el disgusto

de doña Xóchitl con Zambrano La candidata
saludó de mano y beso a los integrantes del
presidium pero con el perredista se siguió de
largo Costoso lapsus de don Jesús

Al rescate de Nahle
Nos dicen que el equipo de la candidata

presidencial de Morena Claudia Sheinbaum
se centrará en el último mes de campaña elec
toral en Veracruz para reforzar el voto ante las
acusaciones de presunta corrupción contra la
abanderada a la gubernatura Rocío Nahle
Nos señalan que el equipo de campaña de do
ña Rocío fue quien pidió a la candidata presi
dencial reforzar su presencia para ayudar a
Nahle Por lo pronto Mario Delgado coordi
nador de campaña y Adán Augusto López
coordinador político se encuentran reforzando
la zona de Puebla y Morelos respectivamente
Será que los morenistas observan focos rojos

en esas dos entidades

Pensiones por quién votarán
los diputados

Hoy el pleno de la Cámara de Diputados tie
ne una decisión que marcará el destino de las
pensiones de los trabajadores Nos hacen ver que
los legisladores deberán decidir si estos recursos
que hoy están en una Afore que en todo mo
mento son plenamente de los trabajadores y cada
uno de ellos conoce revisa y dispone de ese di
nero y además tiene la libertad de cambiarlo de
Afore en función de sus intereses permanecen
como están o si aprueban que el gobierno fede
ral los pueda tomar sin previo aviso para llevárse
los a un fondo y usarlos discrecionalmente ya
sea para pagar a otros mexicanos sus pensiones
o para financiar sus proyectos de interés Varios
se preguntan si los legisladores votarán hoy para
cuidar los intereses de los ciudadanos o para
obedecer la instrucción del Poder Ejecutivo

Andrés Manuel

López Obrador
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Que luego del incidente en
Chiapas en el que un grupo de
personas embozadas y con ar
mas salieraasupaso parapedir
ayuda en su intento de limpiar
la sierra de Motozintla de nar

cos la candidata presidencial
de la4T Claudia Sheinbaum
calificó de muyextraño elhe
cho pues luego de exponer sus
demandas los supuestos au
todefensas aclararon que eran
pueblo y no fifís Me llamó
mucho la atención la manera
en que hablaban lo que dije
ron cómo lo dij eron relató la
aspirante Eso sí aclaró que no
se trató de organizaciones del
crimen organizado

Que quien recibió elogios
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador en el
110 aniversario de la defensa
del puerto de Veracruz fue el
secretario de Marina Rafael
Ojeda pues dij o estar satisfe
cho por su lealtad mostra
da en el sexenio al igual que
la del titular de Sedeña Luis
Cresencio Sandoval Estados
Unidos fue el país invasor en
1914 pero a lavuelta del tiem
po se convirtió en el principal
socio de México de ahí que el
mandatario confió en que esta

relación se prolongue parabe
nefició mutuo

Que la presidenta del Se
nado Ana Lilia Rivera enca
bezará una reunión de alto ni
vel con el titular de NASA Bill
Nelson y su administradora
adjunta Pamela Melroy con
el fin de fortalecer la agenda
educativay la cooperación es
pacial entre ambas naciones
La visita de los directivos de

esa agencia al Congreso mexi
cano forma parte de las activi
dades que conmemoran elbi
centenario de la instauración
déla cámara alta sin embargo
lo más importante será forta
lecerla innovación e investiga
ción en áreas de las ciencias de
la Tierray nanosatélites

Que endos frentes de la4T
hubo señales en el tema inter

nacional en lasemana que aca
bó y mientras la cancillerAli
cia Bárcena hizo una gira de
tres días por Texas con el ob
jetivo de atender a los migran
tes frente alaley SB4 el equipo
de Claudia Sheinbaum con
Marcelo Ebrard y Juan Ra
món de la Fuente a la cabeza
se metió de lleno al tema de la
futura revisióndel T MEC
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Con rumbo etablecido Carlos Ulloa candidato
a diputado federal por la coalición Sigamos

Haciendo Historia tiene el manual de cómo hacer
campaña política y lo sigue al pie de la letra Paseos
por barrios promesas de grandes proyectos como
el Cablebús y un hospital de especialidades para
Xochimilco es lo que vislumbra Este fin de semana
los residentes de la UH División del Norte y Juventud
Unida le brindaron un cálido recibimiento Ulloa

asegura que sus ideas son siempre bien recibidas
y tomadas en cuenta Y tiene razón Quien es
además fundador militante de Morena convence a
la ciudadanía persona a persona La política real

Segundo round Llegó la fecha del segundo
debate chilango y como era de esperarse

los tres candidatos se declararon ganadores
Salomón Chertorivski MC dijo que ellos vinieron
a limpiarse las manos yo a dar propuestas Clara
Brugada Morena PVEM y PT afirmó que es
tiempo de mujeres además que Taboada es
mentiroso y explicó que Morena ganará en las
próximas elecciones Santiago Taboada PAN PRI
Y PRD aseguró Yo puedo presumir resultados y
hablar de buen gobierno La alcaldía más segura es
la Benito Juárez Y así la guerra de dimes y diretes
los más beneficiados Los votantes

Tragedia política El asesinato contra Noé
Ramos candidato a la alcaldía de El Mante

Tamaulipas sacudió a la comunidad y despertó
un clamor por justicia Noé buscaba la reelección
bajo la coalición Fuerza y Corazón por Tamaulipas
cuando fue atacado en plena campaña La Fiscalía
de Tamaulipas actuó rápidamente y capturó a
Eliud Guadalupe M señalado como el presunto
asesino material La comunidad liderada por
Sheyla Palacios viuda de Noé Ramos y numerosos
seguidores se ha volcado en tributos y protestas
para que el crimen no quede impune No será difícil
encontrar a los demás autores En realidad caiga
quien caiga

Despilfarro Durante su mandato como
gobernador de Morelos Cuauhtémoc Blanco

ha gastado más de mil millones de pesos en
promoción personal mientras que los problemas de
seguridad y pobreza en el estado escalan a niveles
alarmantes Este gasto se ve aún más cuestionable
considerando la falta de apoyo al sector agrícola
y la ineficacia en la lucha contra la delincuencia
Margarita González Saravia candidata de Morena
para la gubernatura intenta distanciarse de la
tumultuosa administración de Blanco pero de poco
le servirá Puede Morelos votar por un partido que
sólo ha traído fallas y desfalcos Y el Cuau ni mejoró
su imagen

Indefendibles Las finanzas de Rocío Nahle
candidata a Veracruz y su esposo José Luis

Peña dan de qué hablar y no precisamente en
positivo Se reveló que tiene al menos 5 millones
de dólares en paraísos fiscales con su nombre
plasmado en los documentos bancarios Por
qué la exsecretaria tiene semejantes cantidades
en refugios fiscales La hipocresía se asoma sin
disimulo contrastando con el discurso oficial

anticorrupción Mientras el pueblo navega en la
austeridad algunos bolsillos se inflan con divisas
extranjeras Lo peor de todo es que cada día
Palacio Nacional se queda sin armas para seguirlos
cobijando La corrupción al 100
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Pepe Grillo

El verdadero antídoto

El único antídoto conocido para con
tener la violencia contra candidatos es

evitar la impunidad Si los agresores se
salen con la suya otros agresores repli
carán los ataques sin preocuparse por
las consecuencias de sus actos

La agresión que le costó a la vida a
Noé Ramos en Tamaulipas desató una
guerra de lodo a nivel nacional Ra
mos buscaba repetir como alcalde en
el Mante y fue atacado a puñaladas un
método inusual entre sicarios del cri

men organizado por lo que la agresión
pudiera tener un origen distinto
Autoridades del estado aseguraron
que lograron capturar al autor ma
terial del ataque y hoy mismo se co
nocerá su situación legal No debe
regatearse el mérito a la fiscalía es
tatal que actuó de manera rápida y al

parecer efectiva La captura puede
detener la ola de indignación y es
peculaciones y darle una salida ju
dicial al caso

Que impere la ley aunque haya eferves
cencia regresará las aguas a su cauce

Lamisión de la OEA
La Organización de Estados America
nos será otro de los observadores in

ternacionales del proceso electoral en
marcha cuyo punto culminante es la
jornada electoral del 2 de junio
Para tal motivo la OEA y el INE ya
firmaron un Acuerdo de Procedi
mientos Todavía no se conoce el nú

mero exacto de observadores pero
en la elección pasada la del 2018 se
registraron más de 60 expertos de
casi todos los países del continente

y ya se anuncia que la misión para
este año será todavía más grande
El compromiso del INE firmado por la
presidenta del Consejo General Gua
dalupe Taddei Zavala incluye brindar
a la misión internacional todas las fa

cilidades para que pueden moverse por
el territorio nacional para observar el
desarrollo de los comicios más grandes
en la historia de México

Domingo de debates
Los voceros de los diferentes partidos
han tomado por asalto esta mañana los
programas noticiosos y las redes socia
les para asegurar que su candidata o
candidato ganó claramente el debate
Ya se vio que los partidos buscan trans
formar los debates en mítines y por eso
acarrean a sus contingentes incluso
bajo la lluvia Ayer hubo tres uno en
Morelos otro en la CDMX y uno más
en Tabasco

Aunque cada entidad tiene una pro
blemática particular el augurio es
que será una elección francamente
competida en Morelos y en la CDMX
No así en Tabasco donde los sondeos

anticipan una victoria por demás có
moda de Morena

No hay literatura que demuestre que
los debates impactan las decisiones de
voto Es así porque las personas que los
ven que suelen ser las más informadas
ya tienen tomada su decisión y lo que
ocurre en el debate sirve para que re

fuercen su posición
De cualquier forma se trata de ejer
cicios valiosos porque permiten ver el
desempeño de los candidatos ante es
tímulos similares La jornada electoral
está cada vez más cerca y ningún can
didato se puede guardar nada cómo
para qué Por eso los de debates son
cada vez más intensos

Pactar con el diablo
Si las agencias de inteligencia del ga

binete de seguridad detectan que un
candidato de cualquier partido ya
pactó con grupos del crimen organiza
do para que lo ayuden en la campaña
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a cambio de dejarlos trabajar o dar
les posiciones claves en el gobierno lo
revelarán

Los pactos con los rudos se están
realizando hoy mismo y ya hay acu
saciones específicas en Nuevo León
Sinaloa Guerrero y Chiapas pe
ro seguramente ocurre en muchos
otros lugares Hay seguimiento
Habrá denuncias

Lo importante aquí no es esperar a que
el daño se haga sino denunciar a los
que creen que le pueden ganar la par
tida al diablo Nunca ha pasado ni pa
sará de modo que lo mejor es buscarle
por el lado de la legalidad la transpa
rencia e invirtiendo en una policía bien
pertrechada y con salarios dignos

pepegrillo cronica com mx
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El mensajeyla exposición

Dentro del foroen el que lasperso
nasque desean gobernar el país
se presentaron ante losbanqueros
no faltaron las descalificaciones y
señalamientos entre candidaturas
pero lo que más llamó la atención
fue el hecho de que solouna

participanteaprovechó literal para
exponer cuáles serían sus ideas
de llegar al poder y cómo podrían
influir en la banca

El planteamiento que sonó más
aun avance de cómo se llevarán

las cosas en materiaeconómica
durante los próximos años figuró
como un mensaje de advertencia

para directivos de la bancae inver
sionistas

Al menos para los que todavía
no se enteran de que empresariosy
financieros ya están cerrandofilas
con esa candidata incluso al ritmo
de EmmanueL Ya saben de quién
hablamos

Espectacular desesperación

En Morelos la 4T ya no sabe qué ha
cer paraafrontar lo que podría ser
unaderrotaen las urnas el próximo
2dejunio Y es que variosespecta
cularesde Lucy Meza la candidata
de la oposición fueron destruidosy
hastaquemadosen distintos puntos

de la entidad Desde que múltiples
encuestascolocan como puntera
a MezaGuzmán la guerra sucia
comandadadesde el Gobierno

estatal ha tenido distintasmodali

dades que van desdeamenazas
a candidatos opositoreshastaata
quesdirectos e inclusoasesinatos
en medio de un panorama de total
impunidadante los incidentes Y
aunque en este escenario la des
trucciónde propaganda parece uno
de los menoresproblemas llama la
atención que Moretes está atiborra
do de espectacularesa favor de la
candidatamorenista mientras los

de la oposiciónson dañadospor las
madrugadas

Tteclutando
voluntarios

Nos dicen que Morena en su
desesperación por recuperar
la alcaldía AlvaroObregón en
manos del PAN está reclutando

a voluntarios para que cuiden que
la oposición no haga trampa A
cambio les ofrecen mil400pesos
por acudir a defender el voto
guinda el próximo 2dejunio de
seis de la mañana a seis de la tarde

El problema nos dicen es que el
pago sería hasta el término de la
jomadaelectoral y no existirá re
cibo ni comprobante para recoger
lo prometido
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Los gobiernos autoritarios han defendido
siempre la prisión preventiva porque les
gusta encarcelar sin sentencia previa

Cárcel sin juicio
La prisión preventiva oficiosa

es inconvencionaly no tiene cabida
en nuestro ordenamiento jurídico

Arturo Zaldívar

Unjuzgado federal ha declara
do firme la negativa de una
orden de aprehensión con

tra Rosario Robles por delincuencia
organizada y lavado de dinero Era la
última de las acusaciones que tenía
por la Estafa Maestra La exsecretaria
ha quedado exonerada pero esto no
la salvó de ser encarcelada tres años

A ella se le aplicó una figura jurídi
ca que se llama prisión preventiva un
castigo previo que haya sentencia de
un juez En los países que viven en un
régimen de derecho se usa solamente
de manera justificada para acusados
que representen un peligro para la so
ciedad o un riesgo de fuga En México
se emplea de forma oficiosa es de
cir automática para acusados de de
litos que se denominan graves y de
manera justificada en casos en que
no se cumplen los requisitos de ley
para quienes el Presidente considera
sus adversarios Esto le ha ocurrido
a Robles y al exprocurador general
Jesús Murillo Karam

Los gobiernos autoritarios han de
fendido siempre la prisión preventiva
porque les gusta encarcelar sin senten
cia previa Este 16 de abril la secretaria
de Gobernación Luisa María Alcal
de salió en defensa de esta práctica
que el presidente López Obrador ha

fortalecido y afirmó que eliminar la
prisión preventiva oficiosa constituiría
una amenaza a la seguridad nacional
ya que implicaría la posible liberación
de 68 mil presuntos delincuentes La
cifra es espeluznante pero porque re
vela el número de personas privadas
de la libertad sin sentencia

El 27 de enero de 2023 la Corte In
teramericana de Derechos Humanos
notificó al gobierno mexicano el fallo
del caso Tzompaxtle Tecpile y otros
vs México por haber sometido a tres
personas a una prolongada prisión pre
ventiva violatoria de sus derechos En
este momento hay tres dictámenes
pendientes de discusión en la Supre
ma Corte sobre la prisión preventiva
oficiosa que consideran esa sentencia
El Alto Comisionado de los Derechos
Humanos ha señalado que la prisión
preventiva oficiosa viola el derecho a la
presunción de inocencia entre otros
derechos La declaración de la secre
taria Alcalde es una advertencia a los
ministros para que no la declaren in
constitucional

La ONU y la OEA condenan la pri
sión preventiva oficiosa pero aceptan
la justificada En México sin embargo
la justificación se ha manipulado para
privar de la libertad a personas que el
presidente considera adversarios sin
que representen un riesgo de fuga ni
una amenaza a la sociedad Es el ca
so de Robles quien regresó a México
del extranjero para comparecer ante el
juez o el de Murillo Karam que nunca
trató de huir por las acusaciones que
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se le hacían en el caso Iguala Hoy sa
bemos que la licencia de conducir
que el juez Felipe de Jesús Delgadi
11o Padierna utilizó como excusa para
decretar que había un riesgo de fuga
de Robles era falsa pero aunque hu
biera sido verdadera no probaba ese
riesgo No sorprende que Delgadillo
Padierna aparezca ahora en la denun
cia contra el expresidente de la Corte
Arturo Zaldívar por haber presiona
do a jueces para conseguir fallos que
pedía el gobierno

Le reconozco a Zaldívar que en
la prisión preventiva oficiosa sus po
siciones públicas han sido hasta aho
ra contrarias a las de un gobierno
que busca castigar antes de juzgar
En 2022 escribió que esta figura y
el arraigo resultan indudablemente
contrarias a la Convención America
na de Derechos Humanos pues res
tringen desproporcionadamente la
libertad personal sin que exista una
sentencia condenatoria y desconocen
la presunción de inocencia Este es el
Zaldívar liberal creyente en los dere
chos humanos con el que yo estuve
de acuerdo en el pasado

0 66

Lo peor es que la incautación de 40
mil millones de pesos en cuentas
no reclamadas no garantiza el pago
de pensiones al 100 por ciento del
último salario Hoy las Afores tienen
6 1 billones de pesos en custodia que
no alcanzan Confiscar 0 666 por cien
to más no servirá de nada
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La guerra chilanga
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-guerra-chilanga/

Salvador García Soto

El segundo debate de los candidatos y la candidata a la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México sólo sirvió para confirmar que en la capital de la República se libra una
de las batallas más fuertes, rudas y trascendentes para los resultados de las próximas
elecciones del 2 de junio. Porque los candidatos que se disputan el gobierno capitalino
no sólo representan muy claramente a las dos facciones políticas que se enfrentan lo
mismo a nivel nacional que en la ciudad capital que siempre ha sido referente y
termómetro de las alternancias políticas en este país.

Fue en la CDMX donde comenzó la caída del PRI en 1997, cuando el entonces partido
gobernante a nivel nacional, perdió el gobierno de la capital que nunca más volvió a
recuperarlo hasta la fecha, y tres años después de esa derrota, a manos de Cuauhtémoc
Cárdenas el priismo perdería también la Presidencia de la República. Fue también la
Ciudad de México en donde empezó el germen del movimiento obradorista, primero con
el PRD y que después dio pie a lo que hoy es Morena, que desde la capital de la
República construyó una plataforma que hoy le permite gobernar al mayor número de los
mexicanos en los estados y la Presidencia.

Por eso lo que suceda en estas elecciones capitalinas será decisivo para la continuidad
o el debilitamiento de Morena. Porque perder la Ciudad de México sería un golpe fuerte y
duro para el obradorismo y para su candidata, Claudia Sheinbaum, que aún ganando la
Presidencia, tendría un revés importante si se pierde la ciudad que ella gobernó y que
tendría bajo el dominio de la oposición en su eventual mandato. Pero si Morena logra
ganar y mantener su dominio en la ciudad que lleva ya 27 años (primero como PRD y
ahora como Morena) el mensaje entonces es que la autonombrada 4T consolida su
fuerza nacional al mantener su bastión original.

En Morena hay preocupación real y mucho nerviosismo por ganar la ciudad. Aunque las
encuestas aún favorecen a Clara Brugada, el crecimiento de Santiago Taboada y la
tendencia de voto de rechazo hacia el morenismo que emergió en la ciudad en los
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comicios intermedios del 2021, hacen prever un escenario en el que una alta participación
de los capitalinos termine haciendo aflorar un voto de castigo para el partido gobernante,
algo que ninguna encuesta puede prever o registrar de manera puntual. Es tan real la
posibilidad de que pierdan la CDMX que la misma Claudia Sheinbaum les pidió a sus
operadores nacionales como Ricardo Monreal, Adán Augusto López y otros, que se
dividieran la ciudad para que entraran ellos a operar personalmente en las alcaldías y
distritos complicados.

Pero el reflejo más claro de la guerra chilanga que se libra en estas elecciones, ocurrió de
nuevo ayer en el Segundo Debate entre los candidatos a la Jefatura de Gobierno. El
nivel de ataques y menciones negativas entre Santiago Taboada y Clara Brugada dominó
casi por completo el encuentro. Si Clara decía que Taboada era corrupto y parte del
Cártel Inmobiliario, Santiago reviraba recordándole a la morenista su vinculación con
René Bejarano y hablaba de contratos que involucran al llamado “Señor de Las Ligas” en
la alcaldía Iztapalapa. Y si el panista mencionaba presuntos negocios en torno a las
“Utopías” construidas por Brugada y de las que tanto se afana, ella sacaba una cartulina
que mostraba a la cámara con el hashtag #TaboadaMiente.

Fue una guerra tupida y constante este segundo debate entre la candidata morenista y el
candidato de la alianza opositora. Y en medio de tantos ataques y tanto llamarse
“corrupta”, “mentiroso”, “tú no eres clara, eres opaca y turbia”, “tienes 38 años y
ya eres un millonario”, el que salió ganón de tanta mierda que se tiraban los otros dos
candidatos, fue sin duda Salomón Chertorivski, que a diferencia de la ocasión anterior
del primer debate, donde llevó palomitas para presenciar el agarrón entre sus
contrincantes, esta vez aprovechó el tiempo y los golpes de los otros para poner más
énfasis en sus propuestas y machacar que él sí representa una opción diferente para la
ciudad.

El primer debate chilango no incidió tanto en las preferencias de los votantes o al menos
no lo registraron las encuestas que hoy siguen dando ventaja de hasta dos dígitos a
Brugada. Pero Morena, Sheinbaum y López Obrador saben que el electorado de la
Ciudad de México no es nada predecible; que siendo de los votantes más politizados y de
los más participativos, los pronósticos y escenarios se vuelven inciertos, tal como ya les
pasó en 2021 cuando nadie, ni la entonces jefa Claudia Sheinbaum ni el propio presidente
vieron venir el fuerte golpe que la oposición les propinó al arrebatarles 9 alcaldías y la
mayoría en el Congreso local.

La oposición también lo sabe y ayer en el debate, fueron varias las ocasiones en que
Santiago Taboada llamó a que la gente saliera a votar, a la participación ciudadana como
condición para que haya un cambio y una alternancia democrática en la CDMX, que lleva
ya 27 años continuos gobernada por la fracción de la izquierda que representa Morena.
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“En 2021 les demostramos que no son los dueños de la Ciudad, luego salimos a marchar
por el INE y defendimos la democracia. Hoy nos toca salir a votar el 2 de junio para hacer
realidad el cambio que viene en la ciudad”, repetía el abanderado panista.

Así que, si nada escrito y con posibilidades cada vez más claras de un viraje político, la
ciudad está en disputa. La guerra chilanga se intensifica y su resultado no sólo tendrá
impacto local, sobre si siguen gobernando los mismos de siempre o los capitalinos le dan
una oportunidad a la oposición panista de dirigir la complicada urbe, lo que pase en la
capital de la República también impactará los resultados nacionales y podría definir si
aquí empieza de nuevo la caída de un partido gobernante a nivel nacional, como le
sucedió al PRI y ahora le puede pasar a Morena.

NOTAS INDISCRETAS… Familias y vecinos de al menos 60 familias de Huixquilican
están a punto de iniciar una demanda colectiva por el fraude inmobiliario cometido por el
proyecto “Oldenbourg Offices", construido por Silverland, sociedad de Infraestructura en
Bienes Raíces. La construcción de dicho edificio, valuado en 250 millones de pesos se
hizo, según los vecinos, sin las autorizaciones necesarias para la venta de unidades
privativas y aún así, a sabiendas de que no tienen autorización legal para vender,
Silverland ha suscrito más de 100 contratos de compraventa de unidades en el supuesto
condominio. Una parte de los vecinos afectados, 51 en total, han denunciado el caso y
pedido apoyo de las autoridades, pero éstas no han podido intervenir porque la
mencionada empresa les miente al decir que lleva a cabo una obra privada, cuando ya
tienen vendidos y cobrados al menos 100 departamentos. Lo que más preocupa a los
vecinos que nos hicieron llegar su denuncia a esta columna, es que como representante
legal de Silverland aparece un sobrino del expresidente Miguel de la Madrid, llamado
Jorge Gerardo Hurtado Horcasitas, quien según los quejosos tiene un largo historial en
temas de denuncias por defraudaciones. Según la información que manejan los quejosos
este no es el primer escándalo en el que Hurtado Horcasitas está implicado.
Anteriormente, estuvo asociado con Banco Anáhuac, una empresa que enfrentó
acusaciones de lavado de dinero. Además, fue acusado de defraudar a miles de familias a
través de la casa de empeño Monte de la República. Incluso, durante el tiempo en que
Silverland celebraba contratos de promesas en Oldenbourg Offices, Jorge Gerardo
Hurtado estaba prófugo de la justicia, y ahora, según la denuncia colectiva que preparan,
la situación actual arroja luces sobre un posible fraude que afecta a más de 60 familias en
Huixquilucan. “Lo más preocupante es que Silverland no ha construido el edificio
prometido y tampoco ha devuelto los depósitos que se le entregaron. En una estrategia
sin escrúpulos, la empresa ha demandado a todos los compradores, quienes ahora se
encuentran en la difícil situación de tener que contratar abogados y gastar en algo que
supuestamente era una Inversión en la que depositaron su confianza y ahorros.
Solicitamos encarecidamente su intervención para que Silverland y quienes resulten
responsables rindan cuentas por sus acciones y se resuelva esta situación lamentable
que ha afectado profundamente a numerosas familias. Es imperativo que se tomen
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medidas inmediatas para proteger el patrimonio, los derechos y los intereses legítimos de
las familias afectadas”, piden los vecinos defraudados por Silverland en Huixquilican… En
el caso del asesinato del candidato Noe Ramos, ocurrido en El Mante, Tamaulipas el
pasado viernes, mientras la Fiscalía dice haber detenido ya al presunto asesino, el caso
desató una guerra política entre el gobierno morenista de Américo Villarreal y el PAN que
aún controla el exgobernador Cabeza de Vaca en la entidad. Primero fue César
Verástegui “El Truco”, exsecretario de Gobierno de Cabeza, quien en un mitin de su
campaña para diputado federal soltó acusaciones y señalamientos sobre lo que llamó “El
Cártel del Ducto”, formado por varios políticos morenistas que tienen vínculos con el
empresario huachicolero asesinado, Sergio Carmona. Acusando la existencia de ese
“Cártel” huachicolero metido a la política, “El Truco” sugirió que se les debía investigar por
el asesinato del candidato de su partido. Pero luego, desde el gobierno morenista
reviraron con información sobre la escolta militar que sí traía el alcalde Ramos al
momento de ser apuñalado. Dijeron que desde febrero pasado, el alcalde había
contratado los servicios de seis oficiales del Ejército y la Marina que lo custodiaban.
Incluso, la misma Fiscalía de Justicia estatal informó que al momento del ataque mortal,
Noé era custodiado por tres militares, uno de los cuales persiguió al asesino y le disparó
en 6 ocasiones sin atinarle. Y ahí vino el revire que circuló ayer en videos subidos a redes
sociales donde se afirma que el alcalde y candidato Ramos traía sólo 3 escoltas, porque
un día antes César Verastegui le pidió que le prestara 3 de sus escoltas para que lo
acompañaran a un evento de campaña. El evento nunca se realizó, dicen en el video
anónimo que circula en las redes, y extrañamente el candidato a diputado le quitó parte
de la protección al candidato asesinado. En fin, que en Tamaulipas se libran dos guerras,
las de los narcos por controlar territorios, y las de los políticos por el mismo motivo… Los
dados mandan Escalera Doble. Bien comienza la semana.
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Confesiones de un cobarde mentiroso

Malle cayó al presidente
Andrés Manuel López
Obrador la aparición del

libro del periodista Mario Maldo
nado sobre Enrique Peña Nieto
que teje a partir de tres entrevistas
on the record que le hizo en Punta
Cana donde vive actualmente
y tres informales en Madrid
Peña Nieto le anticipó que iba a
publicarse pero le aseguró que
no habría sorpresas respetando
el pacto de mutuo respeto que
tenían y sin intención de generar
ruido en la elección presidencial
En sus confesiones a Maldonado
cierto Peña Nieto trata bien a
López Obrador pero miente en
algunos puntos paradigmáticos
de su gobierno la transición y el
exilio

Peña Nieto se entregó a López
Obrador antes incluso de que
arrasara en la elección presiden
cial Por razones que difícilmente
revelará públicamente aunque
justifica que la franquicia del PRI
arrastraba mucho lastre optó por
un candidato fuera del partido
José Antonio Meade a quien

sabotearon y abandonaron sin
que Peña Nieto hiciera nada al
respecto sin recursos ni operación
electoral y sin representación
en 30 de las casillas el día de la
elección

No significa que una participa
ción más activa hubiera cambiado

el resultado pero tampoco hizo
nada a favor de su candidato
López Obrador lo sigue elo
giando por no haber intervenido

eufemismo de apoyado en la
elección que es lo que allanó el
camino para construir un pacto

de no agresión Ese acuerdo que
ambos niegan fue durante la
transición y se enfocó en quiénes
no serían perseguidos penalmente

como Luis Videgarayy Miguel
Ángel Osorio Chong y quiénes sí
Peña Nieto palomeó la lista para la
guillotina encabezada por Emilio
Lozoya exdirector de Pemex
seguido de Gerardo Ruiz Esparza
exsecretario de Comunicaciones
y Rosario Robles que fue cabeza
en Desarrollo Social y en Desarro
llo Agrario Sólo Ruiz Esparza no
fue a la cárcel porque murió antes
de ser imputado

Peña Nieto le entregó el poder
de facto a López Obrador desde el
día siguiente de la elección presi

dencial y tuvo cuatro reuniones
con su sucesor que le narró a Mal
donado una de ellas en la casa de
Tlalpan del Presidente Después
de eso sólo tuvo algunas conver
saciones telefónicas con él como
cuando le anticipó que vendría
un libro con declaraciones que no
despeinarían a su gobierno Hubo
más comunicación a través de
canales secundarios para enviarse
mensajes

Uno la placenta del exilio fue
luego de que se publicaran foto
grafías de Peña Nieto en la prensa
Las primeras fueron de la boda de
la hija de su abogado y amigo Juan
Collado en mayo y las segundas
en unos XV años donde bailó con

su entonces pareja la modelo
Tania Ruiz enjunio que desata

ron muchas cnticas en la opinion
pública sobre el incumplimiento
de su promesa de combatir la
corrupción que se trasladaron a
Palacio Nacional donde sus cer
canos y la parte más radical de su
movimiento consideraban como

un mensaje de impunidad
López Obrador le envió el

mensaje a través de Collado y una
semana volaronjuntos a Madrid
En el libro el expresidente le dice
a Maldonado que su partida no
había sido a un exilio político
sino que fue una simple forma
lidad para lograr una transición
positiva en la entrega del mando
presidencial Como explica el pe
riodista a partir de las reflexiones
de Peña Nieto durante las conver

saciones informales el expresi
dente consideraba necesario irse

del país para respetar la victoria y
gestión de López Obrador

La verdad es que Peña Nieto
decía antes de dejar la Presiden
cia que no veía razón alguna
para irse del país y que seguiría
viviendo entre Ixtapan de la Sal

dondejugaba golf y la Ciudad
de México En el libro habla como
si hubiera sido un estadista que
veía más alto y más lejos cuando
en realidad era todo lo contrario
En sus confesiones ha encontrado
justificaciones que lo enaltezcan
cuando la superficialidad y la
falta de cuidado llevaron a que
López Obrador para protegerlo le
pidiera que se fuera del país

En sus confesiones Peña Nieto
es ambiguo en varios puntos
como cuando recuerda lo injusto
de la renuncia de su secretario
de Hacienda LuisVidegaray que
promovió la visita a Los Pinos de
Donald Trump candidato repu
blicano a la Presidencia durante
la campaña electoral Admite
ahora que fue un desastre con
un enorme impacto negativo en
México y aunque menciona que
también molestó al presidente
Barack Obama y a Hillary Clinton
la candidata demócrata oculta
que Videgaray salió del gobierno
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no por esas razones sino porque
se lo exigió la Casa Blanca Si
quería Peña Nieto recomponer su
relación con Obama le mandaron
decir tenía que cortarle la cabeza
al responsable de la visita Y así lo
hizo

Peña Nieto trata en el libro

de esconder sus incapacidades
deficiencias y debilidades Por
ejemplo omite detalles en el cese
de Lozoya dejando entrever
a Maldonado que lo despidió
porque le mentía y porque había
realizado una pésima gestión
En realidad Peña Nieto lo defen
dió varias veces de Videgaray que

le pedia lo despidiera topándose
con un muro y al final la adver
tencia de que no volviera a tocarle
ese tema Peña Nieto se deshizo de

él porque la Casa Blanca molesta
por la recepción a Trump reclamó
que hubiera realizado una visita
oficial a Arabia Saudita con quien
tenían en ese momento una rela
ción muy tirante

El expresidente también quiere
mostrarse como un estadista
como cuando habla del caso

Ayotzinapa y dice que cuando
supo de la desaparición de los
normalistas anticipó el momento
más crítico de su administración

Lo que mostro ese momento fue
una insensibilidad por arrogante e
ignorante aceptando por más de
dos semanas que era un problema
municipal y que la desaparición
de losjóvenes eran un ajuste
entre narcotraficantes como dijo
el exprocuradorJesús Murillo
Karam

La editorial Planeta que
publicó el libro lo anuncia como

quién es realmente el hom
bre que gobernó México entre
2012 y 2018 a lo que podría
añadirse otro remate fue un co

barde y un mentiroso que trata
de lavarse la cara escondiéndose
en la desmemoria
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Dictadura sí
pero no de la toga

Lasobjeciones a la reforma de la Ley de
Amparo impuesta por el oficialismo
llevaron al senador Ricardo Monreal a

proferirun disparate calumnioso indigno de su ma
gisterio como profesor de Derecho Constitucional
en laUniversidad NacionalAutónoma de México

Así fue reseñada este sábado porJosé Luis Mar
tínez en su imprescindible Santo Oñcio del sábado

En el fragoroso ring del Senado Monreal de
fendió con vehemencia su propuesta Lanzó pa
tadas voladoras recurrió al cangrejo invertido a
la cavernaria ya muchas otras llaves de la lucha li
brepara salir victorioso Con el rostro enrojecido
vociferó Me parece muygrave muygrave que el
propio PoderLegislativo vaya a someterse vaya a
ser tapaderaytapete déla dictadura déla toga

Con cambios a otras dos leyes la del despojo de
las aforesy la muy debatible de amnistía la 4Tasal
ta la razón en pandilla legislativa unas cuantas se
manas antes de las elecciones federales eludiendo

por carencia de argumentación inteligente y su
característico miedo a la confrontación de ideas

el neoliberal debate republicano
Hablarde dictaduradelatoga es uncolosal dispa

rate porque losjueces magistradosyministros no
gobiernan solo quienes detentanelpoderpolíticoy
de ningunamaneralos dedicados adictar sentencias
yapeticióndepartepararesolverconflictosjudiciales

El amparo tiene por fun
cióngarantizar derechosfun
damentales y lo menos que
debió hacer el lópezobrado
rismofuepromoveruna deli
beración amplia entre legis
ladores abogados juzgado
res académicosyjusticiables
ciudadanos interesados en

el trascendental tema
Una característica de las reformas anteriores a

las impuestas por el gobierno que ya mero termina
fue que se escuchaba a los implicados pero durante
cinco añosymedio hemos estado ante unadescara
da imposición que tendrá consecuencias políticas
y de gobierno porque éste solo se oye a sí mismo y
ordena a su dictadura de la mayoría legislativa pa
lomear cuanto se le ocurre

Dividida la sociedadpor el enconoy los odios que
dimanande Palacio lasposicionesquesemanifiestan
afavor o encontra sontambiénenblancoynegroyes
impensablellegaraunconvencimientogeneralizado

Para ciertas cosas el derecho de amparo se ha
atrofiado al grado al menos en teoría de poder fre
narprácticamente cualquier acción de gobierno

Aunquesinel menorrecatola4Thahecholoqueha
querido antes de lanuevareforma incluidas las obras
que le sonemblemáticas con el amparo administra
tivopodíafrenaselaconstruccióndecarreteras puen
tes acueductos vías férreasyotras obras de infraes
tructuranecesariasparael desarrollonacional

Lo aprobado sinembargo perjudicaalos ahorra
dores de 70 o más años de edad a quienes por soli
daridad forzada el gobierno les robarásus afores

Como seay sevea por intoleranciay falta de diá
logoyvoluntadpolítica la reforma alaleyde ampa
ro es una muesca más en las abusivas imposiciones
del oficialismo

La 4 Tasalta la razón
en pandilla legislativa

unas cuantas
semanas antes de las
elecciones federales

 .  2024.04.22



Pág: 29

El candidato naranja

Delarranque de las
campañas a la fecha
podemos decir sin temor

a equivocarnos que la novedad
reconocible hasta el momento ha
sido la canción de MC que define
y mueve la campaña de Jorge Ál
varez Máynez Máynez como se
hace llamar el propio candidato
Hay que decir que esa candi
datura no despertaba ninguna
emoción cuando fue lanzada
El escepticismo era una manera
positiva de verla nota debo decir
que uno de mis hijos es funciona
rio de Movimiento Ciudadano

Lo cierto es que la candidatura
que presenta un crecimiento
notorio y tiende a un incremento
rápido es la de Máynez No sola

mente porque es quien empezó
más tarde y en condiciones de
desventaja por su tamaño y atro
pellada selección de candidato
también por los intereses cruza
dos de quienes consideran que
solamente tiene que haber una
oposición y que eljuego democrá
tico en este país se reduce a sus
preferencias el caso de Leo Zuc
kermann no deja de sorprender
al pedir que bajen al candidato
naranja de los debates Esa misma
actitud tuvieron Cuauhtémoc

Cárdenas yAlfredo del Mazo en
1997 cuando excluyeron a Carlos
Castillo Peraza del debate a la
elección de la CDMX La exclu
sión no es precisamente lo más
democrático Paradójicamente
excluir candidatos como propone
Zuckermann es algo que sucede
en lugares como Venezuela y
Nicaragua

Lo que olvidaban los irritados
por la presencia de Máynez en la
elección también les parecía ne
fasta la participación de Samuel
es la ya conocida capacidad de
ese partido en generar conexión
con losjóvenes por una vía que
parece muy sencilla la música
las canciones En efecto no es la
primera vez que MC sorprende
con una campaña exitosa basada
en una canción pegadora y que
de pronto anda en boca de medio
mundo Los malquerientes dicen
que Máynez solamente tiene una
canción Sí a lo mejor es sola
mente una canción pero una en
torno a la cual gira una campaña
Las otras dos no tienen canción y
batallan en estos días para encon

trar los ejes de sus campañas
Si a alguien le cayó bien el

debate fue al candidato naranja
Desde esa fecha su nombre
puesto en una canción suena
fuerte Su sonrisa congelada en
el debate se convirtió en meme
sí pero también en una forma
de identificarlo Claro que quien
nada más tiene como reto crecer
para ser conocido goza de mucha
más flexibilidad que los que
ya tienen necesidad de cerrar
brecha

En el debate que se llevará a
cabo el domingo el candidato

Máynez podrá desplegar además
de su ya conocida sonrisa algo
que no es muy conocido su capa
cidad para la polémica En efecto
el candidato naranja es un hom
bre preparado con conocimiento
de los temas públicos retórica
propia y reflejos

Por lo pronto podemos ver
que se trata de un candidato
disciplinado que sabe que en una
campaña lo principal es seguir un
guión ceñirse a lo que tiene que
hacer de manera ordenada y me
tódica y saber utilizar cada mo
mento aprovechable Así además
de su canción ha decidido visitar
el mayor número de universida
des posibles en las que ha visto
un voto potencial con resultados
positivos para su causa

Para rabia de muchos pero
para satisfacción de él y los suyos
ha rebasado ya el umbral de la
candidatura testimonial y de
mostrado que tiene razón el viejo
dicho de que en política no hay
enemigo pequeño
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El otro día me hicieron esta pregunta Como Sheinbaum se
ha dedicado a administrar su ventaja en las encuestas ha
arriesgado muy poco en revelar qué tipo de presidenta sería
en caso de ganar las elecciones del próximo 2 de junio Por
tanto henos aquí aun poco más de un mes de los comicios
tratando de adivinarlo

Existe en México todo un mercado de exégetas que tratan
de explicarnos a la verdadera Claudia Lo interesante es
cómo se contradicen entre ellos Unos laven separándose
del proyecto y el estilo de López Obrador Otros
creen que se apegará lo más posible al guión lo
pezobradorista si no es que será un mero títere
del actual Presidente quien en realidad seguirá
gobernando desde su rancho en Palenque

A riesgo de convertirme en un exégeta más
trataré de contestar la pregunta que me hicieron
el otro día

Creo que Claudia será muy pragmática en los
temas económicos

De ninguna manera le conviene entrar como
presidenta si es que gana insisto y se gene
re una crisis que haga descender al piso al
Producto Interno Bruto PIB y o se dispare la
inflación

Esto lo entendió muy bien López Obrador Lo
que le dio en la torre al PRI como partido dominante fueron
precisamente las crisis económicas de los años 80 y 90 del
siglo pasado Por eso AMLO se comportó razonablemente
responsable en el manejo de las finanzas públicas salvo el
último año de su gobierno donde ahí sí con fines electo
rales ha endeudado al país en cinco puntos porcentuales
del PIB para incrementar el gasto corriente en particular los
programas sociales

De esta forma llegue Claudia o Xóchitl Gálvez a la Pre
sidencia uno de sus primeros retos será cuadrar las finan
zas públicas Los Pre criterios del paquete económico del
gobierno para 2025 ya prevén una caída de 12 del gasto
público en términos reales Se trata de un recorte enorme
Después de un año 2024 de expansionismo fiscal entra
remos a uno 2025 de contracción

Por tanto para que siga creciendo la economía
Sheinbaum tendrá que incentivar el gasto e inversión del
sector privado En este sentido deberá establecer una re
lación fluida sin contratiempos ni sorpresas con los
empresarios
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La inminente crisis de las finanzas públicas la obliga a ser
más pragmática que ideológica en materia económica

Donde tendrá que hacer malabares entre ideología y prag
matismo será con el futuro de Pemex La empresa petrolera es
el gran barril sin fondo de las finanzas públicas Este sexenio
ha recibido apoyos del gobierno federal del orden de 1 65 bi
llones de pesos para mantenerse a flote Esto es insostenible
O se pone orden en Pemex o quiebra el erario

Creo que Claudia lo tiene claro Sin embargo en este tema
el lopezobradorismo es muy ideológico En su viejo dogma
nacionalista consideran a la empresa del Estado como pi
lar del desarrollo económico Están convencidos de que hay

que rescatar a Pemex a cualquier costo cuando
lo que necesita es una reestructuración a fon
do para deshacerse de negocios como el de
la refinación que producen enormes pérdidas
económicas

No me imagino en este sentido a Claudia
haciendo la gran reforma con el fin de hacer a
Pemex viable Esto la enfrentaría con el mismí

simo López Obrador y los más radicales de su
movimiento Por eso será muy interesante ver
su malabarismo entre ideología y pragmatismo
en relación con Pemex

En donde sí veo muy ideológica a Claudia es
en todo lo que tenga que ver con asuntos socia
les Y cuando digo ideología pienso fundamen
talmente en estatismo darle prioridad al Estado

sobre posibles soluciones de mercado Comenzando desde
luego con los programas sociales Ya dijo Sheinbaum que
quiere mantenerlos e incluso extenderlos Por ejemplo llevar

a todos los estados una beca para estudiantes de preescolar y
primaria que ella implemento en la Ciudad de México como
jefa de Gobierno

También la veo ideológica en educación y salud Nada
de tercerizar al sector privado o financiar proyectos que no
sean operados por el gobierno Como militante de izquierda
Sheinbaum piensa que el Estado debe encargarse 100 de
todo lo que tenga que ver con temas sociales

Con un pequeñito problema que enfrentará a ver de dónde
saca el dinero para financiar un Estado más intervencionista
del que ya tenemos

En suma veo a Claudia pragmática en lo económico ma
labarista en lo de Pemex e ideológica en los temas sociales

X leozuckermann

La inminente
crisis
de las finanzas

públicas obliga
a Claudia a ser

más pragmática
que ideológica
en materia
económica
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En Tamaulipas el asesinato de Noé Ramos el alcalde con
licencia de El Mante que buscaba reelegirse como candidato
del PAN PRI en ese municipio difícilmente podrá ser atri
buido al crimen organizado Noé Ramos era un político muy
cercano al exgobernador Francisco Javier García Cabeza de
Vaca cuya candidatura había sido bloqueada por el TEPJF
apenas unas horas antes fue asesinado en un evento público
a puñaladas

Noé quien operaba políticamente y gobernaba en uno de
los puntos más álgidos por la presencia del narcotráfico en
el país desde hace dos años había denunciado amenazas
de muerte para él y su familia Pero el gobernador Américo
Villarreal decidió quitarle hace un año la escolta de seguridad
con la que contaba

Esa custodia la volvió a solicitar Noé al gobierno estatal
en por lo menos tres ocasiones por medio de tres oficios que
Ramos envió en mayo y junio del año pasado al secretario
general de Gobierno del Estado Héctor Joel Villegas en ellos
especificaba que el 27 de mayo del 2023 le habían quitado en
diciembre de 2022 la escolta que había recibido meses antes

En esos escritos Noé Ramos reclamaba el regreso de su
seguridad porque había recibido amenazas de muerte e in
cluso advertía que si algo le pasaba a él o su familia sería
responsabilidad del gobernador Américo Villarreal y de su
secretario de Seguridad Sergio Chávez Las denuncias fueron
ignoradas En otro texto revelaba amenazas en actos públicos
y por esa razón el 14 de diciembre del 2022 acudió al Congre
so para pedir protección al gobierno estatal

Por supuesto lo que hicieron primero fue quitarle la custo
dia y luego ignorar sus solicitudes El alcalde asesinado decía
que sus riesgos mayores provenían de su principal rival po
lítica local la ahora candidata de Morena Patty Chío de la
Garza una candidata que había sido impuesta directamente
por el gobernador Villarreal en una decisión que no fue to
mada por la militancia en El Mante sino por las oficinas de
gobierno de Ciudad Victoria

No hay detenciones por el homicidio de Noé pese a que
fue asesinado a puñaladas en un acto público Si hubiera te
nido seguridad por lo menos el agresor hubiera podido ser
detenido Pero alguien había decidido que pese a todo ese
candidato no tendría protección aunque estuviera amena
zado y haber solicitado durante un año por medio de tres
oficios esa seguridad al gobierno del estado al operar en
una zona de alta incidencia del crimen organizado Por qué
Porque era enemigo político del gobernador

Es un crimen producto directo de la negligencia y el desin
terés gubernamental por proteger a los candidatos De poco
sirve que hasta el presidente López Obrador diga que se dará
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protección a los candidatos que lo soliciten incluso sin hacer
el correspondiente análisis de riesgo si después de solicitar
lo durante un año las autoridades deciden no proteger a un
aspirante que sin duda requería esa protección

Si sumamos el asesinato de un candidato en Oaxaca se
cuestrado junto con su esposa la actual alcaldesa municipal
ocurrido también este fin de semana tenemos ya por lo me
nos a 17 aspirantes asesinados desde que comenzó la campa
ña electoral si ampliamos el círculo a dirigentes aspirantes
no registrados y familiares directos tenemos más de 50 y los
actos de violencia suman más de 150 Todos los casos riguro
samente han quedado en la impunidad De los 17 asesinatos
de candidatos hay un solo detenido que todavía no es pro
cesado En ningún caso se tiene a los asesinos intelectuales
y mucho menos se saben los móviles de esos crímenes La
seguridad prometida es tan escasa que ninguno de ellos tenía
protección la hubieran solicitado como Noé Ramos o Gisela
Gaytán la candidata de Morena en Celaya cuyo crimen mu
chos consideran que pudiera tener origen en los sucesores del
cártel de Santa Rosa de Lima pero por el impulso de oposi
tores internos de Gisela dentro del propio partido Morena
donde sectores locales no querían su candidatura impuesta
decían por Ricardo Sheffield

En el caso del candidato oaxaqueño Alberto Antonio
García tesorero y candidato de Morena a la presidencia mu
nicipal de San José Independencia tanto él como su esposa
Agar Cancino actual edil de ese municipio fueron secuestra
dos Dos días después del plagio el candidato fue asesinato y
su esposa hallada con vida aunque no se han dado mayores
detalles sobre su situación en la fiscalía del estado y en Tux
tepec Poco antes había sido asesinado el exdiputado del PRI
y tres veces presidente municipal Heriberto Ramírez Ese
crimen también sigue impune

En Baja California Sur donde estuve este fin de semana
fue secuestrado Rogelio Núñez Drew asesor político de la
candidata a diputada del partido Fuerza por México por el
distrito IV en Baja California Sur Yusahara Dahiren Álvarez
Manríquez el viernes 19 de abril en la ciudad de La Paz Fue
localizado un día después severamente golpeado Ahí está
también el caso del secretario de organización del PAS en
Sinaloa secuestrado varios días quien al haber sido tan agre
dido decidió dejar la vida política

De qué seguridad a los candidatos pueden presumir las
autoridades No sólo no se brinda sino que los crímenes des
pués quedan sin excepción alguna impunes y eso alienta a
ejercer aún más violencia provenga ésta del crimen organiza
do o de venganzas políticas tan cotidianas como las acciones
criminales y alimentadas en muchos casos unas con otras
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El Señor de la Guerra

Laestructura de poder de Estados
Unidos la CasaBlancayelCapitolio
tomó la decisión de apostarle al so
brecalentamientobélico delplaneta

con fondos especiales del presidente Biden
para Ucrania Israel y Taiwán tres zonas de
guerra que están acercando al planeta a con
flagraciones nucleares

Después de la derrotahistórica de la Unión
Soviética en 1989 y el desmoronamiento
del bloque comunista en Europa del Este el
mundo se enfrentó a la opción de abandonar
los caminos de la guerray entrarle a una con
frontación de desarrollo económico sobre
todo porque en ese momento las amenazas
árabes chinasycoreanas carecían de influen
cia geopolítica

El mensaje que está dejando la actual fase
de crisis económica y guerras regionales es
la articulación de un capitalismo bélico por
lo que la demanda productiva de armas y
municiones se convierte enel grandetonador
de la producción relegando lo que debiera
ser el motor de la actividad económica mun
dial la demanda de bienes y servicios de las
personas

Ante la reconsolidación de Rusia y China y
el activismo antiestadounidense de Coreadel

Norte e Irán la respuesta de Biden se ha cen
trado en el fortalecimiento de la maquinaria
bélica aunque con el indicio hoyde que Esta
dos Unidos sólo en caso de última instancia

desplegara partidas militares en otras partes
del mundo algo que pronto tendrá que reac

tivar ante el fracaso de las fuerzas militares

de Ucrania para resistir la ofensiva rusa y la
posibilidad de activismo bélico territorial de
Corea delNorte e Irán

El mensaje del presidente Biden es nega
tivo fortalecer la maquinaria de guerra de
países en confrontaciones abalazos Ucrania
e Israel hastaahora comounaformade esca
lar la inestabilidad regional que tendrá reper
cusiones negativas en el mundo aunque con
el efecto positivo de la economíabélica

Los vientos de conflagración están azotan
do en el planeta yBiden se consolida como El
Señor de la Guerra

ZONAZERO

Hasta ahora los candidatos presidenciales
no han podido hacer un diagnóstico crítico
de la crisis de seguridad ni tampoco han res
pondido a la preocupación social de que los
candidatos estadounidenses Biden y Trump
pueden tomar la decisión de enviar tropas a
perseguirnarcos a México dándole más esco
bazos todavía al panal de los cárteles activos
Es preocupante que los candidatos no hayan
tenido un pronunciamiento sobre el repunte
en lapercepción social de inseguridad
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Echar el resto
Parecen exhaustos Cansados

cansadas de una campaña
acorralada delimitada sin

estridencias ni sorpresas
Las precampañas del 2023

cumplieron el ciclo del debate po
lítico y la definición Contó más
vencer a Marcelo Ebrard que topar
se con Xóchitl Gálvez Fue la defi
nición del rumbo la denominada
Cuarta Transformación sigue en el
riel de la nomenklatura morenista
Marcelo era demasiado moderado
como para encabezar el gobierno
Era la definición necesaria

Fue de mayor valor arrebatarle
la candidatura al PRI sin romper la
alianza que enfrentarse a Claudia
Sheinbaum Por eso la euforia ini
cial los xochilovers el esbozo ciu
dadano de una candidatura porque
aparentemente se marcó distan
cia de la partidocracia

Una candidatura panista con
tinte ciudadano Una candidatura
afín al movimiento de opinión pú
blica con desbordes callejeros de
marchas masivas que enarbola el
enojo con la 4T

Esas batallas fueron decisivas
La segunda parte ya con las candi
daturas decididas cayó en la rutina
La campaña de Sheinbaum no ha
salido ni saldrá del libreto La con
tinuidad no admite sorpresas por
el contrario el Plan C pasó de ser
iniciativa gubernamental a conver
tirse en bandera electoral

No hubo engaño Es una cam
paña de gobierno de aparato de
partido lo que ello signifique y

de un movimiento político que
pierde la frescura en el esfuerzo
de la retención del poder

Todos los días hay la búsqueda
del detalle el gesto o la frase que
marque una distancia o una dife
rencia de la candidata Sheinbaum
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador Entre más pase la
campaña más se acentuará la iden
tidad de la candidata con quien le
podría ceder la banda presidencial

Con Xóchitl Gálvez tampoco
hubo engaño Los partidos deci
dieron lo suyo las candidaturas de
gobernadores las de legisladores
y alcaldías y tomaron distancia de
la presidencial No había otra fór
mula Una campaña por los rein
tegros los retazos de lo perdido lo
que aparezca

Día tras día hay un escrutinio
para advertir o descubrir la dis
tancia o la diferencia que exhiba
Gálvez respecto a las dirigencias
de partidos De aquí al final de la
campaña eso se irá disipando Ella
está en las manos y redes de los
partidos para obtener los votos a
partir de la movilización de los apa
ratos o lo que queda de ellos en
distintas comunidades del país No
ocurrirá la ruptura

El segundo debate presidencial
arrojará lo mismo Probablemente
Gálvez será más agresiva y suelta y
Sheinbaum más sólida y reiterativa
Jorge Alvarez Máynez querrá em
patar el ánimo virtual con el electo
ral Si el debate fuera a la hora del
cierre de la discoteca quizás podría

A echar el resto El tiempo se
agota y el segundo debate
debería abrir compuertas
para un cierre diferente

poner su canción Empatar ello con
el ánimo de los votos y del debate
político será difícil

El debate del próximo domingo
es el aviso para aventar el resto Y lo
lanzarán los partidos las candidatas
el candidato y sus círculos de apoyo

También echarán el resto los
distintos factores de poder que to
marán decisiones sobre cómo colo
car su capital político en función
de la candidatura que consideren
lleva la ventaja

La Marea Rosa que ha ocu
pado las calles para manifestar su
proclama por la autonomía del INE
y en defensa de ministros de la
Suprema Corte pretende salir de
nuevo el 19 de mayo Echará el res
to Arriesga Si la manifestación no
logra los niveles de las otras dos
marchas multitudinarias que llena
ron el Zócalo podría provocar des
aliento Por el contrario si alcanza
esos niveles o incluso los supera
será un envión fundamental en la
búsqueda de una mayor votación
por la candidatura que apoya la de
Xóchitl Gálvez

A 40 días de las votaciones las
fuerzas en disputa tienen claro que
el segundo debate es crucial para el
empuje de los últimos esfuerzos Si
el segundo debate juega al empate
favorecerá a la inercia de la campa
ña anodina ya firmada

Si algo mueve el debate si algo
altera abrirá compuertas para un
nuevo torrente que estimule una
diferente participación en el cierre
de campañas
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Elaño de

Hidalgo dinero
y poder
r

1 año de Hidalgo se
i predica en México del

último de cada gobier
no Es el año en que la corrupción
se dispara porque es el que queda
para robar

El actual gobierno se ha dado ya un
gran año Hidalgo otorgándose en el
presupuesto de 2024 un aumento de
4 3 del gasto

Algo así como 766 mil millones de
pesos extras paragastar solo este año

Más el díadehoy si todo sigue como
va lamayoríaoficialista en el Congreso
legalizará la apropiación por el gobier
no de otros 40 mil millones de pesos
los que hay en las cuentas inactivas
de los ahorros privados de pensiones
las Afores Se formará con ellas un ne
buloso fondo delbienestar

Lapalabra bienestar sehaconver
tido en estos años en sinónimo de co
rrupción politización desvíoydesapa
rición de dineros públicos

Pero hay un año de Hidalgo polí
tico peor que el económico esbozado
arriba El Presidente se está despa
chando también con un año de Hi
dalgo de poder

En su columna del viernes pasado
Joaquín López Dórigahizounelocuen
te sumario de poderes y actos de poder

adicionales que el Presidente quiere
llevarse puestos este año

Primero las 20 reformas consti
tucionales anunciadas el 5 de febre

ro que están ya en el Congreso y que
son un guión a seguir para el gobier
no de la sucesora oficial si ésta gana
la Presidencia

Segundo rumbo a la elección some
ter ajuicio político nada menos que a
la ministra presidente de la Suprema
Corte litigio promovido por Morena
junto con el impresentable exministro
de la mismaCorte Arturo Zaldívar

Tercero rumbo a la elección tam
bién el inicio de un proceso penal
contra la candidata de oposición Xó
chitl Gálvez tal como Peña Nieto hizo
en 2018 contra el candidato de oposi
ción Ricardo Anaya en beneficio de
López Obrador

Cuarto lo más preocupante puesya
es un hecho legal que deberá abolir la
Corte la suspensión de los efectos in
mediatos de la ley de amparo dictados
porunjuez

Quinto la ampliación de las facul
tades del Presidente para indultar
a criminales

Con esto último se crea algo más po
tente que el fuero parapolíticos ladro
nes y delincuentes colgados del poder
el indulto presidencial

Año de Hidalgo
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Contubernio gobierno banqueros
Emisarios del pasado riquillos reaccionarios del grupo

Anti Méxicollamó Luis Echeverría Álvarez en 1975 a
banqueros y empresarios

Ya nos saquearon México no se ha acabado no nos
volverán a saquear les advirtió el presidente José Ló
pez Portillo en 1982 y nacionalizó los bancos privados
que operaba en el país

Miguel de la Madrid Hurtado instruido por Carlos
Salinas de Gortari quien lo tripulaba les abrió nue
vamente la puerta a los banqueros poniendo a la venta
del gran público inversionistas 34 por ciento de algunas
instituciones financieras a través de los llamados

Caps certificados de aportación patrimonial de los
que ya nadie se acuerda

Fórmense muchachos que vamos a repartirlos ban
cos dicen que dijo Carlos Salinas de Gortari a los cas
abolseros y les cumplió vendiéndoles 18 bancos pro
piedad del gobierno a precios de ganga

Ernesto Zedillo les aventó el salvavidas del Fobaproa
muchos bancos sobrevivieron otros se murieron

Me han tratado muy bien con respeto y considero
que han sido correspondidos les he tratado con respeto
y he cumplido los compromisos que hice al inicio de mi
gobierno les agradeció Andrés Manuel López Obrador
a los banqueros el viernes pasado quienes no sólo le
aplaudieron sino que reconocieron que su relación con
el gobierno de la 4T había sido increíble

Más increíbles son las utilidades que han registra
dos los bancos en la administración de la 4T El año

pasado se echaron a la bolsa 273 mil millones de pe
sos en 2022 más de 236 mil millones un año antes 182
mil 102 mil millones de pesos en 2020 y en 2019 as
cendieron a 163 mil millones Y si terminan el 2024 con

la misma tendencia del año pasado van a rebasar un
billón de pesos de utilidades en los seis años de Andrés
Manuel López Obrador Y en qué se han beneficiado
los pobres apá

Lo humillante es que esas cuantiosas utilidades es
que no necesariamente se las ganaron los bancos con el
sudor de su frente sino esquilmando a los ahorradores
e inversionistas con las tasas de interés de usura que
cobran en todo tipo de créditos principalmente los de
consumo donde rebasa en algunos casos 100 por ciento
anual ante la mirada complaciente del gobierno

Así está la cosa pues
Después de reconocer que hizo el ridículo en el pri

mer debate se apendejó dicen algunos integrantes del
cuarto de guerra perdida La candidata Xóchitl Gálvez

decidió poner oídos sordos a las recomendaciones de
su equipazo para el segundo asalto de la contienda que
se llevará a cabo el próximo domingo pues descubrió
que son una bola de inútiles dicen que les dijo

Relató que en el primer asalto sus asesores bali
nes le decían pégale abajo no mejor arriba dale un
gancho al hígado tírale golpes a la cara eran tantos los
que intervenían que terminó confundida apendejada
insiste otros Confesó también que hasta le cambiaron el
modo de andar y de vestir A mí el traje sastre no me
queda ni los zapatos de marca yo soy de huipil calzón
de manta y huaraches de suela de llanta quiso decir

Pero el próximo domingo todo va a ser diferente va
mos a ver a una Xóchitl diferente única auténtica ini
gualable Si la nueva imagen no le da resultado mejor
que se despida de la contienda sugieren los expertos
pLuisSotoAgenda
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ASTILLERO

Sheinbaum y el Chiapas encapuchado
Salinas Pliego y Clouthierjúnior Tamaulipas
CO y elecciones Se acusan Brugada y Taboada

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NOFUE UN hecho menor pero
tampoco de la dimensión que en
principio se comenzó a difundir
Claudia Sheinbaum fue detenida
momentáneamente a bordo del ve

hículo en que realiza una gira por Chiapas Fue
antes de llegar a Motozintla donde personas de
negro y encapuchadas frenaron el convoy de la
candidata presidencial morenista para pedirle
que no se olvide de los pobres de aquella zona
y que limpie la región de Comalapa

LO SUCEDIDO CONFIRMA el alto grado de
conflictividad social que se vive en Chiapas
donde Rutilio Escandón parece incapacitado
para gobernar de verdad También se confirma
el grado de riesgo que tienen los aspirantes
presidenciales a pesar de los mecanismos de
protección policiaca y militar A fin de cuentas
los encapuchados manifestaron de manera
respetuosa sus puntualizaciones y exigencias

PERO BIEN HARIA Sheinbaum si a pesar o
precisamente por ello de los actos masivos a
su favor organizados y financiados por la mafia
guinda y verde de aquella región encabezada
por el candidato Eduardo Ramírez elabora un
diagnóstico certero de lo que sucede en Chia
pas y define acciones que eviten más descom
posición hartazgo y estallidos

RICARDO SALINAS PLIEGO inició una
especie de campaña política este fin de semana
en Mazatlán Sinaloa aunque no de la manera
abierta y tal vez masiva que había sugerido
semanas atrás si acaso la asistencia a un
partido de balompié del equipo profesional de
su propiedad sino en reuniones privadas con
personajes como Manuel J Clouthier hijo del
histórico panista que fue candidato presidencial
en 1988 Ernesto Coppel el hotelero que detonó
la polémica y movilizaciones en defensa de la
música de banda y Ernesto Lizárraga miembro
justamente de la famosa banda El Recodo

EN SUS CUENTAS de redes sociales el máxi
mo litigante por impuestos contra el gobierno

federal destacó de manera clara su reunión
con Clouthier júnior quien a su vez es un críti
co constante de la llamada Cuarta Transforma
ción del presidente López Obrador su gabine
te y de la actual vocera de Claudia Sheinbaum
Tatiana Clouthier Al republicar una fotografía
donde se ven sonrientes ambos el magnate y
Clouthier el primero comentó Hay muchas
cosas que hacer por México agárrense fuerte
#Gobiernicolas HDP y el segundo Platican
do con el tío Richi y hablando mal del gobierno
sin que nadie nos oiga

EL ASESINATO DEL presidente municipal
panista de El Mante Tamaulipas quien busca
ba la relección forma parte del entramado de
criminalidad política que virtualmente se ha
institucionalizado en esa entidad Noé Ramos
fue atacado con arma blanca recuérdese que
hay casos en los que se utiliza esta vía mor
tífera en lugar de las armas de fuego para
aparentar que los victimarios nopertenecen a
grupos del crimen organizado El formó parte
del grupo político jefaturado por César Verás
tegui Ostos apodado El Truko quien fue parte
destacada del equipo del gobernador Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca e incluso
aspirante a la sucesión

EN MÚLTIPLES ASPECTOS en aquella re
gión hay un gran dominio de la familia Veráste
gui a la que pertenece Eduardo quien intentó
ser candidato presidencial independiente
Otro nombre y poder muy mencionado en este
y otros casos es Pancho Carrión Por su parte
el gobierno de Américo Villarreal profundiza
sus carencias y compromisos de tal manera
que poco se ha podido avanzar en un cambio
para mejoría de aquel estado donde como en
otras entidades el crimen organizado impone
reglas y silencios

Y MIENTRAS EL debate chilango registró
un intenso intercambio de acusaciones en
tre Clara Brugada y Santiago Taboada sin
indicios inmediatos de que se modifique la
delantera de intención electoral a favor de la
morenista hasta mañana con la detención
de un hermano de ElMencho en el mero
Autlán Jalisco
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AL menor crecimiento
Las dos instituciones finan
cieras más importantes del
mundo acaban de dar a co
nocer sus pronósticos eco
nómicos para América La
tina y proyectan un cre
cimiento más lento de lo
esperado para el 2024

Pero esa puede que sea
la parte menos preocupante
de lo que están vaticinando

Lo que encontré aún
más preocupante leyendo
los nuevos reportes del Fon
do Monetario Internacio
nal FMI y el Banco Mun
dial es que probablemente
por los dogmas jurásicos de
muchos de sus Presidentes
la región está perdiendo su
mejor oportunidad en la his
toria reciente para conver
tirse en un éxito económico
y reducir drásticamente la
pobreza

Me refiero a la tenden
cia mundial hacia el near
shoring o friendshoring
por la cual las grandes mul
tinacionales estadouniden
ses y europeas están tras
ladando muchas de sus
plantas manufactureras de
China y hacia países más
amigables o confiables y en
lo posible más cercanos a
sus mercados locales

Ninguna región del
mundo estaría mejor po
sicionada para aprovechar
esta tendencia que América
Latina

Sin embargo las mul
tinacionales están mudan
do muchas de sus fábricas
de China a otras partes del
mundo emergente como
India y otros países asiáti

cos dice el informe del Ban
co Mundial Esto es un mal

augurio para Latinoaméri
ca a mediano y largo plazo
agrega el organismo

Según el FMI la econo
mía regional de América La
tina y el Caribe crecerá sólo
un 2 por ciento este año por
debajo de lo que había creci
do el año pasado La econo
mía de Brasil se expandirá
un 2 2 por ciento la de Mé
xico un 2 4 por ciento la de
Perú un 2 5 por ciento la de
Chile un 2 por ciento la de
Colombia un 1 1 por ciento y
la de Argentina caerá un 2 8
por ciento pronostica

Ambas instituciones in
ternacionales dicen que
América Latina será la re
gión de menor crecimien
to económico del mun
do emergente este año y el
próximo

Las empresas multina
cionales están tratando de
depender menos de sus fá
bricas en China porque te
men que ya sea por tensio
nes políticas o económicas
entre Washington y Beijing
puedan ver interrumpidas
sus cadenas de suministros

Eso es lo que ocurrió
cuando China cortó sus ex
portaciones de mascarillas
faciales a Estados Unidos al
comienzo de la pandemia
de Covid 19 Las multinacio
nales temen que eso pueda
volver a pasar con otros pro
ductos y repuestos de China

Pero sorprendentemen
te a pesar de la voluntad
de muchas grandes corpo
raciones multinacionales

de diversificar sus mentes
de suministros del aumen
to de los salarios chinos y
la afirmación de la Secre
taria del Tesoro estadouni
dense Janet Yellen de que
el nearshoring podría traer
le tremendos beneficios a
América Latina la inversión
extranjera en Latinoaméri
ca ha venido disminuyen
do considerablemente desde
2010 según el informe del
Banco Mundial

Aunque recientemente
ha habido algunas inversio
nes extranjeras importantes
en Chile Brasil Costa Ri
ca República Dominicana y
Panamá en términos gene
rales la tendencia del nears
horing está pasando por al
to a América Latina dice el
reporte del Banco Mundial

Sorprendentemente
México a pesar de su proxi
midad a Estados Unidos
experimentó aumentos mu
cho más leves de inversión
extranjera que otros países
añade

Mi traducción México
que produce muchos pro
ductos manufacturados co
mo piezas de automóviles y
productos electrónicos que
se fabrican en China debe
ría ser el mayor beneficia
rio mundial de la tendencia
del nearshoring pero su Go
bierno se ha quedado dor
mido

Estados Unidos debe
ría promover activamente
el nearshoring en Améri
ca Latina Una de las mejo
res propuestas para lograrlo
es la Ley de las Américas
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un proyecto de ley biparti
dista presentado reciente
mente en el Congreso por
el senador republicano Bill
Cassidy Luisiana y el de
mócrata Michael Bennet
Colorado para contrarres

tar la influencia de China en
la región

El proyecto de ley invi
taría a las democracias lati
noamericanas que quieran
hacerlo a unirse al acuerdo
de libre comercio entre Es

tados Unidos México y Ca
nadá

La aprobación de es
ta legislación permitiría a
más paises latinoamericanos
atraer plantas manufacture
ras de multinacionales que
ahora están en China

Según me dicen fuen
tes legislativas de Washing
ton Costa Rica y Uruguay
ya han expresado interés en
unirse a esté potencial blo
que comercial ampliado y

Chile Colombia Perú y Pa
namá lo están estudiando

En momentos en que
América Latina es la zona
que menos crece del mun
do emergente el nearsho
ring podría ser un salvavidas
económico para la región y
una importante herramien
ta de lucha contra la migra
ción para Washington El
Congreso de Estados Uni
dos tendría que aprobar este
proyecto cuanto antes
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Amonio Navalón
AÑO CERO

La anarquía
como gobierno
Recuerdo con toda claridad

que durante la transición
democrática española y
posteriormente tras celebrar
tres elecciones generales los

españoles descubrimos que el triunfo de
la democracia realmente estaba basado
en algo más allá de un simple cambio de
régimen de gobierno En ese momento
nos dimos cuenta de que las leyes no
eran una simple orientación sobre hacia
dónde queríamos que fuera el país sino
que eran los elementos y las herramien
tas que verdaderamente regulaban la
vida social política y sobre todo legal de
la nación Sin duda alguna el fin del ré
gimen del general Franco y el inicio de la
transición democrática fueron puntos de
ruptura en la historia española A partir
de ahí los poderes ya no eran instituidos
o dictados bajo la sombra de una sola
persona sino que éstos emanaban de las
elecciones y preferencias del pueblo

Después del 20 de noviembre de 1975
fecha en la que murió Franco y tras la
culminación de la transición democrática
en España con la entrada en vigor de la
Constitución de 1978 el pueblo español
inició una nueva etapa de su historia Hasta
ese momento y durante los 39 años que go
bernó el general Franco remover o quitarle
a alguien el privilegio de ostentar y ejercer
el poder era algo impensable Después de

1978 los españoles adquirieron las facul
tades y confianza dejuzgar e incluso bajo
diferentes mecanismos legales remover
a quien no tuviera el debido respeto hacia
las leyes y su correcta aplicación A este
periodo se le llamó transición porque se
pasó del régimen franquista con y por los
mismos representantes que sirvieron du
rante ese periodo a una votación inédita
que tuvo como resultado la elección del pri
mer presidente de la democracia española
Adolfo Suárez

Una de las grandes claves del éxito de
la transición democrática española fue ir
de ley a ley Fue un proceso en el que se
buscó cambiar de raíz yyendo artículo
por artículo todo aquello que atentaba
contra la democracia y fue un ejercicio
que no tenía más que un propósito que
fue aprobar la Leypara la Reforma Política
de 1976 y que fueron la antesala de las
primeras elecciones libres en España en
1977 Apartir de ahí las cosas empezaron
a funcionar de forma correcta no obstante
España no se terminó de convertir en una
democracia plena hasta el momento en el
que se aseguró el cumplimiento de las leyes
yhasta que el papel de losjueces fue más
preeminente que la popularidad política o
que un resultado electoral

Hoy pareciera que todo el mundo arde
Si uno se fija bien en la crisis de Medio
Oriente le resultará inevitable recordar el
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conflicto a sangre y fuego que hasta el 7 de
octubre hasta el mismo día del ataque de
Hamás tuvo el primer ministro israelí con
el Tribunal Supremo de Israel Es era y será
muy importante recordar que por mucho
que un gobernante tenga el voto y aproba
ción del pueblo nunca será aceptable vivir
contra las leyes ni cambiarlas o eliminarlas
sin cumplir con los correspondientes meca
nismos para hacerlo

Cualquier político que se presenta
en una elección y la gana tiene derecho
a proponer los cambios legislativos que
crea convenientes para el país esa es una
de sus recompensas por haberse ganado
la voluntad ypreferencia popular Sin
embargo a lo que nadie por más alto que
haya sido el numero de votos conseguidos
a su favor tiene derecho es a incumplir las
leyes vulnerar el ordenamientojurídico ni
a destruir la tradiciónjurídica de un país
No hayjustificación válida ni es aceptable
bajo ninguna circunstancia que alguien
atente contra los poderes yórganos que son
la base de una democracia En México estos
órganos fueron creados y sirven para regu
lar y limitar las capacidades de actuación
de los líderes evitando el abuso del poder
y de funciones No obstante hayquien se
empeña en dinamitarlos sin importar las
graves consecuencias que esto podría traer
consigo

Muchos países empezando por la
propia España siguiendo por Israel ycon
tinuando por los conflictos que haysobre el
hecho de que el candidato yexpresidente de
Estados Unidos Donald Trump esté siendo
acusado yjuzgado están demostrando que
el sistema democrático que tanto tiempo
y esfuerzo les costó instaurar está siendo
gravemente vulnerado En esta era de la re
volución de las comunicaciones de las redes
sociales con la confrontación que hayentre
la legalidad existente y la legalidad sentida
por los gobernantes las crisis son cada vez

mas visibles
Repito todo gobernante que gana una

elección tiene derecho a proponer a su pue
blo cambiaryhacer las leyes que considere
convenientes para un mejor gobierno a
lo que no tienederecho es a incumplirlas
leyes destruir la funciónjurídicaygober
nar sin cumplir con el mecanismo legal
requerido para hacer la debida eliminación
modificación o creación de una ley

Los resultados de las próximas eleccio
nes serán inciertos porque inciertas son las
bases que están dirigiendo su regulación
Pero sobre todo estamos empezando a
acostumbrarnos avivir en un mundo en el
que la leyya no es sólo lavoluntad del que
manda sino que despreciar las leyes o ata
car la estructurajurídica se ha convertido
casi en una garantía de comportamiento de
mocrático que en teoría sólo en teoría be
neficia al pueblo y castiga a los usurpadores
corruptores y abusadores de los pueblos

Es inevitable escribir esta columna sin
hablar del caso Zaldívar Sin entrar en
el fondo la forma se está produciendo
reproduciendo y plasmando lo que ha
sido al menos por los dos últimos años las
cantinelas fundamentales de las protestas
y las descripciones del poder después de
la promulgación de aquella frase que será
recordada por mucho tiempo dicha por el
presidente López Obrador sobre que no
me vengan con el cuento de que la ley es la
ley Estamos en medio de un preocupante
choque de poderes en nuestra democracia
en el que no hay mucho margen de actua
ción ya que la destrucción o vulneración
de uno de los poderes o bien puede ser la
misma destrucción del otro o la instaura
ción de una completa incertidumbre en el
desenvolvimiento democrático de nuestro
país

Seguramente es injusto Seguramente
habrá mejores métodos Lo que es innega
ble es que quienes tienen en la punta de su

pluma nuestra libertad nuestra condena
o el producir fenómenos que nos priven de
nuestra capacidad devivir plenamente son
losjueces Aunque hayque preguntarse si
losjueces deverdad están bien formados y
suficientemente respaldados investigados
yobservados como para que ese poder tan
inmenso que significa privarnos de nuestra
libertad no acabe convirtiéndolos en los
mayores enemigos del pueblo

Hay una investigación en marcha ypor
el bien de todos conviene que se aclare
bienypronto Conviene que se desprendan
responsabilidades y si no se encuentra nin
guna en el antiguo ministro Zaldívary en
su grupo habrá que perseguirybuscar a los
autores de la denuncia anónima porque en
ese caso quien a hierro mata a hierro debe
morir Mientras tanto no hay que equivo
carse una cosa es seguir una denuncia y
desde luego respetar todas las garantías
constitucionales de los investigados Otra
cosa muydiferente es ir acumulando y
creando cargos que terminen por desvir
tuar por eliminarypor aniquilar la función
jurídica en nuestro país

Siempre he sabido que es muy difícil
vivir luchando contra un Estado aunque la
vida me ha enseñado que es mucho más di
fícil sobrevivir sin un Estado a pesar de que
sea enemigo Ningún resultado electoral
podrá sustituir la fuerza de las instituciones
Las podrá modelar o condicionar pero
desde luego no es posible ejercer ningún
poder sin una estructura legal y política que
ampare la acción de quienes conquistaron
el poder mismo Estamos en un momento
crítico de nuestra historia y en este mo
mento cuando faltan tan pocos días para
las elecciones conviene nojugar con fuego
De lo contrario lo que puede suceder es que
al día siguiente de ganar las elecciones uno
se encuentre con que lo que ganó es un in
menso vacío y una anarquía instaurada que
haga imposible el ejercicio del gobierno
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Peña Nieto
la incansable impostura
Peña decidió encarar el

cierre del gobierno de López
Obrador con su terca

decisión de seguir
defraudando a todos
aquellos que lo creyeron el
rostro de un nuevo PRI
El gobierno del expresidente Enrique
Peña Nieto 2012 2018 tiene un lugar
en la historia como el acto fallido de

una clase política con un pésimo diag
nóstico sobre el país La encarnación
más decadente del estilo personal pri
ista de gobernar forjado por décadas
en su enclave emblemático el Estado
de México con apego a dos frases
simples en política lo que se paga
con dinero sale barato y un político
pobre es un pobre político

En un nuevo patético esfuerzo por
presentarse como lo que nunca ha po
dido ser un político digno Peña
decidió encarar el cierre del gobierno
López Obrador con su terca decisión
de seguir defraudando a todos aque
llos que lo creyeron el rostro de un
nuevo PRI cuando en realidad se trató

siempre de un personaje ensimisma
do en liviandades un mandatario in
capaz de tomar decisiones incluso de
dar la cara en una reunión privada sin
la presencia de su principal consejero
áulico Luis Videgaray dueño de su
voluntad por al menos tres lustros

Esto ha quedado de manifiesto
nuevamente porque el mexiquense
emprendió una especie de falsa ex
piación mediante una serie de entre
vistas que forman un reciente libro
oportuno y de recomendable lectoría
del periodista Mario Maldonado

La obra exhibe al líder de barro de

un partido al que llevó a su virtual
extinción que indujo la imposición
del peor de sus dirigentes en el pasa
do reciente Alejandro Moreno en un
esfuerzo por congraciarse con el pre
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sidente López Obrador Y que ahora
lanza a éste una montaña de guiños
corteses para regresar a México

acaso en julio en su cumpleaños 57
bajo su manto de impunidad y libe
rarse de su autoexilio en Madrid
donde debe aburrirse como ostra

después de años de frivolidades y
dispendios que no cree necesario
explicar porque simplemente su na
turaleza no se lo permite

Luce urgido Peña en deslindarse de
la principal némesis del político ta
basqueño Felipe Calderón al que
ayudó desde la gubernatura mexi
quense 2005 2011 a conquistar la
presidencia en 2006 con dos propósi
tos concretos descarrilar a López
Obrador y sepultar la campaña de su
propio adversario interno el entonces
aspirante priista Roberto Madrazo

quien quedó marcado por una vota
ción de 22 y el tercer lugar del PRI
por vez primera en su historia Co
mo creo demuestra un libro de mi au

toría son prolijos los indicios de que el
triunfo electoral y el gobierno Calde

rón exhibieron las huellas digitales de
su sucesor en Los Pinos

El autorretrato que ofrece Peña
Nieto con sus testimonios constituye
un tributo a su incansable impostura
sobre el joven y disciplinado político
formado por la mano del socarrón go
bernador Arturo Montiel 1999 2005
para marchar en forma avasalladora
hasta Palacio gracias a su encanto
personal En realidad lo que logró es
tuvo montado en carretadas de dinero

del erario para maquillar los hoyos
negros de su traumática historia polí
tica y familiar así como sus gustos ex
travagantes sufragados con fondos

públicos Y como cereza del pastel
una pareja surgida del mundo de las
telenovelas a la que descartó en las
primeras vueltas del sexenio y humi
lló para que lo defendiera mediante
sus destrezas de actriz con el ridículo
guión de la Casa Blanca

En su personal versión Peña es
una grácil ave que voló sin rozarlo so
bre el pantano de los mayores escán
dalos en su gobierno Odebrecht las

casas blancas de Miguel Osorio y el
propio Videgaray sus principales
operadores los latrocinios de los go
bernadores que impulsó Ayotzinapa
la Estafa Maestra

Peña Nieto confiesa que decidió
autoexiliarse no por una convicción
política sino para protegerse y salva
guardar su patrimonio personal tras
el arresto del abogado Juan Collado
señalado como prestanombres de

muitipies políticos ei expresidente
entre ellos para disfrazar sus fortunas
en paraísos fiscales el favorito Ando
rra donde la presión pública obligó a
que esa cloaca podrida desbordara
una fetidez que acompaña todavía
nuestra vida pública

Liga La historia detrás del desas
tre Crónica de una herencia envene

nada Grijalbo 2019

Q AUTOEXILIO
PEÑA NIETO confiesa que
decidió autoexiliarse para
protegerse y salvaguardar
su patrimonio personal
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Gerardo Esquivel
Coordinaciónfiscal

ley confusa y objetivos
contradictorios

Coordinación fiscal y
desigualdad regional
una tarea pendiente

Asolicitud del Centro de Estudios Espi
nosaYglesias CEEY he escritoun ar
tículo sobre las desigualdades regiona

les y el esquema de coordinación fiscal mexicano 1
Este es untema fundamental en la discusión sobre
el tipo de país que queremos En esta columnay en
la siguiente haré un breve resumen de algunos te
mas queplanteo allíyque considero relevantes para
la discusiónpública

Partamos por elprincipio cuál es el objetivo del
esquema de coordinación fiscal entre los distintos
niveles de gobierno en México Funciona este es
quemapara reducir las disparidades regionales

En el documento se hace una breve revisión
histórica sobre el esquema de coordinación fis
cal mexicano desde aquella primera ley que en
tró en vigor en 1978 En dicha ley el obj etivo de la
coordinación era fundamentalmente el de resar

cirle a los estados la recaudación que dejarían de
recibir al haberle otorgado a la federación la po
testad de realizar la cobranza de impuestos como
el Impuesto al ValorAgregado IVA o el Impues
to sobre la Renta ISR El resarcimiento a los es
tados ocurría a través de un mecanismo conocido

como Participaciones
Posteriormente con la oleada descentralizado

ra de los años noventa se creó otro mecanismo de
distribución de recursos a los estados mediante las
llamadas Aportaciones Este otro mecanismo a di

ferencia de las participaciones tenia un doble ob
jetivo por un lado financiar los gastos en los que
tendrían que incurrir de ahora en adelante los esta
dos para ofrecer servicios como educacióny salud
y por el otro tenía un componente compensatorio
que en principio podría ayudar a compensary re
ducir las desigualdades regionales existentes Más
tarde en 2007 se realizóuna nueva reformaalaLey
de Coordinación Fiscal que modificó las fórmulas
de asignación de los recursos entre los estados Esta
nueva reforma le dio un mucho mayorpeso al com
ponente poblacional

Como resultado de estas reformas así como de
otros ajustes menores que se le han ido haciendo a
la Ley de Coordinación Fiscal hoy en día tenemos
una ley muy confusa con objetivos incluso contra
dictorios y con demasiadas bolsas que se asignan
con criterios ojustificaciones poco claras En con
secuencia tenemos ahoraun mecanismode coordi
nación fiscal que en realidad contribuye poco o casi
nada a la reducción de las disparidades regionales
Por lo anterior se considera deseable llevar a cabo
una nueva reforma de la Ley de Coordinación Fis
cal que acelere la transiciónhacia una distribución
equitativa en términos per cápita de las Participa
cionesyque simplifique la distribución de lasApor
taciones Tambiénseplantealacreacióndeun Fon
do Regional de Infraestructura para las entidades
menos desarrolladas Todo esto contribuiría de ma
nera importante a reducir las enormes desigualda
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des regionales actualmente existentes Ademas de
lo anterior también se propone un esquema de re
formaalos impuestos alapropiedady enespecífico
al impuesto predial Este tema lo desarrollaré con
unpoco más de detalle enla siguiente columna
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Coordinación
e inteligencia
La semana pasada la ex Je
fa de Gobierno capitalino y
actual candidata presiden
cial Claudia Sheinbaum
de Morena asistió a la 87
Convención Nacional Ban
caria en el puerto de Aca
pulco Guerrero La conven
ción reúne a economistas
a los más altos funcionarios
de economía y a los empre
sarios más importantes del
País por ejemplo los titu
lares del Banco de Méxi
co Banxico de la Secreta
ría de Hacienda y Crédito
Público la Comisión Na
cional Bancaria de Valores
CNBV También asistie

ron otros candidatos como
Xóchitl Gálvez de la coali
ción Fuerza y Corazón por
México y Jorge Alvarez de
Movimiento Ciudadano

En él evento
Sheinbaum adelantó un re
sumen de su plan Repú
blica Segura y con Justi
cia Los cinco puntos bási
cos dos están dedicados a
la coordinación interinstitu
cional punto 4 Coordina
ción con policías y fiscalías
mejor coordinación entre

Guardia Nacional policías
estatales fiscalías estatales
y Fiscalía General de la Re
pública y punto 5 Mode
lo Nacional y Coordinación
con Fiscalías coordinación
entre fiscalías y autoridades
de seguridad Modelo de

defensorías publicas
LA ETERNA
COORDINACIÓN
Desde la gestión de Ernes
to Zedillo todos los discur
sos presidenciales han teni
do regularmente tres ejes
coordinación entre diferen
tes instancias de seguridad
mejora de sistemas de in
teligencia investigación y
creación de nuevas fuerzas
policiales Desde 1994 este
esquema se ha mantenido
casi inalterable o con muy
pocos cambios por ejem
plo la incorporación de la
Guerra al Narcotráfico

con Calderón Los grandes
ejes de los discursos públi
cos de seguridad en el País
no conocen ideología ni
creatividad siempre dicen
casi lo mismo

De hecho el Sistema
Nacional de Seguridad Pú
blica fue creado por Zedi

llo casi con la única función
de coordinar las diferentes
instancias de la seguridad
pública Pero al igual que
en este discurso de campa
ña coordinar no es lo que
parece No se trata de mejo
rar la confianza entre insti
tuciones para compartir in
formación y tareas operati
vos conjuntos

En realidad coordinar
es corresponsabilizar a las
instancias municipales y es
tatales de la seguridad pú
blica Porque como acos
tumbraba a decir Zedillo y
repetir Fox Calderón etc
la Federación es responsa
ble del 5 por ciento de los
delitos cometidos en el País

pero paga el 100 por ciento
de los platos rotos en ma
teria de crimen impunidad
e inseguridad Esta fórmu
la que no es del todo cier
ta se ha repetido como un
mantra bajo diferentes fór
mulas La más celebrada
fue la del Federalismo So
lidario inventado por Fox
que se repitió con diferentes
nombres en las siguientes
administraciones públicas
federales

Posteriormente se ex

presó en términos de presu
puesto con los Subsemun
Fortaseg Fasp Fofisp Forta
mun y el resto de los progra
mas federales para fortale
cer la seguridad municipal
y estatal Pero que básica
mente era dinero a cambio
de reformas en las institu
ciones policiales locales Los
mandatarios entendieron
rápido que si querían mayor
participación en la seguridad
autónoma de los munici

pios debían pagar por ella
Al punto que ni siquie

ra la austeridad republica
na del actual Gobierno los
eliminó Y sin embargo a
pesar de todos los discursos
y el dinero invertido cada
vez que sucede un desastre
de seguridad pública todos
as miran al Presidente co
mo siempre Eso es lo que
significa coordinación y lo
que se quiere decir es que
las preguntas deben ir a los
gobernadores de los Esta
dos en el mejor de los ca
sos Y en esto pareciera que
el progresismo o la izquier
da no tienen nada diferente
que ofrecer
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LA CANDIDATA del
cuatroteísmo Clara
Bragada reprochó
en el segundo debate
a su rival opositor
Santiago Taboada
que politizara el tema
de la contaminación

del agua para generar
temor

SORPRENDENTE
cuando ella

aprovechóla
judicialización política
de la corrupción
inmobiliaria que tan
a profundidad ha
hecho la Fiscalía

PERO más allá de los
dimes que fueron
muchos ylos diretes

que no faltaron
hay una propuesta
de la de Iztapalapa que
no sólo da miedo sino
terror la de rehabilitar
cada pozo de agua
que hay en la Ciudad
LA CIENCIA
lo ha dicho hasta
el cansancio
en el Valle de México
cada extracción
es el fracaso de la

reutilización y el
combate a las fugas

DESDE cuándo la
Consejería Jurídica
tiene entre sus
funciones contabilizar
propaganda electoral
MÁS AÚN por qué
será que trabajadores
de esa dependencia
están haciendo este

barrido pero sólo
anotando pendones
espectaculares y lonas
de la Oposición

SON DUDAS que sin
duda debe contestar
el Consejero Néstor
Vargas pues por
más que se revisa
la normatividad

no aparecen las
respuestas

A NO SER como
teme más de uno
que sea de esas labores
al margen del servicio
público que buscan
tener un catálogo
muy completo en
caso de que alguna
impugnación
de la 4T lo amerite
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EL
CABALLITO
Juan Zepeda del Senado
al Congreso mexiauense

Nos platican que el senador de Movimiento
Ciudadano Juan Zepeda pidió licencia para

participar en el proceso electo
ral del Estado de México que
arranca esta semana el 26 de
abril1 y competir por una cu
rul plurinominal en el Congreso
niexiquense Nos dicen que
aunque muchos de sus seguido
res Pidieron que fuera el
abanderado naranja para la al
caldía de su natal Ciudad Neza
donde perdió la elección pasada
con el moremsta Adolfo Cer

queda quien aspira a la reelección decidió ir por
una diputación local Lo que busca nos comen
tan es hacerle contrapeso desde la Legislatura
del Estado de México a los morenistas en la enti
dad que gobierna Delfina Gómez Álvarez

Los ebrardistas mas cerca
de Brugada

En este espacio le comentamos que el excan
ciller y candidato al Senado por Morena Marcelo
Ebrard se ha vuelto un invitado frecuente en los
eventos de la candidata a la Jefatura de Gobierno
por la alianza Sigamos Haciendo Historia Clara
Brugada Pues desde su equipo no sólo nos con
firman esto sino que también hay gente de don
Marcelo que sigue muy de cerca la organización
de eventos y los vínculos empresariales con la
campaña de Brugada y uno de ellos es Carlos
Candelaria quien anda muy metido en el tema
Nos afirman que no es que Ebrard descuide su
presencia en la campaña de la candidata presi

dencial Claudia Sheinbaum sino que hay un
vínculo estrecho entre él y Brugada pues trabaja
ron muy de cerca cuando él era jefe de Gobierno
y ella alcaldesa de Iztapalapa Todo indica nos
hacen ver que lo que Ebrard busque construir
políticamente en los próximos años será desde la
Ciudad de México más que de la Federación

Cuenta regresiva para el voto
chiiango en el extranjero

Nos cuentan que este domingo el Instituto
Electoral de la Ciudad de México que preside
Patricia Avendaño envió la paquetería dos
boletas una para votar por la Jefatura de Go
bierno y la otra por diputado migrante a 8 mil
844 capitalinos que residen en el extranjero y
participarán vía postal para elegir a ambas au
toridades Nos detallan que tendrán todo el mes
de mayo para regresar su boleta ya con el voto
para que sea contabilizada antes del 2 de junio
Mientras esto ocurre nos dicen que todavía si
gue la revisión para ver si los habitantes con ori
gen en la capital del país pueden sumarse al lis
tado nominal y poder votar en los consulados
Eso todavía está en el análisis del Instituto Na
cional Electoral INE
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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De nuevo otro debate perdido
MIGUEL ÁNGELVELÁZQUEZ

COPIAFIEL DEL primer intento el
encuentro entre quienes pretenden
gobernar la Ciudad de México fue
como alguna vez el agua inoloro
insaboro e incoloro

OTRA VEZ EL insulto otra vez la ocurrencia
otra vez el sopor que provoca la falta de talento
político y la pregunta que no se aguanta esto
es lo que merecemos en la ciudad

SIN MAYORES POSIBILIDADES según
las encuestas Salomón Chertorivski propuso
y propuso a fin de cuentas nada tiene qué
cumplir pero tal vez por eso mismo o por la
experiencia fue secretario de Salud durante
un año pero además actuó como diputado fe
deral y secretario de Economía durante la ad
ministración de Miguel Ángel Mancera puso
sobre la mesa de debates una serie de ideas que
parecían sólidas y congruentes
LA CANDIDATA BRUGADA inició el debate
el reclamo y la agresión Taboada desde luego
respondió y de ahí en adelante nos hablaron
de que la capital de México está llena de fun
cionarios corruptos de una ciudad en la que se
vive casi de milagro por la perversidad de sus
gobernantes Verdades que no estaban muy
alejadas de la realidad pero que de muchas
maneras la torcían

TABOADA CARGÓ SIN remedio el mal del
llamado cártel inmobiliario tanto en el tema
del agua como en el de la corrupción pero por
ejemplo en el caso del agua habló de lo mismo
que se ha repetido una y otra vez desde todos
los frentes

LANZÓ ACUSACIONES SIN mayores prue
bas mostraba una sonrisa que lo proyectaba
más como el fiscal duro que como el joven
picaro cínico al que no le dolían las verdades
y se exponía una y otra vez a las respuestas de
Brugada y Chertorivski

POR EJEMPLO DIJO y mostró dos pares de
frascos que según él pertenecían a lo que cir
cula por las tuberías de otras tantas alcaldías
No dijo quien certificó que eran muestras de
esos lugares tampoco expuso el nombre de
los laboratorios o las empresas investigado
ras que señalaran qué elementos contamina

ron el líquido pero culpó al gobierno de tal
situación

CLARA BRUGADA ACUSÓ a Taboada
de mentiroso y corrupto Taboada acusó a
Brugada de mentirosa y corrupta y el chapu
lín Chertorivski ha ido de un partido a otro
para conseguir el poder mostraba colmillo y
lanzaba ideas que sonaban congruentes como
aquellas de revivir ríos y atacar la corrupción
desde las ventanillas de atención a la gente

YA ES HORA de obligar a los contendientes
a decir la verdad y para eso el IECM debería
tener algún grupo de analistas que observen
cada una de las palabras de las acusaciones
y luego le digan a la gente quién miente más
Eso no sería nada malo y nos daría mucha se
guridad y menos show en estos menesteres
TOTAL SI RESULTA necesario declarar a
uno que no salió despostillado en el encontro
nazo ese fue Salomón el de MC que ha hecho
y dicho cosas diferentes no necesariamente
buenas ni posibles

ASÍ FUE EL segundo debate entre quienes
pretenden la jefatura de Gobierno pero usted
que nos lee no se angustie aún nos falta un
tercer debate

Depasadita
AL FINALIZAR LOS candidatos hicieron
declaraciones en los patios de las instalacio
nes para repetir lo ya dicho y declararse co
mo el librito manda triunfadores pero eso
no era lo que proyectaban sus equipos

TABOADA SALIÓ ACOMPAÑADO de Alito
el priísta Su sonrisa y sus gestos a lo mejor
no entendió nada contrastaba con la sonrisa
amarga de Santiago y los rostros sombríos de
su comitiva

EN EL EQUIPO de Brugada se mostraba un
silencio de preocupación Sí se decían triun
fadores pero no se les borraba el gesto de
preocupación

AL CANDIDATO DE Movimiento Ciudadano
seguramente no le importaba anunciarse co
mo el triunfador del debate pero se le veía en
algunos momentos de la entrevista postrera
alegre burlón Total nada qué perder

cd perdida jornada com mx

Ciudad Perdida
MiguelÁngelVelázquez
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Santiago deja ir
el nocaut

La propuesta de Ebrard eliminaba la facultad de la
Asamblea Legislativa para fijar las tarifas del agua

Si bien esta vez tampoco hubo nocaut en el segundo deba
te por la Ciudad de México la oficialista Clara Brugada sí
terminó acorralada contra las cuerdas por Santiago
Taboada quien dejó que la salvara la campana

De nada le sirvió a Clara que Martí Batres y su cuña
do el fiscal pafífoUlises Lara anunciaran un día antes la
investigación contra funcionarios de la Benito Juárez por
la supuesta falsificación de documentos lo que ocasionó
que una constructora privada perforara un túnel del Metro

El jefe de Gobierno sustituto y su cuñado el estudiante
modelo que en 12 horas obtuvo un título de abogado
son tan predecibles que no necesitaban rebanarse los
sesos para intentar darle un salvoconducto a Brugada en
el tema de corrupción donde Morena está bien metido

En lo que debieron asesorarla fue en el asunto del agua
pues el debate se dio justo cuando la ola de calor azota al
país y hay escasez del líquido en la ciudad Y la poca que
hay está contaminada

Como sabían que ese era uno de los temas que utiliza
rían contra ella le recomenda
ron acusar a Taboada de querer
privatizar el agua lo cual no de
bía permitirse porque el acceso
al líquido es un derecho huma
no y no debe estar en manos de
la iniciativa privada

Ése era el momento en que
Santiago pudo ir por el nocaut
pero nadie en su esquina le re
cordó que si alguien empujó la
privatización del agua en la ca
pital del país ése fue Marcelo
Ebrard en 2011 cuando era jefe de Gobierno del DF
y Brugada La Juanita de Iztapalapa

En marzo de ese año el excanciller hoy asesor de
Clara envió a la Asamblea Legislativa del Distrito Fede
ral una iniciativa para descentralizar el Sistema de Aguas
capitalino en la que proponía abrir al sector privado el
suministro y dotación de agua potable

Se autorizaba a que cualquier empresario incluso
extranjero recibiera agua para consumo propio o para
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revenderla Pero eso no era todo también autorizaba a
la IP la construcción y operación de la infraestructura hi
dráulica de la ciudad

La propuesta de Ebrard eliminaba la facultad de la
Asamblea Legislativa para fijar las tarifas del agua y le
dejaba esa tarea al organismo que se crearía

Y ni cómo olvidar que recomendaba eliminar los sub
sidios a la población para el pago del servicio y que sólo
hubiera estímulos a los sectores que decidiera el jefe de
Gobierno

Pero no sólo eso además de fijar las tarifas el orga
nismo determinaría lo relacionado con las conexiones a

la red colocación sustitución y restitución de aparatos
de medición así como drenaje alcantarillado aparatos
ahorradores y tratamiento de agua residual

De haber contado con esa información Taboada hu
biera noqueado a Brugada En lugar de eso la dejó que
ofreciera una ciudad tan lacustre como la antigua Teno
chtitlán y que prometiera que desde el primer día de su
gobierno todos los capitalinos tendrán agua en sus casas

No es la primera vez que lo hace han sido tres veces
Clara hizo recordar a alguien que también juró que des
de el primer día de su gobierno los sicarios iban a cam
biar las armas por tractores pero como el prometer no
empobrece

CENTAVITOS

Otro momento cumbre del debate fue cuando Taboada pi
dió a Brugada explicar cómo es que empresas ligadas a
René Bejarano tienen contratos millonarios en Iztapala
pa Clara guardó silencio Otro tema que no debe echarse
en saco roto es el anuncio de Taboada de que si gana
promoverá una reforma para la elección del nuevo fiscal
de la CDMX
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Nicaragua vive hoy una dictadura familiar parecida a la
de Anastasio Somoza Es un país que ha transitado de
una dictadura a otra Es una herencia maldita sin duda

La tragedia hoy es que cuenta con todo el apoyo
político y ahora material de México país cuya política
exterior siempre se opuso a las dictaduras Cómo se
explica que México haya perdido su dignidad y hones
tidad cayendo tan bajo como para convertirse en sos
tén de una dictaduraviolenta que reprime a su propio
pueblo y gobierna con el fusil en la mano

Los hechos recientes hablan de una relación aco

modaticia oportunista y peligrosa entre las dos nacio
nes que teóricamente no tienen nada en común Y sin
embargo López Obrador y el combo Daniel Ortega
Rosario Murillo han construido una gran comunión

Nicaragua fue el primer país en expresar su apoyo
irrestricto a México después del reciente conflicto po
lítico diplomático entre Ecuador y México Managua
ofreció retirar su embajada de Quito en solidaridad
con López Obrador Después siguió ese ejemplo el
gobierno de Venezuela también retirando su emba
jada Qué consolación para México Ese apoyo del ala
bolivariana de América Latina ilustra dónde López
Obrador ha llevado a México con su política exterior
El extremismo y fanatismo de gobiernos que emplean
sus recursos para oprimir a sus pueblos no son ejem
plo de gobernanza para México Pero evidentemente
han encantado a López Obrador

A partir de ese apoyo solidario entre hermanos
México ha aprovechado la coyuntura para extender
apoyos al pobrísimo país de Nicaragua El 18 de abril
de 2018 fue la fecha del inicio del estallido social más

grande en contra de la dictadura de Ortega en Nica
ragua La represión del gobierno contra su pueblo fue
brutal Hay paralelismos entre ese estallido y represión
con lo que sucedió con el estallido social en Cuba el 11
de julio de 2021 y que también enfrentó una represión
igual de violenta por parte del gobierno cubano

En esa fecha pero en este año el embajador mexi
cano en Managua consolidó el abrazo fraterno entre
un dictador Ortega y un suspirante a dictador López
Obrador Se fundieron en un abrazo dos miserias
México ha ayudado a Nicaragua a eludir las censuras
de organismos internacionales como la OEAy las Na
ciones Unidas por sus crímenes de lesa humanidad
encarcelando opositores y enviándolos al exilio inclu
so retirándoles su nacionalidad La solidaridad entre

los dos líderes se terminó por concretar recientemente

con la firma de convenios de colaboración y solida
ridad Pactaron planes financiados por México que
ofrecen ayuda medioambiental agropecuaria y ges
tión de riesgo que puede extenderse desde asuntos
provocados por la naturaleza hasta el fortalecimiento
de los órganos de seguridad del Estado Por supuesto
que no se mencionan ni por error temas como el for
talecimiento de instituciones democráticas o el respeto
a los derechos humanos

Al firmar acuerdos de colaboración entre gobier
nos pero sin mencionar temas como los derechos
humanos respeto a las libertades y el fortalecimiento
de instituciones democráticas México ignora los múl
tiples compromisos que ha firmado como país ante
organismos internacionales En el mismo acto México
se convierte en cómplice de un gobierno que impone
un régimen de terror en su país

Qué lleva a López Obrador a tirar al basurero de
la historia la tradicional política exterior de México
ignorando los ejes en materia de defensa de los dere
chos democráticos de los pueblos y la no intervención
de sus asuntos Obviamente la respuesta más fácil
y obvia es que existe una identidad ideológica entre
hermanos bolivarianos Esa fraternidad existe con

las dictaduras latinoamericanas Cuba y Venezuela Y
persiste en el apoyo de López Obrador a la oposición
en Ecuador al expresidente Correa que es la razón de
fondo en el reciente conflicto entre ambas naciones

Pero ocurre algo más profundo y preocupante Se
está creando una nueva forma de complicidad entre
actores donde México es el conductor principal La
alianza es entre el bolivarianismo y el narcotráfico
como fuente de financiamiento en la promoción de
una nueva carrera armamentista en América Latina

Esa carrera tiene mucho que ver con los apoyos que
el movimiento bolivariano ha dado al nuevo auge del
narcotráfico en toda la región latinoamericana Tiene
que ver por ejemplo con el reciente asesinato de un
militar venezolano exiliado en Chile recientemente

Para culminar la nueva solidaridad armamentista
tropas mexicanas marcharán en un desfile en Nicara
gua próximamente Ahí se inicia una nueva etapa en
la relación militar y armamentista entre las naciones

Así el movimiento bolivariano sumando a México
actúa como una mafia transnacional ligado a intereses
del narcotráfico y los propios de las dictaduras Es una
nueva relación explosiva y peligrosa que amenaza la
paz y la estabilidad en toda América Latina
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Zeitgeist chilango
Esde universal interés Convirtamos a la generalizada pro

moción de la participación ciudadana en el objetivo de
la elección Hay oportunidad de elegir lo mejor Siempre

A través del ejercicio de un sufragio informado inconta
minado por la infodemia ajeno al veneno de la ignorancia

y plenamente dispuesto a subrayar lo mejor de la capital nacional po
demos acompañar el crecimiento cívico de una comunidad chilanga
tendencialmente más informada respecto del promedio y permanen
temente insatisfecha con o sin justificación objetiva

Y agrego En la elección del 2 de junio en muchas entidades co
mo nunca antes hay mujeres candidatas Por ejemplo en Morelos las
tres personas aspirantes por primera vez son todas mujeres También
ayer debatieron Una de ellas Lucía Meza del grupo político encabe
zado alguna vez por Graco Ramírez actualmente conocido descripti
vamente como PRIANRD Del otro lado Margarita González Sarabia
una mujer de izquierda crecida con el maoísmo por definición com
prometida con la cercanía popular Y sí finalmente Jessica Ortega
de Movimiento Ciudadano buscó en la simpatía y cortesía aumentar
un par de puntitos

En la CDMX se vive parte de Zeitgeist chilango la oportunidad de
profundizar el combate a la corrupción como una obligación cotidia
na de servidores públicos una época de preocupación por la movili
dad una nueva etapa de ampliación y extensión de logros en segu
ridad de reivindicación eficiente de la calidad del aire y de recupe
ración de la expectativa de contar con agua en abundancia y calidad
de acuerdo al derecho de la ciudadanía de contar con un líquido con
vertido en el centro del debate de este domingo parte del clima de
oportunidad está un desarrollo económico con sustentabilidad atrac
tivo para todas las generaciones

En ese espíritu del tiempo chilango destaca la variable de uno de
mujeres sustantivo por estas razones políticas prácticas 1 la probabi
lidad de coordinación entre la futura presidenta de la República Clau
dia Sheinbaum Pardo y Clara Brugada Molina además de la propia
gobernadora del Estado de México Delfina Gómez y necesariamente
una mujer en Morelos para efecto de combatir inseguridad y mejorar
sustentabilidad 2 como consecuencia en el improbable escenario
de una victoria del PRIANRD en la CDMX con Santiago Taboada so
lamente existiría la agregación indeseable de un centro de conflicto
entre la cabeza de quien fue llamado nuevamente actor central del
cártel inmobiliario por Brugada y la primera mandataria

En un tiempo de mujeres Brugada tiene no solamente la oportuni
dad de representar a una comunidad política con creciente interacción
con clases populares y medias empresarios y gremios diversos sino
de actuar en concordancia con un ánimo chilango mayoritariamen
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te orientado hacia la comunidad mas que hacia los individuos mas
hacia la transparencia que a la opacidad más cerca del uso eficiente
del erario que de su depredación

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México de acuer

do con la nota publicada ayer en Crónica por Jorge Aguilar tiene
elementos para ejercer acción penal contra cinco servidores públicos
de la Benito Juárez y tres particulares relacionados con la filtración
de agua corrosiva en la interestación de Eje Central y Parque de los
Venados de la Línea 12 del Metro ocurrida el 14 de marzo

El Jefe de Gobierno Martí Batres advirtió de la gravedad de con
firmarse la manipulación y alteración de la información sobre los per
misos de construcción entregada por la alcaldía con la intención de
deslindarse del siniestro El dolo en esa acción exhibe el intento por
encubrir una de irregularidades mayores

Tal vez también la procuración de justicia en contexto electoral es
parte de este Zeitgeist chilango donde los pequeños incidentes son
parte de procesos de larga significación
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Checa tu sustancia y tu política
Nadie debería estar en la cárcel por consumir plan
tas o sustancias psicoactivas La criminalización de
las personas usuarias ha sido una constante en Mé
xico y en la Ciudad de México Estas elecciones son
la oportunidad nuevamente de repensar un modelo
prohibicionista que ataca y vulnera a las personas
consumidoras

Entre los pendientes de este sexenio está la regu
lación de cannabis frenada por un modelo mundial
imperialista colonialista retrógrado e injusto La res
puesta hegemónica equivocada ha sido imponer la
fuerza del Estado y despilfarrar dinero público en cor
tar periódicamente las cabezas de una hidra estructu
ral en renovación y reemplazo permanente decomi
sar o perseguir a personas productoras del campo
narcomenudistas jóvenes capturados o sin alternati
va a bajo de la cadena Esconder o mentir a la gente
sobre lo que está comprando y consumiendo La gue
rra contra las drogas impuesta por grandes potencias
del mundo como Estados Unidos y Rusia son un ro
tundo fracaso tanto en su objetivo de reducción de
tráficos como para la disminución del consumo

Mientras el negocio sigue los mercados proponen
drogas sintéticas cada vez más peligrosas y adultera
das sin que las personas que consumen plantas o sus
tancias psicoactivas puedan acceder a la información
sobre su composición y su calidad

La sociedad civil ha impulsado modelos de regula
ción y acciones de reducción de riesgos y daños que
tienen mejores resultados desde la evidencia cientí
fica los enfoques de salud derechos humanos y jus
ticia social El Instituto RIA por ejemplo diseña pro

puestas para las mejoras legislativas del país basadas
en evidencia de alto nivel produce y difunde material
para promover la reducción de riesgos y daños así
como la gestión del placer en torno al uso de sustan
cias psicoactivas convoca y gestiona espacios y co
nocimiento que alimentan y dinamizan la conver
sación acerca de los derechos de personas usuarias

A principios de 2024 el Instituto RIA lanzó Che
ca Tu Sustancia un servicio seguro de análisis de
sustancia que puede ser anónimo que permite el ac
ceso a la información la reducción de riesgos y da
ños la generación de datos y conocimiento sobre los
fenómenos de consumo de sustancia y su mercado
Brinda atención integral y consejería personalizada
de manera accesible y gratuita en espacio de poten
cial consumo en entornos de esparcimiento noc
turno fiestas festivales o espacios comunitario
Informan también gracias a la tabla de drogas sobre
los riesgos en la combinación de las diversas sus
tancias Distribuyen material higiénico y condones
realizan talleres y pláticas desde una visión de edu
cación entre pares Los vimos por ejemplo en Cere
monia en la fiesta de las artistas drags Eva y Amon
di Blunt o en Pervert

Checa Tu Sustancia es una iniciativa exitosa que
debe apoyarse y replicarse desde la colaboración en
tre los distintos sectores de la sociedad gobierno so
ciedad civil iniciativa privada ciudadanía para brin
dar información base de los derechos de la salud co
lectiva e individual

3aurel gt
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EL DEBATE POR LA CDMX
De nueva cuenta los consejeros del
Insütmo

IKCM pueden deseansar

l Eyíldo debate entre los candidatos
a la Jefatura de Gobierno Clara
Bruzada SanCiago Taboada Sal

SC PrCStÓ PÜYA
fluehubiera un verdadero interc
deldeas v hasta de señalamientos
5 l rÁlA eri lie
Brugada v Tabga
con todo rmenj as queChertorivski
intentó meterse

desraMcacignes sin lograr su
Al final el debateal gobierno de la
CDMX sí fue un debate

SE MANIFIESTA TLÁLOC
Vivir en la Ciudadde MéMco es vivir al
c tremo Hace unosdías se ü
V A1 UAii 5 l 1A í s cjlie 11e arc ii
a I n JPer récords se pedía a griios
flue llegaranlas lluvias Aver pgr la
Irarde Tlálgc se Wzo presente en la
capital delpaís y generó lo que todos ya
saben caos vial encharcamentos m
vialidades de las zonas o

la capitaLTodo esto es reflejg
de mantenimientode la i raes ctura
Mdráulicadela CDl pero Umbién de
la falta de educación

pues el problemai principal de los
encharcamentgs es la basura que se tira
sobre las canes La de
lluvia 1 s o Jl ngs fucTte dKXiiJe s
meteorólogos que vendrán muchas más
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CONSEJERO CIUDADANO YA SE
SIENTE TITULAR DE LA SSC
En el equipo de campaña de la
candidata Clara Brugada co
fly un personaje que se haJdo
1dcni11do de esPficjos es Salvador

Gucrrcro Chipres presiden le del
Consejo Ciudadano
Y JysUcia de la Ciudad de Méxicp
Dicen que el runcionario se ha
EQsicionado en el tema dela estrategia
de seguridadde la candidata ein
hsy SiyiGnes dicenque w se ve en la
Secretaría de Seguridad
I ero demás s AQ rcildcniLc reficTen
Gs gue se está apoderando del
Comunicación Social de la camp
decidir sobre las en
dar la candidata
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La candidata del cuatroteísmo Clara Braga
da reprochó en el segundo debate a su rival
opositor Santiago Taboada que politizara el
tema de la contaminación del agua para ge
nerar temor

Sorprendente cuando ella aprovechó la ju
dicialización política de la corrupción inmobilia
ria que tan a profundidad ha hecho la Fiscalía

Pero más allá de los dimes que fueron
muchos y los diretes que no faltaron
hay una propuesta de la de Iztapalapa que no
sólo da miedo sino terror la de rehabilitar ca
da pozo de agua que hay en la Ciudad

La ciencia lo ha dicho hasta el cansancio
en el Valle de México cada extracción es el fra
caso de la reutilización y el combate a las fuga

Desde cuando la Consejería Jurídica tiene
entre sus funciones contabilizar propaganda
electoral

Más aún por qué será que trabajadores
de esta dependencia están haciendo este ba
rrido pero sólo anotando pendones especta
culares y lonas de la Oposición

Son dudas que sin duda debe contestar
el Consejero Néstor Vargas pues por más
que se revisa la normatividad no aparecen
las respuestas

A no ser como teme mas de uno que sea
de esas labores al margen del servicio público
que buscan tener un catálogo muy completo
en caso de que alguna impugnación de la 4T
lo amerite

Sin duda habrá que tomarlo en cuenta
demisfuentes iaTeforma com
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Alejandro Armenta candidato por la coalición Sigamos
haciendo historia se reunió este fin de semana con más
de un centenar de empresarios poblanos en su camino
por la gubernatura de Puebla El morenista cada vez está
más enfilado a conseguir su objetivo en especial al contar
con el apoyo del senador José Ramón Enríquez

El PRI en el Estado de México parece estar desesperado y
es que en Chalco ya anda prometiendo casetas gratis en
todos los periodos vacacionales Pero para llegar a tal extre
mo es porque el Verde ya le está pisando los talones No
hay que irse muy lejos y es que la fuga de priistas ya está
hundiendo el barco tricolor El más reciente fue el expresi
dente del Comité Municipal del PRI en Chalco Eduardo
Yescas que anunció su adhesión al Partido Verde
Ecologista con el respaldo del dirigente estatal del PVEM
José Alberto Couttolenc para apoyar el proyecto del candi
dato a presidente municipal Eduardo Díaz Lalo Paletas

Lucy Meza candidata a gobernadora de Morelos por la
coalición Dignidad y seguridad por Morelos vamos
todos metió el acelerador en el debate de ayer con la
morenista Margarita González El tema en Morelos está
complicado especialmente por la herencia de inseguridad
que deja Cuauhtémoc Blanco Para eso Jessica Ortega de
MC quedó entre el fuego cruzado

Zoé Robledo director del IMSS se enredó un poco tra
tando de defender la propuesta de reforma a las afores
Siempre es muy ejecutivo pero en esta ocasión no sabe
mos si no comprendía bien el tema o no está convencido de
que sea la mejor opción para los mexicanos Quién sabe
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Entrega el IECM paquetes
paravoto en el extranjero
La cuenta regresiva para las elecciones
del próximo 2 de junio está por termi
nar porlo que el InstitutoElectoral de la
Ciudad deMéxico IECM alistó todo lo
necesario para que la ciudadaníapueda
sufragar y entre sus labores empacó y
preparó los materiales para el voto chi
langoen el extranjero

De manera que a marchas forzadas
los funcionarios del IECM trabajaron
para empacar las boletas electorales
para esta elección materiales que fue
ron entregados a la Dirección Ejecutiva
del Registro Federal de Electores del
INE estos documentos se utilizarán
para recabar el voto de los ciudadanos
residentes en otro país en el marco del
ProcesoElectoral Local Ordinario 2023
2024

La entrega se realizó en la bodega
de materiales electorales del INE en
presencia de la consejera presidenta
del IECM Patricia Avendaño y fun
cionarios del órgano electoral local y
nacional

Este año las personas que residen
fuera del país pueden votar a través
del voto por correo postal de forma
electrónica por Internet o de manera
presencial modalidad que se realizará
en Canadá Francia España y Estados
Unidos

Para el voto postal el paquete elec
toral llegará en la primera semana de
mayo el cual incluye un instructivo
para votar desde el extranjero tres bo
letas electorales tres sobres uno para
cada elección un sobre postal para
el envío del sufragio y un políptico
para que conozcan las propuestas de
las candidaturas y elijan de manera
informada

El paquete debe llegar a la Ciudad de
México a más tardar a las 08 00 horas
del 1 dejunio hora centro para que sea
validado por la autoridad electoral

Quienes optaron por participar en lí
nea recibirán un correo electrónico an
tes del 3 de mayo con nombre de usua
rio contraseña e instrucciones sobre
cómo emitir suvoto electrónico

Hasta el 8 de febrero alrededor de
1 5 millones de personas estaban en
el padrón electoral para votar en el ex
tranjeroy630 mil 513 estabanenla lista
nominal es decir realizaron el proceso
de alta para sufragarfuera del país

En estoscomicios se renovaráel cargo
de Presidencia Jefatura de Gobierno
500 diputaciones y 126 senadurías ti
tulares de las 16 alcaldías 34 conceja
lías y diputación migrante en 30 de 32
entidades federativas se elegirán 19 mil
cargos estatalesylocales 24horas

LABOR El organo local preparó empacóy
selló la documentación para garantizar la
participación ciudadana
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SEGUNDO DEBATE CHILANGO

Ataques entre Brugada y Taboada
sobre cómo mentir y ser corrupto
PARECIÓ DE DOS El agua fue el protagonista del
segundo debate chilango organizado por el Instituto
Electoral de la Ciudad de México Su condición turbia fue
claramente el dardo de Taboada contra Brugada quien
reviró con el cártel inmobiliario Chertorivski quiso poner
las propuestas
CHERTORIVSKI INADVERTIDO

Debate 2 en CDMX
entre acusaciones
por agua turbia y
cártel inmobiliario
Taboada de PAN PEI
y PEI y Brugada de
Morena PWEM y PT
Intercambian ataques
i

DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Ahorano fueron los candidatos sino

elagualo que protagonizóel segun
do debate chilango organizado por
el InstitutoElectoralde laCiudadde
México IECM pues su condición
turbia fue el dardo de Santiago Ta
boada candidatode PAN PRI PRD
contra Clara Brugada de Morena
PT PVEM y el cual ella le regresó
conlos pisos delcártelinmobiliario
que le roban agua a la ciudad

No era para menos pues el
agua primer tema del debate es

el problemahistorico de la alcaldía
Iztapalapa bastión morenista por
su escasez ysuciedad en tanto re
cientemente la contaminación del

agua en la alcaldía Benito Juárez
casa de Taboada puso enjaque al
Gobierno de la Ciudad de México

Taboada sacó su primera artille
ría contra la candidata del oficialis
mo cuatro frasquitos de plástico
con agua de cuatro alcaldías con
diferentes grados de contamina
ción uno de ellos conheces fecales

Éstas son las realidades de la
ciudad que llevan gobernando 27
años El agua no es clara te invito
Clara a que te bañes quebañes a tu
familia como muchas familias de
esta ciudad con esta agua

Antes de responder Brugada

opto por dar unos sorbitos de un
termometálico conpopote en lugar
deprobar subotellita de agua Clara
que puso sobre el escritorio y ase
guró será la que esté en la ciudad

Quién provoca la escasez de
agua Nadamásymenos que elcár
tel inmobiliario en la BenitoJuárez
264 pisos de corrupción ilegales
que implican 23 millones de litros
de agua Eso es lo que le roba a la
Ciudad de México

Taboada le reprochó que sus
amigos del Sistema de Aguas
Sacmex no le informaron que

ellos autorizan las tomas de agua
Salomón Chertorivski candidato

de Movimiento Ciudadano se montó
al temarecordándoleal exalcaldede
Benito Juárez que ese cártel tiene
en la cárcel a 3 de los tuyos
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La segunda artillería del can
didato de oposición fueron unas
liguitas pues aseguró que los socios
de las Utopías obras emblemade la
morenista en Iztapalapa están liga
dos al controvertidoRené Bejarano

No eres clara eres turbia eres
opaca La socia de René Bejarano
soltó

Bragada le pidió que denuncie
e insistió que el cártel inmobilia
rio sigue creciendo al tiempo que
usaba pancartas con el hashtag
#TaboadaMiente

El candidatode MC fue comoen
elprimerdebate ignorado ycasi ro
gabaporataques aunquepresumió
comofortalezaquenohay ninguna
crítica a mi función pública

Durante hora y media la mo
renista se caracterizó por leer casi
todo lo que dijo tener problemas
de dicciónysintaxis y falta de con
tundencia en las escasas ocasiones

en las que se dirigió a la audiencia
En tanto el candidato de la opo

sición se mostró con risas socarro

nas y firme cuando se dirigió a la
pantalla

El agua no
ww es clara te
ía KX invito Clara a
Candidato de que te bañes
PAN PRIyPRDque bañes a
tu familia como muchas
familias con esta agua

áL Quién provoca
IP la escasez de

Clara Brugada agU3 0 Cárte
Candidatade inmobiliario
Morera PV PI 264 pisos de
corrupción que implican 23
millones de litros

éM Ninguno
de ustedes

salomón tiene la
chertorivski experiencia
Candidato de MC para combatir
las crisis de la Ciudad de
México

PAN PRI PRD Santiago Taboada ayer en el debate

MORENA Clara Brugada en una intervención

MC Salomón Chertorivski ayer durante el ejercicio
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#IECM

VI8IBILIZANAPERSDNAS
EN SITUACIÓN OE MUE

CINTHYA
STETTIN w

CDMX
ELHERALDODE

MEXICO COM

El Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM comenzó una
campaña de reimpresión de creden
ciales para personas en situación de
calle principalmente aquellos que
han tenido esta identificación y la
han perdido o se las han robado

Así lo informó en entrevista con

El Heraldo de México el consejero
electoral Mauricio Huesca quien
expresó que este trámite puede
realizarse hasta el 20 de mayo

Apuntó que con esto buscan
darle visibilidad a este sector de la
población que pareciera que no
son votantes

Destacó que trabajan de la mano
con la organización El Caracol pues
ellos tienen identificados ya a gru
pos que sí van a votar y para que
puedan hacerlo de manera infor
mada se les ha invitado a los deba

tes entre los aspirantes a diversas
alcaldías por ejemplo acudirán al
debate de Cuauhtémoc

ABRIR
ESPACIOS

IECM lla
ma a hacer
refor
mas en

beneficio
de estas

personas

El obje
tivo es que
también

puedan
postularse
aun cargo

Quieren
que dejen
de ser dis
criminados

y persegui
dos

AVANZA Ayer el IECM entregó la documen
PROCESO tación para el voto en el extranjero
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Debe el INE revisar la guerra sucia contra nuestros candidatos Sheinbaum
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

COMITÁN DE DOMÍNGUEZ CHIS

Tras asegurar que Clara Brugada
será la próxima jefa de Gobierno
de la Ciudad de México porque
es muy buena y porque no puede
ganar la corrupción del cártel inmo
biliario Claudia Sheinbaum aban
derada presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia pidió al
Instituto Nacional Electoral EME

que tome cartas en el asunto de
la guerra sucia porque sigue de
manera impresionante en contra
de los abanderados de Morena PT
yPVEM

Contó que ayer por la mañana
mientras leía las noticias me sale
de pronto un video en contra de
Clara con una sarta de mentiras
pero impresionante entonces sí

hay que pedirle al INE que lo revise
y en todo caso el tribunal electo
ral Dijo que laguerra sucia contra
Rocío Nahle abanderada al gobier

no de Veracruz es impactante
Aunque Sheinbaum mencionó

que los ataques de la oposición no
están afectando pues en su caso
después del debate subí tres pun
tos llamó a la ciudadanía a infor
marse y a votar masivamente el 2
de junio

Antes del debate de anoche se
ñaló Le deseo toda la suerte a
Brugada aunque dijo que la ex je
fa delegacional de Iztapalapa no
necesita ningún consejo porque es
muy buena va a ganar

Resaltó que entre ambas hay cari
ño no solamente porque venimos
luchando juntas en este movimien
to desde antes incluso de la crea
ción de Morena sino porque Clara

conoce la capital del país entonces
va a ser una granjefa de Gobierno

Aprovechó para aclarar esta
idea de que hemos gobernado en
la Ciudad de México desde el 97
Es falsa porque hubo traición del
gobierno de Miguel Ángel Mancera
y justamente se dedicaron a crear
edificios por toda la ciudad Hace

seis años cuando estaba de candi
data a la jefatura de Gobierno la
principal demanda de la ciudadanía
fue ordenamiento no violación a los
usos de suelo y pusimos orden
Destacó que la capital del país se
recuperó en 18

La candidata presidencial tam
bién se pronunció por una investi
gación profunda sobre la manipu
lación que hizo la alcaldía Benito
Juárez a documentos acerca de la
obra que dañó el túnel de la línea
12 del Metro
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INE acuerda con OEA vigilancia de elección
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Electo
ral INE firmó un acuerdo con
la Organización de los Estados
Americanos OEA para que el
organismo internacional vigi
le las próximas elecciones del 2
dejunio

La presidenta del INE Gua
dalupe Taddei y el secretario
general de la OEA signaron un
acuerdo de procedimientos que
señala que este organismo inter
nacional puede llevar a cabo tra

baj os en materia de observancia
para el proceso electoral federal
2023 2024 informó el instituto
enun comunicado

El órgano autónomo de Méxi
co afirmó quedesdejuliode 2023
contactó a la OEApara solicitarle
el despliegue de observadores in
ternacionales para los comicios
del 2junio en los que se renovará

laPresidenciayque seránlos más
grandes en lahistoria del país

El organismo internacional
aceptó la solicitud del INE y dis
puso el envío de una misión de

visitantes extranjeros a la Repú
blica mexicana Ambas partes
procedieron a la celebración de
la firma de dicho acuerdo el cual
es un documento requerido por
la Carta Democrática Interame
ricana expuso

Aunque no ofreció más deta
lles Taddei había dicho a los me
dios el 11 de marzo que la OEA
mandará a su comitiva másgran
de quehaenviado enlahistoriade
las elecciones de México

El acuerdo ocurre en medio

de laviolencia política electoral
donde han asesinado al menos a

15 aspirantes y más de 270 han
pedido protección en lo que va
del proceso de acuerdo con da
tos reportados el martes por el

gobierno aunque organizacio
nes civiles estiman que la cifra
sería cercanaa 30

El INE aseveró quebrinda fa
cilidades paralasmisiones para
desenvolversecomovisitantes ex

tranjeros y realizar labores de ob
servancia enlos diversos ámbitos
y regiones lo que refuerza su
compromiso con la democracia
la transparenciay la cooperación
con instancias internacionales

El próximo 2 de junio más de
97 millones de personas están
convocadas a renovar 20 375 car

gos federales

El organismo
internacional
enviará a su mayor
delegación de
observadores
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Misión de la OEA vigilará los
próximos comicios federales
Instituto electoral firma

acuerdo con organismo
internacional para recibir
apoyo de observadores
El Instituto Nacional Electoral
INE firmó un acuerdo con la Or

ganización de los Estados America
nos OEA para que este organismo
continental observe las próximas
elecciones federales del domingo 2
de junio

En un comunicado el órgano
electoral detalló que mediante su
Coordinación de Asuntos Interna
cionales CAI desde el 21 de julio de
2023 entabló comunicación con la
OEA a fin de solicitarle el despliegue
para una Misión de Visitantes Ex
tranjeros con carácter de observa
dores para los comicios

Tras esta petición la Organiza

ción de los Estados Americanos
aceptó la solicitud del Instituto Na
cional Electoral y dispuso el envío
de una Misión de Visitantes Extran
jeros a la República Mexicana

Ambas partes se indica proce
dieron a lacelebraciónde la firmade
dicho acuerdo el cual es Un docu
mento requerido por la Carta De
mocrática Interamericana que es
pecifica que la Organización de los
Estados Americanos puede desem
peñar trabajos en materia de obser
vancia electoral y por su parte el
INE se comprometió a garantizar el
cumplimiento de la misión Se in
formó que después de una serie de
intercambios de comunicación el
acuerdo fue firmado por el Secreta
rio General de laOEA Luis Almagro
así como por laconsejera presidenta
del árbitro electoral Guadalupe
Taddei Zavala

Se detallo que a partir del pasado
19 de abril se hizo válido el conte
nido del acuerdo firmado

El Instituto Nacional Electoral se
ñaló que con este convenio firmado
con la Organización de los Estados
Americanos refrendasu compromi
so de brindar a la misión las facili
dades para desenvolverse como vi
sitantes extranjeros y realizar labo
res de observancia en los diversos
ámbitos y regiones en que se orga
nizan elecciones previamente du
rante y después de la celebración de
la jornada electoral

Con estas acciones el Instituto
Nacional Electoral refuerza su
compromiso con la democracia la
transparenciay la cooperación con
instancias internacionales de ob
servación electoral destacó el or
ganismo electoral Redacción

El INE destacó la cooperación con instancias internacionales de
observación electoral para garantizar la democracia el próximo 2 de junio
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La OEA ampliará su misión
de observadores en México
DE LA REDACCIÓN

El Instituto Nacional Electoral INE
y la Organización de Estados Ame
ricanos OEA firmaron un acuerdo
de procedimientos que señala que
este organismo internacional puede
llevar a cabo trabajos en materia de
observancia para el proceso federal
2023 2024

Desde el 21 de julio de 2023 la
coordinación de Asuntos Interna
cionales del órgano electoral enta
bló comunicación con la OEA con
la finalidad de solicitarle el desplie
gue para una misión de visitantes
extranjeros con carácter de obser
vadores para los comicios federales
del 2 de junio que según el propio
instituto será la más grande de to

das las misiones de observadores
anteriores aunque no ha detallado
cuántos visitantes serán

El organismo internacional acep
tó la solicitud del INE y dispuso el
envío de una comisión de visitantes
extranjeros a la República

Ambas partes procedieron a la
celebración de la firma de dicho
acuerdo el cual es un documento
requerido por la Carta Democrática
Interamericana que especifica que
la OEA puede desempeñar trabajos
en materia de observancia electoral

Después de una serie de inter
cambios de comunicación el acuer
do fue firmado por el secretario
general de la OEA Luis Almagro
y por la consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei el cual sur
te efecto desde el pasado viernes
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Parcial en
campañas
el lenguaje
incluyente
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Consejeras del Instituto Nacio
nal Electoral INE criticaron
que en las piezas informativas a
las que se ha dado seguimiento
en lo que va del periodo de cam
paña todavía no existe un uso de
lenguaje incluyente y no sexista

A decir de Carla Humphrey
y Dania Ravel los datos que se
desprende del monitoreo de ra
dio y televisión de programas de
noticias que abordan el proceso
electoral en periodo de campa
ña hay una deficiencia en el
lenguaje incluyente

Además señalaron que se si
gue hablando más de los hom
bres candidatos que de mujeres
excepto por las dos que van por
la Presidencia de la República
Pero en general para el resto de
las candidaturas hay más piezas
informativas sobre varones

Por primera vez tenemos de
manera simultánea a dos candi
datas a la presidencia de la Re
pública sin embargo seguimos
viendo que hay una deficiencia
en el uso de lenguaje incluyente
y no sexista criticó la consejera
Ravel
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Avanza
solución a
polémica por
votos desde
el extranjero
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

De los 39 mil 734 registros de
mexicanos residentes en el ex
tranjero que originalmente se
calificaron de improcedentes
y fueron eliminados de la lista
nominal de electores 20 mil
964 tienen inconsistencias
que deberán ser subsanadas por
el Instituto Nacional Electoral
INE a más tardar el 28 de abril

mientras 18 mil 760 casos son
considerados presuntamente
irregulares por lo que los mis
mos ciudadanos serán quienes
deban solicitar la aclaración
antes del 5 de mayo

La Comisión Nacional de
Vigilancia del instituto en la
cual también votan los partidos
políticos aprobó un acuerdo
que recomienda a la Dirección
Ejecutiva del Registro Federal
de Electores el procedimiento
metodología y formatos de los
mensajes para atender las in
suficiencias contenidas en las
solicitudes de inscripción a la
Lista Nominal de Electores en
el Extranjero
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#ALINE

PAHÍIDOS Y GANDIDA1DS
PIDEN BOTON DE PANICO
ANTE OLA DE ASESINATOS

BUSCAN MÁS SEGURIDAD

MISAEL uc nnnc
ZAVALA W ELHERALDODE

MEXICO COM

Partidos políticos y candidatos
propusieron al Instituto Nacional
Electoral INE una especie de
botón de pánico para los can
didatos a cargos públicos que
pidieron seguridad en las cam
pañas con la finalidad de tener
una respuesta inmediata ante
situaciones de riesgo

La medida se exige luego de
25 candidatos y políticos ase
sinados durante el periodo de
campaña electoral La propuesta
es que los candidatos tengan un
número celular con el cual se

rán atendidos por una persona
que les brinde atención urgente
y personalizada ante cualquier
situación de riesgo

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei entre
gó la propuesta de los partidos
políticos a la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana
dependencia que se encarga de
dar protección a los candidatos
a la Presidencia de la República
senadores diputados federales
y gobernadores

Hasta la semana pasada más
de 200 candidatos a cargos pú
blicos federales y gobernadores

contaban con protección de las
autoridades federales

La Secretaría de la Defensa

advirtió del riesgo de atentados
contra candidatos

200
CANDIDATOS YA
CUENTAN CON
PROTECCIÓN

EL INE REFREN
DA SU COMPRO
MISO DE BRIN
DAR A LA MISIÓN
LAS FACILIDA
DES PARA DE
SENVOLVERSE
GUADALUPE TADDEI

CONSEJERA
PRESIDENTA DE INE
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#JORNADAELECTORAL

ONU ENVIA A MISION
COMO OBSERVADOR
SE SUMA A OTROS QUE

ASISTIRÁN EL 2 DE JUNIO

MISAEL A Cl ucr
ZAVALA W ELHERALDODE

MEXICO COM

La Organización de los Estados
Americanos OEA enviará a Mé
xico una misión de observación

del proceso electoral y las elec
ciones del 2 de junio A través de
un acuerdo con Guadalupe Taddei
Zavala consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral INE
Luis Almagro secretario general de
la OEA notificó que enviará una
misión de visitantes extranjeros
para que realicen actividades de
observancia electoral

Con la observación de la OEA

suman ya más de 160 solicitudes
de organizaciones o personas ex
tranjeras que se registraron para ser
observadores electorales Desta

can registros de países como Haití
Rusia y Ucrania que participarán

por primera vez en la observación
de las elecciones más grandes en
la historia de México

w
ORGANIZACIONES

O PERSONAS
SERÁN

OBSERVADORES

D
COMITIVA ES LA
QUE ALISTA LA

ONU PARA
EL 2 JUNIO
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108 mexicanos dijeron arreglen
el desgobierno deÁMLO

ElInstituto Nacional Electoral

ya hizo públicas las pregun
tas que la ciudadanía envió

para el primer debate presidencial
En el sitio del INE se puede encon
trar el total de las 24 mil recibidas
y las 108 depuradas por Signa
Lab de la universidad ITESO Y
sí tiene razón López Obrador en
estar enojado más que agradecer
por vivir en un paraíso terrenal los
preguntones demandan a quien
gane el 2 de junio solucionar sus
añejos problemas

Ahora todos podemos leer que
entre otras cosas se cuestionó
En caso de ganar la Presidencia
cómo haría frente a los casos de

corrupción que opacan la adminis
tración pública en todos los niveles
incluyendo las fiscalías y órganos
de procuración de justicia Cuál
es su estrategia integral para com
batir el narcotráfico y reducir la
influencia del crimen organizado
en México considerando tanto me
didas de seguridad como enfoques
socioeconómicos y de prevención
del delito Con los antecedentes

de los gobiernos anteriores cómo
se podría erradicar la corrupción

con estrategias nuevas y trans
parentes Cómo combatir la
corrupción si pareciera que cada

estado o municipio es un país
independiente escudándose en la
autonomía de éstos y en su bando
municipal dando facultades ilega
les a los funcionarios públicos
Realmente serán investigados los

actos de corrupción del presidente
López y sus hijos al concluir su
gobierno Te someterías a la
prueba del polígrafo con pregun
tas sobre tu patrimonio

Y estos ejemplos son por
supuesto sólo del tema de corrup
ción uno de los que se programó
abordar en esa fecha

Sin embargo aunque fuera por
unas cuantas más el tema sobre
el que más preguntas llegaron
fue el de educación en segundo
corrupción y en tercer lugar el
de salud Sobre el enfoque de los
cuestionamientos recibidos en esos
rubros esto dice Signa Lab en las
conclusiones de su informe sobre la
selección de las preguntas

Los temas de salud y educa
ción concluye el laboratorio del
ITESO compartieron una mirada
en tono de diagnóstico deficitario
acerca de las condiciones actuales
a nivel nacional en ambos rubros

Las listas de campos y núcleos se
mánticos de estos temas mostraron

intereses claros en cuanto a pro
puestas de mejora en las infraes
tructuras de los sistemas educativo

y de salud a nivel nacional
En cuanto a salud el énfasis

estuvo en la falta de abastecimiento

de medicamentos y la mejora en los
hospitales y acerca de la educa
ción el énfasis estuvo en el mejora
miento del nivel educativo en todos
los niveles particularmente en
escuelas y universidades públicas

Y acerca del combate a la co
rrupción las palabras más visibles
enfatizaron un tono de tolerancia
cero frente a ésta de parte de la ciu
dadanía y señalaron la necesidad

de combatirla en todos los niveles

de gobierno También quedó claro
que para quienes participaron en el
ejercicio no se puede pensar en este
tema sin propuestas claras de cómo
lidiar con el crimen organizado

Quienes más preguntaron fue
ronjóvenes de entre 13 y 27 años
particularmente quienes van de los
18 a los 22 reporta el ITESO Seis
de cada diez preguntas vinieron
de la región centro y el top cinco
de estados con más preguntas fue
CDMX Edomex Jalisco Veracruz
y Puebla Si bien no en ese orden
prácticamente una calca de la lista
de la entidades con más electores

De las 24 mil preguntas
iniciales el ITESO en apego a
los criterios establecidos por el
INE descartó mil 117 por uso de
términos proscritos y mil 664 por
repeticiones idénticas para final
mente dejar 21 mil 219 preguntas
depuradas o dicho de otro modo
88 4 de las preguntas sometidas
pasaron a la selección final

Lo que nos lleva al plantea
miento de esta entrega quizás
entre las rechazadas están algunas
o muchas acaso unos cientos no
más que aplaudían a AMLO su go
bierno su partido o su candidata
Si así hubiera sido estaba en las re

glas que se les cancelara según el
artículo 3 del ejercicio Desechar
las preguntas que no cumplan con
los criterios de redacción estableci
dos como temática seleccionada
sesgo partidista lenguaje ofensivo
discurso de odio discriminación
y o violencia de cualquier tipo

Es decir ocho de cada diez
mexicanas y mexicanos quieren
prioritariamente saber cómo se va
a arreglar el sistema educativo la
corrupción y el de salud Y querían
saber el día 7 de abril fecha del
primer debate si las candidatas y el
candidato coincidían con su visión
por ejemplo cuando preguntaron
consideras que el sistema de salud

en México está colapsado Cómo
vas a enfrentar esta problemática
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O esta otra Para recibir una cita

medica te la dan para ocho o hasta
15 días para las medicinas contro
ladas pasar con un especialista te
lo condicionan demasiado usted
qué propondría para que esto ya no
pase en las clínicas y hospitales

Andrés Manuel se quejó de que
en el debate se preguntaron a nom
bre de la ciudadanía cosas como
si su gobierno no hubiera hecho
nada No fue cosa de los modera

dores son miles de mexicanos que

dicen sin mas que les preocupan
los problemas en primer lugar en la
educación en segundo de corrup
ción y en tercero de salud Como
cada sexenio podríamos decir sin
más aunque en Palacio Nacional
insistan en sus otros datos
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Fallas en escaleras del STC
castigan a adultos mayores
Usuarios de la tercera edad y personas con discapacidad hacen un reclamo a las
autoridades por el ineficaz servicio que les complica su traslado por el Metro

ALBERTO GONZÁLEZ
nacion eluniversal com mx

En las horas pico cuando en los va
gones no cabe un alfiler y el calor
alebresta el mal humor de los usua
rios la falta de servicio de escaleras
mecánicas en algunas estaciones
del Sistema deTransporte Colectivo
STC Metro pone en jaque a pasa

jeros con discapacidad y de la ter
cera edad

Al recorrer las líneas de mayor
afluencia enestaciones comoTacu
baya Pantitlán La Raza Hidalgo
Bellas Artes entre otras se docu
mentó que en algunos transbordos
hay escaleras eléctricas sin servicio
o ehmantenimiento llenasdepolvo
ybasura cuyo mal estado evidencia
que su buen funcionamiento se dio
hace tiempo Entre tanto sobre
ellas milesdeusuarios dejansus pa
sos apresurados y se inmiscuyen
entre otros que con cautela sortean
el serpenteo del ajetreo cotidiano

Se trata de personas con alguna
discapacidad física o bien de la ter
cera edad un sector de la población
que se dice castigado por el inefi
caz servicio que a diario les com

plica el trayecto
Una de ellas es el señor Juan Luis

Rodarte de 65 años quien recorre
los andenes y pasillos del Metro to
das las mañanas desde Tláhuac pa
ra llegar a laestación El Rosario cer
cana a su centro de trabajo

La diabetes que padece desde
hace varios años le ha ido quitan
do fuerza en los músculos y arti
culaciones porellose ayudade un
bastón para desplazarse situa
ción que se torna complicada en
su recorrido subterráneo

La verdad me cuestan mucho
las subidas Cuando no hay escale
ras eléctricas para mí es un marti
rio cuando no sirven se me dificul
ta demasiado Me canso muchísi
mo indicó el usuario

En un escenario similar María
Guadalupe regularmente frecuenta
la estación La Raza pues acude al
hospital del mismo nombre en la al
caldía Gustavo A Madero para so

meterse a chequeos médicos de ru
tina Eludiendo a decenas de pasa
jeros que van a campo traviesa para
llegar a sus destinos la señora de la
tercera edad contó lo difícil que le

resulta moverse por esa parada de
las líneas 3 y 5

Es muy difícil andar por esta es
tación La Raza No hay escaleras
eléctricas hay mucha gente y una
como yo que ya soy adulto mayor
tengo que andar con cuidado para
que no me avienten comentó la se
ñora de 70 años

Como esos casos otros coinciden
en que más que un llamado a las au
toridades competentes se trata de
un reclamo a ellas puesto que estas
circunstancias aunado a los retra
sos en los recorridos del Metro tor
nan tediosoy lento suviaje enelme
dio de transporte

JUAN LUIS RODARTE

Usuario del Metro

Me cuestan mucho las
subidas Cuando no hay
escaleras eléctricas
para mí es un martirio
Me canso muchísimo
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En un recorrido por las líneas del Metro se documentó que en algunas estaciones las escaleras eléctricas están fuera de servicio

A paso lento usuarios de la tercera edad se mueven
por las instalaciones del STC

En horas pico las personas con dificultades para
caminar están alertas para evitar un accidente
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En las escaleras mecánicas se refleja el paso de los años pues están en
mantenimiento o llenas de polvo y basura

Mientras algunos pasajeros no tienen complicaciones para moverse con
rapidez por la red del Metro a otros les resulta tedioso
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ATIENDEN
ESTRÉS YMOffDEL
PERSONAL PENITENCIARIO

Mediante unidad las autoridades ofrecen terapias sicológicas
actividades deportivas y servicios de nutrición a 150 trabajadores de
cárceles que se han interesado en sobrellevar la presión diaria de su labor

Texto KEVIN RUIZ
metropoli eluniversal com mx

Fotografía GABRIEL PAÑO

Estrés laboral presiones
afectaciones en ambien
tes familiares y sociales

duelos así como vulnerabilidades
ante el consumo de alcoholytabaco
han sido identificados como pade
cimientos en algunos trabajadores
del Sistema Penitenciario de la Ciu
dad de México

Actualmente 150 empleados
son tratados a través de la Uni
dad de Atención Integral para el
Personal del Sistema Penitencia
rio la cual fue inaugurada en di
ciembre de2023 aun costado del
Reclusorio Norte

En este espacio se dan terapias
sicológicas actividades deporti
vas nutrición V próximamente
atención médica

El análisis realizado por la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
SSC que se encarga de la ad
ministración de las cárceles de la

Ciudad de México reveló que el
personal sufría de estrés laboral
que no había sido atendido desde
administraciones pasadas

Y es que no sólo deben soportar
ambientes hostiles en el interior de
las cárceles sino que esas historias
de cada una de las personas priva
das de la libertad con las que con
viven son llevadas a espacios más
personales Entonces lo que parece
cotidiano para ellos lo deja de ser
cuando hay un atisbo de enojo ira
consumo y depresión

La Unidad de Atención Integral
para el Personal del Sistema Peni
tenciario puso esta serie de servi
cios y las terapias sicológicas son las
más solicitadas

Elíseo Lemus Ramos es un traba
jador del Centro Varonil de Seguri
dad Penitenciaria n ubicado a un
costado del Reclusorio Norte y pi
dió asistencia sicológica pues ase
guró la función que desempeña es
muy aprehensiva

El trabajo penitenciario es uno
de los trabajos más bonitos que he
tenido pero tiene algo es muy apre
hensivo y a veces nosotros absor
bemos las partes negativas de las

personas privadas de la libertad con
las que trabajamos expresó

Con la función de trabajo social
con los internos de esta área de alta
seguridad Elíseo Lemus se dio
cuenta que trasladaba a su casa lo
que le contaban desde hechos de
lictivos bastante crudos hasta ver
siones que no comentan los presos
ni en audiencias de control

Puedes trabajar con personas
que cometieron delitos y te los na
rran de maneramuy cruda muyfiel
a su versión y esas cosas se te van
quedando las llevas a la casa y a ve
ces hablas de eso fuera del trabajo
Necesitas depurarlos y limpiar esa
parte por eso me acerqué dijo

Una de las experiencias que más
recuerda es la narración de un in
terno que asesinó a su madre en un
momento de consumo de drogas

Él tuvo que atender a esta perso
nae impulsarla aque se incorporara
a las actividades del centro peniten
ciario para eso tuvo que escuchar
su historia y llevarla paso a paso

A mí me narró todo lo que hizo
porque ante el juez dijo que no se
acordaba pero una tarde se acercó
y quiso contarlo todo expresó

Señaló que como trabajadores
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van absorbiendo cada una de estas
historias y que al conocer laUnidad
de Atención Integral decidió soltar
lo que se llevaba a casa

Nosotros lo que realizamos es
muy absorbente y me abrieron la
oportunidad de limpiarme y depu
rar porque desafortunadamente
hay ocasiones en las que ya no dis
tingues la línea de si estás en el tra
bajo o estás afuera dijo Eliseo

Buena aceptación

La sicóloga Lizbeth Estrada García
quien se encarga de dirigir dicha
unidad ubicada en el Reclusorio
Norte explicó a EL UNIVERSAL
que desde su inauguración el 6 de
diciembre ha emprendido la pro
moción de las diferentes activida
des y ha tenido una buena recep
ción entre los trabajadores

Actualmente tienen 150 usuarios
la mayoría de ellos del Reclusorio
Norte a los que atienden de manera
integral Por mucho tiempo el Sis
tema Penitenciario los trabajado
res estábamos olvidados y ahora es
una parte de que somos escucha
dos hay un espacio para nosotros
enfatizó la especialista

Explicó que hasta abril de este
año hay 79 solicitudes para aten
ción sicológica de las cuales 59 es
tán activas y ocho de ellas son ca
nalizadas vía Zoom

La Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM participa

en esta unidad con 14 sicólogas y
apoyo terapéutico el Instituto para
la Atención y Prevención de las
Adicciones IAPA tiene 92 solicitu
des y 56 seguimientos

Lizbeth Estrada mencionó que el
análisis realizado arrojó que los
principales motivos por los que se
acerca el personal penitenciario a
esta unidad es por estrés laboral
duelos que no han sido trabajados
de manera personal y en cuestión a
adicciones se encuentra el consu
mo de alcohol y tabaco

Nos enfocamos en el estrés la
boral porque haymucha población

laque tenemosynecesitamosunes
pacio para nosotros mismos Ya sea
deportivo usar el gimnasio una ho
ra Yo creo que eso ayuda mucho a
nuestras emociones a nuestro es
trés a salimos un poco de nuestra
zona de confort eso nos ayuda mu
cho y el que sean escuchados con
sideró la sicóloga

Los trabajadores que principal
mente acuden a esta unidad son del
Reclusorio Norte Centro Varonil de
SeguridadPenitenciariályll así co
mo Anexo Norte

La especialista adelantó que está
porinaugurarseotraunidad pero se
ubicaráen laPenitenciaríade la Ciu
dad de México

Padecimientos

Para la sicóloga del IAPA Elizabeth
Yolanda Alcázar dentro de las pro
blemáticas por las que acude el per
sonal se encuentra el síndrome de
burnout o agotamiento depresio
nes entré otras enfermedades

Explicó que realizan tamizajes
para canalizar a los usuarios y de
ahí les dan 10 terapias para abordar
las diferentes problemáticas

Encuestiónde consumo dijoque
se trabajade forma integral es decir
una vez que realizan el tamizaje se
hace una encuesta de consumo y
otras herramientas paraver el pano
rama del paciente

Una vez que tenemos el pano
rama general buscamos estrategias
de apoyo una es el cognitivo con
ductual que es a través de trabajar
específicamente la situación de
consumo refirió

Rosa Heidi Lozano Bermúdez
del área de Coordinación de Bene
ficios en el Reclusorio Norte narró
que se acercó alaunidadparatomar
terapias sicológicas pues identificó
que el estrés laboral le daba mo
mentos de ira

De repente el estrés del trabajo
me daba momentos de ira no de
golpear a alguien pero sí de enojo
entonces me están ayudando con
estaparte de aprender acanalizar el

enojo de ver por qué me enojan co
sas aseguró

Sin embargo no todo se centra
en este tipo de terapia Abel Vega
utiliza el gimnasio que tiene la
unidad para sacar el estrés y lla
mó a sus compañeros para que
acudan a los servicios que les
ofrecen pues considera que este
tipo de espacios ayudan a que
puedan desarrollar mejor su tra
bajo penitenciario
1

79
SOLICITUDES

para atención sicológica registra la
unidad hasta abril

ELISEO LEMUS RAMOS

Trabajador del Centro Varonil de
Seguridad Penitenciaria II

Puedes trabajar con
personas aue cometieron
cielos y íe Sos narra de
una manera cruda y esas
cosas se íevan quedando
las llevas a la casa

Los trabajadores usan aparatos de
gimnasio para eliminar el estrés
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Los empleados cargan con el estrés que les genera el
ambiente hostil en las cárceles capitalinas

El lugar fue inaugurado en diciembre pasado y próximamente se abrira
otra unidad en la Penitenciaría de la Ciudad de México

La especialista Lizbeth Estrada dijo que el personal
penitenciario tiene un espacio para ser escuchado
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La Unidad de Atención Integral para el Personal del Sistema Penitenciario se ubica a un
costado del Reclusorio Norte y cuenta con el apoyo de especialistas de la UNAM y del IAPA
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Concierto de JulietaVenegas costo 14 mdp a CDMX
Pago incluye conceptos
de producción técnica y
talento artístico informa
la Secretaría de Cultura

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El Gobierno de la Ciudad de Mé
xico gastó más de 14 millones de
pesos por la realización del con
cierto gratuito de Julieta Venegas
en el Zócalo el 16 de marzo

LaSecretaríade Cultura local in
dicó a través de una respuesta a
una solicitud de información que
pagó por los conceptos de produc
ción técnica y talento artístico 14
millones 712 mil 665 pesos

Se hace de conocimiento al so
licitante que esta unidad adminis
trativa solicitó al área correspon
diente la contratación de servicios
integrales para llevar a cabo la eje
cución de múltiples eventos entre
los que se encuentra el concierto
referido Los servicios integrales
contratados referidos incluyen la
preproducción y producción así
como la contratación del talento
artístico de múltiples eventos La
presentación de la artista conocida
como Julieta Venegas realizada el

pasado 16 de marzo delpresenteen
la Plaza de la Constitución se rea
lizó mediante los servicios integra
les referidos a tíavés del contrato
CULTURA CT 011 2024 precisó
la dependencia

La Secretaría de Cultura firmó
con Servicios Audio Representa
ciones y Artistas S A de C V el re
ferido contrato que incluye lapre
sentación de varios artistas entre
ellas Julieta Venegas música
pantallas transporte desmonta
je traslados comidas etcétera

La vigencia de este contrato

comenzo el pasado 15 de marzo y
concluirá el 31 de diciembre dé
este año Se especifica que la Se
cretaría de Cultura pagará por to
dos estos servicios integrales un
importe mínimo de 5 millones
400 mil pesos y un pago máximo
de 54 millones

El proveedor acepta que úni
camente se le pagarán aquellos
servicios que sean recibidos siem

pre ycuando no se rebase elmonto
del presente contrato Para el caso
que el proveedor rebase el monto
pactado será bajo su propia res
ponsabilidad y exime a la Secreta
ría de la obligación de pagar el im
porte excedido Elpresente contra
to que se celebra es a precio fijo de
acuerdó con los precios unitarios

establecidos en el anexo técnico y
no podrán ser modificados duran
te la vigencia del presente contra
tó estipula el contrato del cual EL
UNIVERSAL posee una copia

Asimismo sémenciona que es
tos conciertos o espectáculos po
drán realizarse en cualquier parte
de la Ciudad

La Secretaría de Cultura infor
mó que más de 80 mil personas
disfrutaron a la cantante en el Zó
calo capitalino

El 16 de marzo Julieta Venegas
junto con su famoso acordeón sa
lió al escenarioparaseducir atodos
los asistentes con sus éxitos como
Dimelaverdad Algoestácambian
do y Caminar sola

SECRETARIA DE CULTURA
DE LA CDMX

Los servicios integrales
contratados referidos
incluyen preproducción
y producción así como
ía contratación del
talento artístico de
múltiples eventos

El 16 de marzo más de 80 mil personas disfrutaron del concierto que
Julieta Venegas ofreció en el Zócalo

 .  2024.04.22



Pág: 110

RESPUESTA A SOLICITUD DE INFORMACIÓN

Metales y basura causaron 45 conatos
de incendio en el Metro en 15 meses
Demoras suspensiones desalojos y
lesionados por cortocircuitos las
consecuencias señala el organismo
La acumulación de basura y obje
tos metálicos provocó 45 conatos
de incendio en la red del Sistema de
Transporte Colectivo STC Metro
en los pasados 15 meses lo que de
rivó en demoras y suspensión en su
operación así como varios desalojos
de trenes e incluso hasta personas
lesionadas por cortocircuitos

Con base en información del
organismo solicitada vía transpa
rencia durante el primer trimes
tre ocurrieron 12 casos contra 33
el año pasado lo que significa un
incremento de 45 por ciento en
promedio

Señaló que la mayoría de estos
percances ocurrió en la línea 3 que
va de Indios Verdes a Universidad
ruta más utilizada de este transpor
te después de la 2 la cual hasta mar
zo había transportado a 39 millones
926 mil 846 de pasajeros

El STC explicó que por la acumu

lación de artículos que pueden ser
desde audífonos hasta muletas y
desechos en la zona de vías se ori
ginan cortocircuitos que provocan
conatos de incendio Hasta marzo
pasado se habían reportado 765
objetos de los cuales más de 40
por ciento eran teléfonos celulares

Personas afectadas por estos
inconvenientes han documentado
los hechos mediante imágenes y
videos en redes sociales como el
ocurrido el 21 de marzo en la esta
ción Hidalgo de la línea 2 donde se
tuvo que desalojar a los pasajeros de
un tren en medio de una gran nube
de humo uno de los cuales resultó
con lesiones por lo que fue atendi
do por personal de Protección Civil
y posteriormente trasladado a un
hospital

Otro caso ocurrió en la estación

Guerrero de la línea B donde de
bido a que un objeto metálico cayó

a las vías se tuvo que desalojar un
tren también se informó de una
persona herida

El Metro explicó que ante estos
incidentes como protocolo para
salvaguardar la integridad física
de los trabajadores y usuarios se
realiza un corte de la corriente en
la zona para que personal del área
involucrada ingrese a atender el si
niestro y en caso de ser necesario
se realiza el desalojo de usuarios y
después se energiza el área

El organismo ha exhortado a
los pasajeros a que en el ascenso
y descenso de los convoyes cuiden
sus pertenencias para evitar que
por descuido caigan ya que estas
situaciones ocasionan que se forme
un arco eléctrico dañando las vías
o el tren que en horas de máxima
afluencia una unidad detenida pue
de afectar hasta a mil 500 usuarios

Nayelli Ramírez Bautista
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Llevan programa Salud en tu Casa a
población vulnerable de Xochimilco
Atender a los adultos mayores de
la zona de chinampas el objetivo
LAURA GÓMEZ FLORES

Un ejército blanco tomó algunos
de los 101 canales de Xochimilco
Su objetivo atender a adultos ma
yores en situación de vulnerabili
dad que viven en la zona chinam
pera y no pueden desplazarse por
su propio pie a recibir atención
médica

Médicos enfermeras y promoto
res del programa Salud en tu Casa
viajan en lancha hacia los hogares
de algunos de sus 30 pacientes con
infarto cerebral diabetes enfer
medades crónico degenerativas
hipertensión y o que requieren
cuidados paliativos

La mayoría de sus cuidadoras
somos mujeres quienes dividi
mos nuestro tiempo para estar
con nuestros enfermos y trabajar
para sacar los gastos del hogar
los cuales serían mucho mayores
de no contar con este apoyo en sa
lud que es totalmente gratuito
dijeron

La llegada de los doctores Ed
win Peredo y la enfermera Brenda
Acosta representa para las familias

de Graciela y Alberto quienes su
frieron un evento cerebrovascular
y una embolia respectivamente
que les hizo perder la movilidad y
el habla una bendición

Los doctores checan todos sus
signos verifican que tengan su me
dicina nos dicen cómo dársela y
los cuidados a seguir y hasta nos
dan cita a nosotras para nuestras
revisiones médicas explicaron
Brenda y Alicia quienes como
nieta y esposa respectivamente
se encargan de su cuidado y ello ha
permitido en el caso de Alberto
recuperar su movilidad

El año pasado se atendieron a 6
mil 663 personas informaron la di
rectora de la Jurisdicción Sanitaria
de Xochimilco Mirna Vara Agui
rre y la responsable del programa
en esta demarcación territorial
Dinorah Zamudio

De ese total detalló 268 tienen
alguna discapacidad 22 están en
situación terminal y 372 en situa
ción de vulnerabilidad en la zona
de la montaña y 30 en la chinampe

ra con enfermedades crónico dege
nerativas hipertensión o diabetes

Algunas complicaciones que han
tenido por esos padecimientos son
amputaciones o enfermedades ce
rebrales que los han incapacitado
por lo que promotores de salud
como Ulises Benítez hacen un
barrido casa por casa para saber

si hay pacientes que necesitan el
servicio y llevárselos dijo

La doctora Vara Aguirre co
mentó que entre los factores que
inciden en el desarrollo de esas
enfermedades están el consumo
de comida procesada o chatarra
sedentarismo no acudir a una revi
sión médica preventiva o no llevar
un control de la enfermedad

Detalló que en Xochimilco se
cuenta con cuatro brigadas de
salud con cuatro médicos seis
promotores de salud y seis enfer
meras así como un rehabilitador
físico una sicóloga una nutrióloga
una trabajadora social y dos odon
tólogos que acuden a campo para
apoyar al equipo

Médicos enfermeras y
promotores del programa Salud
en tu Casa proporcionaron
atención gratuita a adultos
mayores y personas en estado
de postración que habitan en Las
chinampas de Xochimilco Foto
Luis Castillo
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Seis conciertos en el Zócalo

Interpol Fabulosos
dejan 5 mil 540 mdp
DESTACA EL SECRETARIO de Desarrollo Fadlala Akabani
que a los recitales asistieron más de 1 2 millones de personas
esperan derrama económica millonaria por Día del Niño y la Niña
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx
El secretario de Desarrollo

Económico Fadlala Akabani
Hneide informó que los últi
mos seis megaconciertos en el

Zócalo y a los que asistieron más de un
millón 250 mil personas dejaron una
derrama económica de cinco mil 540
millones de pesos

De acuerdo con los datos presenta
dos ayer por el funcionario capitalino el
concierto de labanda estadounidense In
terpol el pasado sábado ocupó el tercer
sitio de derrama económica en la ciudad
con 950 millones de pesos

La derrama económica de los dife
rentes eventos gratuitos que se realizan
especialmente en el Zócalo capitalino el
concierto del día sábado 20 de abril fue
un concierto que generó 950 millones
de pesos uno de los más altos que ten
gamos registro por la calidad del espec
táculo por supuesto pero también por el
número deunidades económicas benefi
ciadas mencionó el secretario

Akabani Hneide detalló además que
mil 200 unidades económicas principal
mente del Centro Histórico se beneficia
ron delconcierto de laagrupación integra
da por Paul Banks Daniel Kessler y Sam
Fagarino quienes interpretaron temas
como Obstaclel Lights TheRover Restmy
Chemestry Evil Stella WasaDiverandShe
WasAlwaysDown yRosemary

Entre los negocios beneficiados por
este espectáculo al que asistieron 160
mil personas fueron hoteles restauran
tes bares cantinas y transportes

La Ciudad de México mantiene un
crecimiento económico sostenido fue
una de las entidades que el año pasado
creció por encima de la media nacional
alcanzamos un poquito más de cuatro
por ciento de nuestro propio Producto

Interno Bruto y esto es un claro indica
dor de la gran actividad económica en la
ciudad agregó el secretario de Desarro
llo Económico local

Los datos de la dependencia capitalina
indican que el concierto que más derra
maeconómica generó fue elde Los Fabu
losos Cadillacs el pasado 3 de junio con
mil millones de pesos Además este es
pectáculo implantó un nuevo récord de
asistencia con más de300 mil personas

La segunda posición la ocupa Grupo
Firme el 26 de septiembre de 2023 con
980 millones de pesos y con 280 mil es
pectadores El tercer sitio lo ocupó desde
el pasado sábado Interpol

El pasado sábado pese a una ligera
lluvia los miles de asistentes al concierto
de Interpol disfrutaron de esta banda de
rock Las autoridades capitalinas reporta
ron saldo blanco en el evento

El Jefe de Gobierno Martí Batres Gua
darrama celebró en sus redes sociales la
realización de este espectáculo para im
pulsar la cultura en la capital

El público con una gran afluencia de
jóvenes se portó de maravilla Mucha
alegría y saldo blanco Seguimos garan
tizando el derecho a la cultura en todos
sus géneros para todasy todos escribió
en una publicación de X
DIADELM1ÑOYLA NIÑA El secreta
rio Akabani Hneide mencionó que la de
rrama económica que se prevé por el Día
del Niño y la Niña es de más de cinco mil
millones depesos que se verán reflejados
en 29 mil 758 negocios como restauran
tes jugueterías tiendas deportivas ci
nes teatros tiendas departamentales y
comercios de artículos electrónicos

El funcionario dijo que gracias a las
ventas severánbeneficiadas 219 milper
sonas que laboran en establecimientos
como los antes mencionados

En 2024 con respecto a 2023 en tor
no a esta festividad hay un incremento
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de 5 2 por ciento es decir 248 millones
de pesos así que en la Ciudad de México
estamos con una actividad económica

creciente presumió
El titularde la dependenciamencionó

que el acumulado de derramas económi
cas en 2024 hasta el Día del Niño es de
21 mil 123 millones de pesos un total de
206 mil 626 negocios impactados y un
millón 431 mil 5 personas beneficiadas

Dichas festividades refirió el secreta
rio capitalino son el Día de Reyes 14 de
febrero Cuaresmay Semana Santa

De acuerdo con el funcionario han

generado 12 por ciento más de derrama
económica en comparación con el mis
mo lapso del añopasado es decir mil 419
millones de pesos

U

EL PÚBLICO con una gran afluencia dejóve
nes se portó de maravilla Seguimos garan
tizando el derecho a la cultura en todos sus
géneros para todas y todos

Marti BatresGuadarrama
Jefe de Gobierno

JJ

DEBIDO A LA EXPECTATIVA por el con
cierto de Interpol decenas de fans durmie
ron en el Zócalo el pasado viernes para el sá
bado tener los mejores lugares para el show
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SERÁ 5 MÁS DE GANANCIAS QUE EN 2023 PRONOSTICÓ EL GOBIERNO LOCAL

Día del Niño dejará más de
5 mil mdp para la capital
Ganadores El secretario de Desarrollo

Económico Fadlala Akabani precisó
que serán 29 mil establecimientos
mercantiles los que se verán
beneficiados
RODRIGO CEREZO

Con motivo de los festejos por el Día del Niño
en 2024 la Ciudad de México espera una de
rrama económica de más de 5 mil millones de

pesos es lo quepreviene recibir el Gobierno de
la Ciudad de México

De acuerdo al secretario de Desarrollo Eco

nómico capitalino Fadlala Akabani los fes
tejos serán buenos en la capital del país con
motivo de la celebración de los infantes que se
realizará lapróxima semana

De acuerdo con lo proyectado por la Secre
taría 5 mil millones de pesos es lo que padres
madres tutoresde familiavan agastar invertir
en nuestros niños nuestras niñas el próximo
30 de abril 5 mil 5 millones de pesos indicó
en conferencia

Akabani detalló que la celebración tendrá
impacto en 29 mil establecimientos princi
palmente restaurantes jugueterías tiendas
deportivas cines teatros tiendas departa
mentalesycomercio de artículos electrónicos

Al respecto resaltó que la derrama econó
mica para el próximo 30 de abril tendrá un in
cremento de 5 por ciento enrelación con 2023
En 2024 con respecto a 2023 en torno a esta

festividad hayunincremento de 248 millones
de pesos es decir unporcentaje del 5 2 dijo

Encuanto al acumulado de derramas econó

micas de algunas otras festividades comentó

el Día de los Reyes Magos dejo 5 mil 265 mi
llones el 14 de febrero mil 966 millones la
Cuaresma en venta de pescados y mariscos
mil 602 millones

La suma acumulada en este año 2024 es de
21 mil 123 millones de pesos y la totalidad de
negociosimpactados sonmásdel40porciento
de las unidades económicas que hay en la Ciu
dad de México indicó

Agregó que un millón 431 mil personas
laboran en los sectores económicos relacio

nados con estas festividades mientras que
la derrama económica total representa un

aumento de 12 por ciento es decir mil 419
mdp más que en 2023

Finalmente enrelación con el concierto ma
sivo de labanda de rockneoyorquina Interpol
que se presentó el sábado en el Zócalo capitali
no el titular de Sedeco estimó que la actividad
de consumo alrededor de este evento gratuito
dejó una derrama económica de 950 mdp

Fueron mil 200 establecimientos ubicadas
específicamente en el Centro Histórico que se
vieron beneficiados principalmente hoteles
transporte restaurantes bares cantinas et
cétera porque la actividad en torno a este tipo
de festejos no solamente es durante el festejo
muchas ocasiones es un día antes durante el
transcursodelmismo díay posteriormente un
día después también está calculado indicó
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GANANCIAS
Más de un millón

431 mil personas
del sector

económico

obtendrán

gananciascon
esta festividad
reconoció

el titular de

Desarrollo

Económico
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Microsismos ponen
en peligro edificios
de AO y BJ experto

AFECTACIONES EN ÁLVARO OBREGÓN

CDMX una región normal
para los microsismos UAM

Según un científico la denominada
falla Plateros Mixcoac se extiende hacia

seis colonias del poniente de la capital
REDACCION

DDMexico

Producto de las decenas de microsismos que
han afectado a la Ciudad de México con ma

yor frecuencia desde el segundo semestre
del año pasado Delflno Hernández Láscares in
vestigador del Departamento de Biología de la Uni
versidad Autónoma Metropolitana UAM señaló
que estos movimientos telúricos se han dado des
de hace miles de años en la capital del país por lo
que subrayó que se trata de una actividad comple
tamente normal debido a la ubicación geográfica
de la entidad

El experto abundó que la región se encuentra so
bre lo que se conoce como la Cuenca de México lugar
que representa la unión de cuatro valles en la parte
central del territorio con un eje Neovolcánico ade
más de que es una cordillera bastante rocosa que sir
ve de unión entre la Sierra Madre Occidental y la Sie
rra Madre Oriental

Nos encontramos sobre una estructura geológi
ca volcánica que atraviesa todo el país desde el vol
cán de Colima hasta el Cofre de Perote Esta actividad

volcánica se ha ido dando en distintas etapas en los
últimos 800 mil años e incluye al Ceboruco el Pari

cutín el Popocatépetl el Iztaccíhuatl y el Pico de Ori
zaba sostuvo el académico de plantel Iztapalapa de
la UAM

De esta forma el experto en geología paleontolo
gía y protección civil enfatizó que debajo de las 16
alcaldías que existen en la Ciudad de México se en
cuentra esta estructura geológica pero hay lugares
como las colonias Narvarte y Roma así como otras
del Centro Histórico en las que hay una capa muy
delgada con apenas 15 o 20 metros ya que este tipo
de suelo es muy blando

SOBRE TRES TIPOS DE SUELO

Comentó que el suelo inmediato de la metrópoli está
constituido por tres tipos uno que es el blando por
lo regular compuesto de arcilla o barro muy suave
otro de transición integrado por arcilla roca y are
na y un último de lomas formado por roca que está
aflorando y depósitos superficiales cubiertos por un
manto de vegetación

Hernández Láscares manifestó que gracias a un
estudio de la Facultad de Ingeniería de la UNAM es
que se localizó el origen de estos pequeños temblo
res con lo cual se sabe con exactitud las coordenadas
geográficas donde ocurren dichos eventos por lo que
resaltó que esto sucede en la llamada falla Plateros
Mixcoac

Tras confirmar que los microsismos pueden gene
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rar cierto daño estructural en los inmuebles dado a
su onda de diseminación rápida el experto recomen
dó a los residentes de la zona poniente de la Ciudad
de México a tener un plan de acción e incluso man
tenimiento preventivo en complejos habitacionales e
identificar aspectos relevantes en el entorno

Fue así que ahondó que muchos edificios con casi
un siglo de vida no tienen medidas correctivas ni vis
to bueno de seguridad y operación además de care
cer de constancia estructural en pocas palabras Her
nández Láscares apuntó que no tienen condiciones
para soportar estos temblores

FALLA PLATEROS MIXCOAC AUMENTA

Alejandro Salazar Méndez geólogo de la organiza
ción Sismo Alerta Mexicana documentó a finales de
febrero pasado que en las últimas semanas la grieta
Plateros Mixcoac creció y ahora alcanza a la colonia

Molino de Rosas en la alcaldía Alvaro Obregón
En entrevista para El Heraldo de México el cientí

fico que lleva averiguando el asunto desde 2018 ase
veró que existen artículos de la década de los setenta
que evidencian que este fenómeno de movimientos
telúricos en esa zona ha estado presente años atrás
y se ha comportado igual que ahora es decir dece
nas de eventos en poco tiempo e incluso aseguró que
este fenómeno se formó al menos hace dos millones
de años

Hubo enjambres sísmicos en los años cincuenta y
noventa en el poniente de la Ciudad sin que esto in
dique que exista un tiempo de recurrencias anotó

Salazar Méndez concluyó que la citada falla geoló
gica abarca 2 9 kilómetros y estas seis colonias Uni
dad Lomas de Plateros Torres de Mixcoac Mixcoac
San José Insurgentes Insurgentes Mixcoac y Molino
de Rosas

O Una grieta ubicada en Periférico a la altura de Torres de Mixcoac
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Actualiza Congreso camaras tras 20 años
EDUARDO CEDILLO

El Congreso de la Ciudad
actualizó el sistema de cáma
ras que tenía operando desde
hace 20 años lo que permi
tirá digitalizar las transmisio
nes que emiten para redes so
ciales y Youtube

El equipo que se tiene
para las transmisiones de las
sesiones de las conferencias
de prensa de las reuniones
de comisiones la verdad es
que data de hace más de 20
años detalló Susana Coeto
coordinadora de Comunica
ción Social de Donceles

La falta de actualización
del equipo volvía vulnerable
las transmisiones del Legis
lativo a fallas como imágenes
distorsionadas o borrosas así
como zumbidos en el audio

La coordinación de Co
municación Social intentó so
lucionar los problemas técni
cos sin embargo la mayoría
de estos sé debían a defectos

en las piezas del sistema Al
gunos de los componentes
incluso ya no podían encon
trarse lo que complicaba las
reparaciones

Después de 20 años los
equipos electrónicos tenían
un tiempo de vida entonces
nosotros tenemos un equipo
análogo Tú si vas a buscar
un cablecito que te está fa
llando ya no lo lo encuen
tras explicó Coeto

Para sustituir el equipo
fue necesario la aprobación
del Area Administrativa del
Congreso Comunicación
Social consiguió en un pri
mermomento obtener nuevo
equipo para el Salón Heber
to Castillo donde se insta
laron tres cámaras digitales
Posteriormente se moder
nizó el sistema en el recinto
principal

A decir de Coeto la digi
talización suma un avance de
entre 80 y 85 por ciento don

de uno de los pendientes es el
Salón Luis Donaldo Colosio

El resultado es mejor
equipo mejor imagen re
saltó la funcionaría

Has nuevas camaras
comenzaron a ser instaladas
en el salón del Pleno
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CONGRESO CDMX

Piden apoyar
el rescate
de animales

El presidente de la Co
misión de Bienestar Ani

mal del Congreso de la
Ciudad de México diputa
do Javier Ramos Franco
ante el aumento de mal

trato animal en la capital
del país pugnó por que las
autoridades locales apo
yen económica fiscal y
administrativamente a

quienes se dediquen a res
catarlos y difundir su bien
estar

Ante el hecho de que
más de 1 2 millones de pe
rros viven en las calles de

la capital del país y sufren
maltrato el diputado ani
malista estimó que una so
lución para incentivar a la
población a rescatar ani
males en esa situación es
que reciban apoyo del go
bierno de la metrópoli

En su calidad de coordi

nador de la asociación

parlamentaria Alianza
Verde Juntos por la Ciudad
del Poder Legislativo local

hizo un llamado a los dipu
tados del PAN PRD y de
Morena principalmente a
comprometerse con el
bienestar animal y aprobar
la propuesta legislativa
presentada desde el año
pasado la cual establece
que será facultad de la je
fatura de gobierno capita
lino crear los instrumen
tos económicos que incen
tiven y faciliten el cumpli
miento de los objetivos de
la política de protección y
bienestar animal de la ca

pital del país
Una vez que aclarara

que la invitación en espe
cial es para legisladores de
esos partidos ante su ina
sistencia a la última sesión

de la comisión a su cargo
detalló que actualmente
solo se apoya en algunos
casos a las asociaciones y
organizaciones pero no a
las personas que rescatan
y cuidan animales Arturo
R Pansza
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LA CAPITAL CONTROLADA POR EL CRIMEN

Fracasa combate
al huachicol PAN
PATRICIA CARRASCO

Entre 2022 y 2023 se
registraron de B a 35
tomas clandestinas en la

ciudad según datos de
Petróleos Mexicanos
LaFiscalía General de la Repúbli

ca debe informar al Congreso
local sobre las acciones que ha
llevado a cabo para evitar tomas
ilegales de combustible en la

ciudad donde el crimen organizado ha re
basado y burlado a Pemex

El diputado local del PAN y presidente
de la Comisión de Protección Civil y Ges
tión Integral de Riesgos Héctor Barrera
Marmolejo consideró los abrazos a la
delincuencia organizada en CdMx se han
traducido en los abrazos al huachicol a la
tolerancia y complicidad de las autorida
des locales y federales

El diputado del PAN manifestó que se
ha permitido que suba el huachicol en la
Ciudad de México siendo esa una de las
hipótesis que los vecinos incluso manejan
como el origen del problema con el agua
donde el jefe de Gobierno oculta lo que
verdaderamente sucede en Alvaro Obre
gón y Benito Juárez

Barrera destacó que entre 2022 y 2023
de acuerdo con datos de Pemex se regis
traron de 13 a 35 tomas clandestinas en la
Ciudad de México

Recordó en enero de este año en la
colonia Jardín Balbuena Venustiano Ca
rranza colonos registraron fuertes olores

a gasolina en el ambiente lo que derivo un
operativo y se encontró una toma ilegal en
un domicilio de la calle Lorenzo Boturini

Otro suceso fue en febrero donde au
toridades ubicaron una bodega de huachi
col en la colonia Granjas citó

En tanto la diputada federal Wendy
González Urrutia expresó que este go
bierno le ha tolerado mucho a la delin

cuencia y datos de Pemex revelan que en
un año se han registrado 169 por ciento de
casos de ordeña de combustible

Señaló que la policía local ha realizado
un trabajo de aseguramientos de tomas
clandestinas pero no de identificación
por acciones de inteligencia por parte de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana
sino debido a alertas vecinales que mu
chas veces son anónimas

No vemos un trabajo coordinado en
tre el gobierno local y la federación para
evitar que grupos criminales se apropien
de espacios perforen y extraigan de ma
nera ilegal el combustible parece que los
grupos del crimen organizado tienen el
mapeo de los ductos de Pemex y horarios
flexibles para trabajar en la extracción
que nadie ve nada

Wendy González Urrutia refirió que no
sólo es el robo del combustible sino los
riesgos a la salud y el peligro para quienes
viven en los alrededores

Inclusive alertó que puede haber ex
plosiones de gran magnitud que pudiera
arrasar con viviendas o vidas eso es lo
que verdaderamente nos preocupa y que
Martí Batres debe explicar qué grupo cri
minal se ha quedado con la plaza del hua
chicol en la Ciudad de México

LL
HÉCTOR BARRERA

MARMOLEJO
DIPUTADO DEL PAN

Los abrazos a la
delincuencia

organizada en
CdALv se han

traducido en los
abrazos al

huachicol a la
tolerancia

complicidad de las
autoridades

locales y
federales
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Héctor Barrera Marmolejo diputado Local del PAN y presidente de a
Comisión de Protección Civil y Gestión Integral de Riesgos cortesía
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El enigma sobre la reubicación
de vías ferroviarias en Sonora

Todo proyecto de infraes
tructura debe estar sujeto a la
transparencia y a la rendición
de cuentas Esto incluye nece
sariamente que las autorida
des responsables entreguen la
información que la sociedad les
demanda

Un caso polémico es sin du
da el proyecto que en Sonora
busca sacar del casco urba

no de la ciudad de Nogales las
vías de un tren comercial para
desviarlas por municipios y así
conectarlas con otras vías exis

tentes que se dirigen a la fronte
ra es todo un enigma los costos
del mismo

La reubicación de vías la
modernización del puerto de
Guaymas y la renovación de
aduanas son parte de un plan
para aumentar el comercio con
EU lo cual no se oye nada mal
pero si se conociera la informa
ción desde inicio se hubieran
ev itado los señalamientos del
Tren Fantasma

El caso llegó al INAI ya que
una persona solicitó a la Se
cretaría de la Defensa Nacional

SEDEÑA información presu
puestal incluyendo ev idencias
y testigos de la dispersión de

recursos referente a este pro
yecto de reubicación Se con
templan obras en los munici
pios de ímuris y Santa Cruz
para construir un tramo de 66
kilómetros con un presupues
to cercano a los 7 mil mdp La
SEDEÑA contestó no haber lo

calizado la información y su
girió preguntar al gobierno de
Sonora

Después de un análisis mi
nucioso realizado por mi Po
nencia determinamos que SE
DEÑA claro que es competente
para conocer de lo requerido
ya que incluso en la Platafor
ma Nacional de Transparencia
existe un contrato relacionado

con este proyecto realizado en
septiembre de 2022 por más de
90 millones de pesos y está re
portado en las propias obliga
ciones de transparencia de la
Secretaría

La SEDEÑA tiene 10 días há

biles para entregar la informa
ción pública de no cumplir el
INAI tiene facultades para dar
vista a su Órgano Interno de
Control OIC para la imposi
ción de medidas de apremio
correspondientes que pueden
incluir multas económicas con

tra servidores públicos

Las Fuerzas Armadas son

sujetos obligados en materia de
transparencia y deben entre
gar la información que la socie
dad les requiere No olv idemos
que se ha buscado reservar in
formación de proyectos de in
fraestructura por seguridad
nacional sin embargo en 2021
el INAI interpuso una contro
versia constitucional a favor

de la máxima publicidad y la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN en mayo del
2023 nos dio la razón

Les comento que de acuer
do con datos de la Secreta

ría Técnica de Pleno la Sedeña
cuenta con 351 solicitudes de
información relacionadas con

obra pública de proyectos como
el aeropuerto Felipe Angeles
Tren Maya y Dos Bocas

Entonces los afectados por
el ecosistema y la población
en general tiene derecho a co
nocer el proyecto y sus costos
porque entonces la pregunta es
si no existe nada como argu
mentan sí es el tren fantasma
Y la transparencia y la con

gruencia El INAI dará segui
miento puntual por ser un caso
de máximo interés público

Comisionada del INAI
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Inai ordena revelar
impacto de hoteles
del Tren Maya
Semarnat debe dar a
conocer la afectación
ambiental de obras en

4 estados determina
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

La Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales Semarnat
debe dar a conocer la Manifesta
ción de Impacto Ambiental MIA
de seis hoteles que forman parte
de las obras complementarias del
Tren Maya en Palenque Chiapas
Tulum Quintana Roo Calakmul
y Edzná Campeche así como
Nuevo Uxmal y Chichén Itzá en
Yucatán instruyó el Instituto Na
cional de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de
Datos Personales Inai

Al presentar el asunto ante el
pleno el comisionado presidente
del Inai Adrián Alcalá Méndez
planteó que conocer estos docu
mentos resulta de la mayor rele
vancia pues son el instrumento
jurídico normativo que permite
evaluar el impacto ambiental que
tendrán las obras

Sólo con documentos como
los requeridos a través de la soli
citud de información será posible
conocer con precisión la afecta
ción que los hotelesTrenMayage
neraríanenel medio ambiente así
como las medidas de mitigación
que deben cumplirse Y el Inai
constituye un eslabón indispen
sable para que la sociedad cuente
con todos los elementos necesa
rios que le permitan auditar vigi
lar corroborar y revisar que las
obras cumplan con los requisitos

legales afirmo Alcala Méndez
Una persona solicitó la MIA

que la Dirección General de Inge
nieros de la Secretaría de la De
fensa Nacional Sedeña tramitó
para los hoteles Tren Maya Palen
que en Chiapas Tren Maya Tu
lum en QuintanaRoo TrenMaya
Calakmul y Tren Maya Edzná en
Campeche así como Tren Maya
Nuevo Uxmal y Tren Maya Chi
chén Itzá en Yucatán

LaDirecciónGeneralde Impac
to y Riesgo Ambiental proporcio
nó un documento denominado
Construcción de un hotel en la Pla
za deEdzná Campeche en el que
dijo se encuentra la Manifesta
ción de Impacto Ambiental e in
dicó los pasos para consultarla

Inconforme con la respuesta
del sujeto obligado la persona so
licitante presentó un recurso de
revisión ante el Inai mediante el
cual manifestó que la Semarnat le

entregó incompleta la informa
ción requerida En alegatos el su
jeto obligado acotó que en el bus
cador Google Chrome se logró
descargar el archivo requerido sin
inconveniente mismo que remi
tió por medio de la cuenta de co
rreo electrónico señalada

Al analizar el caso la ponencia
del comisionado presidente del
Inai AdriánAlcaláMéndez advir
tió que a través del vínculo elec
trónico y los pasos proporciona
dos no es posible acceder a la in
formación solicitada

Porotraparte determinó que la
Semarnat sólo se pronunció res
pectoaunodeloshoteles ubicado
en Edzná en Campeche por lo
que no brindó certeza del criterio

de busqueda utilizado
Además es importante señalar

que el sujeto obligado no turnó la
solicitud a todas las unidades
competentes como sus represen
taciones en Campeche Chiapas
Quintana Roo y Yucatán lo que
hace evidente que no atendió el
principio de exhaustividad

El pleno del Inai revocó la res
puesta de la Semarnat y le instru
yó entregar la Manifestación de
Impacto Ambiental de los hoteles
que sonparte de las obras comple
mentarias del Tren Maya

ADRIÁN ALCALÁ MÉNDEZ

Comisionado presidente del Inai

Sólo con documentos
como los requeridos a
través de la solicitud
de información será
posible conocer con
precisión la afectación
que los hoteles
Tren Maya generarían

El Inai constituye un
eslabón indispensable
para que la sociedad
cuente con todos los
elementos necesarios
que le permitan auditar
vigilar corroborar y
revisar que las obras
cumplan con los
requisitos legales
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Entre las obras complementarias del Tren Maya en distintos estados
del sureste se encuentra la construcción de una serie de hoteles
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Déla AMLO déficit
de 308 mmdp
en fondos de
estabilización

Luego de que su gobierno tos recibió con 368 mmdp en
febrero tenían 59 mmdp expertos ven imposible recuperarlos
ANTONIO LÓPEZ

nacion elumversal com mx

El gobierno del presidente López
Obrador recibió con más de 368
mil millones de pesos el Fondo de
Estabilización de los Ingresos Pre
supuestarios FEIP 279 mil770 mi
llones de pesos y el Fondo de Es
tabilización de los Ingresos de las
Entidades Federativas FEIEF 88
mil 722 millones de pesos

Sin embargo al paso de los años
el gobierno fue gastando e inyec
tando dinero a ambos fondos que

son instrumentos que permiten
compensar posibles disminucio
nes en la captación de ingresos

Según informes de Hacienda
entregados a la Cámara de Dipu

tados en 2021 los fondos registra
ron lamenor cantidadde recursos
con 9 mil 907 millones de pesos en
el FEIPy21 mil368 millones de pe
sos en el FEIEF

A partir de 2022 se les fueron
inyectando recursosya febrero pa
sado sumaban 46 mil 635 millones
depesosy13 milmillones depesos

respectivamente
Expertosvenprácticamente im

posible que ambos fondos puedan
alcanzar los 368 mil millones de
pesos que tuvieron en 2018

Tomo
MILLONES DE PESOS
es la menor cantidad con la que han
contado ambos fondos durante
este gobierno en 2021
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Imposible que
gobierno reponga
dinero de fondos
A finales de 2024 no estará cubierta ni la mitad de lo que había en 2018 en el
FEIP y el FEIEF advierten expertos se requerirían más de 308 mil mdp
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

A cinco meses de que concluya este
sexenio se advierte prácticamente
imposible que el gobierno del presi
denteAndrésManuelLópezObrador
logre reponer en su totalidad los re
cursosdelFondodeEstabilizaciónde
Ingresos Presupuestarios FEIP ydel
Fondo de Estabilización de Ingresos
de las Entidades Federativas FEIEF
que había en la Hacienda pública al
inicio de esta administración

A pesar de que desde 2022 la Fe
deración comenzó a inyectar dinero
a estos fondos se prevé que a di
ciembre de 2024 no se reponga ni la
mitad del dinero que había

Para solucionar lo anterior en
marzo pasado se aprobó una refor
ma a fin de incrementar las fuentes
de financiamiento de los fondos y
aunque el gobierno federal sostiene
que terminarán con cifras similares
a las que inició esta administración
los expertos creen lo contrario pues
se requieren más de 308 mil millo
nes para alcanzar los niveles que
ambos fondos tenían en 2018

De acuerdo conelúltimo informe
mensual de las finanzas públicas
que la Secretaría de Hacienday Cré
dito Público SHCP envió a la Cá
mara de Diputados durante los dos
primeros meses de 2024 enero fe
brero elgobierno transfirió 6mil 111

millones de pesos al FEIP y mil 713
millones al FEIEF

Con ello logró por tercer año
consecutivo hacer aportaciones
a dichos fondos sin embargo lo
anterior no ha resultado sufi

ciente para volver a las cifras que
se tenían en 2018

En 2018 había en el FEIP 279 mil
770 70 millones de pesos sin embar
go en 2019 durante el primer año de
gobierno de López Obrador los re
cursos del fondo se redujeron a 158

mil 543 80 millones de pesos es de
cir 45 3 Para entonces todavía no
iniciaba la pandemia a pesar de que
el gobierno ha sostenido que los fon
dos fueron utilizados para enfrentar
sus efectos No obstante vale la pe
nadecirquesincrisisypandemia en
2019 los ingresos del fondo disminu
yeron en 121 mil comparados con el
ejercicio previo 453 entérminos
reales declaró el diputado Héctor
SaúlTéllezHemández integrantede
la Comisión de Hacienda de la Cá
mara de Diputados

En 2020 el FEIP ya sólo tenía 9
mil 4978 millones para 2021 creció
9 mil 907 y en 2022 cuando comen
zó la estrategia para reponer los re
cursos el FEIP creció a 24 mil 978 4
millones de pesos en 2022 en tanto
que al término de 2023 ya estaba en
40 mil 524 millones

En los primeros meses de 2024 el
FEIPcuentacon46mil 635 millones
de pesos por lo que el gobierno ten
dría que destinar en los próximos
ocho meses más de233 mil millones
de pesos para llegara los niveles que
se tenían en 2018 lo que es impo
sible para los expertos

Resulta cuestionable que se
usenestos fondosde maneradiscre
cional cuando únicamente debe
ríandeutilizase cuando hayunacri
sis o menor captación de ingresos
Los números en los que dejarán el
fondo evidencia que se ha hecho un
manejo indiscriminado de esos re
cursos y que además será imposi
ble reponer los montos con los que
se contaba en 2018 agregó Téllez

En lo que respecta al FEIEF hasta
la fecha no ha habido una estrategia
para reponer esos recursos por lo
que dicho fondo hasido ordeñado de
manera sistemática año con año

En 2018 el FEIEF terna 88 mil 722
millones de pesos en 2019 bajó a 60
mil 461 millones en 2020 bajó a 30
mil 650 millones para 2021 ya le
quedaban 21 mil 368 millones en
2022 tuvo un ligero incremento a 21
mil 847millones sin embargo el di
nero volvió agastarse en2023 por lo
que en diciembre de ese año al
FEIEFyasólo le quedaban 11 mil 828
millones de pesos

En los primeros meses de 2024 el
FEIEF cuenta con 13 mil 541 millo
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nes de pesos es decir que se requie
re inyectar más de 75 mil millones
de pesos para regresar a los niveles
del año 2018

En total entre ambos fondos
los recursos faltantes suman 308
mil 181 millones de pesos equi
valente a pensiones del bienestar
durante un año a más de 16 mi
llones de adultos mayores

Para solucionar lo anterior el pa
sado 13 de marzo el pleno de la Cá
mara de Diputados aprobó una re
forma que permite al gobierno rea
limentar el FEIP a través de nuevas
fuentesde financiamientocomoson
activos financieros y excedentes

De acuerdo con Gabriel Yorio es
ta reforma permitirá dejar un FEIP
más fortalecido De haber contado
con estas retribuciones en años pa
sados se podría haber nutrido al
FEIP con 20 mil millones de pesos

de ahorros al año en el costo de la
deuda ejemplificó en entrevista
con medios en Acapulco

Pese a ello los expertos conside
ran que ya es tarde y aunque la me
dida es buena no se logrará cerrar
con los nivelesque se tenían al inicio
de este gobierno

Recientemente Emilio Sánchez
Salazar investigadoren el áreade fi
nanzaspúblicas subnacionales enel
Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria A C CIEP publi
có un estudio en la materia en el
que advierte que en México dichos
fondos se encuentran en una situa
ción en la que no tienen suficientes
recursos para cumplir su propósito
A nivel federal el FEIEF se ha uti
lizado en diversas ocasiones desde
su creación pero más recientemen
te n la pandemia y en 2023 Su sal

do se ha potenciado por medio del
endeudamiento Ante ello en 2024
ya no contaríacon suficientes recur
sos para una nueva crisis

46 635
MILLONES DE PESOS

tiene el FEIP actualmente y el FEIF
13 541 millones de pesos
HÉCTOR SAÚL TÉLLEZ
Diputado

Sin crisis y pandemia
en 2019 los ingresos del
fondo disminuyeron en
121 mil comparados con el
ejercicio previo 45 3
en términos reales

Este año el
gobierno
transfirió 6 mil

111 mdp al FEIP
y mil 713 millo
nes al FEIEF
según informe
de la SHCP
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Ingresos excedentes 2016 2023
A partir de 2019 el gobierno de AM LO empezó a tomar recursos de los fondos y desde 2022 ha ido depositando
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Senadores
recibirán a
directivos
de la NASA

REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

El Senado anuncióunareunión
de alto nivel con el titular de la
AdministraciónNacionaldeAe
ronáuticaydel Espaciode Esta
dos Unidos NASA por su sigla
eninglés Bill Nelson ylaadmi
nistradoraadjuntadelaagencia
PamelaMelroy con elfindefor
talecer laagendaeducativayde
cooperaciónespacial

Aunque el Senado no preci
só la fecha lavisita al Congre
so de los directivos de la NASA
quienes llegaron a México este
fin de semana forma parte de
las actividades para la conme
moración del bicentenario de
la instauración del Senadoylos
150 años de su restauración

La reunión coordinada con
laAgencia Espacial Mexicana
AEM sesustentaenlaminuta
con proyecto de decreto de re
formas alaConstituciónenma
teriade actividadesultraterres

tresy se contemplalaparticipa
ciónde funcionarios del Poder

Ejecutivoyuniversidades
El Senado espera que el en

cuentro fortalezca el ámbito
educativo la innovaciónyla in
vestigación Mientras que Nel
son y Melroy analizarán nue
vas oportunidades de colabo
ración lo que incluye el uso de
misiones de la NASAparaestu
diar la calidad del aire y la ges
tión de recursos hídricos
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Meten acelerador a
reforma para acotar
facultades de jueces
A pesar de que incluye
errores la Comisión de
Justicia del Senado tiene

previsto aprobar mañana
una segunda reforma en
materia de amparo

NUEVO PROYECTO A COMISIONES

Aceleran en el Senado
coto a Ley de Amparo
LA REDACCION

de la iniciativa
con imprecisiones
de conceptos
que implican
errores de técnica
legislativa y de
redacción
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx

En un nuevo proyecto con
errores que incluyen el propio
nombre de la Ley de Amparo
Olga Sánchez Cordero more
nista presidenta de la Comisión
de Justicia del Senado acele
ró la aprobación de otra refor
ma para impedir que las leyes
sean consideradas inconstitu

cionales por un juez aunque
no garantice la progresividad
el principio por persona o vio
lente derechos establecidos en

la Carta Magna
En amparo directo la ca

lificación de los conceptos de
violaciones en que se alegue
la inconstitucionalidad de

una norma general se hará
únicamente en la parte con
siderativa de la sentencia

Para los efectos de la
declaratoria de inconstitu

cionalidad se presumirá la

legitimidad y constituciona
lidad de las leyes emanadas
de los poderes legislativos
locales y federal por lo que
se preferirá una interpreta
ción conforme alas siguien
tes leyes a leyes nacionales
b leyes federales c leyes
generales y d leyes locales
dice la reforma que se apro
bará en comisiones del Se

nado el martes por la tarde
Además establece que se

considerará perjuicio al inte
rés social que se otorgue la
posibilidad de la parte quejosa
de aperturar verbo inexistente
en español cuentas bancarias
o financieras cuando la Uni

dad de Inteligencia Financiera
acredita que la parte quejosa
tiene una carpeta de investi
gación abierta por alguno de
los delitos considerados gra
ves por el Código Penal

La reforma explicó el ju
rista Javier Martín Reyes es
absolutamente inconstitu

cional pues de ninguna ma
nera se puede impedir que
los jueces consideren la in
constitucionalidad de una ley
en amparo directo si la pro
pia Constitución lo establece

Es una muy mala técnica
legislativa y de fondo si esto
lo interpretan como lo que ya
dijo la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación SCJN es
innecesario y si lo interpre
tan como intento de blindar

todas las leyes del control de
constitucionali

dad en amparo
directo pues es
una aberración

y es inconstitu
cional eso no se
puede hacer pre
cisó el jurista

Explicó que
la regla general

es que cualquier
ley que apruebe
el Congreso fede
ral o los locales

se presume que
es constitucio

nal salvo algunos
casos de discri

minación ahí es al revés si
haces una ley y excluyes a las
mujeres de un derecho pues
esa exclusión tiene una pre
sunción de inconstituciona

lidad pero salvo esos casos
siempre se presume que con
constitucionales

Lo que ha dicho la Corte
desde hace por lo menos 13
años es que cuando se pre
senta un amparo o una ac
ción de inconstitucionalidad

y un tribunal un juzgado o
la Corte tiene que analizar la
constitucionalidad de una ley
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tiene que tratar en un primer
momento de interpretarlas
de una manera que sea con
forme o compatible con la
Constitución Eso es la inter

pretación conforme
Y sólo cuando no pue

des hacer eso y queda claro
que una ley no hay manera
de leerla como compatible
con la Constitución puedes
declararla inconstitucional
invalidarla o inaplicarla Lo
que pone la iniciativa es algo
que ya pasa detalló Javier
Martín Reyes

Miguel Ángel Mancera
coordinador de los sena

dores del PRD dijo que con
esta reforma se

ordena que sólo
la Suprema Cor
te de Justicia de
la Nación pue
de resolver la
inconstitucio

nalidad y están
provocando que
de ninguna ma
nera se vaya a
tocar un tema de

suspensión

La redacción
de la iniciativa

de Olga Sánchez
Cordero contie

ne impreciones
de conceptos que implican
errores de técnica legislati
va incluso está equivoca
da en el título de la ley a la
que hace referencia pues
dice que es una reforma a la
Ley de Amparo Reglamen

taria de los artículos 103 y
105 de la Constitución Po
lítica de los Estados Unidos
Mexicanos cuando el nom
bre correcto hace referencia

a los artículos 103 y 107 de la
Constitución

Contexto

Legisladores
dijeron que la
reforma es

inconstitucional
porque
potencialmente

limita los derechos

humanos de tutela

judicial y acceso a
la justicia
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PRIMER PLAN

Prevén aval en San Lázaro
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx

Con el voto anticipado en
contra de los diputados fe
derales del PAN PRI PRD
y Movimiento Ciudada
no la Comisión de Justicia
de la Cámara de Diputa
dos discutirá este martes

la minuta del Senado para
mutilar el derecho de am

paro al impedir que los
jueces otorguen la suspen
sión provisional de leyes o
actos de gobierno que los
afecten y por los cuales ha
yan emprendido un juicio
de amparo

La presidenta de la Co
misión de Justicia de la Cá
mara de Diputados citó
el martes 23 de abril a las

17 00 horas para el de
bate de esa minuta y de la
referente a la facultad pre
sidencial para otorgar la
amnistía de manera directa

alas personas que conside
re sin importar el delito por
el cual estén en proceso ju
dicial o incluso hayan sido
sentenciados

El Congreso de la Unión
sólo tiene una semana

para concluir el último
periodo ordinario de se
siones en la Cámara de Di

putados y en el Senado de
la República y dado que
Morena no intentó cons

truir los consensos para
que avanzaran las refor
mas constitucionales pro
puestas por el Presidente
de la República por lo que
no tiene la mayoría cali
ficada para concretarlas

decidió impulsar reformas
legales que han generado
polémica

Este lunes el pleno de
la Cámara de Diputados
aprobará la reforma para
crear el Fondo de Pen

siones del Bienestar que
tomará al menos 40 mil

millones de pesos de las
cuentas de Afores no recla

madas por personas de la
tercera edad

Y a partir del martes
entrará a la discusión en
comisiones de las dos mi

nutas aprobadas por el
Senado que también ge
neraron polémica y que
están en la antesala de ser

impugnadas ante la Supre
ma Corte de Justicia
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CONTEMPLAN SÓLO 3 SESIONES MÁS

A días de cerrar la legislatura
reformas de AMLO congeladas
Enlarecta finalparabajar lacortina
de superiodo ordinariode sesiones
la Cámarade Diputados inicia su úl
timasemanadelabores sinacuerdos
mínimos en torno a las 18 reformas

constitucionales y dos legales del
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Aunque contemplanya sólo dos
sesiones de trabajo esta semana
y la de clausura del martes 30 de
abril el coordinador de la mayoría
de Morena Ignacio Mier sostuvo
que llegamos al final con la cons
ciencia tranquila escuchamos a los
mexicanosyla Comisión de Puntos
Constitucionales cuentacon los ele
mentos para iniciar el proceso de

discusiónyanálisis délas reformas
del Presidente

No obstante el coordinador del
PANypresidente de laJuntade Coor
dinaciónPolíticade la Cámarabaja
Jorge Romero consideróque vemos
unproceso imposible dedarse atres
sesiones de concluir elperiodo

Unareformaconstitucional im
plica muchos pasos el primero es
que surja de una cámarade origen
como lo seríaésta después de lacá

mara revisora que sería el Senado
y luego se ocupan 17 votos mínimo
de los congresos estatales recordó

El coordinador del PRI Rubén
Moreira afirmóque las 20 reformas
que elPresidente envióa San Lázaro
el 5 de febrero estáncongeladas no
están en trámite no haydictamen
no hay nada y si no hay dictamen
se van a desechar cuando termine

este periodo
Anticipó que talvez los deMore

na y sus aliados van tratar de sacar
algunas reformas legales con losvo
tosdeellos Pero destacó que de la
reforma para lajornada laboral de
40 horas que impulsa Morena hay
absolutamente nada Víctorchávez

ADEMÁS DE PENSIONES
Todos los partidos buscarán
aprobar la reforma de justicia contra
delitos del crimen en campañas
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Congelan iniciativas en favor
de menores en orfandad
sufren triple vulneración
OLVIDADAS 27 reformas legales que los beneficiarían
los que pierden a sus padres en medio de crímenes ade
más de abandono sufren desdén de sociedad y Estado
activistas y expertos

Reprochan falta de un censo

Congelan 27 iniciativas sobre la
orfandad pese a triple vulneración
EXPERTOS VEN UN PANORAMA desoía
dor para los infantes ante la violencia social que
enfrentan las entidades federativas y la mis
ma sociedad se olvidan de estos niños acusan
Por Claudia Arellano
y Jorge Butrón
Desdeseptiembre del 2021 hay

por lo menos 27 iniciativas
atoradas en el Congreso de la
Unión que buscan beneficiar

a menores que estén en condiciones de
orfandad debido a que sus padres per
dieron la vida por algún delito

Para la especialista en sociología Ca
rolina Meléndez este tipo de menores
sufren triple vulneración la que dejan
los padres la de la sociedad y la del mis
mo Estado

A pesar de que las propuestas de ley
buscan proteger a la niñez sin padres
no se ha concretado ninguna y diversas
instituciones urgen a la creación de un
registro nacional de orfandad o un cen
so para conocer cuántos menores se
encuentran en esa condición sin que
hasta el momento se haya aprobado o
comenzado

Ni existe un censo ni hay la inten
ción al parecer de realizarlo Mientras
tanto en el mejor de los casos estos
menores quedan al cuidado de algún
familiar o bien en alguna institución del
gobierno donde sufren discriminación
entre sus mismos compañeros o en
caso de quedarse conun familiar sufren
la violencia social porque regularmente
se sabe que los padres cometieron algún
delito dijo la especialista

Organismos como la Red por los De
rechos de la Infancia señalan que las
propuestas tienen por objeto imple
mentar políticas de atención y protec
ción integral de niñas niños y adoles
centes que se encuentren en estado de
indefensión o vulnerabilidad

Para ello los planteamientos estable
cen que en caso de perturbación del or

den público que la sociedad en general
se encuentre en grave peligro conflicto
o trastorno por circunstancias derivadas
de acciones humanas o provocados por
la naturaleza las autoridades de la Fe
deración de las entidades federativas
municipales y demás demarcaciones
territoriales de la Ciudad de México se
encuentran obligadas a establecer de
manera transitoria o permanente polí
ticas de atención y protección integral
de niñas niños y adolescentes esto es
en todos los casos de orfandad

Sin embargo pese a promesas de ga
rantizar entrega de recursos creación
de fideicomisos garantizar los derechos
alimentarios educativos de salud física
y emocionales no se ha avanzado en la
materia

Lo que vemos es un panorama de
solador para ellos desde muy peque
ños Está el caso reciente de la niña que
quedó en orfandad porque su madre
presuntamente fue quien asesinó a
una menor en Taxco Guerrero pero la
madre de esta otra menor fue linchada

y la niña por tanto quedó en orfandad
Estos niños se enfrentan a la violencia
social de maneras muy duras les recuer
dan todo el tiempo lo que sus padres hi
cieron en sus localidades dijo la soció
loga Carolina Meléndez

Arely García abogada especialista en
infancias dijo que las entidades fede
rativas y la misma sociedad se olvidan

de estos niños se vuelven presa de la
mismaviolencia o van a serviolentados
o violentarán

La abogada feminista dijo que tras la
pandemiapor Covid 19 se estimabaque
en México hay aproximadamente 131
mil niñas niños y adolescentes en situa
ción de orfandad por el fallecimiento de
sus padres o sus principales cuidadores

Y aunque se quiso relacionar a la
pandemia me refiero a la enfermedad
no es así La pandemia trajo otras pan
demias por ejemplo el aumento de
violencia y derivado de muertes ya sea
por linchamiento o asesinato el 40 por
ciento de esos 131 mil niños sus padres
estaban relacionados a casos de violen
cia ya que muchos padres por falta de
recursos se unieron a grupos delictivos
y luego eranasesinados en ese periodo
mencionó

Un ejemplo de la situación que pre
valece se da en la familia de Nora tía de
dos menores en Oaxaca

Ellos son mis sobrinos eran hijos de
mi hermana Mi hermana falleció hace
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dos años cuando pues la verdad mató

al papá de los niños no estuvo bien
pero pues él la golpeaba mucho y no
aguantó La mamá del papá de los niños
habló con unas gentes del pueblo y en
tre todos ahí traían a mi hermana pues
de tanto golpe ahí quedó y ahora los ni
ños en la escuela siento que siempre los
ven mal nunca tuvieron ninguna ayu
da yo voy sacando los gastos pero pues
mejor este año nos vamos a ir de aquí
dijo angustiada la tía de los menores

Nora reprochó el nulo apoyo de las
autoridades y comentó que en los pue
blos la gente está acostumbrada así si
no viene alguien y hace algo me refiero
a la policía ellos lo hacen a la mala hay
gente que cree que lo de linchar perso
nas ya no existe pero en este pueblo al
menos síhan golpeado avarios pero no
se sabe porque nadie voltea para estos
lugares y los más afectados son los ni
ños que se quedan solos concluyó

Desde el inicio de la pandemia por
Covid 19 los legisladores se comprome
tieron en apoyar a los menores que han

quedado huérfanos
Sin embargo se desconoce la cifra

exacta de cuántos niños niñas y adoles
centes se encuentran en esa condición
pues la falta de un conteo no ha permi
tido el avance de los apoyos por ello las
legisladores aseguran que en este nuevo
periodo de sesiones del año esperan que
se puedan tocar los temas para proteger
las infancias del país

áí
NI EXISTE un censo ni hay la intención al
parecer de realizarlo Mientras tanto en el
mejor de los casos estos menores quedan

al cuidado de algún familiar o bien en alguna
institución del gobierno donde sufren discri

minación y violencia social

Carolina Meléndez
Socióloga

tf
LA PANDEMIA trajo otras pandemias por

ejemplo el aumento de violencia y derivado
de muertes ya sea por linchamiento o asesi
nato el 40 por ciento de esos 131 mil niños
sus padres estaban relacionados a casos de

violencia

ArelyGarcía
Abogada especialista en infancias

n

131
Mil niños están
en condición de

orfandad
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Instan a renovar marcos

legales respecto al agua
Por ClaudiaArellano

LA PRESIDENTA dela MesaDirectivade
la Cámara de Diputados Marcela Guerra
Castillo afirmó que la escasez de aguapo
table aptapara el consumo humano debe
ser enMéxico unaprioridad de seguridad
nacional por lo que urgió a crear política
de gestión que actualice marcos legales
que rigen el manejo del agua

Ochenta por ciento del país enfren
ta carestía o sequía dijo la legisladora
quien urgió a destinar mayor financia
miento público para mejorar la infraes
tructura hídrica más y mejores controles
de calidadycombatirprácticas como la no
factura o cobro del agua

Se requiere de una nueva política de
gestión que incluya actualizar los marcos
legales y regulatorios que rigen el mane
jo del agua La escasez de este líquido se
puede convertir en una crisis social toda
vez que afecta a los grupos más vulnera
bles de la población Las familias mexica
nas destinan el 16 por ciento de su ingreso
mensualalacompra de agua embotellada
y pipas aunado a que pagan la
tarifa pública advirtió

Dijo que la población de al
gunas zonas de la Ciudad de
México no es la única que en
frenta este problema según es

tudios del Colegio de México Colmex el
agua que se suministra en algunas partes
de Michoacán Guerrero Estado de Mé
xico Morelos Puebla Hidalgo Haxcala
Oaxaca Aguascalientes Guanajuato Ve
racruz Sinaloa Durango Nayarit Jalisco
San Luis Potosí Nuevo León Tamaulipas
Sonora Coahuila Chihuahua Baja Cali
fornia Sur Baja California sobrepasa los
límites de contaminacióa

Urge la toma de decisiones para que
México cumpla los Objetivos de Desa
rrollo Sostenible ODS en particular el
número 6 que habla de agua limpia y
saneamiento como parte de las políticas
para mejorar la vida y las perspectivas de
las familias mexicanas insistió

Por ello se requiere invertir en moder
nización y conservación de infraestructu
raparaunagestiónmásefiáenteeincluso
se debe analizar laconveniencia de permi
tir la inversión extranjera para enfrentar
esta problemática tomando en cuenta
que se necesita una inversión promedio
superior a los 86 mil millones de pesos
anuales durante los próximos ocho años

También es momento que el sector
empresarial asuma mayor res
ponsabilidad en el tratamiento
de las descargas hídricas para
lueg aprovecharlas en el reúso
incluso como fuente de abasto
a las redes

80
Por ciento del país
enfrenta carestía o

sequía
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OPOSICION ALISTA CONTROVERSIA

Senado a marchas
forzadas para sacar
Fondo de Pensiones
Los legisladores
están listos para
sesionar toda la

semana y lograr
aprobar la reforma
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Morena y sus aliados en
el Senado pactaron sesio
nar toda la semana de ser
necesario en espera de la
minuta que les envíe la Cá
mara de Diputados una vez
que se avale la creación del
Fondo de Pensiones para
el Bienestar y así lograr la
aprobación definitiva del
tema antes del fin del perio
do ordinario el próximo 30
de abril

A pesar de que las ban
cadas de la oposición en
San Lázaro han reiterado su

rechazo ala reforma se pre
vé que hoy el pleno aprue
be el dictamen mediante
el cual el gobierno federal
trasladaría al menos 40 mil

millones de pesos de cuen
tas de afores no reclamadas

por adultos mayores de 70
años para que el Fondo de
Pensiones para el Bienes
tar pueda operar a partir del
1 de mayo

Con el aval de los diputa
dos el tema deberá ser pro
cesado en el Senado donde
puede ser aprobado con la
mayoría simple de Morena
Verde y Partido del Trabajo

Para evitar problemas
con la integración del quo
rum el coordinador de los
senadores de Morena Ri
cardo Monreal instó a los
morenistas y a sus aliados
a que asistan a todas las
sesiones

HOY SE DISCUTE EN SAN LÁZARO

Alistan controversia
por requisa a afores

OPOSICIÓN afirma que no se puede disponer del dinero privado de
los trabajadores Senado trabajará toda la semana para aprobarla
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

nacional gimm commx

El grupo parlamentario de
Morena y sus aliados en el Se
nado acordaron que si es ne
cesario el pleno del Senado
sesionará todalasemanapara
lograr la aprobación definiti
va de la creación del Fondo de

Pensiones para el Bienestar
que incluye la apropiación de
al menos 40 mil millones de

pesos de las cuentas en afo
res no reclamadas de adultos

mayores a fin de que pueda
operar apartir del 1 de mayo

De acuerdo con sena

dores de Morena Verde y
Partido del Trabajo el coor
dinador de los senadores
morenistas Ricardo Mon
real instó a los morenistas y
a sus aliados a que asistan a
todas las sesiones para que
no tengan problema con la

integración del quorum
Este lunes el pleno de la

Cámara de Diputados apro
bará la reforma que ha ge
nerado polémica porque el
gobierno federal trasladará
al menos 40 mil millones de

pesos de las cuentas de Afo
res para que sean parte de
este nuevo Fondo de Pen

siones para el Bienestar
Ayer el coordinador de

los diputados federales del
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PAN Jorge Romero Herrera
refrendó el compromiso de
su bancada con la estabilidad

financieray la protección del
ahorro para el retiro de las y
los trabajadores por lo que
se mantendrán en contra de

la reforma que avalarán Mo
rena PVEM y el PT

Es mentira la afirmación

de que no tocarán las afores
de las y los mexicanos Lo que
pretende el oficialismo es usar
dinero privado para enviarlo a
un fondo público Hacer esto
con recursos privados es de
comisarlos destacó

El panista consideró que
es crucial ser honestos con

las personas sobre las impli
caciones de esta propues
ta por ello el PAN trabajará
para evitar cualquier medida
que ponga en riesgo los aho
rros de la gente

Desde la oposición ha
cemos un llamado de alerta a

las y los mexicanos para de
cirles con toda certeza que
el oficialismo quiere robar
se sus ahorros enfatizando
que es un compromiso del
PAN defender el recurso de

la gente porque es su dinero
no del gobierno

En Acción Nacional pro
tegeremos las pensiones los
ahorros de las personas y de
ser aprobada esta propuesta
presentaremos una acción
de inconstitucionalidad ante

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación porque no pue
de ser que el Gobierno quiera
disponer del dinero privado
de los trabajadores afirmó

Rubén Moreira coordi
nador de los diputados del
PRI afirmó que el gobier
no se quiere quedar con el
dinero de muchas y muchos
mexicanos Todos los que
tenemos o hemos tenido un

trabajo formal construimos
un ahorro que sirve esen
cialmente para el retiro

Lo tiene quien trabaja en
un taller o quien trabaja en
un gobierno o aquellos que
los hicieron y hoy están en
el extranjero También exis
te el de nuestros familiares

que murieron en el Covid
y no sacaron ese dinero El
gobierno le apuesta a la in
actividad de las cuentas y lo
quiere tomar supuestamen
te para financiar pensiones
de hasta 16 mil pesos falso

No hay ni una palabra
de eso en las iniciativas que
mandó Lo cierto es que es
tu dinero está guardado en
tu cuenta con tu nombre y
ellos quieren entrar y sacar
lo como pasa en algunos
países totalitarios dijo y re
comendó a los ciudadanos
checar su afore e informarse
si los familiares fallecidos sa

caron su dinero y avisar a los
amigos o familiares en el ex

tranjero que el gobierno se
quiere quedar con su dinero

Contrapunto
Luego de que se echara
abajo el dictamen de comi
siones morenistas cruzaron
acusaciones por los cambios
que se registraron la sema
na pasada en días posterio
res se avaló otro dictamen
en las comisiones de San
Lázaro

O
Es mentira la afirmación de

que no tocarán las afores
de las y los mexicanos Lo
que pretende el oficialismo
es usar dinero privado
para enviarlo a un fondo
público
JORGE ROMERO
DIPUTADO DEL PAN
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Morenistas pidieron a sus companeros no faltar para avalar el tema de las pensiones
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SEMANA MOVIDA

La amnistía afores
y amparo suben al podio
Las reformas clave que se discutirán
en la Cámara de Diputados y en la de
Senadores podrían quedar aprobadas
esta semana

Afores Amnistía y
Amparo suben al Pleno

Entran a la recta final de esta Legislatura con la consigna de
aprobar las reformas presentadas hace apenas unas semanas
PATRICIA RAMIREZ

La Cámara de Diputados y el
Senado de la República entran a
la recta final de esta Legislatura
con la consigna de aprobar las
reformas presentadas hace

apenas unas semanas en materia de Ley
de Amparo Ley de Amnistía y el Fondo de
Pensiones para el Bienestar

A ocho días de que concluya el último
periodo ordinario de sesiones este lunes
la Cámara de Diputados tendrá dos se
siones para reponer el fallido procedi
miento de la semana pasada en el que se
publicó un dictamen distinto al aprobado
en la Comisión de Seguridad Social lo
que obligó a abortar la votación de este
dictamen

De acuerdo con el dictamen al que se
le dará primea lectura en una sesión
matutina y se votará en una sesión ves
pertina la Secretaría de Hacienda creará
un fideicomiso en el Banco de México
que será el responsable de administrar
los recursos y contará con un Comité

Técnico para su operación
De acuerdo con el análisis entregado a

los diputados de la 4T al cierre de marzo
2024 el Sistema de Ahorro para el Retiro
administró 6 billones 113 1 mil millones de
pesos equivalentes a 19 2 por ciento del
Producto Interno Bruto y contabiliza 74
millones 506 mil 314 cuentas

Las cuentas inactivas de personas de
70 años y más representan 5 48 por ciento
de las cuentas totales que administra el
SAR mientras que los recursos represen
tan 0 4 por ciento de los activos adminis
trados por las Afores

Añade que hasta este año solamente
se han transferido 946 millones de pesos
de la Afores al IMSS pero lo que debían
entregar es más 34 mil millones de pesos

En las 10 Afores que hay actualmente
existen 259 mil 945 cuentas inactivas de
personas mayores de 70 años con un
monto global de 41 mil 541 millón de pesos
El mayor monto lo concentra Afore XXI
Banorte seguido de Banco Azteca y en
tercer lugar Banamex
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ACELERAN AMPARO Y AMNISTIA
Además el próximo martes está citada la
Comisión de Justicia para dictaminar am
bas minutas del Senado a fin de que esta
misma semana sean remitidas al pleno
para su aprobación o más tardar el 30 de

abril cuando será la última sesión de este
periodo ordinarios a un mes de las elec
ciones federales

En este caso la Ley de Amparo preten
de blindar las obras estratégicas de este
gobierno y las leyes aprobadas en el Con
greso de la Unión para que los jueces
magistrados y ministros no puedan otor
gar suspensiones con efectos generales es
decir que frenen las obras o invaliden las
leyes hasta que se determine el fondo del
asunto lo cual puede llevar meses o in
cluso año

La Ley de Amnistía otorga por su lado
poderes casi absolutos al presidente de la
República para que pueda indultar a cual
quier persona acusada por cualquier deli
to incluyendo los graves sin importar la

etapa en que se encuentre su proceso le
gal a cambio de que entregue informa
ción fidedigna y comprobable que permi
ta resolver sobre casos relevantes para el
país como los de Ayotzinapa Tlatlaya
San Fernando y Allende entre otros
EL POSDEBATE CHILANGO
Luego de que este domingo se realizó el
segundo debate entre la y los candidatos a
la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México Clara Brugada Molina Santiago
Taboada Cortina y Salomón Chertorivsky
Woldenberg es previsible que el inter
cambio de acusaciones suba de tono pues
al cerrarse algunas encuestas de prefe
rencias electorales habría un cambio de
estrategia de cara a las últimas cinco se
manas de la campaña electoral local

Y luego del anuncio de nuevas accio
nes legales con funcionarios cercanos al
grupo de Taboada por las filtraciones en
una construcción que afectaron un tramo
de la Línea 12 las cosas subirán de nivel en
los próximos días

QUÉ ESPERAR
EN ESTOS DÍAS
1REFORMAS CLAVES Destaca la

polémica discusión y aprobación de
la Ley de Amparo Ley de Amnistía

y el Fondo de Pensiones para el
Bienestar

2COMPROMISO CON LA
INFANCIA La firma del Pacto por
la Primera Infancia por parte de

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez y
Jorge A Máynez en vísperas del
segundo debate a la Presidencia

5CAMPAÑAS LOCALES Se
anticipa un aumento en el tono
de las acusaciones en la

campaña electoral local tras el
segundo debate por la jefatura de
Gobierno

Diputados de Morena buscan avalar a la brevedad las reformas
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De seguridad nacional financiamiento a
INFRAESTRUCTURA HÍDRICA MüCeli Guem

Se requiere nueva
política de gestión

que incluya actualizar
los marcos legales

Y regulatorios
afirmó la diputada

Raúl Ruiz

Lapresidenta de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados Marcela Gue
rra Castillo afirmó que la escasez de

agua potable apta para consumo humano
debe ser en México una prioridad de segu
ridad nacional Señaló que 80 por ciento del
país enfrenta carestía o sequía urgió a desti
nar mayor financiamiento público para mejo
rar la infraestructura hídrica más y mejores
controles de calidad y combatir prácticas
como la no factura o cobro del agua por la
deficiencia del padrón de usuarios y el clan
destinaje

Se requiere de una nueva política de ges
tión que incluya actualizar los marcos legales y
regulatorios que rigen el manejo del agua La
escasez de este líquido se puede convertir en
una crisis social toda vez que afecta a los gru
pos más vulnerables de la población Las fami
lias mexicanas destinan 16 por ciento de su
ingreso mensual a la compra de agua embote
llada y pipas aunado a que pagan la tarifa
pública advirtió

Explicó que la población de algunas zonas
de la Ciudad de México no es la única que
enfrenta este problema Según estudios de El
Colegio de México Colmex el agua que se
suministra en algunas partes de Michoa
cán Guerrero Estado de México Morelos
Puebla Hidalgo Tlaxcala Oaxaca Aguas

calientes Guanajuato Veracruz Sinaloa
Durango Nayarit Jalisco San Luis Potosí
Nuevo León Tamaulipas Sonora Coahuila
Chihuahua Baja California Sur Baja
California sobrepasa los límites de conta
minación

Dijo que es urgente la toma de decisiones
para que México cumpla los Objetivos de
Desarrollo Sostenible ODS en particular el
número 6 que habla de agua limpia y sanea
miento como parte de las políticas para
mejorar la vida y las perspectivas de las
familias mexicanas

Pidió legislar para invertir en moderniza
ción y conservación de infraestructura para
una gestión más eficiente e incluso se debe
analizar la conveniencia de permitir la inver
sión extranjera para enfrentar esta problemá
tica tomando en cuenta que se necesita una
inversión promedio superior a los 86 mil
millones de pesos anuales durante los próxi
mos ocho años para enfrentar la sequía y
desabasto

También es momento que el sector empre
sarial asuma mayor responsabilidad en el tra
tamiento de las descargas hídricas para luego
aprovecharlas en el reúso incluso como fuen
te de abasto a as redes atendiendo así la cre
ciente demanda en todo el país expresó
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Clara Brugada defiende su ventaja en la encuesta chilanga
Al llegar a la mitad de las campañas la candidato de Morena PT PVEM mantiene el
liderato ante sus oponentes aunque se redujo marginalmente en el último mes

Se defiende Brugada
lara Brugada candidata de Mo
rena PVEM PT a la jefatura de

J gobierno de la Ciudad de México
registró una disminución en la prefe
rencia efectiva la cual elimina 6 8 de
quien no declara su voto ya que pasó de
54 5 en marzo a 53 3 en abril

Laencuesta Ciudad de México Tenden

cias Electorales Rumbo al 2024 levantada
por Mitofsky enviviendas de la capital del

país a solicitud de El Economista reve
ló que Santiago Taboada candidato del
PAN PRD PRI no registró movimiento
alguno ya que se ubicó en 39 4 mismo
dato que tuvo el mes previo

Mientras que el candidato de MC Sa
lomón Chertorivski registró un alza de
1 2 puntos para marzo el dato fue de
6 1 de preferencia y en abril de 7 3
Redacción
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Si el día de hoy fuera la elección para Jefe o
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México por
cuál partido o candidato a votaría ABRIL
2024 Simulación de boleta y urna electoral

Si el día de hoy fuera la elección para Jefe
o Jefa de Gobierno de la Ciudad de México

por cuál partido o candidato a votaría
ABRIL 2024 Simulación de boleta y urna electoral
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Si el día de hoy fuera la elección para Jefe de
Gobierno de la Ciudad de México por cuál
partido o alianza votaría ABRIL 2024

Nota metodológica Encuesta realizada en vivienda a 1 200 ciudadanos mayores de 18 años
residentes en la CDMX con credencial para votar

Sabe cuándo serán las próximas elecciones en la
Ciudad de México ABRIL 2024

 .  2024.04.22



Pág: 152

Reporte de MilenlA
Clara lidera preferencias
en cuatro redes sociales

SALVADOR FRAUSTO

Brugada arrancó en primer lngar el segundo debate pero bajó un peldaño con 52 de menciones
positivas y 33 negativas I aboada obtuvo 30 puntos de apoyo y 50 de expresiones adversas

Reporte semanal de MilenlA

Clara lidera en las redes
Reportaje
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

Lacandidata morenis

ta llega fuerte al se
gundo debate por la
Jefatura de Gobierno
de Ciudad de México

Mientras Santiago Taboada tri
plica a la puntera en las encues
tas en interacciones en TikTok
Clara Brugada provoca más con
versaciones en Facebook X Ins
tagramyYouTube

El reporte semanal de Mile
nlA Central de Datos e Inteli
genciaArtificial revela que Clara
genera 75 por ciento de conver
saciones positivas en medios di
gitales Santiago 50 por ciento de
reacciones negativas y Salomón
encabézalos impulsos de alegría

No obstante el panis
ta ha mejorado más sus
impactos entre el pri
mery el segundo debate
aumentó sus positivos
en 15 por ciento y dismi
nuyó sus negativos en
cinco por ciento Cher
torivski tiene más segui
dores que sus rivales en
Facebook en tanto que la
morenistatiene más fans

en InstagramyYouTube Taboa
da cuenta con más suscriptores
enTikTokyX

Apesar de que el aspirante na
ranja dominó las búsquedas en
Google durante el primerdebate
en los siguientes 30 días se recu
peraron las tendencias anterio
res el 45 por ciento de los intern
autas hacen consultas sobre Bru

gada el 40 por ciento indagan en
las andanzas de Taboaday 15 por
ciento tiene curiosidadpor cono
cer a Chertorivski

Disputan emociones
Enlabatallapor lahegemonía en
las plataformas digitales el com
ponente emocional ha sido de
terminante en la contienda

En ese terreno la delantera es
lamorenista Clara Brugada pues
es la reina en dos de las emocio

nes que mejores reacciones re
portan las redes el 40 por ciento
de sus publicaciones desatan ale
gríay 35 por ciento de ellas con
fianza lo que suma 75 por cien

to de emociones positivas El se
gundo sitio en esaluchaportener
elmejorimpacto emocionales el
emecista Salomón Chertorivs
ki cuyo posteo deriva en impac
tos positivos en un 45 por ciento
alegría 25 por ciento confianza
20 por ciento

A la zaga ha quedado en la lu

cha por los sentimientos el opo
sitorSantiago Taboada cuyaspu
blicaciones apenas generanun 15
por ciento de alegríay otro tanto
de confianza para acumular 30
puntos positivos
Taboada salir de zona tóxica
El panista Santiago Taboada es el
aspirante a gobernar Ciudad de
México que más emociones ne
gativas provocacon sus interven
ciones enlasplataformas sociales
del ciberespacio con 50 por cien
to del cual el 20 por ciento cau
san enojo otro 20 generan dis

gusto y un 10 por ciento
suscitamiedo

En tanto las publi
caciones de Salomón
Chertorivski en redes

provocan enun 20 cien
to de ellas enojo 15 por
ciento disgusto y solo
cinco por ciento propi
cian miedo

Las participaciones
de Clara Brugada en re

des son las que menos emocio
nes negativas ocasionan Apenas
cinco por ciento de ellas generan
enojo yotro tanto causadisgusto
Pero ningunaprovoca miedo

Saldos del primer round
El aspirante que mejoró más los
sentimientos que provoca en re
des sociales fue Santiago Taboa
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da quien llego al primer debate
con 50 por ciento de impactos
negativosy30 por ciento de reac
ciones positivas

Un mes después el panista re
gistra 45 por ciento de interac
ciones de apoyo y 45 por ciento
de menciones desfavorables Sus
positivos crecieron 15 puntos en
tanto que sus negativos cayeron
cinco porciento

Entre el 17 de marzo y 19 de
abril Brugadapasó de 75 a60 por
ciento de reacciones de apoyo y
saltó de 10 a 30 por ciento al re
chazo Sus positivos cayeron 15
puntos mientras que sus negati
vos subieron 20 por ciento

La batalla por las plataformas
En cuanto al dominio de la con

versación digital por plataforma
Santiago Taboadatiene hegemo
nía en TikTok donde sus publi
caciones hangenerado 6 4 millo
nes de interacciones sin embar
go Clara Brugadaha conseguido
2 1 millones

Brugadaes la reinadeX donde
sus posteos hangenerado récord
de 7 86 interacciones Enunapo
sición distante está el panistaTa
boada pues sus intervenciones
en dicha plataforma apenas pro
ducen 1 2 millones de reacciones

EnInstagram las intervencio
nes de la morenista han origina
do 321 mil interacciones contra

265 mil 269 del panista Taboada
El emecista Chertorivski ha ge
nerado 24 mil473 reacciones

En Facebook el mejor desem
peño es de Clara quien ha con
seguido 2 6 millones de reaccio
nes más del doble que Taboada
quien consiguió 1 4 millones

En tanto Clara domina You
Tube con 4 2 millones de repro
ducciones aunque Santiago le
pisa los talones con 4 1 millones
y Salomón apenas supera las 600
mil interacciones

Google y seguidores
Luego de que Salomón Cherto
rivski tomara la delantera en las

búsquedas de Google durante el
primer debate y en los días pos

teriores Clara Brugada retomo
el liderazgo en este terreno has
ta acumular 45 por ciento de las
consultas que realizan los ciuda
danos en estaplataformaweb

El panista Santiago Taboada
le sigue con 40 por ciento de las
búsquedas mientras que el alfil
naranja se quedó con solo 15 por
ciento de las consultas

Durante el segundo debate
chilango Chertorivski generó
más conversaciones positivas
que sus contrincantes Las emo
ciones de alegríay confianza su
maron 56 por ciento mientras
que sus negativos 28 por ciento

Aunque Brugada se mantuvo
en primer lugar durante la pri
meramitaddel encuentro termi
nó en el segundo peldaño alcan
zó 52 por ciento de positivos y 33
porciento de negativos al tiempo
que Santiago Taboada obtuvo 30
puntos de apoyo y 50 por ciento
de expresiones adversas
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Se enfrentan Taboada y Brugada Chertorivski propone

Pelean por agua
y sus transas

Reprochan en CDMX
la crisis hídrica

y la corrupción
de ex gobernantes
ALEJANDRO LEÓN

El agua contaminada en la
Alcaldía Benito Juárez el vie
jo episodio de la contamina
da leche Betty y hasta per
sonajes como René Bejara
no fueron utilizados por los
candidatos Clara Brugada y
Santiago Taboada para cru
zar acusaciones en el segun
do debate a la Jefatura de
Gobierno

Brugada abrió el debate
pero también marcó el to
no del encuentro al empe
zar con el reparto de culpas
por los contaminantes que
presenta el agua de la Beni
to Juárez cuyo problema no
ha resuelto el Gobierno de la
Ciudad de México

Cuando fui Alcaldesa

ante problemas similares
nunca dejé sola a la gente
a diferencia de la Alcaldía
Benito Juárez que prefirió
atender y sacar tajada polí
tica que atender a los veci
nos dijo la morenista en
los primeros segundos de su
intervención

Consideró que el aban
derado del PAN PRI PRD
aprovechó el caso para pro
mover miedo y así obtener
votos

También despotricó con
tra el panista y aseguró que
representa a mafias como la
del nombrado cártel inmo
biliario y la de explotadores
sexuales del PRI

Taboada invitó a Brugada
y a su familia abañarse con el
agua contaminada no sólo de
Benito Juárez si no también

dijo de Iztapalapa Tláhuac
y Xochimilco

Una vez terminado el te

ma del agua los moderado
res entraron en materia de
transparencia y combate a la
corrupción

Eso fue aprovechado por
Taboada para asegurar que
René Bejarano ha sido socio
de Clara Brugada en la cons
trucción de Utopías en la Al
caldía Iztapalapa

La candidata aseguró
que el suegro de Taboada
Jorge Quezada tramitó ante
la Dirección General de Re
gularización Territorial un
departamento de 120 metros
por 900 pesos un trámite si
milar al que que hizo ella y
por el que la intentaron re
lacionar con irregularidades
en el primer debate

En su participación el
candidato de Movimiento
Ciudadano Salomón Cher
torivski lamentó la cantidad
de acusaciones entre Taboa
da y Brugada
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í El panista Taboada criticó los diferentes Brugada dijo que la transa inmobiliaria
niveles de contaminación del agua en CDMX del PAN equivale a 6 edificios Mitika
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Tras el debate de aspirantes a la CDMX expertos consultados
por Grupo REFORMA reprobaron a Brugada

IWÍC r íg2DO DEBATE CDMX
AGUA Y CORRUPCIÓN

Reprueban a Clara Brugada
Obtiene carididata

de Morena 5 9
Chertorivski de MC
sobresale con 8 8
RODRIGO LEÓN

La candidata de la Coalición
Sigamos Haciendo Historia
Clara Brugada resultó como
la peor evaluada tras el se
gundo debate de los aspiran
tes a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX celebrado ayer

De acuerdo con un panel
de 8 especialistas convocados
por REFORMA la morenista
obtuvo una calificación pro
medio de 5 9 y su desempe
ño durante el encuentro divi
dió opiniones con una mitad
que lo valoró como regular
y la otra mitad como malo
Además la mayoría se quedó
con una peor impresión de la
candidata una vez finalizado
el debate

En contraste el represen

tante de Movimiento Ciuda
dano Salomón Chertorivski
destacó como el mejor eva
luado con una calificación
promedio de 8 8 casi la tota
lidad de los participantes ase
guró que su opinión sobre él
mejoró y la mitad lo vio co
mo triunfador del encuentro

De esta forma Cherto
rivski repite una actuación
sobresaliente ya que en el
primer debate chilango ce
lebrado el 17 de marzo tam
bién fue el candidato mejor
valorado por otro grupo de
especialistas

Por lo que respecta a San
tiago Taboada de la alianza
PAN PRI PRD su desem

peño fue de claroscuros pues
recibió una calificación pro
medio de 70 con una terce
ra parte de los participantes
calificándolo como bueno y
otra tercera parte como malo

Asimismo las opiniones que
se tenían sobre él no cam
biaron drásticamente tras el
debate

En el primer tema que
los candidatos abordaron re
ferente al Agua las propues
tas de Chertorivski fueron
las más convincentes para
los especialistas sin embar
go para el segundo bloque
Transparencia y combate a

la corrupción ninguno de
los aspirantes los convenció
del todo

El panel contó con la
participación de Sofía Ramí
rez de México Cómo Va
mos Armando Rosales de
la Asociación Mexicana de
Urbanistas Ilián Maldona
do experta en temas anti
corrupción Óscar Ocampo
del Instituto Mexicano para
la Competitividad MCO
Flavia Tudela de Corazón
Capital Observaorio CDMX
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Érick Serna de El Colegio
de México Colmex Delia
Montero de Red del Agua
UAM y Emiliano Montes de
Oca de Ethos Innovación en
Políticas Públicas

El tercer y último debate
organizado por el IECM será

el 12 de mayo
En cuanto a formato no

habrá cambios mientras que
los temas que se abordarán
serán seguridad y justicia y
planeación del desarrollo in
mobiliario y urbano

También será a las 20 00
horas con una duración
aproximada de 90 minutos

MIRADA EXPERTA
Ocho especialistas convocados por REFORMA califican
el desempeño de los tres candidatos a la Jefatura de Gobierno
de la CDMX celebrado ayer en el que se abordaron dos temas
Agua y Transparencia y Combate a la Corrupción

Que tanto cree que las propuestas que planteó resolverían los retos
en esta materia
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Cómo calificaría su desempeño en este bloque temático

Qué tanto cree que las propuestas que planteó resolverían los retos
en esta materia
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Cómo calificaría su desempeño en este bloque temático

EVALUACIÓN GENERAL
En una escala del 0 al 10 cómo calificaría el desempeño
en este debate de Calificación promedio

imm
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EN SU OPINIÓN
QUIÉN CAÑÓ ESTE SEGUNDO DEBATE

1 Al llegar a la televisora donde se produjo el debate la candidata y el candidato se tomaron
la fotografía oficial Apenas comenzó el cara cara también iniciaron los ataques
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LOS DARDOS
Aunque no lo hicieron con la misma insistencia la candidata y los candidatos aprovecharon para arremeter contra sus oponentes
tanto con los temas del ejercicio como con algunos fuera del mismo fue el caso de la seguridad

Santiago
tú la única fuga
que has tapado
en tu vida es

la fuga de tus
cuates del cártel
inmobiliario
como el hermano

de tu candidato

a la Benito

Juárez

Dos de

cada tres contratos

se los dieron a

sus cuates tú
tienes contratos

por más de 200
millones de pesos
con empresas
factureras en
Iztapálapa tú
no eres clara
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Tienen a la
Ciudad echa un

basurero esto
los pendones se
ve en cada calle
cada poste cada
puente no hay
un milímetro

de Ciudad que
no tenga sus
cochinadas
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jOTjjrW w iWivritiIESES23Tc92DO debate cdmx
Critican expertos falta de visión de candidatos

Perciben carencias
en segundo debate

Advierten omisiones
golpeteo excesivo
y propuestas
inconstitucionales
ROLANDO HERRERA

En el segundo debate por la
Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México los candi
datos y la candidata se queda
ron cortos en sus propuestas
y tampoco lograron usar el
tema de la corrupción para
conectar un nocaut definitivo
consideraron expertos reuni
dos por Grupo REFORMA

A las propuestas plantea
das señalaron los académi
cos y especialistas faltaron
los detalles finos de cómo
y con qué recursos podrían
realizarse lo que hizo que
en algunos casos lo expues
to pareciera surgido de ocu
rrencias o planes fantasiosos

En este segundo debate
Clara Brugada de la coalición
Sigamos Haciendo Historia
Santiago Taboada de la alian
za Va por la Ciudad de Mé
xico y Salomón Chertorivski
abanderado de Movimiento
Ciudadano debatieron sobre
los problemas del agua y so
bre la corrupción

Erick Serna doctor y
maestro en Estudios Urba
nos y Ambientales del Cole
gio de México consideró que
los aspirantes a gobernar la

capital del país no mostra
ron que poseen una visión de
ciudad desde la cual puedan
atender los problemas en for
ma integral

Óscar Ocampo coordi
nador de Energía y Medio
Ambiente del IMCO lamen
tó que los aspirantes no deli
nearan un plan hídrico que
contemple todo el Valle de
México pues el problema no
se va a resolver si se atiende
en forma fracturada

Delia Montero coordina
dora de la Red del Agua de la
UAM señaló que quedó fue
ra del debate el tema de que
los capitalinos gastan más de
4 mil millones de pesos al año
en comprar de agua embote
llada debido a la falta o ma
la calidad de la que llega a la
llave de los hogares

Sofía Ramírez directora
de México Cómo vamos
dijo que ninguno de los as
pirantes habló del tema de
gentrificación y cómo esto
afecta a las personas de me
nos recursos pues son expul
sadas a la periferia donde hay
mayores problemas de esca
sez de agua

En el caso del combate a
la corrupción Ilián Maldona
do ex integrante del Comité
de Participación Ciudadana
del SistemaAnticorrupción de

la CDMX advirtió que la pro
puestade Brugada de crear un
gabinete anticorrupción desde
la Jefatura de Gobierno con
traviene la Constitución fede
ral y local que mandatan que
este esfuerzo sea coordinado
por los ciudadanos

Emiliano Montes coor
dinador de Proyectos Anti
corrupción en Ethos recor
dó que el Sistema Antico
rrupción de la CDMX no se
ha implementado por lo que
destacó que Taboada se ha
ya comprometido a echarlo
a andar

Armando Rosales presi
dente de la Asociación Mexi
cana de Urbanistas consideró
que este segundo debate fue
mejor que el primero y que
hubo un mayor intercambio
de señalamientos entre Ta
boada y Brugada quienes es
tuvieron más sueltos mien
tras Chertorivski aprovechó
para colocar más propuestas

Flavia Tudela directora
de Sustentabilidad y Resi
liencia de Corazón Capital
lamentó que hubiera tantas
acusaciones pues esto fue
en detrimento de las ofertas
de solución y consideró co
mo positivo que Chertorivski
evidenciara el costo en agua
que significa la elaboración
de miles de pendones con los
que Brugada y Taboada han
tapizado la ciudad
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Clara propone
crear un gabinete
ánticorrupción Esto
está al margen de la
Constitución pues
esta misma refiere

que es un sistema
local anticorrupción
que no puede ser
dirigido por un
Jefe de Gobierno

sino por unavoz
ciudadana

Pocas

propuestas en
materia de agua
no entraron al

detalle fino de cómo

le iban a hacer
cuánto presupuesto
requerirá y cómo
solucionar tantas

carencias tanta
irregularidad en

las pipas el secreto
mejor guardado

Uno no sabe si

reír o llorar cuando

ve este tipo de
ejercicios Realmente
el nivel de debate y
de argumentación
fue nulo Lo que
vimos realmente

fue una sarta de

acusaciones una
pelea constante
entre dos de los

candidatos

El problema más
importante que no
vi por ninguno de
los candidatos en

materia de agua es
el de la gobemanza
Tenemos un sistema

fragmentado

entre Federación
entidades y
municipios y con
las responsabilidades
de todos

Faltó

escuchar sobre la

gentrificación de
este fenómeno

donde las colonias

más atractivas están

expulsando a los
habitantes nativos

y a dónde los están
mandando pues a
la periferia

Un debate
mucho más

interesante que el
anterior Salomón

trató de meterse
dejó a un lado las
palomitas Clara
Brugada fue mucho
más agresiva en

esta ocasión contra

Santiago Taboada

Hubo muchas

ocurrencias y faltó
profundizar en
cómo llevar a cabo

las propuestas Otras
en realidad fueron

más parecidas a las
fantasías Entonces
seguramente los
memes no nos van

a hacer falta

Un golpeteo
muy fuerte entre
los punteros que
no contribuye al
debate en lo más

mínimo Salomón

tuvo oportunidad de
hacer la diferencia

y poner propuestas
sobre la mesa
mientras
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i Académicos y expertos en temas de agua y corrupción calificaron el desempeño de los candidatos
al Gobierno de la Ciudad de México en el segundo debate chilango
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CUATRO COLUMNISTAS DE EL UNIVERSAL VEN GANAR A TABOADA TRES A CHERTORIVSKIY DOS A BRUGADA

Dividen elogios para aspirantes
pero ven a Taboada contundente
En materia de propuestas colaboradores de EL UNIVERSAL destacan las presentadas por Chertorivski

sobre Brugada consideran que aunque respondió a los ataques no tuvo una comunicación efectiva

Quién ganó
el debate y por
qué

Quién hizo
la mejor
propuesta

En general el debate lo ganó Clara
Brugada porque generó mayor
credibilidad hizo propuestas y
respondió los ataques De Santiago
Taboada queda la impresión de que
estuvo más al ataque

Hubo propuestas en las tres
posiciones y curiosamente en
algunos casos hubo coincidencias
quedó establecido que hay dos
proyectos de Ciudad

Salomón Chertorivski con el mejor
desempeño Firme y claro Morderá
votos al PRIAN y convencerá a
indecisos Brugada abandonó ya
el deseo de interesar a los
antiizquierda

Sobre Taboada tendría una que
tener amnesia para escucharlo y
olvidar que es el jefe actual del
Cártel Inmobiliario y ha afectado el
patrimonio de cientos de familias

Me parece que Santiago Taboada
fue enfático y contundente
aprovechó muy bien su tiempo para
arrinconar a Clara Brugada

Salomón Chertorivski tuvo una noche

muy buena y seguramente fue el
más articulado y el que más
propuestas puso sobre la mesa

El debate lo ganó Santiago Taboada
Mostró conocimiento y manejo de
los temas mientras Clara Brugada se
atrepellaba con sus propuestas
titubeaba y no mostraba confianza
ni dominaba sus datos

La mejor propuesta de Taboada fue
sin duda la relacionada con una
reforma a la fiscalía de la CDMX

Sin cuotas fiscales carnales cuates
y funcionarios poco preparados
e improvisados

Clara Brugada En un debate como
éste si no hay knock out gana el
que va arriba en las encuestas
Brugada balanceó bien las
propuestas y los ataques y salió
bien posicionada

Conté 15 propuestas de agua de
Clara y si acaso una o dos de
Taboada La propuesta de Brugada
sobre la recuperación del agua a
través de los lagos y lagunas es la
idea más interesante
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Quién ganó
el debate y por
qué

Quién hizo
la mejor
propuesta

Ganó Taboada Fue mejor en atacar
a su rival No eres Clara eres turbia
opaca la derrota es Clara
Brugada lució nerviosa acartonada y
torpe para hablar Alguien le creyó a
sus denuncias

El irrelevante propuso abrir
nuevamente el río de La Piedad

Viaducto Por qué nos hacen
perder el tiempo si la contienda es
de dos

Pierde la CDMX porque no hay
propuestas de los punteros Taboada
fue más articulado y utilizó mejor su
tiempo Clara tiene buenas prácticas
en Iztapalapa sin embargo no logró
comunicarlo de forma efectiva

El programa integral del agua
presentado por Brugada la
conformación del C5 del agua
plantas de tratamiento rehabilitación
de pozos combate al huachicoleo

Si hablamos de proposiciones de
gobierno estructura discursiva para
plantearlas ecuanimidad claridad y
presencia el debate fue ganado por
el candidato de Movimiento
Ciudadano Salomón Chertorivski

Si hablamos de acusaciones y
ataques Clara y Taboada empataron
Se dieron con todo El debate fue
interesante y el formato facilitó la
esgrima política y el intercambio de
ideas y argumentos

Brugada y Taboada invirtieron
mucho tiempo en defenderse de los
reproches que intercambiaron
Chertorivski pudo cómodamente
hablar de sus propuestas Por eso
fue él quien ganó el debate

A Clara Brugada le tocó el peso de
defender su gestión en Iztapalapa y
la de Morena en toda la Ciudad Eso
la desgastó más que fortalecerla

Los mejores golpes y la mejor
imagen corresponden a Taboada
Brugada se vio acartonada y en
distintos momentos acudió a leer
sus notas Salomón consciente de
su conocimiento de la Ciudad

Chertorivski se concentró en las

propuestas y en recordarle a los
ciudadanos que la responsabilidad
no es sólo del gobierno
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CLARA BRUGADA

Entre sus propuestas la candidata destacó la importancia
de captar agua de lluvia para potabilizarla

AGUA
Creación de la Secretaría

de Derecho Humano y
Gestión Sustentable del

agua así como de las con
tratarías sociales

Aprovechar agua de llu
via regenerando lagos an
centrales para captar alma
cenar potabilizar y regre
sarla a la Ciudad

Implementar la cosecha
de agua de lluvia en casas y
grandes instalaciones
Inyectar millones de litros
de agua al acuífero
Nuevas plantas de trata
miento hasta llegar a 7 mil
litros por segundo
C5 del agua Todos los po
zos serán monitoreados y
vigilados
Protección del bosque de
agua y áreas verdes
Acuerdo metropolitano
con la Federación y el Esta
do de México

Número de emergencia
H20 para atención inmedia
ta de las fugas de agua
Instalación del gabinete
del agua todos los días
Observatorio de la calidad
del agua de manera perma
nente y público

TRANSPARENCIA
Y CORRUPCIÓN

Combatir el huachicoleo y
al Cártel Inmobiliario

Gabinete anticorrupción
encabezado por el titular
de la Jefafura de Gobierno
Verificación anual de las

declaraciones patrimoniales
de los servidores públicos
Tabuladores de precios
máximos en las adquisicio
nes con el fin de evitar que
haya sobreprecios
Programa de verificación
en todas las dependencias
con usuarios simulados

Cámaras para todos los
agentes de tránsito

Gerardo Fernández Noroña Clara Bragada y Mario Delgado festejan
tras el segundo debate para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
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I SANTIAGO TABOADA

El aspirante panista va por mayor inversión para el agua y
busca regresar el sistema anticorrupción

AGUA
Inversión de 26 mil millo

nes de pesos
tFinanciamiento de la ban

ca nacional e internacional
para proyectos de agua
Reparar fugas por las que
se pierde 40 del agua
Captación y tratamiento
del agua de lluvia
Utilizar la planta de Atoto
nilco para el tratamiento
de agua
Construir una red eficiente
de captación de tratamien
to y de distribución de
agua limpia

TRANSPARENCIA
Y CORRUPCIÓN

Certificación y auditorías
a empresas en tiempo real
Retomar el Sistema Local
Anticorrupción
Ciudadanos podrán tener
acceso a la información so

bre el patrimonio de los
funcionarios

Reforma legal a la Fiscalía
General de la Ciudad de
México ni cuotas ni cua
tes ni fiscales piratas ni
fiscal carnal
Atención en menos de
30 minutos en el Ministerio
Público
Presentación de denun
cias 100 digitales
Creación de un Sistema de
Gestión Antisobornos
Gobierno sin ventanillas
no habrá contacto entre

funcionarios y ciudadanos
Cuentas abiertas del Go
bierno capitalino en tiempo
real de ingreso y de gasto
Evitar la venta del dígito
sindical a través de la Nor
ma ISO 37001

Gobierno de coalición
el primero en la Ciudad
en conjunto con la
sociedad civil

Los presidentes nacionales del PRI Alito Moreno y del PRD Jesús
Zambrano respaldaron a Santiago Taboada
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I SALOMON CHERTORIVSKI
Destacan sus planteamientos en torno a la limpieza de ríos
y lagos pone el foco en el tema de transparencia

AGUA

Programa fuga cero Inver
sión de 17 mil millones de pe
sos para recuperar 80 del
agua Así como la sectoriza
ción de la Ciudad por cada 3
mil tomas para reparar
las fugas
Reutilización de agua Inver
sión de 3 mil 250 millones de

pesos y construcción de 50
nuevas plantas de tratamien
to y potabilización de agua
Limpieza de ríos y lagos
Plan maestro para reabrir ríos
y caudales iniciando por el de
La Piedad que circula sobre
el Viaducto para recuperar el
ciclo del agua y evitar las islas
de calor

Guardianes del bosque
y pequeños guardianes del
bosque Creación de
la primera etapa de los guar
dianes del bosque de agua
con 12 mil personas quienes
lo reforestarán a cambio de

un pago por servicios am
bientales Se involucrará a ni
ños de educación básica

Fondo exclusivo para agua
con 73 mil millones de pesos
Nueva cultura de agua
para concientizar a los
ciudadanos

TRANSPARENCIA
Y CORRUPCIÓN

Sistema Local Antico

rrupción encabezado por
un ciudadano
Transparencia 360 para
saber en qué se utiliza el
dinero público
Programas sociales ga
rantizados con padrones
auditados

Servicio profesional de
carrera para todos los
funcionarios
Creación dé un
Mecanismo de Protección
para Alertadores
Licitaciones por regla y
no excepción
Filmación de los procesos
de adquisición para saber
a quién se le entregan los
contratos públicos
Digitalización de 100
de los trámites
Observatorio Ciudadano
para la aplicación de los
programas sociales

Salomón Chertorivski estuvo acompañado a su salida del debate por
el coordinador nacional de Movimiento Ciudadano Dante Delgado
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La lluvia no apaga animo de los simpatizantes
Grupos muestran apoyo
afuera de las instalaciones
de MVS no hay
acarreados morenistas
DAVID FUENTES
Y ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

La tromba que cayó unos minutos
antes de que iniciara el Segundo De
bate Chilango entre los candidatos a
la Jefatura de Gobierno no inmutó
a los simpatizantes principalmente
de Clara Brugada y Santiago Taboa
da que se mantuvieron afuera de la
sede del encuentro Incluso utiliza
ron la propia propaganda como car
pas improvisadas

Las porras estaban debidamente
ordenadas y colocadas de manera
estratégica para evitar confronta
ciones La lluvia hizo que con tal de

no mojarse de uno en uno se fueran
juntando sin importar colores

Es Clara es Clara la respuesta
es Clara gritaban los morenistas a
favor de la candidata de Sigamos
Haciendo Historia mientras que los
simpatizantes del abanderado deVa
por la CDMX respondían con Jefe
de Gobierno jefe de Gobierno jefe
de Gobierno

Los más alegres eran los sim
patizantes de Movimiento Ciuda
dano con el grito de Cherto
Cherto a favor del candidato
Salomón Chertorivski

En comparación con el primer
debate chilango ayer se observó
mayor presencia de simpatizantes
de Brugada y de Taboada

La ocasión anterior afuera de las
instalaciones de MVS Televisión
por ambos bandos había unas 150
personas concentradas principal

mente en la calle Norte 33 esquina
con Circuito Interior

El lugar en todo momento estuvo
vigilado con discreción por elemen
tos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC mientras que
agentes de tránsito coordinaban el
caos vial previo al encuentro entre
los candidatos

Llegamos solos aquínohayaca
rreados Venimos por convicción
dijo uno de los seguidores de Mo
renaque aseguro llegabapor su pro
pio pie desde Iztapalapa Del otro la
do seguidores deTaboada algu
nos simplemente dijeron que se
acercaron para conocer en persona
al candidato Es el mejor le tienen
tanto miedo que hasta le inventaron
quién sabe cuántas cosas para lle
varlo a la cárcel destacó un simpa
tizante empapado por la lluvia

En el segundo encuentro entre los aspirantes a la CDMX hubo mayor presencia de seguidores

de Santiago Taboada y Clara Brugada
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Taboada adiós a 27 años de
gobiernos incompetentes
Posicionamieivto El panista asegura que encabeza la generación del cambio y
ofrece la inversión más grande de la historia para garantizar el abasto de agua
LILIANA PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

Santiago Taboada candidato de
la alianzaVa por la CdMx asegu
ró que la capital dejará atrás 27
años de gobiernos incompeten
tes y ofreció a la ciudadanía darle
calidad devida seguridady agua

Somos la resistencia nos re
sistimos a sus malos gobiernos
La alcaldía Benito Juárez es la
más segura del país para vivir
yo sí puedo presumir de resulta
dos Somos lageneración quevaa
cambiar esta ciudad ofreció du
rante el segundo debate chilango
en el que acusó a Clara Brugada
de mentirosa turbiay opaca

Yo si tengo resultados que
presumir vamos a gobernar con
las prioridades que hice y tuve
desde los últimos seis años Voy
a darle a la Ciudad de México se
guridad yvoy a darle ala Ciudad
algo que no le ha podido dar Cla
ra Brugada en estos 27 años cali
dad devida Ese es mi compromi
so contigo yporesoyase van El
cambioviene

Sostuvo que muchosjóvenes
hace 27 años no habían nacido
pero esos gobiernos ya les ven
dían leche contaminada ahora
también aguacontaminada Aquí
el agua no es clara advirtió el
candidato de la alianzaopositora
quien invitó a Brugada abañarse
conel aguacontaminadaquehan
padecido losvecinos de la Benito
Juárez frente alo que acusó co
mo inacción del gobierno more
nista de la Ciudad de México

El agua no es clara te invito a
que tebañes conella muchagen
te sebañaconesta agua contami
nada le dijo a la morenista

También adelantó que en sus
redes sociales compartirá un es
tudio sobre la calidad de agua en
la ciudad donde se encontraron

desde químicos ehidrocarburos
hastaheces fecales

Señaló a la candidata de la
alianza Sigamos Haciendo His
toria de tener una red de corrup
ción con René Bejaraño a quien
acusó que estar detrás de la cons
trucción de las Utopías que hizo
durante sugestión en Iztapalapa

El panistalanzó acusaciones de
tráfico de influencias y negocios
confactureras además de actos de

corrupción que involucran a Be
jarañoy dijo que en los próximos
días subirá aunaplataformatoda
la información Cuestionado pos
teriormente sobre si presentará
denuncias al respecto dijo que lo
hará en cuanto llegue al gobierno
el2dejunio

El panista sostuvo que él re
presenta una generación que
respeta laleyy acusó aClara Bru
gadade sermentirosaporque du
rante su administración en Izta

palapa no solo no logró subsanar
elproblemade la faltade agua si
no que privatizó el servicio de pi
pas a los habitantes

En materia de agua ofreció la
inversión más grande reparar
fugas de agua pues en ellas di
jo se pierde el 40 por ciento del

agua Vamos a tratar el aguayva
mos acaptar el aguade lluviay re
saltó que como alcalde de Benito
Juárez logró captar 24 millones
de litros del líquido

Al abordarlas propuestas sobre
transparencia y combate a la co
rrupción el candidato ofrecióuna
fiscalíaautónomaylaeliminación
délasventanillasdelgobiernopara
acabarconmalasprácticas

Sobre las acusaciones que lan
zó Brugadademochesyunaredde
corrupcióninmobiliaria queinvo
lucraa sugrupo político Taboada
dijo que es el funcionario más vi
giladoporlaAuditoríaSuperiorde
laFederación laUnidad de Inteli
genciaFinancierayotros organis
mos fiscalizadores
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Elcandidato arropadopor líderes de su coalición como ZambranoyMoreno ARACELI LÓPEZ
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Chertorivski le entra al
golpeteo pero lo ignoran
Estrategia Reprocha a sus contrincantes generar basura y
desperdiciar recursos con la propaganda que despliegan
OMAR BRITO
CIUDAD DE MÉXICO

A diferencia del primer debate
chilango en el segundo ejercicio
de este domingo el candidato a
CdMxporMovimiento Ciudada
no Salomón Chertorivski lanzó
fuertes señalamientos a sus con

trincantes quienes lo ignoraron
Durante la hora y media que

duró el encuentro con los temas

de corrupción transparencia y
agua el candidato naranja entró
a lo que él mismo llama sombre
razos pero también puso sobre
lamesapropuestasparacadauno
de los temas

Chertorivski sacó dos pendo
nes arrugados uno con el rostro
de Clara Brugaday otro con el de
Santiago Taboada reclamando
que la ciudad está llena de esaba
suraelectoral

Para fabricar cada pendón se
necesitan 91 litros de agua Esos
son 455 millones de litros de

agua desperdiciados además ca
dapendón cuesta 50 pesos Clara
dice que ha gastado 345 mil pe
sos Taboada 16 millones Clara
mente mienten reprochó

Afirmó que se ha disminuido
el presupuesto para manteni
miento de las tuberías por lo que
propuso el programa Fuga Cero
conuna inversiónde 17 mil millo

nes de pesos
Propuso la recuperación del

bosque de agua en el sur de la
ciudad zonaque sería reforestada

porniños de primariade laCdMx
quienes seencargaríandesembrar
ycuidarunárbolduranteesaetapa
escolar para convertirse en los
guardianesdelbosque

Al pasar al tema de combate a
la corrupción Chertorivski ase
guró que elgobierno actual no le
entró a terminar con este delito
No empezó ni con el primerpa

so de instaurar el sistema antico

rrupcion ellos prefieren con su
dedito señalar quien es corrup
to Por el cartel inmobiliario ca
yeron algunos peces pero no se
limpió el agua

Ante eso propuso la creación
de una fiscalía anticorrupción
autónoma programa de alerta
dores para que cuando alguien
denuncie se agilice el sistema de
protecciónpara ellos

Enesecontexto acusó queClara
Brugada representael conformis
mo enmateriade combate a la co

rrupciónySantiagoTaboadatiene
ados cercanos enla cárcel

Propuso la instalación de un
sistema de alertas para conocer
los movimientos financieros del

presupuesto de la Ciudad de Mé
xico Será parecido a lo que ha
cen los bancos cuando hay algún
movimiento te avisa

Puntualizó Los programas
sociales son fundamentales ne
cesarios nadie te los puede qui
tar hay que decirlo con sus le
tras debe haber más programas
sociales pero hay que cuidar
su aplicación

Salomon Chertorivski dijo a
sus contrincantes Clara Brugada
y Santiago Tapada que sí han he
cho campañas sucias cómo pre
tendenatenergobiernos limpios

La corrupción nos cuesta 60
mil millones de pesos el doble
del promedio nacional con eso
podríamos darle mantenimien
to al metro No podemos norma
lizar afecta Llevo 25 años devida
públicayno tengounsolo señala
miento de corrupción lo hemos
visto aqui haypuros señalamien
tos entre ambos se han benefi
ciado de la corrupción que existe
en sus entornos solo así se expli
can campañas anticipadas
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Laplanamayor de MC estuvo presente en apoyo a Salomón cuartoscuro
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Mujeres de la 4T van
a resolver la crisis de
agua prevé Brugada
Propuestas Se lanza contra el cártel inmobiliario de Benito
Juárez y vincula al candidato de la oposición con corrupción
AZUCENA RANGEL
CIUDAD DE MÉXICO

Con propuestas para resolver la
crisis hídricayentre acusaciones
de corrupción contra el candida
to de la oposición la candidata de
Morenaylos partidosVerdeydel
Trabajo Clara Brugada partici
pó en el segundo debate porlaJe
fatura de Gobierno de la Ciudad
de México

Tras el ejercicio laabanderada
de la4T aseguró haber salido vic
toriosa al demostrar que su con
trincante solobusca el retroceso

Brugada arrancó el debate en
fatizando que es una mujer pre
parada y con experiencia de go
bierno ya que ella havivido pro
blemas como la escasez de agua
uno de los temas centrales del

ejercicio y que ha afectado desde
hace años a la alcaldía Iztapala
pa demarcación en la que vive y
hagobernado entres ocasiones

Entre sus propuestas estálade
formar un gabinete que trate es
pecíficamente la problemática
del agua además de implemen
tar un C5 que monitoree el tema
hídrico y la creación del número
H20 paraatender fugas

Reiteró que serán tres mujeres
quienes resolverán este tema en
referencia a Delfina Gómez go
bernadora del Estado de Méxi
co lacandidata de la4T alaPresi

dencia ClaudiaShembaum yella
Brugadacerró su intervención

del tema mostrando una botella

de plástico con la leyenda Agua
Clara asegurando que es lo que
ofrecerá su gobierno Esto luego

de que su rival Santiago Taboa
da la increpará mostrándole pre
sunto líquido contaminado de
cuatro alcaldías

La candidata aprovechó el
tema para relacionarlo con Ta
boaday el cártel inmobiliario al
cual responsabilizó de la proble
mática del agua y criticó que la
oposición busque culpar solo al
gobierno actual de la crisis

Aseguró que su contrincante
no puede hablar de un día cero
cuando dichas construcciones en

la alcaldía Benito Juárez presun
tamente también han afectado
en el temahídrico

Vamos a ver quién es el que
provoca la escasez de agua por
que en la Benito Juárez los 264
pisos de corrupción ilegales im
plican 23 millones de litros de
agua y eso es lo que representa el
cartel inmobiliario

Cuando vayas a Iztapalapa o
cualquier otra parte de la capital
di la verdad el cartel inmobilia
rio le sigue quitando aguaa la ciu
dad señaló Brugada

Respecto al tema de corrup
ción la candidatausó la mayoría

de su tiempo para criticar al can
didato de la coalición PAN PRI
y PRD al asegurar que ella siem

pre sacó buenas calificaciones
en transparencia

Asimismo presumió que
mientras ella ha apoyado distin
tas causas Taboada se dedicabaa
la extorsión

La morenista señaló que mu
chas personas cercanas a Taboa
da estánvinculadas con el cártel

inmobiliario y acusó que por ello
el panista trató de impedir que se
tocara este tema en el debate

Al término del ejercicio Bruga
dadio unmensaje amedios de co
municación con los puños en alto
al destacarque quedó claro cuál es
lamejoropciónparala capital

Aseguró que mostrará las
pruebas de corrupción por parte
de la oposición esto luego de que
Taboada anunciará que lanzará
unapáginapara exponerla

La candidata estuvo acompa
ñadadel lídernacional deMorena
Mario Delgado la secretaria ge
neral del partido Citlali Hernán
dez elpetistaGerardo Fernández
Noroña y la ex fiscal de la capital
ErnestinaGodoy entreotros

También se reunió con sus
simpatizantes afuera de las ins
talaciones de MVS para agrade
cer el apoyo y reiterar este ca
mino de luchacontinúa

 .  2024.04.22



Pág: 178

La moreiiista tras el ejercicio JAVIERRÍOS
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Se salpican con
acusaciones en
torno al agua
EL DESABASTO EN LA CDMX señalamientos de presunto
financiamiento ilegal y el Cártel Inmobiliario dominaron el
segundo encuentro entre los candidatos al gobierno capitalino

POR GEORGINA OLSON

Y JONÁS LÓPEZ

El nivel de tensión entre los

candidatos a la Jefatura de
Gobierno se elevó ayer en el
segundo debate capitalino
el cual estuvo marcado por
temas como la gestión del
agua los permisos irregu
lares de construcción otor

gados en la alcaldía Benito
Juárez y los señalamientos
de supuesto financiamiento
ilegal

En el encuentro tan
to Santiago Taboada

aspirante de la coalición Va
X la CDMX como Salomón
Chertorivski de Movimien
to Ciudadano reclamaron a
Clara Brugada de la alianza
Sigamos Haciendo Historia
en la Ciudad de México la
crisis hídrica en la capital
del país la cual subraya
ron ha sido omitida duran
te 27 años de gobiernos de
izquierda

Brugada acusó a Ta
boada de vivir en un de

partamento vinculado
con permisos irregulares
de construcción que ha

otorgado la alcaldía Benito
Juárez

Taboada aseveró que la
campaña de Brugada está
financiada con dinero de

El señor de las ligas como
se conoce al experredista
Rene Bejarano

En tanto Chertorivski
recordó que en la Beni
to Juárez el problema del
agua contaminada lleva ya
22 días afectando a cerca

de 15 mil personas mien
tras que Morena y PRIAN
sólo se echan la culpa
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Aquí esta el agua No te equivoques lo que No hay un milímetro de
contaminada de Iztapalapa vamos a hacer es agua ciudad que no tenga sus
el agua de BJ de Tláhuac clara no el agua con la cochinadas publicidad
éstas son las realidades que han contaminado y porcada pendón se
de la ciudad que llevan la campaña desperdiciaron 91 litros
gobernando 27 años CLARA BRUGADA a9ua
SANTIAGO TABOADA candidata de la alianza SALOMÓN CHERTORIVSKI
ASPIRANTE DE VAX LACDMX SIGAMOS HACIENDO HISTORIA ABANDERADO DE MC
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POR LA JEFATURA DE GOBIERNO w

DEBATE SIMO R N1IE1
PERO DE IOS ATAQUES

TABOADA CHERTORIVSKIY BRUGADA dieron propuestas someras sobre los
temas que debían abordar Agua y Transparencia y Combate a la Corrupción

POR GEORGINA OLSON

Y JONÁS LÓPEZ

comunidadtaigimm com mx

El nivel de los ataques
se elevó en el segun
do debate entre los

candidatos a la Je
fatura de Gobierno
mientras que las pro
puestas para los dos
temas que se debían

abordar Agua y Transpa
rencia y Combate a la Co
rrupción fueron generales
y no se habló de presupues
tos concretos y la manera en
que se implementarían

Por ejemplo Santiago
Taboada de PRI PAN PRD
acusó a Clara Brugada de
Morena PT PVEM de que
su campaña está financia
da con dinero del Señor de

las Ligas Rene Bejarano en
tanto que Brugada dijo que
Taboada vive en un depar
tamento vinculado al Cártel

Inmobiliario y con permisos
irregulares de construcción
mismos que han sido otor
gados por la alcaldía Benito
Juárez que éste gobernó

Salomón Chertorivski
de Movimiento Ciudadano
reclamó a sus dos adversa

rios Tienen hecha la ciu
dad un basurero Esto se ve

en cada poste cada puen
te no hay un milímetro de
ciudad que no tenga sus co
chinadas y por cada pen
dón se desperdiciaron 91
litros de agua Llevan 450
millones de litros de agua
desperdiciados

Mientras hacía tales acu

saciones sostenía dos pen
dones uno de Taboada y
otro de Brugada pero am
bos desfigurados

LIGAS Y CÁRTELES
Todas las ligas llevan a Iz

tapalapa Cómo ves que los
contratos que tienes con las
Utopías están relacionados
con los socios de Rene Beja
rano Por supuesto pues él
es el que te va a financiar la
campaña el que te opera le
espetó Taboada a Brugada

No eres clara eres tur
bia eres opaca

Brugada respondió Te
pido que hagas las denun
cias porque yo no tengo
ningún socio tú no puedes

creer que haya gobiernos
honestos que no dan mo
ches ni tajadas No somos

como ustedes

En su momento Bruga
da también lanzó un golpe
a Taboada Él dice que no
tiene nada que ver con el
Cártel Inmobiliario y eso es
mentira él vive al menos es
lo que declara como su do
micilio vive en un edificio

producto del Cártel Inmobi
liario construido por Rodri
go Pedro Fernando Espriú
con Luis Vizcaíno exdirector
Jurídico de la alcaldía que
aceptó la culpa aceptó que
existe el Cártel Inmobiliario

Taboada reviró Tú
crees que por mentir 100 ve
ces te van a creer Yo rento
donde vivo

CADA QUIÉN SU AGUA

Aprovechando que el agua
era uno de los dos temas del

segundo debate Taboada
sacó cuatro frascos

Aquí está el agua con
taminada de Iztapalapa
contaminada el agua de BJ
contaminada el agua de Tlá
huac contaminada el agua
deXochimilco

Aquí está Clara Éstas
son las realidades de la ciu

dad que llevan gobernando
27 años dijo el candidato de

la coalición Va por la CDMX
con una sonrisa

La de la coalición Siga
mos Haciendo Historia en
la Ciudad de México acusó a

Taboada en repetidas oca
siones de querer privatizar
el agua incluso mostró una
imagen de él

Taboada le respondió Si
vamos a hablar de privatiza
ción por qué no hablamos
de cómo vendes las pipas y
cómo prefieres darles a las
fábricas de hielo esa agua

Brugada respondió sa
cando una botella de agua
impoluta con la leyenda
Agua Clara y le dijo a Ta

boada No te equivoques lo
que vamos a hacer es agua
clara no el agua contamina
da como con la que han con
taminado la campaña

Chertorivski esta vez sin
usar recursos que se presta
ran a la hilaridad como sus
palomitas del primer de
bate recordó el tema de la

contaminación en la Beni

to Juárez A 22 días de que
inició el problema del agua
contaminada 15 mil per
sonas siguen viviendo en la
incertidumbre siguen ba
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fiándose y cocinando sus
alimentos sin saber qué
pasa Llevamos 22 días en
que Morena y PRIAN sólo se
echan la culpa

Mezclando el tema del

agua y la corrupción la
morenista le dijo al panis
ta Santiago la única fuga
que has tapado es la de tus
cuates la del hermano del
candidato a la Benito Juárez
Luis Mendoza acusado

de vínculos con el Cártel In

mobiliario y actualmente

prófugo
Visiblemente más cómo

da lanzando dardos Bru
gada soltó Por qué no
nos cuentas Santiago del
trámite que hizo tu suegro
Jorge Quezada por un de
partamento de 120 metros a
la DGRT Dirección General
de Regularización Territo
rial por 900 pesos el mis
mo trámite que se hace para
la regularización como lo
hice por 300 pesos y que tú
indebida y deshonestamen

te has estado pregonando
Brugada agregó el Cár

tel Inmobiliario es real y
claro que ha provocado un
daño terrible Es el escán
dalo de corrupción más
grande del siglo en la alcal
día que gobernó Taboada
Son 264 pisos de corrupción
que se convierten en seis
Mítikhas

Más tarde la morenista

mostró un cartel en el que se
replicaba seis veces la Torre
Mítikah

PROPUESTAS

En materia de transparencia
y combate a la corrupción
Chertorivski propuso el Sis
tema Transparencia 360
mediante el que se pueda
conocer el tiempo real cada
peso que entra alas cuentas
públicas y en qué se usa
además de que sería una
constante el proceso de las
licitaciones

Brugada ofreció crear un
Gabinete Anticorrupción en
tanto que Taboada un siste
ma antisobornos

Taboada presento agua contaminada de cuatro alcaldías Chertorivski dijo que llevan millones de litros
de agua en pendones y Brugada que con los pisos Irregulares suman seis torres Mitlkah
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SEGUNDO DEBATE ENTRE CANDIDATOS A LA CDMX

SIN TREGUA
Los abanderados de la 4T y la
alianza opositora protagonizan un
encendido intercambio en el que
llovieron acusaciones mutuas por
corrupción y por la crisis del agua
en particular en la Benito Juárez
Tú no eres Clara eres turbia eres
opaca sentenció Santiago Taboa
da sacó recipientes con líquido
contaminado de 4 alcaldías acusó a
la morenista de cobrar por las pipas
y la ligó con René Bejarano

Bragada retomo el tema del Cartel
Inmobiliario con el que vincula a
su adversario señaló que con los
pisos de corrupción se harían seis
torres Mítikah no tienes autoridad
moral le espetó

Salomón Chertorivski nuevamente
apostó a tratar de fijar la dea de
que es el aspirante de las propues
tas y las respuestas sus conten
dientes no le dieron entrada en la
batalla de dos

EUNICE CRUZ
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Segundo Debate Chilango

Clara y Santiago chocan
de principio a fin por la
crisis hídrica y corrupción
LA MORENISTA y el oposi
tor intercambian acusaciones
por agua contaminada en Be
nito Juárez y escasez en Izta
palapa Chertorivski propone
volver Viaducto en un río

Por Eunice Cruz
eunice cmz razon com mx

Los aspirantes a la Jefatura de
Gobierno Clara Brugada Moli
na y Santiago Taboada Cortina
protagonizaron un intercambio

de acusaciones en el segundo Debate
Chilango por los temas de la escasez de
agua el líquido contaminado en Benito
Juárez y la corrupción inmobiliaria

Los señalamientos ocurrieron desde
el inicio pues en su mensaje inicial la
morenista no dejó pasar la oportunidad
en supresentaciónpues aseguró que tie
ne la experiencia para resolver el proble
ma de la falta de agua que dijo la oposi
ción hapolitizado

El agua se utilizó como botín político
diciendo que el 26 de junio la ciudad se
iba a quedar sinagua Lo digo aquí como
Jefa de Gobierno electa voy a garantizar
que haya agua compartió

Taboada Cortina dijo que Morena no
logró resolver el desabasto de líquido en
Iztapalapa donde gobernó su adversaria

El candidato de Va X la CDMX acusó
a Morena de vender leche contaminada
hace 27 años y repetir lo mismo con el
agua porlo que sugirió darle tratamiento

El exalcalde en Benito Juárez reclamó
que los ciudadanos han sido afectados
económicamente por esta problemática
debido a la compra de pipas de agua

El candidato de Movimiento Ciudada
no Salomón Chertorivski Woldenberg
aseguró que es el único aspirante que
sabe resolver el tema del agua por lo que
propuso seis acciones entre ellas el pro
grama Fuga Cero el Programa de Reutili
zación limpieza y recuperación de ríos y
lagos el programa Guardianes del Bosque
yunfondo exclusivo para el agua

No tienen autoridad moral para ha
blar de los temas Tienen la ciudadhecha
unbasurero dijo mientras sosteníapro
paganda electoral de sus contrincantes
Por cada uno de estos pendones se des

perdician 91 litros de agua mencionó
Durante el primer bloque Brugada

Molina recordó que el panista intentó
privatizar el agua a lo cual éste no res
pondió y con una pancarta con la le
yenda Taboada miente afirmó que en
la alcaldía Benito Juárez hay 264 pisos
equivalentes a seis torres Mítikah que
representan 23 millones litros de agua

Eso es lo que el Cártel Inmobiliario le
roba a la Ciudad de México así que cuan
do vayas a Iztapalapa di la verdad y que
Benito Juárez gracias a su corrupción le
quita agua a la capital mencionó

La exalcaldesa en Iztapalapa propuso
crear el C5 del agua combatir el huachi
coleo de líquido promover la cultura cí
vicapara el cuidado del recurso así como
crear la Secretaría de Derecho Humano y
Gestión Sustentable de Agua

Taboada Cortina dijo que para Mo
rena nunca ha sido prioridad resolver

la crisis hídrica ya que en el debate de
2018 para la alcaldía Iztapalapa Bugada
Molina prometió resolver el tema del
agua lo cual no logró Aseguró que aten
derá el desabasto e implementará mejor
infraestructura

El aspirante aprovechó el tema para
mostrar frascos con agua de las alcaidías
Benito Juárez Iztapalapa Xochimilco y
Tláhuac los cuales aseguró que tienen
sustancias tóxicas y heces fecales de
acuerdo con estudios que se les hicieron

Tú no eres Clara eres turbia eres
opaca no tienes autoridad moral dijo
en candidato de Va X la CDMX

Chertorivski Woldenberg recordó
que las presas del Sistema Cutzamala
están en su punto más bajo por lo cual
es necesario crear políticas públicas para
atender la problemática

El emecista propuso más plantas
de tratamiento para uso doméstico e
industrial y potabilizar el recurso para
reinyectarlo al manto acuífero

Otrapropuesta fue la de reconvertir la
vialidad Río de la Piedad en la que corre
Viaducto para captar agua aunque no
detalló cómo lo haría ni qué pasaría con
los vehículos que circulan a diario ahí

Vamos a tener un plan maestro para
reabrir ríos y caudales y empezaremos
abriendo el Río de la Piedad sí ese río
que circula sobre el Viaducto con ello va
mos a recuperar el ciclo del agua vamos
a ayudar para evitar las islas de calor y
vamos a embellecer la ciudad sostuvo

EN CORRUPCIÓN Brugada Molina dijo
estar segura de que nunca ha tenido nin
guna acusación en la materia y resaltó
que apoyó a los damnificados de los sis
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mos de 2017 en la capital
Necesitamos un Gobierno con servi

dores públicos honestos necesitamos
un mecanismo para castigar y habrá
una verificación anual del patrimonio
de servidores públicos comentó

En respuesta Taboada Cortina men
cionó que las Utopías en Iztapalapa pro
grama emblema de la morenista están
relacionadas con René Bejarano acusa
do de corrupción Advirtió que esto lo
comprobará en un portal web

Vamos a hablar de tu socio porque
las ligas llevan a Iztapalapa cómo ves
que los contratos que tienen en las Uto
pías están relacionados los socios con
René Bejarano dijo

Chertorivski Woldenberg exhortó a
la ciudadanía a pensar su voto ya que
acusó a sus contrincantes de corruptos
por ello expresó que hay tres fuentes
principales de corrupción Sin embargo
Brugada Molina y Taboada Cortina des
deñaron sus señalamientos

Las acusaciones

rumbo al 2 dejunio
Los tres aspirantes lanzaron algunos
ataques durante el ejercicio de ayer

tf
TABOADA TIENE la visión de privatización
del agua Usó el agua como botín político No
te equivoques lo que vamos a tener es agua
clara No esa agua contaminada como han
contaminado la campaña

dora Bragada
Aspirantede Sigamos Haciendo Historia

TÚ NO ERES dara eres turbia tú no puedes
hablarde transparencia Mientes cuando dices
que Iztapalapa es más seguro que Benito Juá
rez Vamos a ser un Gobierno transparente
Vamos a retomar sistema anticorrupción

Santos TaiKEflufa
Candidato de Va X la CDMX

ff
ü
NO TENGO un solo señalamiento de corrup
ción Aquí lo que hay son puros señalamientos
entre unos y otros Si ellos no son ricos de
dónde salió el dinero para llenar las calles de
basura electoral

Salomón Chertorivski
Candidato de Movimiento Ciudadano

ff

SALOMÓN Chertorivski Clara Brugada y Santiago Taboada anoche tras el segundo Debate Chilango
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Aspirantes ganan
más seguidores
en redes sociales

Por Jonathan Castro
jonathan castro razon com mx
LA CANDIDATA a la Jefatura de Go

bierno Clara Brugada Molina es quien
ganó más seguidores en la plataforma
Instagram previo y al término del deba
te mientras que el aspirante opositor
Santiago Taboada Cortina se llevó la
victoria en X

Desde la mañana las redes sociales de

ambos aspirantes así como del emecis
ta Salomón Chertorivski Woldenberg se
movierona su favor pues ganaron segui
dores en X Facebook e Instagram

En el caso de X entre las 10 00 y las
21 30 horas hora en la que finalizó el se
gundo Debate Chilango el panista fue
quien ganó más personas que lo siguie
ran en esta red social al sumar mil 210

En ese lapso 685 usuarios de la red
antes llamada Twitter siguieron a la mo
renistay489 lo hicieron con el emecista

En lo que respecta a Facebook los tres
aspirantes ganaron cerca de mil segui
dores En esta red social Salomón Cher
torivski candidato que más invierte en
anunciarse en Internet es quien tiene
más usuarios que lo siguen 245 mil se
guido de Brugada Molina con 202 mil y
Taboada con 71 mil

Durante el segundo Debate Chilango
Clara Molina y Taboada Cortina se enfo

caron en atacarse en temas relacionados
con la crisis hídrica en la capital la co
rrupción inmobiliaria y el líquido conta
minado en la alcaldía Benito Juárez

El panista aprovechó la oportunidad
para señalar que en Iztapalapa aún per
siste la falta de agua La morenista hizo
lo propio con el tema de lo que la Fiscalía
capitalina denominó CártelInmobiliario

Chretorivski Woldenberg evitó los ata
ques y planteó más propuestas

Al finalizar este ejercicio democrático
organizado por el Instituto Electoral de la
Ciudad de México los números de segui
dores se movieron en Instagram

En esta red también perteneciente
a Meta los tres aspirantes a gobernar la
capital del país también ganaron segui
dores la morenista lo hizo con 930 el
emecista con 402 y el panista con 650

Mil
500 personas en
prisión preventiva

podrían votar

CLARA BRUGADA Salomón Chertorivski y Santiago Taboa
da tuvieron más seguidores en Instragram ayer
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Aguay corrupciónprovocar
ágil debate entre Clara

Santiago y Salomón
Debate Chllango Las acusacio
nes fueron de las tres mafias al

cuando yo estaba en primaria us
tedes ya gobernaban y lo hacían
mal y también pasaron por el
claramente ya rebasaron el tope

de gastos de campaña Como se
esperaba el agua dilema reciente
en la Ciudad de México dio lugar a
que hubiera un agarrón de verdad
entre los tres candidatos a jefe de
gobierno de la capital

Nuevamente como en el pri
mer debate Clara Brugada Mo
rena se vio suelta y preparada
otro tanto se puede decir de San
tiago Taboada en tanto que Salo
món Chertorivski mostró otra vez

su capacidad para abordar temas
de fondo e impidió exitosamente
que la atención se fuera sólo a los
que de acuerdo con todas las en
cuestas son los punteros Miradas
directas sonrisas irónicas alusio
nes a los presidenciables y mucho
mucho debate I

Brugada se lanza una y
otra vez contra el Cártel

Inmobiliario
Taboada se vio mas
preparado que en el

primer debate

Chertorivski presentó más
propuestas y alude a que
campañas sucias no dan

gobiernos limpios

El segundo debate fuemucho más de répllcasy contrarréplicas que el primero Una Imagen englobó lo que sucedió en lanoche del domingo mientras Taboada mostraba una pancarta con Brugada y RenéBe arano la canddata morenlsta

mostraba otro en el que se leía Taboada Miente y el tercer candidato Salomón Chertorivski sacaba los pendones de sus rivales y que señaló se han convertido en la principal fuente de basura de la dudad
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Clara Santiago y Salomón se enfrentan
en dinámico segundo debate chilango
Taboada llegó más
preparado Salomón más

propositivo y Clara no
soltó el tema del cártel
inmobiliario

2 Debate chilango
Jennifer Garlem
metropoli cronica com mx

El segundo debate chilango en el que par
ticiparon los candidatos a la jefatura de
Gobierno fue más dinámico que el prime
ro todos los aspirantes dieron propuestas
concretas y respuestas aunque no faltaron
los señalamientos y acusaciones con mate
riales visuales Santiago Taboada y Clara
Brugada se atacaron mutuamente Salo
món Chertorivski fue el único que culminó
sin ser señalado y lanzó tanto propuestas
como críticas que evitaron que fuera des
plazado por sus contrincantes

Temas como la venta de agua en pipas
en Iztapalapa el cártel inmobiliario la ba
sura electoral agua contaminada y tam
bién contratos de Utopías relacionados con
René Bejarano el Señor de las Ligas des
tacaron durante el ejercicio democrático
Clara Brugada ocupó gran parte de su tiem
po para hablar del cártel inmobiliario los
mencionó una y otra vez incluso se le acabó
el tiempo en varias ocasiones y no conclu
yó sus mensajes en uno de ellas Salomón
Chertorivski aprovechó para agradecerle y
decir que hacía alusión a él Hablas de ho
nestidad experiencia y conocimiento gra
cias por el slogan estás hablando de mf

La candidata también aseguró que la cul
pa de la problemática del agua es del cártel
inmobiliario se atrevió a decir que era el
escándalo más grande del siglo e insistió

a diferencia de Taboada y Salomón quie
nes advirtieron que hay una crisis hídrica en
la capital en que el Día Cero no existe
que es la oposición desesperada promoviendo
miedo Además se colgó de Claudia Shein
baum al mencionarla en un par de ocasiones

para destacar que el trabajo coordinado entre
el Gobierno federal y local facilitará la rea
lización de los proyectos gubernamentales

Respecto al agua Santiago Taboada se
ñaló a la candidata morenista de no ser

clara tú no eres Clara eres turbia y opa
ca esta no fue la única ocasión en que
el nombre de la abanderada de Morena se

usó como un juego de palabras para criti
car Chertorivski en el tema de corrupción
también comentó clara mente hay corrup
ción y para ejemplificar la opacidad ense
ñó muestras de agua de las alcaldías Xochi
milco Benito Juárez Tláhuac e Iztapalapa
en esta última estudios demostraron que el
agua está contaminada con químicos tóxi
cos heces fecales y bacterias

Recordó que el partido que representa
Brugada y en el que milita Martí Batres
ahora Jefe de Gobierno hace muchos años
vendió leche contaminada a los ciudadanos

y ahora distribuye agua contaminada
Lamentó que la administración de Clau

dia Sheinbaum destruyó uno de los hume
dales más importantes de la CDMX ubica
do enXochimilco para construir un puente
que afectó al medio ambiente pues una de
las consecuencias son las altas temperatu
ras que superan niveles históricos

Taboada continuó su mensaje señalando
que el Gobierno de la CDMX intimidó a la
gente para que no denuncie no disminu
yeron los delitos disminuyeron las denun
cias también le dijo Lady Moches por dar
el 70 por ciento del pago para unas de las
utopías que aún no está construida acusó
que todas las utopías tienen contratos re
lacionados con Rene Bejarano y se defen
dió de los señalamientos relacionados con

la corrupción si algo de lo que dicen fuera
cierto yo no estaría aquí Me hubieran im
pedido llegar a mi candidatura

Salomón Chertorivski aunque no fue
señalado por sus contrincantes aseguró
que lo primero que tienen que hacer Cla
ra y Santiago antes de dar propuestas es
dar una disculpa porque no tienen calidad
moral para hablar de corrupción ejempli
ficó con el presupuesto declarado de la pro

paganda electoral que hay en las calles ya
rebasaron el presupuesto Dijo también que
en cada pendón se gastan 91 litros de agua
y hay más de 5 millones de lonas de More
na PT PVEM y del PAN PRI PRD

Aunque fue el más enfocado en dar pro
puestas aprovechó para invitar a la audien
cia a hacer la cuenta de cuántas veces se
echan culpas y cuántas hacen propuestas
Si han hecho campañas sucias cómo quie

ren tener gobiernos limpios expresó Se di
jo el más preparado para afrontar crisis y re
cordó que atendió huracanes la pandemia
del H1N1 y sismos ninguno tiene la expe
riencia que yo tengo en crisis

En materia de corrupción Taboada y
Chertorivski propusieron organismos autó
nomos anticorrupción para el combate a este
flagelo en tanto que Clara Brugada optó por
plantear gabinetes para atender este rubro

Para finalizar Taboada reveló que habili
tará un sitio web con todas las irregularida
des y denuncias que ha presentado durante
los ejercicios democráticos nos resistimos
a sus malos gobiernos y vamos a ganar

Clara aseguró que representa a un gran
movimiento me comprometo como lo he
hecho toda mi vida a no robar no mentir y
no traicionar dijo

Mientras que Chertorivski reiteró que la
campaña que llevan sus contrincantes es
de ensuciar llevan claramente dos años en

una campaña ilegal una vida en política
grillería y pocos resultados
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Salomón Chertorivski Clara Brugada y Santiago Taboada candidatos a la Jefatura de Gobierno
en el Debate Chilango organizado por el IECM que se realizó en instalaciones de MVS

Entre lluvia y
porras
A una hora del inicio del segundo De
bate chilango por la jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México llega
ron los candidatos a las instalaciones

de MVS Televisión A pesar de la in
tensa lluvia en este segundo encuen
tro acudieron más de 200 personas pa
ra apoyar a Brugada y a Taboada con
banderas de los partidos que los repre
sentan los gritos se hacían más fuer
tes en la avenida Circuito Interior con

forme pasaban las horas aunque esta
vez los fans de Santiago gritaban más
fuerte llevaron carteles de mayor ta
maño y opacaron a los simpatizantes
de la Cuarta Transformación

El primero en llegar fue Salo

mon Chertorivski de Movimien

to Ciudadano quien acompaña
do de su esposa aseguró que igual
que en la primera vez propondrá
su proyecto sólo que sin palomitas
Vengo a proponer listo para dar pro

puestas y respuestas hoy no hay con
troversias soy el protagonista de las
propuestas vamos a ganar dijo

A las 19 00 horas arribó Santiago
Taboada del PAN PRI PRD igual
mente de la mano de su pareja ca
minó por la pasarela hacia el foro de
televisión Aunque solamente salu
dó y no dio declaraciones su equi
po llevaba una maleta y un porta pla
nos además de varios documentos

La ultima en ingresar como la prime
ra vez fue la morenista Clara Brugada
con el presidente del partido en la capi
tal Sebastián Ramírez la secretaria de
Morena Citlalli Hernández y la candi
data a senadora Ernestina Godoy afir
mó que resultará triunfadora sin em
bargo no se dejaría ante los ataques

Voy a ganar la elección vengo pre
parada para un debate se propuestas
pero no me voy a dejar vamos a hablar
del tema del agua hay una campaña
negra para generar miedo pero ya es
tá más del 90 por ciento de atención
Jorge Aguilar

 .  2024.04.22



Pág: 192

Cambio de asfalto por ríos y Guardianes
del Bosque propuestas de Chertorivski
Salomón Chertorivski candidato de MC a
la Jefatura de Gobierno en este segundo
debate propuso ejecutar el programa fuga
cero con una inversión de 17 mil millones
de pesos para recuperar el agua que se pier
de en la capital del país además de dividir
la ciudad en sectores para distribución con
tomas estratégicamente colocadas

Necesitamos más plantas de tratamien
to para regar parque camellones yjardines
y la potabilización para consumo humano
pensando en la siguiente generación Ade
más planteó un Plan Maestro para cambiar
asfalto por ríos y caudales como sucedió en

Corea donde se recuperaron espacio a fa
vor del medio ambiente y el ciclo del agua

Durante el gobierno de Morena dijo
se perdió el 40 por ciento de zonas bos
cosas lo que ha impactado en la crisis
hídrica por ello cada niño de primaria
irá a plantar un árbol como pequeños
guardianes del bosque

El emecista también destacó la necesi

dad de que la población comparta la res
ponsabilidad de cuidar el agua en la Ciu
dad de México

En cuanto al tema transparencia y co
rrupción propuso crear un Sistema Antico

rrupcion autonoma y que sancione
La corrupción es un sistema involu

cra personas recursos poder y la oportu
nidad para cometer actos ilícitos Por eso
para combatirla necesitamos que el Siste
ma Anticorrupción funcione y eso requie
re Que la cabeza sea ciudadana que te re
presente a ti no a los cuates de los parti
dos Una Fiscalía Anticorrupción autóno
ma con facultades reales de sanción Que
incluya también un programa de alertado
res para que cuando alguien denuncie ac
tos de corrupción se active un mecanismo
que los proteja Jennifer Garlem

Amo la CDMX y
quiero que le vaya
bien Brugada
Brugada enfatizó su compromiso con un
modelo ambientalista y humano aseguran
do que el agua es un derecho humano y to
dos deben tener acceso a ella Sus propues
tas incluyen medidas para garantizar el su
ministro de agua en toda la ciudad desde
la implementación de sistemas de cosecha

de agua de lluvia hasta la rehabilitación de
pozos y la construcción de nuevas plantas
de tratamiento Destacó la importancia de
la colaboración con otras entidades como
el acuerdo de protección del agua con Clau
dia Sheinbaum y Delfina Gómez Además
hizo hincapié en la necesidad de combatir
la corrupción y promover la cultura cívica

para el cuidado del agua
Transparenciaycombate alacorrupción

se presentó como mujer de principios y
trayectoria impecable en cuanto a transpa
rencia y honestidad Destacó que durante
su gestión en Iztapalapa no hubo acusa
ciones por temas de obras y que todos sus
contratos fueron públicos G Mayoral

Fiscalía de verdad

que no bote
denuncias Taboada
Taboada indicó que enviará una refor
ma para que la Fiscalía capitalina se re
forme se retome el sistema anti corrup
ción y además no permitirán fiscales
carnales ni amigos en puestos de pro
curación de justicia Para ello imple
mentará que las denuncias sean 100

digitales un Ministerio Publico que te
atienda en menos de 30 minutos pro
metió como parte central de su mensaje

También pondrá en marcha el siste
ma antisobornos En suma aseguró que
se extinguirán las ventanillas para evi
tar el contacto con servidores corruptos
a cambio de derechos

Para evitar los moches proyecto
una administración de cuentas abiertas
con revisiones constantes a las finanzas

En cuestión de agua utilizará banca de
desarrollo nacional e internacional para
financiar su reutilización y cuidado con
un fondo del Banco Interamericano de

Desarrollo Jorge Aguilar

 .  2024.04.22



Pág: 193

 .  2024.04.22



Pág: 194

 .  2024.04.22



Pág: 195

#SEGUNDOENCUENTRO

AGUA y CORRUPCION
ENCIENDEN El DEBATE
BRUGADA Y TABOADA SE LANZARON UNA

SERIE DE ACUSACIONES MIENTRAS
CHERTORIVSKI PRESUMIÓ PROPUESTAS

C STETTIN A PAIS
F VALENCIA O ELHERALDODE
Y F GARCÍA MEXICO COM

En el segundo debate chilango el
tema del agua y la corrupción aca
pararon la discusión entre la candi
data y los aspirantes a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México

Clara Brugada de la coalición Si
gamos Haciendo Historia garantizó
que llegará agua a todas las casas y
será de calidad y aseguró que ella
tiene la autoridad moral para atender
este tema

Inmediatamente el candidato de
la coalición Va X la CDMX Santiago
Taboada cuestionó a Brugada y al
gobierno capitalino diciendo que
el agua no es clara en referencia
a la problemática que se vive en la
alcaldía Benito Juárez y reiteró que
de ganar las elecciones solucionará

esta problemática Incluso cues
tionó que en 27 años de gobiernos
izquierdistas no hayan resultados
favorables en esta materia

La morenista presentó su plan
hídrico para garantizar el líquido
como crear el C5 del agua un centro
de control y gestión integral

De igual forma dijo que van por
un acuerdo metropolitano de ges

tión del agua con Claudia Shein
baum próxima presidenta de México
y Delfina Gómez gobernadora del
Estado de México tres mujeres go
bernantes vamos a resolver el reto

del agua reiteró
Taboada por su parte mostró

cuatro recipientes con agua conta
minada como prueba de los errores
que han cometido sobre la calidad del
líquido en las alcaldías Tláhuac Xo
chimilco Benito Juáreze Iztapalapa

En tanto Salomón Chertorivski
candidato de Movimiento Ciudada

no aseguró que sus compañeros
aspirantes no tienen autoridad para
hablar de temas de agua y de corrup

ción pues durante su campaña se
han dedicado a llenar de basura la

ciudad con sus pancartas
Aseguró que de los tres que es

tamos aquí yo soy el único que sabe
loque setienequehaceren materia
de agua y soy el único que puede
hablardecombatea la corrupción

Yjusto la corrupción fue otro de
los temas abordados y resaltaron
casos como el del Cártel Inmobiliario

y de personajes de la política como
René Bejarano

Brugada afirmó que nunca ha
tenido una acusación de corrupción
y criticó los supuestos actos de co
rrupción de familiares de Taboada

Si algo de lo que dicen fuera
cierto yo no estaría aquí porque tu
fiscal carnal el lord cúspide el fiscal
pirata prácticamente me hubieran
impedido llegar a candidatura res
pondió Taboada

Chertorivski acusó que en los
últimos cinco años la CDMX ha sido
la más corrupta colocándola en los
últimos lugares en todo el país

MINUTOS DURÓ
EL DEBATE
CHILANGO

600
QUEJAS HA
RECIBIDO
ELIECM
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AÑOS DE SERVIR
AL PAIS DIJO

CHERTORIVSKI

DETÚ
ATU

Taboada

es el mejor
alumno

de Gálvez
aseguró
Brugada

Heces
químicos y
bacterias
en pruebas
de agua
Taboada

Y refirió

que está
tan con

taminada
como la

campaña

Chertori
vski criticó
acusacio
nes cuando

él dijo hizo
propuestas

EN SU PAPEL I Los aspirantes a dirigir la Ciudad de México tuvieron un intenso debate

en el que recurrieron a cartelones y muestras de agua contaminada
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Tienen Clara y Taboada
rispida confrontación

ELIA CRUZ CALLEJA

SEGUNDO DEBATE Los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la CDMX Clara Brugada de Morena PT y Verde Sandago Taboada de PAN PRI y PRD y Salomon Chercorivski de MC contrastaron pro
puestas en el afán de atraer el voto de los capitalinos La morenista Brugada y el panista Taboada cruzaron acusaciones de manera constante y estridente Brugada subrayó cómo arraigó el Cártel In
mobiliario al que se vincula a Taboada y exhibió el plan de éste y del PRIAN de pnvatízar el agua y convertir a la ciudad en un negocio Éste por su parte vinculó a la abanderada con la venta de agua
en la alcaldía de Iztapalapa El emecista Chertorivski ignorado por los otros dos aspirantes dijo ser de los buenos y se dedicó a lanzar una interminable lista de propuestas Foto Cortesía

Brugada y Taboada intercambian
acusaciones de corrupción en debate
MIENTRAS QUE LA MORENISTA
recordó el caso del Cártel
Inmobiliario el panista la
acusó de dar contratos de las
Utopías a René Bejarano

ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

Desde el minuto uno los

candidatos al gobierno
de la Ciudad de México
se lanzaron uno contra
otro A solo 41 días de

que se lleven a cabo las elecciones
del 2 de junio próximo Clara Brugada
Molina candidata de la coalición Siga
mos haciendo historia Morena PT y
PVEM y Santiago Taboada Cortina
intercambiaron acusaciones de corrup
ción donde la morenista le recordó al

panista su participación en la trama de
corrupción del artel Inmobiliario en
tanto que este respondió con una acu
sación de presuntos contratos dados a
René Bejarano en la construcción de la
Utopías en Iztapalapa

 .  2024.04.22



Pág: 198

En el primer tema a discutir el agua
mientras Salomón Chertorivski de
Movimiento Ciudadano acusaba a sus
competidores de desperdiciar agua y
contaminar la ciudad con sus miles de

pendones colgados por todas las calles y
avenidas la candidata de Morena Clara
Bragada recordó a los habitantes de la
Ciudad de México que quien les roba el
agua es Santiago Taboada con el artel
Inmobiliario por haber otorgado per
misos irregulares para construir pisos
demás lo que implica mayor consumo
de agua en estas zonas donde no hay su
ficiente líquido

Clara Bragada señaló a Taboada de
querer privatizar el agua en la capital
del país como si esa fuera la solución y

eso no es verdad Además criticó que
Tajada y su grupo estén tratando de in

fundir miedo a la población con el terna
del agua contaminada en Benito Juárez
tema que indicó ya está investigando el
gobierno de la Ciudad de México enca
bezado por Martí Batres Guadarrama

El candidato de oposición acusó nue
vamente a la exalcaldesa de Iztapalapa
de haber vendido pipas con agua a los
habitantes de esa demarcación a un alto

precio y de no haber resuelto el tema de
escasez cuando hace tres años era una

de sus propuestas de campaña cuando
se reeligió corno alcaldesa

Finalmente Clara Bragada también
expuso su plan hídrico que dijo llevará
a cabo en conjunto con Claudia Shein

baurn cuando sea presidenta y con
la maestra Delfina Gómez Alvarez go
bernadora del Estados de México para
concretar el plan metropolitano que
garantizará una solución de largo plazo
Además de la irnplemeritacióri de una
línea telefónica FI20 para denunciar
fugas de agua

Santiago Taboada mostró frascos
con agua presuntamente de las alcaldías
Iztapalapa Benito Juárez Xochimilco
para afirmar que el agua que bombea
el gobierno local no está limpia por lo
que propuso un sistema de captación de
agua de lluvia Ante ello la moreriista re
viró con un frasco con agua transparente
con el lerna Agua Clara

La can

didata

expuso su
plan hídrico
y Santiago
Taboada
mostró
frascos de

agua conta
minada de

Izatapalapa
Xochimilco

y Benito
Juárez

Especial
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Va Ulises Labrador por
mejoras en M Hidalgo
ARTURO R PANSZA

Consciente de que no hay que echar las
campanas al vuelo el candidato a diputa
do federal por el Distrito X de la alcaldía
Miguel Hidalgo Ciudad de México por la
coalición Juntos Seguiremos Haciendo
Historia Ulises Labrador Hernández Ma
gro se declaró listo y preparado para dar
la batalla el próximo 2 de junio convenci
do de que es importante el acercamiento
con la gente y el recorrer las 92 colonias
de la demarcación cuando su contrincan
te del PAN PRI y PRD que va por la ree
lección Margarita Zavala ya no regresó a
los lugares donde pidió el voto

Se comprometió a luchar por una me
jor seguridad emprender un plan hídrico
que requerirá inversión
dar estímulos a las perso
nas pro medio ambiente y
atender a los más despro
tegidos sin dejar a un lado
los temas sociales y de
educación

Nuestra agenda debe
estar siempre a favor de las
personas más desprotegi
das pero tenemos una es
pecial relevancia en las
poblaciones juveniles di
jo y refirió que con la parti
cipación de los gobiernos
federal y local se puede
invertir en dar apoyo a los
adolescentes para estudiar pero también
que esa población tenga acceso a un tra
bajo o al autoempleo y por qué no darle
facilidades para la adquisición de una vi
vienda y cuenten con un patrimonio a
temprana edad

Entrevistado en la visita que hizo al
periódico La Prensa el abanderado por
Morena PT y PVEM a la Cámara de Dipu
tados para representar a los miguel hidal
guenses consideró pertinente referirse a
1a candidata panista a la diputación fede
ral por el mismo Distrito X porque ya fue
legisladora durante tres años y busca ree

legirse pero ha tenido una lejanía notoria
con la comunidad no se ha presentado
nuevamente a las colonias lo que exige la
población es regresar a territorio

Al continuar en ese mismo punto deli
neó ella ya no regresó a ninguna de las
colonias solo lo hizo pisando campaña
también tiene un trabajo legislativo bas
tante pobre es decir cero iniciativas apro
badas en la Cámara de Diputados ningu
na a favor de los de Miguel Hidalgo

Ulises Labrador licenciado en Ciencias

Políticas y en Administración Pública ca
rreras profesionales que cursó en la
UNAM comentó que arrancó su campaña
en la Estela de Luz el pasado 1 de marzo
debido a que es el monumento al despilfa
rro de una política neoliberal que dejó en
crisis al país y la candidata de la oposi
ción lo representa mientras que él está
en el movimiento que forma parte de un
modelo del humanismo mexicano

Entiendo perfecta
mente la problemática y
necesidad la complejidad
que tiene esta alcaldía y
tenemos todas las posibili
dades de ganar el Distrito
declaró y expresó que
quiero ser diputado fede

ral por la alcaldía Miguel
Hidalgo para poder aten
der todas las causas nece
sidades y problemáticas de
nuestra población

Hizo notar que en sus
recorridos de 105 secciones

electorales arriba de 65
colonias de la demarca

ción misma que representa casi el 5 por
ciento del Producto Interno Bruto PIB
del país y el 25 por ciento de la Ciudad de
México el principal problema que plan
tean los vecinos es el de la inseguridad
Se quejan que el actual candidato a la al

caldía por el PRIAN que quiere reelegirse
disminuyó la fuerza policial retiró las cá
maras de seguridad que se habían coloca
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do en la administración pasada que les
permitía estar más tranquilos

Dijo que sin duda la inseguridad es lo
que más le preocupa a a gente tema en el

que tiene que haber una participación de
los tres órdenes de gobierno incluso la
autoridad del Estado de México por la co
lindancia para reforzar la segundad de los
vecinos

Se comprometió
a luchar por una
mejor seguridad

emprender un plan
hídrico que requerirá

inversión dar
estímulos a las

personas pro medio
ambiente y atender a

los más

desprotegidos

Uuses Labrador comento que arranco su campaña en a Estela de Luz el pasado
1 de marzo debido a que es el monumento al despilfarro luis a barrera
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BRUGADA Y TABOADA SE DAN CON TODO

AGITADO SEGUNDO
DEBATE CHILANGO
PATRICIA CARRASCO

En medio de acusaciones de mentirosos y farsantes
Chertorivski se dice el candidato de propuestas y respuestas
Entre descalificaciones acu

saciones y el concurso de
quién es el más mentiroso a

y echándose en cara las políti
cas erróneas de los partidos que

representan se llevó a cabo el llamado
Segundo Debate Chilango entre los tres
aspirantes al gobierno de la Ciudad de

México Clara Brugada Molina candidata
de Morena PT y Partido Verde Santiago
Taboada candidato de PAN PR1 y PRD y
Salomón Chertorivski de Movimiento
Ciudadano

Santiago Miente Clara Miente fue
ron partes cruciales del debate que tuvo
como temas centrales agua transparen
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cia y combate a la corrupción en tanto
Salomón Chertorivski dijo que entre ellos
se acusan y que él sí propone proyectos
viables para la ciudad

En sus participaciones la candidata de
Morena manifestó que tiene la autoridad
moral para hablar y aseguró que dará conti
nuidad al proyecto humanista por lo que
adelantó que todos los capitalinos tendrán
agua El agua es un derecho no un privile
gio Asimismo acusó que la derecha con
Taboada pretende privaüzar el agua

Igualmente la morenista afirmó que el
Cártel Inmobiliario de Benito Juárez es el
que provoca la escasez de agua con auto
rizaciones irregulares por lo que argu
mentó que como alcaldesa de Iztapalapa
rechazó más construcciones que el ex jefe
de gobierno Miguel Ángel Mancera había
autorizado

Vamos a trabajar con agua clara res
pondió la candidata de Sigamos hacien
do Historia en la Ciudad de México en
respuesta a las alusiones de Taboada E
insistió en la privatización del agua por
parte de los panistas por lo que dijo que el
agua llegará a todos los hogares mediante
un programa que consiste en seis puntos
en donde se priorice el control y gestión
del recurso hídrico especialmente con la
Secretaría de Agua También propuso un
C5 del agua y el número H20 del agua

Sobre el tema del agua el candidato
del Frente Opositor Santiago Taboada
Cortina reiteró que como parte de su pro
yecto es el tratamiento de agua atender
fugas y captación de agua Pues dijo que
se pierde el 40 del agua que llega a la
capital por fugas

Asimismo acusó a la morenista de pro
mover miedo por el tema del agua espe
cialmente en la época de sequía Y llevó 4
frascos con agua turbia y poco clara de Izta
palapa Benito Juárez Xochimilco y
Háhuac por lo que recriminó a la morenista
que los gobiernos de izquierda no hicieron
nada en 27 años por el agua además de que
sugirió el uso de agua con fines electorales

Taboada resaltó que la crisis del agua
fue ocasionada por Morena sin embargo
recordó a los gobiernos del Partido de la
Revolución Democrática PRD al señalar
que en 1997 no resolvió la crisis a través de

la infraestructura Su plan se basa en la
captación del agua así como la solución
de las fugas No eres Clara eres turbia
opaca recalcó

En sus diversas participaciones Taboa
da recordó los errores como el Metro que se
cae a pedazos la falta de proyectos viables
para que los capitalinos tengan agua

A su vez el candidato de Movimiento
Ciudadano Salomón Chertorivski subra
yó que sin agua no hay futuro por lo que
se debe garantizar el derecho humano y
eso le toca a los gobiernos pero a cada
uno de los mexicanos le toca cuidarla

También recordó que es la peor crisis
que ha tenido la urbe debido a la sobreex
plotación así como la crisis ambiental que
vive el planeta sin embargo recriminó que
se recortó el presupuesto para este tema por
parte de la administración capitalina

Chertorivski en papel conciliador pro
puso cero fugas por lo que va a reparar
tuberías con una inversión de 7 mil millo

nes de pesos para recuperar los millones
que a diario se pierden Asimismo fustigó
a Taboada y Brugada por la tremenda
contaminación de plásticos y propaganda
que han inundado a la CDMX Y sugirió
abrir el Rio de la Piedad

Sobre el tema de la corrupción se die
ron con todo Taboada Cortina acusó que
la morenista tiene contratos con facture

ras y resaltó que hizo grandes negocios
con las Utopías

Clara Brugada presumió su experien
cia de gobierno y acusó a 30 funcionarios
de Benito Juárez por corrupción entre
ellos a Christhian Vbn Roerich Expuso
que siguen saliendo cargos de corrupción
por el Cártel en la demarcación que ahora
gobierna el PAN

En respuesta Santiago Taboada afir
mó haz todas las denuncias Aunado a

lo anterior señaló que obras y bienestar
serán la base a la par de tener funciona
rios honestos Comentó que se debe de
trabajar con un Gabinete Anticorrupción
para que el presupuesto de las dependen
cias rinda

Brugada Molina aprovechó un seg
mento para hablar del cártel inmobiliario
y dijo que es el escándalo de corrupción
más grande del siglo en la Benito Juárez

incluso señaló que Taboada vive en un
edificio que es parte de esta red

Ante los señalamientos del Cártel In

mobiliario Taboada manifestó que los ca
sos de corrupción se dieron en Iztapalapa
incluso recordó que las Torres Mitikah
fueron aprobadas en el sexenio de Marce
lo Ebrard

Taboada señaló que habrá respeto a
los derechos laborales para los funciona
rios de la Ciudad de México No tengan
miedo ya se van

En su opinión el panista dijo ser el
candidato más vigilado y espiado por lo
que negó que tenga acusaciones de co
rrupción y por el contrario señaló a la 4T
de ser los que realizan dichos actos

La ex alcaldesa de Iztapalapa dijo que
es una mujer de principios pues indicó
que el suegro del panista realizó el mismo
trámite de los 300 pesos de lo que la acu
só en el primer debate

Chertorivski aseveró que la Ciudad de
México es la urbe con más casos de co

rrupción además de que recordó que la
gente del PRIAN se encuentra en la cárcel
por el tema inmobiliario

Dijo que 60 mil millones de pesos
cuestan la corrupción en la ciudad por lo
que recordó que lleva 25 años de vida pú
blica y aseguró que combatirá este pro
grama De ahí recomendó tenemos que
elegir a las personas correctas

Propuso un sistema Local Anticorrup
ción encabezado por ciudadanos y sin
partidos políticos Fiscalía autónoma
programa de alertadores

Transparencia 360 tecnología para
mostrar el dinero del gobierno en el mo
mento licitaciones será la regla trámites
100 digitales trámite con tiempo llmit
Programas sociales garantizados más pro
gramas sociales pero sin ser usados con fi
nes políticos o que se inflen padrones por lo
que se creará el Observatorio Ciudadano

Servicio profesional de carrera certifi
cación y reconocimientos mediante dere
chos laborales En sus conclusiones tanto
Clara Brugada como Santiago Taboada se
declararon ganadores

La morenista recalcó que ama a la Ciu
dad de México Un voto por mí es un voto
por Claudia Sheinbaum un voto por Clau
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día Sheinbaum es un voto para Clara Bru
gada citó

Taboada afirmó no tener acusaciones

directas por el cártel inmobiliario y argu
mentó que de tener problemas no podría

ser candidato a la Jefatura de Gobierno
Chertorivski aseguró haber sido el úni

co candidato que dio propuestas mientras
los demás se han acusado de casos de co

rrupción

Salomon Chertorivski dijo que entre
ellos se acusan y que él sí propone
proyectos viables para la ciudad

Se Llevó a cabo el llamado Segundo Debate Chilango entre los tres aspirantes al Gobierno de la Ciudad de México Clara Brugada Malina candidata de Morera PT y
Partido Verde Santiago Taboada candidato de PAN PRI y PRO y Salomón Chertorivski de Movimiento Ciudadano fotos captura de pantalla
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Santiago Miente Clara Miente fueron partes cruciales del debate que tuvo
como temas centrales agua transparencia y combate a la corrupción
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PIDE ALFA A TRABAJADORES NO
DEJARSE INTIMIDAR POR MORENA

Por Luz Gaytán CDMX Magacín

La candidata a alcaldesa de Tlalpan de
la coalición Va X la CDMX Alfa Gon
zález pidió a los trabajadores de esta

demarcación territorial no dejarse intimidar
ni presionar por partidarios de Morena quie
nes les han dicho sus derechos laborales po
drían verse afectados si ella se reelige

Los actos de intimidación hacia la clase

trabajadora son una demostración más de
la falta de propuestas y la desesperación
que tiene la coalición del Partido Verde
aseguró durante reuniones con los habi
tantes de Coapa Plan de Ayala y Viveros
de Coactetlán

La abanderada del PAN PRI PRD expre
só ante vecinos que todos los derechos de
los trabajadores están garantizados y que
no habrá ningún retroceso

Detalló que mediante amenazas el par
tido oficial presiona con quitarle su estabi
lidad laboral a empleados de Nómina 8 a
los de base los amagan con despojarlos del
dígito sindical y a los de limpia los hostigan
con quitarles el tramo en el que laboran

Expresó que el voto es libre y secreto por
lo que no existen motivos para hacer caso a
los rumores del partido oficial hacia emplea
dos ya que sólo buscan incidir en su decisión
final a través de una campaña de miedo

Sostuvo que desde que inició su gestión
como alcaldesa de Tlalpan la base trabaja
dora ha sido y es aliada de nuestro gobierno

Por ello refrendó el respaldo hacia la plan
tilla laboral durante los próximos tres años
Reconocemos su trabajo y esa será la relación

que vamos a mantener con ellos citó
Contrario a este tipo de amagos y tram

pas dijo que su campaña es de propuestas
que ya dieron resultados en casi tres años
de gobierno

Ante la población de las diversas colonias
que visita la candidata recuerda que reforza
rá la seguridad con 600 policías cámaras de
video vigilancia y más patrullas además de
mejoras a la infraestructura hidráulica y con
tinuará reencarpetando las calles

Durante este domingo Alfa González
tuvo una caminata en el pueblo de San Pe
dro Mártir y visitó los pueblos originarios de
Magdalena Petlacalco y San Miguel Xicalco
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ALEIDA COMPROMETE CON
TRANSPORTISTAS MOVILIDAD SEGURA

Por Luz Gaytán CDMX Magacín

Aleída Alavez Ruiz aspirante al go
bierno de la alcaldía Iztapalapa
por la coalición Seguiremos Ha

ciendo Historia en la Ciudad de México fir
mó con representantes del sector transpor
tista el acuerdo Movilidad Sostenible Segu
ra Partidpativa e Incluyente

Queremos generar sinergias para que
las personas regresen seguras con sus seres
queridos que no pierdan horas en el trán
sito proteger además lo más valioso en el
servicio que prestan los transportistas que
es la vida de las personas tanto de quienes
operan los vehículos como de quienes los
utilizan y de quienes se movilizan declaró

Este documento aseguró es el primer
paso por la construcción de un modelo de mo
vilidad ejemplar para la ciudad y la metrópoli

Expresó que se trata de generar la ruta
para el diálogo permanente con las organi
zaciones y transportistas que circulan todos
los días por la demarcación para resolver un
amplio espectro de problemas que van des
de lo cotidiano hasta lo estructural

Resaltó que uno de los principales objeti
vos del próximo gobierno en la alcaldía es le
coordinación con el sector para crear y refor
zar el transporte de última milla para garantí
zar un traslado adecuado seguro sostenible
hacia los centros de transferencia modal o de
las estaciones emblemáticas como Constitu
ción de 1917 o Santa Martha Acatitla

Dijo que el transporte de última milla im
plica un reto de reconversión en lo económi
co y sostenible tanto en términos ambienta
les como de costo para las y los usuarios

Las personas en Iztapalapa empiezan é
transportarse muy temprano y algunos lie
gan muy tarde por lo que requerimos de
este transporte señaló

Por ello prometió que de ganar instala
rá un Consejo de Movilidad que funcionara
como espacio de encuentro para la resolu
ción de conflictos y obstáculos en la materia

Se trata de un mecanismo para dialogal
entre el gobierno y uno de los sectores má
importantes de nuestra sociedad quiene
mueven y transportan a la fuerza trabajador
que potencia a la Ciudad de México y muñid
pios aledaños del Estado de México expresó
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NO VAN A REGRESAR A SAQUEAR
ALVARO OBREGÓN LÍA LIMÓN
Por David Polanco GDMX Magacín

La aspirante a gobernar la alcaldía
Alvaro Obregón Lía Limón aseguró
que Morena no volverá a saquear

esa demarcación territorial ni a dejarla
en el abandono

No vamos a permitir que regresen los
que quieren venir a saquear la alcaldía Así
lo señaló y recordó las condiciones de aban
dono en que la dejó el que fue el gobierno
de Morena previo a su gestión

Limón candidata de la alianza PRl PAN
PRD Vamos X la CDMX recorrió el domin
go las colonias San Clemente Norte y Agui
las Tercer Parque donde recordó que el an
terior gobierno de Morena en sus tres años
no tuvo interés en hacer ni la tercera parte
de lo qué ella ha logrado

Señaló que su administración repa
ró más de 46 mil luminarias y pavimentó
el equivalente a la distancia que hay de
la CMDX a San Juan del Río Querétaro
Rescató más de 150 parques y espacios de
portivos incluyendo los más importantes
como el Deportivo Plateros los parquesAgui
las apón Valentín Gómez Farías Batallón de
San Patricio La Arboleda y el Gimnasio G3

Hoy todos esos espacios tienen
instalaciones y materiales de prime
ra calidad Por eso digo que lo públi
co no tiene por qué ser chafa reiteró
Durante los recorridos de la candidata

por diversas colonias de la alcaldía los
vecinos han expresado su reconocimiento
por su gestión

La Alcaldía Alvaro Obregón la cual Li
món ha atendido como alcaldesa en los últi
mos casi tres años es la tercera más habita
da de la ciudad de México

Cuenta con poco más de 760 mil habi
tantes de los cuáles 52 4 son mujeres

Además se estima que unos 164 000 obre
gonenses tienen entre 0 y 14 años de edad
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Estamos arriba
de Xóchitl en el
norte y el sur

LAURA BALLESTEROS coordinadora de campana de
Jorge Álvarez Máynez sostiene que el movimiento fosfo
fosfo ha irrumpido en la escena como lo prometimos

VOCES
de las campañas
JUAN CARLOS RODRIGUEZ

jcrod riguez ejecentral com mx
Laconversación con Laura Balles

teros fue vía telefónica pero aun
sin ver su rostro se deduce que la
senadora porta una sonrisa casi

tan permanente como la de Jorge Álvarez
Máynez en el primer debate presidencial

Por supuesto que este país quiere una
tercera vía afirma con optimismo Balles
teros coordinadora de campaña del can
didato presidencial de Movimiento
Ciudadano quien ya habla de una irrup
ción exitosa de la opción fosfo fosfo

Estamos arriba de Xóchitl en el norte

y en el sur del país sostiene la timonel del
equipo naranja quien fue contactada para
hablar de su corte de caja respecto a la pri
mera mitad de la campaña presidencial y
de sus expectativas rumbo al segundo de
bate entre los aspirantes a la Presidencia

A 41 días de la elección Ballesteros sos
tiene que fue una buena decisión ir en soli
tario y desdeñar la alianza opositora y
adelanta que al terminar la contienda se
debe promover una reforma electoral pues

el sistema esta hecho para que los mas po
derosos siempre tengan más poder
Tercera vía

Qué balance saca en este primer
tramo en la campaña

Nosotros estamos teniendo unos días

de muchísimo crecimiento en redes socia

les como sabes tanto en TikTok como en
Spotify Máynez tiene ya 1 5 millones de
seguidores La manera en la que hemos
irrumpido en la escena de esta elección ha
sido lo que prometimos y se debe a que
este país quiere una tercera vía y la falta
de equidad en la contienda en la compe
tencia nos había mermado esa posibilidad

Hay que decirlo con todas sus letras el
PRIAN ha hecho de todo para que no exis
ta una tercera vía en este país se creen los
dueños de la alternancia y pues la verdad
es que ellos no la representan porque el
80 de la población rechaza y tiene co
mentarios negativos hacia esa alianza
inexplicable acusa

Al margen de los resultados en las elec
ciones del próximo 2 de junio Ballesteros
insiste en que una reforma electoral es
inevitable Yo creo que al final del proceso
tendremos sin duda que analizar el siste
ma electoral que parece que está hecho

para que los mas poderosos siempre ten
gan más podery eso no puede seguir
Guerra sucia

Aunque la mayoría de las encuestas dan a
Máynez un dígito en las preferencias elec
torales la legisladora tiene otros números
Con estos últimos días de campaña dis

ruptiva que hemos estado presentando
estamos ya por encima de Xóchitl en la
zona norte y en la zona sur del país

Para lo que resta de a campaña
cuáles son as metas

Ganar Evidentemente nosotros

vamos a ganar la contienda Nosotros
estamos preparándonos Jorge llega
rá muy fuerte para el segundo
debate Este partido va a volver
a golear a la vieja política
porque se están desfon
dando Y lo más importan
te pasando este debate lo
que va a suceder es que la
contienda se va a cerrar

entre Morena y Movi
miento Ciudadano

Donde las cosas no se

ven tan optimistas es en Ja
lisco no sólo por el enfrenta
miento en Tlaquepaque con
simpatizantes de Morena sino por

 .  2024.04.22



Pág: 210

la campaña del voto útil quepide su
fragarporXóchitl ynoporMáynez Ahí
cómo lo están manejando

Pero esa es guerra sucia del PRIAN
nadie se los cree Forma parte justamente
de toda esta guerra de lodo que han tenido
con nosotros porque están obstinados en
que no existe una tercera vía en la boleta
Tenemos un movimiento muy fuerte en
todos los estados de la República y Jalisco
se va a pintar todo de naranja otra vez

Aunque las encuestas muestran
que esta reñido entre Morena y

Movimiento Ciudadano

Sí pero no va a haber
ningún problema El lla

mado al voto va a ser

por voto naranja y va
mos a poder refrendar
porque la oferta de
Morena no le hace

sentido a la gente para
defender a Jalisco

Siguen pensando
que fue una buena deci

sión no integrarse al blo
que opositor
Sí por supuesto nosotros

representamos el futuro del país y ellos
el pasado yes ahí donde se van a quedar

La violencia política amenaza con
empañar los comicios Cree que se es
tán tomando las medidas correctaspa
ra contener el problema ypara que la
elección se desarrolle con tranquilidad

Nosotros hemos pedido el acompaña
miento de seguridad más austero porque
confiamos en la comunidad y lo vamos a
seguirhaciendo pero también es muy im
portante que los candidatos que están en

tierra en las localidades en los barrios
puedan tener una respuesta inmediata de
las autoridades

A balónparado

Un factor que ha ayudado a elevar el nivel
de conocimiento del candidato de MC es el

jingle Presidente Máynez que incluso ha
comenzado a sonar en antros y fiestas

El spot de televisión que incluye dicha
canción es el de un juego de fútbol donde
los adversarios a vencer son los integran
tes de la vieja política mientras que un
jovial equipo naranja encarna a lo nue
vo En dicho promocional aparece Balles
teros festejando el gol de Máynez

Hayalgunos símbolos en ese spot
Por ejemplo uno de los integrantes del
equipo rival es un adulto mayor
Cómo debemos interpretar esto

Yo pienso que en las cascaritas le en
tra todo mundo de todas las edades

El numero que tienen los adversa
rios en las camisetas son 1968 1971 1988
y1994 Cuál es el mensaje ahí

Son números emblemáticos para el
medallero de la ignominia y de la catás
trofe de este país El mensaje es que jus
tamente son los años donde la vieja
política más daño le ha hecho al país y por
eso tienen que irse

Ustedes tienen el enfoque de llegar
a la población joven pero qué le dice
al resto de lapoblación quépropues
tas haypara los que no son jóvenes

Los niños son las nuevas generacio
nes también y para nosotros son funda
mentales De hecho ya lo ha dicho
Máynez para que este país le vaya bien
y tenga futuro primero los niños y las

ninas Entonces ninos ninas las juven
tudes millennials centennials todos
nosotros somos más de la mitad de la

población y claramente bajo un princi
pio de justicia intergeneracional noso
tros entendemos que también las
generaciones que ya van de salida quie
ren que nos vaya bien a todos nosotros

Al preguntarle si es financieramente
viable subir el salario mínimo a 10 mil

pesos como lo propuso Máynez Balles
teros apunta que la propuesta ha sido
estudiada y tiene sustento

Claro que es viable Lo que necesi
tamos es justicia social para todo el
país que no sea solamente para unos
cuantos y que además haya un acto
universal al mismo Nosotros plantea
mos una reforma fiscal progresiva
donde los que más tienen más paguen
porque partimos de un principio de
solidaridad fiscal y claro que es posible
que la gente pueda tener una vida dig
na sin importar en dónde naciste ni a
quién conoces ra

LAURA
BALLESTEROS
ES POLITÓLOGA
egresada del TEC de
Monterrey Cuenta
con una maestría en

Dirección Estratégica y
Gestión de la Innovación por la Uni
versidad Autónoma de Barcelona
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La senadora de MC Laura Ballesteros se ha desempeñado como legisladora activista
reguladora y experta en movilidad y políticas públicas
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PLANTEAMIENTOS DE CAMPANA

Promete Xóchitl Gálvez
finanzas públicas sanas
Señala en entrevista
que buscará poner
orden en cuentas del
gobierno y gastar bien
1

ENVIADO ESPECIAL
ACAPUÍCO GUERRERO

9
VÍCTOR PIZ
vpiz elfinanciero com mx

Lacandidato a laPresidenciade la
República de la coalición Fuerza y
Corazón por México Xóchitl Gál
vez se dijo enormemente preocu
pada por el deterioro de las finan
zaspúblicas delpaís por lo que de
ganar la elección del 2 dejunio se
comprometió abuscar el orden en
las cuentas gubernamentales gas
tarbienymantenerfinanzas sanas

En entrevista con El Financie
ro enelmarco déla87Convención
Bancaria la aspirante presidencial

délaoposiciónafirmaquePemexes
elprincipalproblemaparaelgobier
no pues se le han destinado dosbi
llones de pesos para capitalización

sin tenerresultados positivos pues
le sigue debiendo a sus proveedo

res cantidades increíbles además
de que nohasubido laproducción
depetróleo quees lo que nospodría
dar un poquito de tranquilidad

En su opinión enPemex sehan
equivocado delmodelo denegocio
se han equivocado en seguir per
diendoenrefinación es unaapues
ta dolorosísima para las finanzas
públicas ydonde podemos tener
ingresos con la participación del
sectorprivado es enexploración

Ofrece revisar a fondo las em
presas productivasdelEstado pues
CFEtambién pierde dinero sibien
tiene áreas de negocio muy renta
bles como transmisión

CFE no tiene suficiente capital

para invertir en energías renova
bles lo va a hacer de una manera
muy lenta y eso está afectando
el crecimiento del país entonces
hay que revisar las empresas pro
ductivas del Estado para que sean
eficientes que generen que sean
productivas y poner gente capaz
en estos lugares sostiene

Gálvez Ruiz plantea crecer la
base tributaria pero sinhaceruna
reformafiscal Su propuestaes for
malizarybancarizaralos informa
les a través de ciertas prestaciones
sociales del gobierno como podría
ser un nuevo seguro popular

Ante la preocupación de los
representantes de la banca sobre
la falta de propuestas en materia
económica de los candidatos a la
Presidencia lahidalguenseinsiste
en cuidar el déficit gastarbien e
invertir en lo que genera valor
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FINANC1AMIENTO BANCARIO
Gálvez lamentala faltade financia
mientobancariopara lasmicro pe
queñasymedianas empresas pero
tambiéncriticaladesaparicióndela
FinancieraRuralporquelagentedel
campo donde hayun abandono
brutal se quedó sin crédito

He dicho que busquemos te
neruna identidad biométricapara
reducir el riesgo de tener fraudes
cibernéticos ampliarlasredesde te
lecomunicaciones irhacialabanca
digital si los bancostienen menos

riesgos al tener certezajurídica en
la identidad los créditos van a ser
más bajos Yenelcaso de las micro
y pequeñas empresas entrémosle

de una manera conjunta para que
vuelva a haber cierto capital del
gobierno que respalde el riesgo de
unpequeño emprendedor porque
ahorita los abandonamos dijo

Asegura que si le doy certeza
jurídica a los inversionistas eso
va a hacer que la economía crez
ca pues no podemos celebrar un
crecimiento mediocre del 2 3 por
ciento porque es insuficiente Ge
nerar 385 mil empleos al año no
es lo que México necesita el país
necesita 1 2 millones de empleos

En DosBocas ya se
Xóchitl Gáivez ha gastado

Candidata del demasiado
frente opositor

Y QUimOS
sin refinar un barril de
petróleo además hay
muchísima corrupción

CFE no tiene
suficiente
capital para

invertir en energías
renovables lo va a hacer
de una manera muy lenta
y eso está afectando el
crecimiento del país
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Habrá recursos
disponibles
para el 2025
Claudia Sheinbaum
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La digitalizaáón del gobierno
y la tecnificaáón de las
aduanas permitirían mejorar los
ingresos federales sin recurrir a
una reforma fiscal explica en
entrevista con El Economista

Luis Miguel González
lmgonzalez eleconomista mx

Enel 2025 va

mos a tener

disponibi
lidad de re

cursos afir
ma Claudia
Sheinbaum
Los recursos

que este año
se dedican a
concluir las

obras emblemáticas puntua
liza estarán disponibles para
mantener el gasto social y para
comenzar lo que serán algunas
obras que se plantean para el
próximo sexenio relacionadas
conlaconectividad carreteras
puertos y ferrocarriles

Explica que su proyecto
contempla un plan muy agre
sivo de construcción de vi

vienda a través del Infonavit
lo cual permitirá fortalecer el
acceso a ésta y generar mu
chos empleos Enprincipio
yo pienso que la gran mayoría
de obras públicas tiene que ser
con recursos públicos En al
gunos casos pueden ser obras
públicas financiadas o con
esquemas de financiamiento
que se hanencontrado como la
compra de las plantas de Iber
drola o algunos otros esque
mas como el del aeropuerto
de Tepic sin necesidad de re
currir a las viejas Asociaciones
Público Privadas que tenían
un costo muy alto para el era

rio y con ganancias muy
altas para los privados

que afectaban demasia
do la hacienda pública o
no necesariamente eran

justos detalla
Sheinbaum asegura

que no se necesita una re
forma fiscal y argumenta
que los ingresos de la Te
sorería federal se pueden
fortalecer a través de ac

ciones como la digitali
zación yuna tecnificación
de las aduanas Con esas

dos acciones tenemos
oportunidades de gene
rar recursos adicionales

La candidata de la coa
lición Juntos Haremos
Historia estuvo en Aca

pulco paraparticipar en la
87 Convención Bancariay
luego participó en un mi
tin en la plaza principal
de Acapulco La conver
sación con El Economista

tuvo lugar en el trayecto
de la zona turística hacia

el centro del puerto
El gobierno del Presi

dente ha invertido mu
chísimo en el sur sureste

y se han generado mu
chos empleos en esta par
te del país destaca Es
muy importante mante
ner estos empleos y evitar
que las personas tengan
que migrar hacia otras
regiones como ocurría
en el pasado Para eso se
crearon los 12 polos de de

sarrollo En este sexenio

se plantarony en el próxi
mo tocará desarrollarlos

En relación con el fi

nanciamiento a proyec
tos productivos plantea
que labancade desarro
llo tiene que seguir apo
yando el desarrollo de la
infraestructura como lo
ha hecho Banobras tam
bién el Fonadin ha sido

un gran instrumento y
lo seguirá siendo Nafin
puede ser un instrumento
muy útil para la micro y
pequeña empresa sin de
jar de lado la colaboración
con la banca comercial

En los próximos seis
años dice por otra par
te tiene que haber una
planeación del territorio
para aprovechar y po
tenciar la Inversión Ex

tranjera a partir de la re
localización Eso implica

claridad sobre dónde y en
qué se puede invertir y
qué incentivos hay

Cuando vemos las

oportunidades que ofrece
el nearshoring no pode
mos pensar en términos
de maquila Tenemos que
crear la infraestructura

necesaria para crecer con
bienestar Tampoco pue
de pensarse solamente en
industria de exportación
Tiene que haber también
producción para el mer
cado nacional Poner más
atención en lavinculación

de las pequeñas y media
nas empresas Ver cómo
podemos crear cadenas
productivas e impulsar
del desarrollo científico y
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tecnologico para tener un
desarrollo de largo plazo

plantea la candidata
Cuando se le pregunta

sobre referentes mundia

les de política económica
de izquierda sin dudar
afirma que México ha
creado su propio modelo
con el presidente López
Obrador

Este modelo mexicano
añade incluye manejo
responsable de las finan
zas públicas y respeto a la
autonomía delbanco cen

tral libre comercio en
particular el que tenemos
con nuestros principales

socios comerciales aper
tura a la inversión pri
vada con dos atributos
debe traducirse en bien

estar para los trabajadores
y ser sostenible Es fun
damental que vayamos
más allá de indicadores

como el PIB debe haber
beneficios tangibles para
las familias mexicanas

y que eso se traduzca en
reducción a la pobreza

A la demanda de los

empresarios de esta
bilidad en las reglas del
juego Sheinbaum res
ponde con una oferta de
diálogo La relación con
el sector privado requiere

mucho dialogo en par
ticular cuando se trata

de resolver asuntos muy
complicados En el caso

del agua siendo un reto
tan grande el diálogo
debe incluir científicos y
técnicos Creo que debe
cambiar la Ley Nacional
del Agua pero ese cam
bio debe ser el resultado

de un diálogo que incluya
grandes y pequeños pro
ductores agropecuarios
que son los principales
usuarios

En el caso del sector

eléctrico la candidata
confía en que los empre
sarios mantendrán su

interés por invertir con
reglas que establecen
una participación de 54
para la CFE y un máximo
de 46 para los privados
Aquí también ha habi

do diálogo y debe seguir
Una cosa que debe estar
clara es que el Gobierno
cambió y con él la visión
del sector energético

Explica que su proyecto
contempla un plan muy
agresivo de construcción de
vivienda a través del Infona
vit lo cual permitirá fortale
cer el acceso a ésta y gene
rar muchos empleos

u
Cuando vemos
las oportunidades
que ofrece el
nearshormg no
podemos pensar
en términos de
maquila Tenemos
que crear la
infraestructura
necesaria para
crecer con

bienestar

Claudia Sheinbaum
CANDIDATA DE LA COALICIÓN

JUNTOS HAREMOS HISTORIA

La candidata
señala que en los
próximos seis años
tiene que haber una
planeación del terri
torio para aprove
char y potenciar
la Inversión Extran
jera a partir de la
relocalización
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De los tres
candidatos soy
la única que sabe
cómo generar
empleos dice
Xóchitl Gálvez
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En mi gobierno no habría obras faraónicas
afirma la candidato del PAN PRI y PRD

El gobierno no tiene dinero y necesitamos la
participación del sector privado por ejemplo
a través de Asociaciones Público Privadas

Luis Miguel González
lmgonzalez eleconomista mx

Delos tres
candida

tos soy
la única

que sabe
cómo

generar
empleos

dice Xóchitl Gálvez

Confío en los emprende
dores porque yo misma
he sabido lo que significa
crear una empresa Creo
que el Gobierno puede
hacer muchas cosas

para ayudar a que los
emprendedores abran
sus negocios y los ha
gan crecer

La conversación con
Xóchitl Gálvez se da en
el estudio de El Econo
mista en la sede de la 87
Convención Bancaria

Empezamos hablando
de la banca creo que
lo ha hecho bien está
bien capitalizada pero
el porcentaje de finan
ciamiento respecto al
PIB es muy bajo En el

caso de las micro y pe
queñas empresas sólo
15 tienen acceso a
crédito Necesitamos

que el gobierno le en
tre poniendo capital de
riesgo

El financiamiento a

las pequeñas empresas
y a los proyectos locales
es un tema al que debe
mos atender más afir
ma Gálvez Hablamos

mucho de los grandes
proyectos pero mucho
se puede hacer con los
pequeños una planta

de procesamiento de cafe
un microdesarrollo eco
turístico México no tiene

identidad biométrica y
eso es una limitación que
incrementa el riesgo y por
tanto el costo del dinero
Con la identidad biomé

trica se podría evitar o
limitar mucho el robo de

identidad y otro tipo de
fraudes

No le gusta el gobierno
como banquero Lo argu
menta así No sé cuánto

estén costando las 2 000
sucursales de Banco del

Bienestar No me gusta
que los adultos mayores
estén dos tres cuatro
horas esperando sacar su
dinero de las sucursales
de Banco del Bienestar

Es inhumano Me parece
que podríamos revisar
ese tema que la gente sa

que su dinero del banco
que quiera sin que tenga
que pagar una comisión
Hay que revisarlo porque
quienes están sufriendo
ese desastre son los adul

tos mayores La tecnolo
gía puede ser muy inte
resante para la dispersión
de los programas sociales
Podría dar transparencia
porque aparentemente
hay miles de personas
que están cobrando de
los programas sociales
y que aparentemente no
existen

Ella habló con los

banqueros en la llamada
pasarela de candidatos
Horas más tarde atendería

una reunión con empre
sarios del sector Turis
mo Habla de la situación

de Acapulco y le dedica

unas palabras a las ciu
dades turísticas nunca

pensamos que Acapulco
iba a caer tanto incluso
antes de Otis Cayó por
inseguridad por la falta
de planeación Este es el
momento para recuperar
Acapulco desde una vi
sión más incluyente y más

sustentable El reto es re

cuperar el Acapulco de los
turistas pero también el
de los habitantes que me
recen mejores servicios
públicos Ese mismo reto
lo tienen ciudades como

Los Cabos y otros centros
turísticos Son ciudades

que no tienen agua y tie
nen muy mal servicio de
transporte público entre
otras cosas Ser atractivos

para los turistas y ofre
cer calidad de vida a sus

habitantes

Esta semana la candi
data del PAN PRI y PRD
presentará su programa
de infraestructura Ade

lanta algunas cosas mi
gobierno no hará obras
faraónicas Construire

mos hospitales escuelas
universidades carrete
ras modernización de

los pasos de frontera
Tendremos mucha par
ticipación del sector pri
vado Veo a la iniciativa

privada entrándole a pro
yectos que son necesarios
a través de Asociaciones

Público Privadas El go
bierno no tiene dinero y
debemos hacer muchas

obras para aprovechar el
nearshoring Ahí es donde
necesitamos a los empre
sarios Los veo en la ge
neración de electricidad y
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en muchos lugares Eso si
necesitamos reglas cla
ras y transparencia Hay
un riesgo de que dejemos
pasar la oportunidad las
oportunidades que nos
ofrece el nearshoring

El próximo domingo
será el segundo debate
Es inevitable la pregun
ta Qué hará diferente
que aprendió del prime
ro Odié el traje sastre
nunca me sentí cómoda

No funcionó el reloj No
estaban previstas las pre
guntas Yo tenía ganas de
revirar a Claudiapara de
cir que no se redujeron los
feminicidios pero entró

Maynez Fue un desastre
Brincábamos de un tema

a otro Creo que en el si
guiente van a cambiar
muchas cosas Van a ver
a una Xóchitl mucho más

suelta hablando de los
temas que me interesan y
marcando los contrastes

con el gobierno de López
Obrador

Esta semana la candidato
presentará su programa de
infraestructura Adelanta
mi gobierno no hará obras

faraónicas Construiremos
hospitales escuelas
carreteras Tendremos
mucha participación del
sector privado

W M la banca
lo ha he
cho bien es

tá bien capitalizada pero
el porcentaje de financia
miento respecto al PIB es
muy bajo En el caso de
las micro y pequeñas em
presas sólo 15 tienen
acceso a crédito Necesi
tamos que el gobierno le
entre poniendo capital de
riesgo

Xóchitl Gálvez
CANDIDATA DE LA COALICIÓN FUERZA
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DIFUNDE MORENA
IMAGEN DE SANTA MUERTE

El partido Morena emitió
un mensaje en eí que
relaciona la imagen de
la Santa Muerte con el
nombre de AMLO Un
verdadero hombre no
habla mal de López
Obrador

Difunde Morena foto
de la Santa Muerte
REFORMA STAFF

El partido Morena emi
tió un mensaje en el que
relaciona la imagen de la
Santa Muerte con el nom
bre del Presidente Andrés
Manuel López Obrador

En su cuenta de X el par
tido gobernante afirmó Un
verdadero hombre no habla
mal de López Obrador El
texto va acompañado con la
imagen de una camiseta en la
que además aparece la ima
gen de la calavera haciendo la
señal de silencio en referen
cia a no hablar mal de AMLO

La Santa Muerte es una
figura de la cultura popular
alrededor de la cual se ha
formado una especie de cul
to religioso y que es común
mente relacionado con de
lincuentes

Esta combinación de tex
to e imagen provocó reaccio
nes de rechazo inclusive de
destacados cuadros morenis
tas como Pedro Salmerón
quien replicó Es un pésimo
mensaje en una página oficial
del partido

También causó crítica un
video de 2023 de Jenaro Vi
llamil donde presume la pla
yera con el hashtag #camise
tasdelachaviza

En Morena ya no disi
mulan Usan a la Santa Muer
te para promover a su parti
do acusó en X la candidata
opositora Xóchitl Gálvez

Hasta anoche la dirigen
cia nacional de Morena no
había emitido comentarios
adicionales sobre la polémi
ca publicación que ya rebasó
más 3 millones de vistas
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iTras la publicación de
Morena se replicó un video
de Jenaro Villamil de 2023

i Morena causó polémica por difundir a la Santa Muerte
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FRENA A SHEINBAUM
RETÉN DE ENCAPUCHADOS

MOTOZINTLA La candidata
presidencial Claudia Sheinbaum
Morena PT PVEM fue deteni

da en esta localidad de Chiapas
por un retén de hombres enca
puchados que los pobladores
ubican como integrantes del
Cártel de Sinaloa

Los hombres portaban ar
mas playeras negras capuchas
militares y gorras con la imagen
del narcotraficante Ismael El

Mayo Zambada instalados en
la entrada del pueblo pregun
taban a los viajeros su destino
y revisaban la cajuela de los
autos

A Claudia Sheinbaum no la
bajaron de la camioneta en la
que viajaba pero le dieron un
mensaje

Nada más queremos de
cirle que se acuerde de la sierra
y de la gente pobre cuando esté
en el poder no estamos en con
tra del Gobierno llévese eso en
su mente no estamos en contra
de ustedes

Somos como pueblo y es
tamos acá tres veces por sema
na cuidando a nuestro pueblo
No queremos que Motozintla sea
un desastre más como Comala
pa queremos que usted cuando
esté en la Presidencia nos ha
ga favor de limpiar ese tramo a
Comalapa porque no podemos

Niega Claudia
que sean narcos

TAPACHULA Después
ser abordada por hombres
encapuchados en la entra
da a Motozintla la more
nista Claudia Sheinbaum
negó que pudiera tratarse
de integrantes del Cártel de
Sinaloa como acusaron los
pobladores

No no lo creo res
pondió sobre las versiones
de vecinos

llegar para allá le dijeron
Otro de los encapuchados

le manifestó su frustración por
que ninguna autoridad intervie
ne en la región

Sí está bien que estén
muy bien fue la respuesta de
Sheinbaum

La diputada federal Patri
cia Armendáriz admitió en un

mensaje en redes sociales que
los encapuchados pertenecían a
uno de los cárteles que operan
en la región Cómo acabar con
esto tan destructivo Amate
nango de la Frontera Motozint
la y Belisario Domínguez son los
más afectados lamentó

JORGE RICARDO

JORGE RICARDO

Camino a Motozintla en su gira por Chiapas la candidata
morenista fue detenida por hombres encapuchados
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Frena a Claudia
retén del narco

En su trayecto de Comitán a Motozintla la candidata
presidencial de Morena y su comitiva se encontraron

con dos ñltros de seguridad del Cártel de Sinaloa
incluso en uno le pidieron apoyo

JORGE RICARDO

MOTOZINTLA Mitin
brevísimo Los pobladores
sospechaban bajaban la voz
le daban vueltas evitaban
hablar de los hombres con
playeras negras sobaqueras
capuchas militares y dise
ños de calavera bajo las ca
chuchas cachuchas con la
imagen del narcotraficante
Ismael El Mayo Zambada
que en la entrada al munici
pio rodeaban los autos pre
guntaban la dirección pe
dían credencial de elector
preguntaban a dónde pa
ra qué por qué y revisa
ban la cajuela de los autos

Buscaban qué
Ningún visitante se atre

vió a preguntar Ni siquiera
Claudia Sheinbaum la can
didata presidencial de Mo
rena que apenas dijo

Sí está bien fue su
respuesta con la ventanilla
del auto abajo la mano de
recha en la sien y la mirada
impaciente ante el encapu
chado que le explicaba

Que se acuerde cuando
esté en el poder acuérdese
de la sierra acuérdese de la
gente pobre ñada más eso
le queremos decir no esta
mos en contra del Gobier
no llévese eso en su men
te no estamos en contra de
ustedes

Somos como pueblo y

estamos aca tres veces por
semana cuidando a nuestro
pueblo no queremos que
Motozintla sea un desastre
más como Comalapa que
remos que usted cuando es
té en la Presidencia nos ha
ga favor de limpiar ese tra
mo a Comalapa porque no
podemos llegar para allá

La Guardia Nacional la
Policía Estatal y hombres de
mala pinta gorras jeans ar
mas bajo la playera daban
seguridad adentro en el mi
tin en estadio municipal

Pero fueron dos decenas
de encapuchados y armados
quienes autorizaron el acce
so al municipio para su en
cuentro con pobladores

Dicen que hay la venta
de drogas buenas lo venden
uno y lo venden el otro y las
pasan en la cajuela mur
muró una mujer de la ter
cera edad en su tienda se
mioscura del centro del po
blado con techo de lámina
máquinas de coca cola bo
tes de dulces y plátanos ma
durando Hablaba pegando
la boca al pecho

Este rumbo es de Sina
loa los malos son los de allá
de Comalapa dijo

El poblado bajo las lo
mas secas se agitaba con
cientos de pobladores sudo
rosos atiborrados de playe

ras y gorras blancas de Mo
rena rojas del PT verdes
del Partido Verde La calle
principal saturada de autos
y banderines

Este rumbo es de Si
naloa los malos soh los de
allá de Comalapa esos son
de Jalisco se llama la nue
va generación aseguró un
hombre mirando desde la
banqueta el agua clara que
corría a media calle

Sheinbaum aún no ha
bía llegado y él tenía el olor
y el sudor seco en la cara y
evitaba mirar a los ojos

La voz cansada Se tra
ta de los grupos armados
que no se pueden ver Si tú
le apoyas a los de Sinaloa te
matan Si tú le apoyas a Ja
lisco igual te matan aque
llos del otro grupo Por eso
mejor no hay que apoyar a
un grupo apuntó

Dos policías municipa
les de uniforme azul y ra
dios en cambio dijeron no
haber visto nada Es que
para allá no hemos ido di
jo uno Eso sí no son poli
cías aclaró el otro

Tampoco el vendedor
de bolis Estaba vendien
do Te dejaron fotogra
fiarlos se sorprendió otro
de pollos rostizados

Sheinbaum venía del
norte de Comitán En la
mañana dio una conferen

cia de prensa y un discurso
frente a la iglesia amarilla
Luego bajó dando tumbos
por la zona tan llena de to
pes gigantes y entre cientos
de pobladores uniforma
dos con camisetas de More
na del PT y del Partido del
Trabajo como un día antes
que la esperaban parados
en el arcén en banquetas y
sillas de playa con cara de a
ver cuando

A una hora de Comi
tán a dos de Motozintla en
La Trinitaria había un retén
pequeño de hombres pare
cidos a los otros pero sin
capucha y se conformaron
con saber que sé trataba de
viajeros que seguían la gira
de la candidata presidencial
de Morena

El grupo numeroso es
tuvo en la entrada Moto
zintla en esa zona junto a la
Frontera Comalapa donde
en septiembre y enero des
filó un convoy de matones
del Cártel de Sinaloa

Los pobladores que
creían ver la llegada de la
seguridad frente al otro cár
tel les aplaudían Días des
pués el Presidente López
Obrador minimizó la accio
nes Es mucha propagan
da dijo de quienes están en
contra de la transformación

El Cártel de Sinaloa es
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el que controla aquí y están
obligando a la gente a a ta
par carreteras y a hacer ma
nifestaciones asestó una
joven La única que quiso
hablar un poco más

En el ejido donde vi
ven mis papás los convo
caron hace unos días a una
marcha El que no iba tenía
que pagar mil pesos de mul
ta la gente tiene miedo y va
En el ejido vecino un señor
se negó y le secuestraron y
mataron al hijo

Sheinbaum quien se
siente segura de relevar al
Presidente apenas había
respondido algo sobre su
propuesta de seguridad

Va a seguir disminuyen
do la inseguridad en Mé
xico y particularmente en
Chiapas Nosotros tenemos
un proyecto de varios ejes
pero tiene que ver con dos
elementos centrales Seguir

atendiendo las causas y se
gundo disminuir la impuni
dad dijo

Contó más sobre una
propuesta de crear 10 po
los de desarrollo en la fron
tera sur para detener ahí a
los migrantes centroameri
canos si bien los chiapáne
cos siguen migrando

Vamos a caminar de la
mano con Eduardo Ramírez
y también vamos a garanti

zar más seguridad en el sur
de Chiapas aseguró nada
más en su mitin en el de
portivo municipal Ondea
ban banderas rojas guindas
verdes Casi nadie decía ha
ber visto el retén

Los habitantes de sa
zona son gente trabajado
ra pacífica que quiere vivir
en la tranquilidad dijo Ra
mírez senador por el Verde
un partido acusado de violar
la ley electoral y de desviar
millones de pesos en el go
bierno de Manuel Velasco
ausente en toda la gira hoy
aliado de Morena

El candidato también se
comprometió

Quiero ser un Goberna
dor misionero de la paz en
Chiapas dijo

Caía la tarde y la candi
data tenia otro mitin en Ta
pachula era el final de su
gira de dos días

Ramírez justificó el mi
tin que no rebasó los 15 mi
nutos el discurso de la can
didata apenas seis

Traemos un retraso de
90 minutos Por eso la doc
tora quiso pasar a saludarlos
y en el trayecto nos fueron
quitando más tiempo dijo

Al terminar el mitin un
hombre concluyó sobre el
retén

Hay de todo un poco
remató

i Pobladores ondearon banderas de Morena y RSP a la llegada de la candldata presidencial
Claudia Sheinbaum quien en su discurso de no más de 6 minutos evitó hablar de los retenes
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i Sujetos con capuchas militares y gorras con la imagen de Ismael El Mayo Zambada círculo
armaron un retén en la entrada a Motozintla donde pedían la credencial y revisaban cajuelas
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Critica Máynez a ex gobernadores
MAURO DE LA FUENTE

Y NATALIA VITELA

MATAMOROS Jorge Álva
rez Máynez candidato pre
sidencial de MC arremetió
ayer contra los ex goberna
dores tamaulipecos Francis
co García Cabeza de Vaca del
PAN y Eugenio Hernández
ex priista hoy abanderado
del PVEM a quienes califi
có de ladrones

Yo no tengo el dinero
que tienen los ladrones del
PRI y del PAN de Morena
yo no tengo el dinero que tie
ne Cabeza de Vaca para vivir
en Estados Unidos con todo
lo que se robó de los tamau
lipecos así es yo no tengo
el dinero que tiene Eugenio
Hernández Flores para venir
a hacer campaña de nuevo
después de haberle fallado a

Tamaulipas
Yo no tengo el dinero

que tienen los corruptos de
la vieja política para poner
los mismos espectaculares
las mismas lonas y yo respe
té la ley empecé hace siete
semanas la campaña afirmó
en un mitin en Matamoros

Sin embargo dijo ellos
no lo tienen el cariño de la
gente y la fuerza de los jóve
nes de las personas que no
quieren rendirse a vivir en
un México sin oportunidades

Les han fallado porque
podrán llenar Matamoros
con sus caras pero no han
llenado las escuelas de agua
dé luz de computadoras pe
ro no han llenado los hospi
tales de medicina

Podrán tener todos los
espectaculares que quieran

pero han abandonado a la
gente y a sus problemas
agregó el emecista

A mediados de abril el
Tribunal Electoral federal
canceló la candidatura a di
putado federal de García Ca
beza de Vaca por tener dos
órdenes de aprehensión por
delitos de delincuencia orga
nizada y operaciones con re
cursos de procedencia ilícita

En tanto que el ex priista
Hernández Flores candidato
a senador por el PVEM en
agosto pasado dejó la prisión
con libertad condicional tras
seis años preso acusado de
peculado y enfrenta un pro
ceso de extradición a Estados
Unidos por lavado de dinero
fraude bancario y operar un
negocio de navios sin licencia

a En Matamoros Jorge Álvarez Máynez señaló que no tiene
tantos recursos como los aspirantes de PAN PRI y Morena
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Oposición exige al
INE auditoria urgente
al padrón electoral
Líderes partidistas del PAN PRD y PRI piden cotejar que las
credenciales para votar vigentes en México coincidan con la
Lista Nominal alertan de posible fraude ante desactualización
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Los dirigentes nacionales del PAN
Marko Cortés del PRD Jesús Zam
brano y el coordinador del PRI en la
Cámara de Diputados Rubén Mo
reira exigieron una auditoría en
calidad de urgente al padrón del
Instituto Nacional Electoral INE la
cual permita cotejar que las creden
ciales paravotarvigentes en México
coincidan con la Lista Nominal

Este domingo EL UNIVERSAL
dio a conocer un estudio universi
tarioque revelaunadiferenciade4 7
millones de credenciales para votar
al confrontar la Lista Nominal de
Electores del INE con el número de
personas mayores de edad que es
tán registradas por el Consejo Na
cional de Población Conapo

Ante ello los líderes partidistas
advirtieron riesgos de fraude electo
ralyno descartaronque Morenaha
ga uso de esos plásticos porque está

acreditado que ya aprendieron a
hacer cochinadas

En entrevista con este rotativo
Cortés Mendoza calificó el hecho de
preocupante y delicado por lo

que urgió al INE a auditar antes del
2 de junio

Es sumamente preocupante es
algo muy delicado nosotros pedi
mos que se revise con mucha pun
tualidad esto que se audite y si
existen las constancias de deftin
ción que de forma inmediata se den
de baja esas credenciales porque
podría prestarse para un fraude

electoral que se revisen conbase en
las listas y si existen elementos de
actas de defunción de estas perso
nas pues que de inmediato se den
de baja declaró

Advirtió que es de suma relevan
cia que el próximo 2 de junio sólo
puedan votar quienes estén real
mente acreditados y que no vayan
a regresar los tiempos en que hasta
los muertos votaban

Este domingo El Gran Diario de
México dio a conocer un estudio del
demógrafo e investigador de la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México UNAM Héctor Hernández
Bringas en el que se advierte que
existen 4 7 millones de credenciales
del INE que aún se encuentran ac
tivas de personas que han fallecido
en los últimos 10 años

El documento señalaque al hacer
un cruce de datos se encontró que
existen 6 8 millones más de perso
nas inscritas en el padrón electoral
del INEy4 7 millones en la Lista No
minal con respecto a la población
en edad de votar

De acuerdo con el Conapohayac
tualmente 93 millones 423 mil 11

mexicanos mayores de 18 años Sin
embargo la Lista Nominal del INE
es decir quienes podrán votar el
próximo 2 de junio son 98 millones
194 mil 255 ciudadanosy respecto al
padrón electoral hay 100 millones
209 mil 205 personas inscritas

Al respecto Zambrano Grijalva
dijo que lo anterior demuestra que
el INE ha dejado de actualizar el es

tado nominal de electores por lo
que debe aclarar los motivos

No sé qué vaya a decir ahora el
directorde ejecutivo del Registro Fe
deral de Electores talvez diráque es
por falta de recursos porque recor
demos que les han limitado los pre
supuestos Yo en todo caso le exijo y
exhorto al Registro Federal de Elec
tores para que dé una explicación
pública de esto declaró

El presidente nacional del sol az
teca dijo que el riesgo real de que ha
ya casi 5 millones de credenciales
adicionales es que haya fraude en
los comicios presidenciales

4 7 millones de votos es una
enormidad yde serdepositados ile
galmente el 2 de junio en las urnas
pues van a decidir una elección yo
no descarto que Morena o algunos
de lospartidos aliados lo hagan por
que está acreditado que ya apren
dieron a hacer cochinadas a hacer
trampas entonces todo esto debe
ser aclarado a la brevedad

Agregó que la cantidad de cre
denciales que se mencionan en el
reportaje es tal que si esos votos se
depositaran en favor de los partidos
satélites de Morena el PTy el Verde
fácilmente lograrían su registro y
mantener la vida artificial que les
han dado

Finalmente Moreira Valdez
coincidió en que de manera urgen
te debe iniciarse una confronta a
nivel de auditoría entre las creden
ciales vigentes el padrón electoral y
el número de personas en edadpara
votar en México
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Debe ser considerada inmedia
tamente por el INE como un llama
do de atención para realizar tres co
sas laprimera unaconfronta inme
diata a nivel auditoría la segunda
aclarar el tema ante la ciudania y los
partidos políticos y la tercera que

en su caso se tomen medidas para
evitar un uso equívoco de las mis
mas puntualizó

El líder tncolor insistió en que el
INE no debe dar paso a suspicacias
en este proceso y advirtió que sólo
para visibilizar 4 7 millones de cre
denciales vigentes equivale a los

electores de tres entidades fácil
mente de Baja California Sur Co
lima y Campeche concluyó

PREOCUPA SOBRERREGISTRQ

Dirigentes de la alianza opositora advierten que el 2 de junio sólo pueden votar quienes estén debidamente registrados

Podría prestarse para un fraude
electoral que se revisen con
base en las listas y que üe
inmediato se den de baja
MARKO CORTÉS
Dirigente nacional del PAN

4
No sé qué vaya a decir ahora el
director ejecutivo del Registro
Federal de Electores tal vez dirá
que es por falta de recursos
JESÚS ZAMBRANO
Líder nacional del PRD

4 7 millones de credenciales
vigentes equivale a los
electores de Baja California
Sur Colima y Campeche
RUBÉN MOREIRA
Líder del PRI en la Cámara de Diputados
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La oposición pide cotejar las credenciales vigentes el
padrón electoral y las personas en edad para votar

 .  2024.04.22



Pág: 230

Tiene como base la industrialización de la frontera sur

Propone Sheinbaum
planpara emplear
a migrantes de CA

En Chiapas 50
de plazas serían
para mexicanos y el
resto para foráneos

Se negociaría
una labor conjunta
con Guatemala

y Estados Unidos

La región
tendrá un mayor
potencial con el
Tren Interoceánico

Apoyo a la frontera sur bien
para el país y los migrantes
De los empleos que se generen 50 serán para extranjeros Sheinbaum
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

COMITÁN DE DOMÍNGUEZ CHIS

Claudia Sheinbaum y Eduardo
Ramírez candidatos de la coali
ción Sigamos Haciendo Historia
a la Presidencia de la República y
al gobierno del estado se compro
metieron a impulsar el desarrollo
de la frontera sur con un proceso
de industrialización que permita
a la vez organizar la migración Su
propuesta es que 50 por ciento de
los empleos sean para mexicanos
particularmente chiapanecos e
igual porcentaje para migrantes

Sheinbaum resaltó que para este
proyecto el país deberá trabajar con
Guatemala y Estados Unidos No
sotros vamos a trabajar con quien
vaya a ganar en Estados Unidos sea
Joe Biden o Donald Trump no es

una decisión nuestra es del pueblo
de Estados Unidos En el momento
que se defina vamos a seguir de
fendiendo nuestra visión que es la

cooperación para el desarrollo y el
de la frontera sur tiene una posibili
dad enorme Estoy segura que nos
vamos a poner de acuerdo expre
só la candidata

En su jornada proselitista
Sheinbaum realizó cuatro activi
dades Inició con una conferencia
de prensa en Comitán y más tarde
encabezó tres mítines en ese mis
mo municipio en Motozintla y en
Tapachula

Igual que la víspera pobladores
la detuvieron a lo largo del camino
para saludarla o entregarle pro
puestas y tomarse fotos con ella

En la conferencia de prensa re
saltó su plan de industrializar la
frontera sur con los incentivos
pertinentes que atiendan las necesi
dades de Chiapas y evidentemente
el problema de migración

Sostuvo que con la llegada del
Tren Interoceánico a Tapachula la
frontera sur tendrá un gran poten
cial de desarrollo y la migración
podrá ser atendida desde una pers

pectiva humanista
Esto requerirá incentivos fis

cales de trabajo conjunto con
Guatemala que es indispensable y
además ahora con el presidente
Bernardo Arévalo con quien hay

mayor afinidad Al mismo tiempo
el trabajo que va a representar con
Estados Unidos en el momento que
su pueblo defina a su nuevo presi
dente indicó

A su vez Eduardo Ramírez anti
cipó que después de la elección del
2 de junio empezaremos a hacer
los cabildeos en Estados Unidos

Se trata precisó el senador con
licencia de hacer una frontera in
dustrial con 10 zonas de desarro
llo incluso la región de Tapachula
Vamos a traer nuevas inversiones

para que los productos que se con
sumen de Centroamérica se esta
blezcan en esta frontera

Con ello agregó vamos a esta
blecer estímulos fiscales a tasa ce
ro el IVA el impuesto sobre la renta
serán temporales y los impuestos
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estatales El desarrollo urbano esta
rá a cargo del gobierno del estado
ya tenemos los terrenos es desarro
llar con todos los servicios de agua
potable de alcantarillado de ener
gía eléctrica para que las empresas
se establezcan en la frontera sur

Sólo por Tapachula pasan más de
un millón de migrantes al año

Para Comitán de Domínguez
planteó disminución del IVA y del
impuesto sobre la renta por su po
sición geográfica en la frontera con
Guatemala

Agregó que 18 municipios tie
nen este beneficio fiscal entre ellos
Las Margaritas La Trinitaria pero
Comitán es un polo de desarrollo

económico que ayudaría bastante
a la economía a la reactivación de
empleos y a la generación de mayo
res inversiones

Sheinbaum también consideró
indispensable brindar justicia y
reconocimiento a los pueblos ori
ginarios del estado pues su contri
bución es clave para impulsar el po
tencial de la zona sur de la entidad

En Tapachula Claudia
Sheinbaum recibió calurosas

muestras de apoyo Foto La
Jornada
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En Motozintla encapuchadosbloquean a la moralista

A La camioneta en La que viajaba Claudia Sheinbaum candidata de
La coalición Sigamos Haciendo Historia fue detenida por un grupo
de embozados en un retén colocado en La Localidad chiapaneca
ELLa bajó una ventanilla para escucharlos Queremos que cuando
sea presidenta nos haga favor de Limpiar este tramo de Comalapa
dijo uno y otro grabó a escasos centímetros de La morenista un

video difundido despues en redes sociales La aspirante comento
más adelante que Le pareció extraño que Los únicos reporteros que
estaban con Los enmascarados eran de Latinus A periodistas que
La acompañaban en su recorrido por eL estado Los sujetos algunos
visiblemente armados Los registraron e impidieron realizar su Labor
Fotos La Jornada y X ALMA E MUÑOZ ENVIADA

Acuérdese de
la Sierra le
piden hombres
encapuchados
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

MOTOZINTLA CHIS

Claudia Sheinbaum fue abordada a
la entrada de este municipio por un
grupo de hombres encapuchados
que le expresaron cuando esté en
el poder que se acuerde de la Sierra
Acuérdese de la gente pobre no es

tamos en contra del gobierno
La camioneta en que viajaba

Sheinbaum se detuvo en un retén
Ella bajó la ventanilla del vehículo
para escuchar a los encapuchados
Queremos que usted cuando sea

la presidenta nos haga favor de
limpiar este tramo de Comalapa
No podemos pasar para allá porque
si pasamos nos hacen pedacitos le

aseguró uno de ellos
Otro hombre que grabó un video

difundido después en redes sociales
secundó la verdad se siente en el
corazón la impotencia que enfrenta
uno como ciudadano la impotencia
de que el gobierno nunca ha hecho
nada por estas tierras

Sheinbaum les dio las gracias se
despidió de mano de uno de ellos

Por la noche antes de abordar el
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vuelo de Tapachula hacia la Ciudad
de México contó A la salida de Mo
tozintla nos pararon unas personas
decían que eran pobladores pero lo
que más me llamó la atención es que
los únicos reporteros que estaban
ahí eran los de Latinus

Eso qué significa Cree que fue
montado preguntaron reporteros

No sé Me llamó mucho la aten
ción la verdad Decían que eran po
bladores luego por ahí dijeron no

somos fifís Muy extraño
Se sintió intimidada

No para nada Nos pararon di
jeron que no estaban contra el go
bierno el único medio que estaba
ahí era Latinus y me llamó mucho la
atención que dijeron no somos fifís
ni nada de eso Fue muy extraño

Antes en el mismo retén reporte
ros fueron registrados por los enca
puchados algunos de ellos armados
Pidieron a los periodistas su identi

ficación les preguntaron de dónde
venían a qué iban a Motozintla
además revisaron las cajuelas para
verificar que sólo llevaban ropa en
sus maletas y su equipo de trabajo

El video se puede ver en https
acortar link dyAblb

La diputada Patricia Armendáriz
reportó el suceso en su cuenta en X
En el camino de Comitán a Moto

zintla nos pararon unos encapucha
dos de uno de los cárteles en pugna
en la zona cuidando su territorio
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Asesinatos de candidatos van
a continuar Álvarez Máynez
Tamaulipas
Recomienda que los
partidos dejen de
subordinarse y de ser
cómplices del narco
RAQUEL VARGAS
MATAMOROS

El candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano Jorge
Álvarez Máynez se pronunció
respecto al asesinato de Noé Ra
mos abanderado deAcción Na
cional en Mante Tamaulipas y
dij o que van a seguir sucedien
do estos eventos

Van a seguir sucediendo es
tos eventos mientras no cambie

mos la estrategia de seguridad
mi recomendación es que los
partidos dejen de subordinarse

de ser cómplice del crimen orga
nizado esa es la recomendación
el problema no es la seguridad de
los candidatos el problema es la
seguridad de las personas y si les

esta tocando ya a los candidatos
es porque se descompuso el país
porque las condiciones de segu
ridad enlas que estánlos mexica
nos sonpésimas terriblesydebe
mos de cambiar de estrategia de
seguridad dijoAlvarez Máynez
al arribar auna reunión en Mata
moros Tamaulipas

Asimismo sostuvo reuniones
privadas y por la tarde se reunió
con la militancia de varios muni

cipios que se dieron cita para sa
ludar ybailar al ritmo de la can
ciónpromocionalde sucampaña

En otro tema lamentó que el
tema musical de su campaña ha

ya sido criticado sobre todo en
Ciudad de México sin embargo
dijo que nadiepondríaensufies
taun canción de otro partido por
lo que representan

Es unaseñal de cosas más im

portantes yo lamento mucho el
análisis frivolo délacomentocra
cia sobre todo de Ciudad de Mé
xico que no entienden hay mu
cho más allá haymucho másfon

do de los que esta sucediendo la
gente no pondría en subodauna
canción de Morena ni del PRI
por lo que representan

Es una canción que le da ale
gría a las personas porque repre
senta una nueva esperanza para
el país me da mucho gusto que
los niños yjóvenes hayanvoltea
do el guión de la contienda elec
toral indico el emecistaMáynez

Al terminar su gira por ese
municipio tamaulipeco siguió
con su agenda pero reiteró que
seguirá visitando dicha entidad
ya que en sus videos promocio
nales el de Tamaulipas fue el de
mayor respuesta por parte del
electorado

Las condiciones
de segurid ad en las
que están los mexi
canos son pésimas
y terribles

Elemecistacon militantes tamaulipecos ESPECIAL
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Encapuchados
armados piden
a Claudia ayuda
contra narcos

J BELMONT Y J GONZALEZ

La candidata fue abordada
enChiapasporautcxlefensas quie
nes aclararon no estamos contra
ustednicontraelgobierno

Encapuchados
armados piden
a Claudia ayuda
contra narcos
Gira por Chiapas Los autodefensas le
aclararon a la abanderada no estamos

contra usted ni contra el gobierno
J A BELMONT Y J GONZÁLEZ
MOTOZINTLA

La candidata presidencial de
Morena PT y Verde Claudia
Sheinbaum fue abordadaporun
grupo depresuntos autodefensas
que mantienen un retén a la en
trada del municipio Motozintla
durante sugirapor Chiapas

Encapuchados y algunos con
armas un grupo de autodefensas
le pidieron a Sheinbaum Pardo
limpiar esa región del crimen

organizado cuando llegue a la
Presidencia de la República

Que se acuerde cuando esté
en el poder acuérdese de la sie
rra acuérdese de la gente pobre
nada más eso le queremos decir
no estamos en contra del gobier
no llévese eso ensu mente no es
tamos contrausted somos como
pueblo

No queremos que Motozmtla
seaun desastre más como Fron
tera Comalapa queremos que
usted cuando esté en la Pre
sidencia nos haga el favor de
limpiar este tramo a Frontera
Comalapa no podemos llegar
por allá porque si pasamos por
allá nos hacen pedacitos ese es
el sentir de nosotros como pue
blo y no le quitamos su valioso
tiempo dijo una de las perso
nas encapuchadas

Otro de los presuntos autode
fensasaseguraque sienten impo
tencia de que el gobierno nunca
hahecho nadapor nosotros

La verdad se siente en el co

razón la impotencia que siente
uno como ciudadano asevera al
tiempo que Claudia Sheinbaum
asiente conlacabezayse despide

Que este muybien

Porsuparte Sheinbaumcalifi
có de muy extraño que un gru
po de hombres encapuchados y
vestidos de negro la hayan inter
ceptado la tarde de este domingo
al salir de un mitin en el munici

pio de Motozintla Chiapas
Previo a abordar el avión que

la llevaría de regreso a Ciudad
de México tras culminar las ac

tividades en el estado sureño

del país y en entrevista con va
rios medios nacionales la can
didata dijo que no se sintió inti
midada llegaron nos pararon

nos dijeron que no estaban con
tra el gobierno Y luego al final
me llamó mucho la atención

que dijeron no somos fifís y na
da de eso
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Al ser cuestionadasi fue el úni
co retén en la que la detuvieron
la candidata afirmó que sí y des
tacó que lo importante fue la gi
ra donde la gente pidió atender
algunos temas de seguridad sin
embargo serán atendidos cuan
do llegue a laPresidencia

Aseguró que desconoce si las
personas que laabordaronperte
necen auncártel pero lo que más
le llamólaatenciónfue lo que di
jeron como lo dijeron finalizó

Guerra sucia
En tanto pidió a las autoridades
electorales revisar la guerra su
cia que se genera en su contra
pero también hacia otros aban
derados dela4T

La guerra sucia que tiene
nuestra compañera Rocío Nahle
esunacosa impactante entonces
a todos los candidatos que van a
lasgubernaturas senadurías ob
viamente Presidencia de la Re
pública Jefatura de Gobierno
no están afectando pero claro
que tiene que tomar cartas en el
asunto el INE subrayó

Sheinbaum exige
detener ataques
contra Nahle aspi
rante a gubeniaI li
ra de Veracruz

Hombres de rostro cubiertodialogan conlacandidata ESPECIAL

 .  2024.04.22



Pág: 237

La moreiiistajuntoasimpatizantes en Chiapas JOSE ANTONIO BELMONT
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XÓCHITL GÁLVEZ

Pide e morenisras no ser zacatones y
exigir al gobierno combatir inseguridad
Culpó a los
gobernadores de
quedarse callados y
no defender al pueblo
POR MIGUEL GARCIA TINOCO

Y DAVID VICENTEÑO

nacional gimm commx

Desde Morelia la candidata
de la coalición Fuerzay Cora
zón por México Xóchitl Cal
vez pidió al gobernador de
Michoacán y a los goberna
dores emanados de Morena

en el país a no ser zacato
nes y exigirle al gobierno fe
deral una mejor estrategia
y combate a la inseguridad
emanado del crimen or

ganizado que actúa en sus
entidades

Esto luego de que fuera
cuestionada sobre las con

diciones de violencia que
enfrentan varias regiones
de Michoacán donde este
fin de semana realizó gira
proselitista

Pues decirle al gober
nador Alfredo Ramírez que
salga de su letargo que se
aplique sí se puede resolver
el tema de la inseguridad que
le exija al gobierno federal
El gobierno federal no ejer
ció 50 mil millones de pesos
el año pesado y los goberna
dores de Morena se quedan
callados

Insistió en que no es po
sible que los gobernadores
no defiendan a su pueblo y
no protesten no levanten la
voz ante el Poder Ejecutivo
Federal no puede ser que
defiendan a su gente que
defiendan a su pueblo que

protesten que levanten la
voz que dejen de ser zaca
tones No pueden seguir los
gobernadores tan callados y
sumisos cuando ven lo que
está pasando

Insistió en que el Presi
denteAndrés Manuel López
Obrador debe asumir su res
ponsabilidad que en cinco
años no ha querido asumir

En cuando a la investiga
ción que el jefe de Gobierno
de la Ciudad de México rea

liza en contra de Santiago
Taboada Gálvez Ruiz con
sideró que ahora es cuan
do vienen con la manga del
muerto porque si sabían
de algún tema en contra del
abanderado de la oposición
porque sacarlo unas horas
antes del debate y a un mes
de las elecciones

Recordó que quienes de
berían ser investigados no
están por temas como la Lí
nea 12 del Metro pues Mar
celo Ebrard por la Línea 12
del Metro y la propia Clau
dia Sheinbaum por las 26
personas del Rébsamen las
26 de la Línea 12 y los 14 en
Tula que murieron por su cul
pa O sea a la señora Shein
baum le perdonaron porque
tuvo una Fiscalía a modo Así

que dejen de perseguir a los
adversarios políticos

En el tema de la edua

ción la panista afirmó que
Michoacán carece de es

cuelas preparatorias por lo
que al programa de Jóvenes
construyendo el futuro se le
sumarán clases de tecnolo

gía y tabletas

Michoacán no tiene pre
pas sólo hay 50 por ciento de
prepas para los jóvenes que
acaban secundaria si un jo
ven quiere entrar a la prepa
no hay suficientes espacios
entonces vamos a revisar esa
reforma educativa expuso

Acabar con la extorsión

y el cobro de derecho
de piso a negocios

Construir un México sin

miedo con seguridad
salud y prosperidad

Respetar derechos de
los niños para que

tengan una vida plena

Atenderá 250 mil

menores que se que
daron huérfanos

O
Gobernar con la

verdad sin mentiras
y engaños
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11
No puede ser que no
defiendan a su gente
los gobernadores que
defiendan a su pueblo
que protesten que
levanten la voz que
dejen de ser zacatones
XÓCHITL GÁLVEZ
CANDI DATA DE FCM
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MONTARON UN RETÉN

Hombresencapuchados
parana Sheinbaum en
Motozintla Chiapas
Pobladores le piden a la morenista que limpie el tramo a Comalapa porque si
pasamos para allá nos hacen pedacitos la candidata insinúa un montaje de Latinus
Patricia Armendáriz
que iba en la comitiva
asegura que eran de
uno de los cárteles

i
EDUARDO ORTEGA

eortega elfinanciero com mx

Hombres encapuchados pararon
en un retén a la candidata presi
dencia de Morena Claudia Shein
baum Pardo durante su traslado
de Comitán a Motozintla para
exigirle que cuando esté en la Pre
sidencia no se olvide y limpie
este tramo a Comalapa

Durante su gira proselitistapor
Chiapas la abanderadamorenista
encabezó más tarde un mitin en
Motozintla donde sejustificó por
haber llegado tarde ya que en el
camino para acá nos fueron de
teniendo muchísimas personas
que salían en cada pueblo para
saludarnos por eso llegamos un
poco retrasados

Sin embargo la candidata
a diputada morenista Patricia
Armendáriz quien acompañó a
Sheinbaumenla comitiva aseguró
que los detuvieron encapuchados
que formaban parte de uno de los
cárteles que se disputan esa zona
del estado ene la frontera con
Guatemala

En el camino de Comitán a
Motozintla nos pararon unos en
capuchados de uno de los cárteles
en pugna en la zona cuidando su
territorio Apóyenme a descifrar
cómo acabar con esto tan destruc

tivo Amatenango de la frontera
MotozintlayBelisario Domínguez
son los más afectados escribió la
legisladora

De acuerdo con la periodista
Gabriela Coutiño que es corres
ponsal en Chiapas quien publicó

en su cuenta de X un video de la
detención a la candidata morenista

ysu equipo el incidente significó
un susto para el convoyde la comi
tivay la prensa que viajaba con la
abanderada del oficialismo

Queremos que usted cuando
esté en laPresidencia nos haga fa
vorde limpiareste tramo aComala
pa porque no podemosviajarpara
allá porque si pasamos para allá
nos hacenpedacitos doctora soltó
uno de los encapuchados quien
reveló formar parte de un grupo
que cuida su pueblo porque no
queremos que Motozintla sea un
desastremás como Comalapa dijo

Se siente enel corazón la impo
tencia de que el gobierno nunca
ha hecho nada por estas tierras
reclamó otro de ellos

Sheinbaum contestó Sí está
bien gracias y el vehículo en el
queviajabapudo seguiravanzando
y dejar atrás al grupo de encapu
chados

Posteriormente cuestionada
al respecto por la prensa Shein
baum insinuó un montaje de Lati
nus ya que era el único medio de
comunicación presente durante
la detención

Nos pararon unas perso
nas decían que eran poblado

res pero lo que mas me llamo la
atención es que los únicos que
estaban ahí eran los reporteros
del medio de comunicación de
Latinus Me llamó mucho la
atención que decían que eran
pobladores pero luego por ahí
dijeron es que no somosfifís
algo muy extraño aseguró la
candidata de Morena PVEM yPT

AMPAROS UN ABUSO
Antes en Comitán en rueda de
prensa Sheinbaum Pardo res
paldó la reforma que elimina la
facultad de jueces de otorgar la
suspensión con efectos generales
de leyes impugnadas mediante la
Ley de Amparo

La abanderada morenista
quien durante su gira prometió
incentivos fiscales para atraer
inversiones y desarrollar un polo
industrial en la frontera sur del
país criticó que se generalicen
las resoluciones en los juicios de
amparo

La reciente reforma que es muy
importante porque hay un abuso
de los amparos yahora no es que
la gente no tenga posibilidad o la
ciudadanía no tenga ese derecho
que es indispensable sino que se
generalizan las resoluciones ex
presó

Impulsor de esta reforma el
coordinador de la bancada de
Morena en el Senado Ricardo
Monreal Ávila quien acompaña
a Sheinbaum en su gira por Chia
pas expuso por su parte que no se
toca el amparo sin embargo sí se
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acota el abuso de losjueces quie
nes otorgan amparos para efectos
generales con lo cual afectan el
desarrollo del país

Con información dé Isaín Manujano
corresponsal

GIRA Claudia Sheinbaum durante
un mitin en Comitán Chiapas

CHIAPAS Claudia Sheinbaum ayer al ser retenida por encapuchados
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Nos pararon decían que eran pobladores
pero lo que más me llamó la atención es que
los únicos que estaban ahí eran los de Latinus
Claudia Sheinbaum Candidata de Morena a la Presidencia

En el camino de Comitán a Motozintla nos
pararon unos encapuchados de uno de los
cárteles en pugna en la zona
Patricia Armendáriz Candidata a diputada por Morena
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#TABASCO

PREDOMINARON
LAS ACUSACIONES

PROPONEN MEJOR SALUD

Y BAJAR INSEGURIDAD

ESTADOS
JAVIERA DE rn n urn a i nnnrLA ROSA W ELHERALDODE

MEXICO COM

Este domingo por la noche el
Instituto Electoral yde Partici
pación Ciudadana deTabasco
realizó el primer debate entre
los candidatos a la guberna
tura de la entidad

El candidato de More

na PT PVEM Javier May
Rodríguez se comprometió
a atender el problema de la
inseguridad en Tabasco do
tando con mejor tecnología a
los policías

También adelantóque ha
brá una inversión histórica en
infraestructura en la entidad

y a los tres años de gobierno
estatal se someterá a la re
vocación de mandato

Por su parte Juan Ma
nuel Fócil Pérez candidato

del PRD acusó a los gobier
nos emanados de Morena de

permitir un incremento en la
violencia en la entidad Sostu

vo que May incurrió en actos
de corrupción cuando estuvo
encargado de la construcción
del Tren Maya

En sus intervenciones en el

debate Lorena Beaurregard
candidata del PRI PAN dijo
que los gobiernos emanados
de Morena propiciaron un
ambiente de inseguridad en
la entidad y que hoyen día los
ciudadanos viven encerrados

en sus casas por temor a la
violencia

Minés de la Fuente aban
derada de Movimiento Ciu

dadano comentó que sus
principales propuestas están
enfocadas en mejorar los ser
vicios se salud en Tabasco
reforestar la entidad y ofrecer
un mejor sueldo a los policías
En repetidas ocasiones uso
menos tiempo del que le otor

gó el IEPCT para hablar de sus
propuestas

LOQUE
DIJERON

May señaló
que la inse
guridad fue
generada por
el PRI PAN

Dijo que
Juan Manuel

Fócil pedía
dinero a
cambio de

apoyo

Beaurre

gard afirmó
que interpu
so denuncias

contra May

PROPUESTA I Se enfocaron en temas sociales en esta ocasión
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#MORELOS

VAN POR CAMBIOS
EN SEGURIDAD

LAS TRES CANDIDATAS

DEBATEN POR PRIMERA VEZ

ESTADOS
nnncc Q ELHERALDODEFLORES W MEXICO COM

Ayer se llevó a cabo el pri
mer debate entrer Margarita
González Saravia candidata
de Morena PT PVEM Lucy
Meza Guzmán del PAN PRI
PRD y Jessica Ortega de la
Cruz de Movimiento Ciuda
dano convocado por el Insti
tuto Morelense de Procesos

Electorales y Participación
Ciudadana Impepac

A lo largo de cinco bloques
abordaron uno de los temas

que más inquieta a la pobla
ción es la seguridad

En esta materia Lucy Meza
anunció la desaparición de la
Comisión Estatal de Seguri
dad Planteó que implemen
tará corredores seguros en la
entidad así como la instala

ción de botones de pánico
Margarita González Saravia

dijo que es necesario mejorar
las condiciones de trabajo de
los policías por ello se com
prometió a aumentar el salario
de los elementos policiacos
mejorar las instalaciones de
trabajo y propuso un nuevo
modelo de capacitación

Jessica Ortega prometió
una estrategia integral que
pacifique el estado con más
policías Dijo que es necesario
considerar aplicar la Alerta de
Género lo más pronto posible
Ante esta situación planteó la
necesidad de implementar el
transporte nocturno para mu
jeres que regresan del trabajo
o de la escuela

También en este primer
debate estuvieron presentes
los ataques entre las tres as
pirantes quienes intercam
biaron diversas acusaciones

Las tres candidatas llega
ron a la sede del encuentro

acompañadas de invitados

especiales y simpartizantes 11

EL
DIÁLOGO

Este primer
debate se di
vidió en cinco

bloques
diferentes

En cada
uno de ellos
se habló de

Seguridad
Economía

Turismo
Educación

y Salud y
Combate a la

Corrupción

ENCUENTRO I Las tres aspirantes intercambiaron propuestas
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Caso Mk Descubren
depósitos en paraísos

fiscales y 13 gasolineras

Cas Nahle Descubren depósitos en
paraísos fiscales y 19 gasolineras

Tanya Agosta

Además de un departamento en
Nueva York todo propiedad de
Rocío Nahle y familiares se han

descubierto sumas millonarias en dólares

depositadas en paraísos fiscales
Según documento atribuido al Buró

Federal de Investigaciones FBI por sus
siglas en inglés José Luis Peña Peña
JeffFerguson y Rocío Nahle García SIG
CODE VDR00038 CD 000947856GGA

TREASVRE BOND FUTVRE detectó
exportaciones de divisas a por lo menos
4 bancos internacionales

Los depósitos oscilan entre los 100 mil
y 370 mil dólares en el First Caribbean
International Bank a ScotiabankBahamas
Virgin Islands Bank Alhambra Bank a y al
Bank oí the Bahamas del 2021 a enero del
2024 y suman más de 5 millones de dóla
res

El FBI informó que existen cuentas a
nombre de José Luis Peña Peña otra
más donde aparece Rocío Nahle y una
tercera donde se incluye a un personaje
llamado JeffFerguson

Las divisas exportadas a bancos del
Caribe por un monto de 5 5 millones de
dólares a la cuenta número 38106227

AÜTH JOSE LUIS PENñ ROCIO NAHLE

JEFFFERGUSON
Se informó que se hicieron movimien

tos constantes entre 2012 hasta enero de
2024 200 mil dólares a través de MK

Ventures 210 mil dólares vía Kionas
Holdings 300 mil US dólares por MK
Ventures ai igual que otros 370 mil dóla
res por la misma vía MK Ventures S A 100
mil dólares se movieron por la vía de
Kioneas Holdings Limited 150 mil dólares
más por Cavoria Capital Investments INC
ID 9990088256IBK SCOTIABANK BAHA

MAS ID 0291 PMT y 100 mil dólares por
UBS Bahamas

De CAVORIA CAPITAL INVESTMENT

INC a Scotiabank Bahamas se traslada
ron 250 mil dólares y a través de MKT
VENTURA S A al FIRST CARIBBEAN

INTERNATIONAL BANK 190 mil dólares el
7 de noviembre de 2023

Estas cuentas madre tienen a Rocío

Nahle y su esposo José Luis Peña Peña
como titulares y se destaca la preferen
cia que tienen en por lo menos estos
cinco bancos

Con esta información se comprueba
que Nahle y su esposo son titulares de
no una sino dos cuentas offshore en
paraísos fiscales con montos que supe
ran los 5 millones de dólares además
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de una empresa llamada Green Solu
tions constituida en dos cuentas dife

rentes Una en las Bahamas en el Bank
of the Bahamas Limited bajo el número
5891670J y otro en las Islas Vírgenes en
el Alhambra Bank and Trust con cuen
ta N 38106227

Dentro de las cuentas existe una en
las Islas Vírgenes por un monto total de
2 806 974 millones de dólares otra en
la cuenta en Bahamas por un monto total
de 2 561 971 millones de dólares cabe
destacar que ambas cuentas se abrieron
durante 2021 cuando Rocío Nahle era
secretaria de Energía el último movi
miento registrado por parte de Nahle
García fue en enero de este año

Este escándalo refiere un posible con
flicto de interés por parte de la funciona

rla publica de Morena el abuso de poder
y las cuentas millonarias que no sólo en
vuelve al estado de Veracruz sino tam
bién al presidente Andrés Manuel López
Obrador que no ha exigido que se inves
tigue a la funcionarla morenista

Ante el SAT Nahle declara una casa
donada por su madre un auto Nissan de
2016 y una cuenta con 95 mil pesos mexi
canos mientras que en el extranjero
maneja cuentas sustanciosas de millones
de dólares

Además se filtró la información de 19
gasolineras que también son de Rocío
Nahle pero que fueron obtenidas por
medio de un prestanombres hasta el
momento la candidata no ha hecho nin

guna declaración al respecto sin em
bargo se espera que acuse de guerra
sucia en su contra
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XÓCHITL GÁLVEZ OFENDE A VOTANTES DICE A
LOS ACAPULQUEÑOS QUE NO SEAN GÜEYES

Por José Vilchis Guerrero

En un lenguaje notoriamente agresi
vo y despectivo hacia los electores
de Acapulco Xóchitl Gálvez candi

data a la presidencia por la coalición Fuerza
y Corazón por México llamó el fin de sema
na durante un acto proselitista a los acapul
queños que no sean güeyes en el marco
de las elecciones 2024

El 5 de marzo acompañada de Mario
Delgado presidente nacional de Morena
Abelina López anunció su participación en
las elecciones del2dejuniopara reelegirse

Recibo hoy una nueva oportunidad y la
recibo con mucha humildad y con profundo
y sincero compromiso con el pueblo de Aca
pulco al habersido designada como Coordi
nadora de la Defensa de la Cuarta Transfor

mación en Acapulco declaró en las redes
Se viralizó en las redes un video en el

que la candidata a la presidencia se reunió
con representantes del sector turístico en el
que convocó a los acapulqueños que no se
olviden de que la alcaldesa Abelina López
busca reelegirse pero no hizo su trabajo

Sus declaraciones desataron críticas y
llamadas de atención a Xóchitl Gálvez por
llamar güeyes a los electores de Acapulco
y la acusaron de insultar sin motivo aparen

te a los habitantes del puerto y municipio
de Guerrero

En el video se puede ver y escuchar a
la candidata de la oposición solicitar a los
acapulqueños que no sean güeyes y que
no olviden tampoco que Abelina López los
abandonó y no hizo su trabajo en medio de
la crisis que generó el paso del huracán Otis
por Acapulco

Por la ofensiva expresión de Gálvez Ruiz
fue duramente criticada por los internautas
que manifestaron que las palabras de la
candidata presidencial panista fueron una
clara ofensa a los ciudadanos que votarán el
próximo 2 de junio

Me impresiona que la presidenta mu
nicipal se quiera reelegir o sea cómo los
abandonó no hizo su trabajo y eso espe
ro que los acapulqueños no sean güeyes
y se acuerden

Brenda Espinosa López le contestó
Güeyes los acapulqueños Basta de ofen

der Bertha XochitlGalvez Ruiz no puedes
estar ofendiendo a los ciudadanos Basta

De gira por Michoacán este domingo
Gálvez Ruiz se comprometió ante colec
tivos por la búsqueda de desaparecidos
y a favor de los derechos de las infancias
a hacerse cargo de los y las niñas que
quedaron huérfanos como consecuen

cia de la violencia que se vive en el país
Durante una protesta en Morelia Michoa
cán junto a las madres buscadoras denun
ció el asesinato de 13 mil 431 niñas niños
y adolescentes asesinados en hechos vio
lentos durante el sexenio del presidente An
drés Manuel López Obrador

La manifestación se efectuó en la Plaza

del Caballito de la capital de Michoacán en
cuya explanada los diversos colectivos de
búsqueda colocaron más de 13 mil pares
de zapatos que representaron a los me
nores asesinados En un pronunciamiento
político Gálvez se comprometió a hacerse
cargo de los huérfanos que dejó la pande
mia y la violencia de los grupos armados

Yo hago un compromiso aquí frente a las
madres buscadoras De entrada nos vamos
a hacer cargo de los niños de los hijos que
desaparecieron o de las hijas que desapare
cieron estamos hablando de miles de niños
huérfanos 250 mil niños huérfanos por el
COVID quién ha hablado de ellos Nadie
sostuvo en presencia de las activistas

Lamentó Gálvez Ruiz que tampoco se
habla de los hijos de mujeres asesinadas
durante la manifestación que se llevó a tem
prana hora a las 07 30 horas del domingo
planteó que serían maternados
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Vamos a ser las madres de esos niños

cuyas madres fueron asesinadas Ese es mi
compromiso frontal ofreció durante el mi
tin en el que se definió como una mujer que
comulga con las causas sociales

Foto X XochitlCalvez
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Amparan avíctima
de violación parano
ejercer maternidad
Sentencia protege
también el derecho de la

bebé para obtener una
adopción temprana
DAMELA WACHAUF

nacion eluniversal com mx

El Juzgado Quinto de Distrito en
Morelos concedió laprotecciónde la
justicia federal a una adolescente a
la que se pretendía revictimizar al
obligarla a comparecer en un pro
cedimiento no contencioso para ra
tificar su voluntad de dar en adop
ción a su bebé a consecuencia de la
violación que sufrió por parte de la
pareja sentimental de su madre

Los integrantes del juzgado se
ñalaron que al involucrarse dere
chos de una bebé y una adoles
cente de 14 años la sentencia se
emitió bajo un estándar de máxi
ma protección a sus intereses co
mo pauta para establecer objeti
vamente si el acto que se analiza

se ajusta a los parámetros con
vencionales y constitucionales

En el caso se analizaron las pau
tas de la Norma Oficial Mexicana
NOM 046 SSA2 2005 tratándose
del aborto por violación aspectos
sobre la maternidad infantil obliga
da y el derecho ante la adopción

El juzgadotomó en consideración
que al momento de realizar el aborto
por medio de cesárea como nació la
bebé porque el embarazo estaba
adelantado tanto la adolescente co
mo su padre tenían pleno conoci
miento de las consecuencias Dijo
que obligarauñamenorallevarade
lante un embarazo producto de una
violación se califica como tortura en
el derecho internacional

La sentencia establece que una
maternidad es forzada cuando no
fue buscada ni deseada particular
mente si esto sucede a una adoles
cente como es el caso y refiere que
el deseo de la mujer o la niña de in
terrumpir el embarazo es el indica
dor de que no desea ser madre

En la sentencia se ordenó a la jue

za Cuarto Familiar de Primera Ins
tancia del Primer Distrito Judicial
en Morelos dejar insubsistente las
actuaciones realizadas en las que
llamó a juicio a la adolescente y a su
padre para autorizar el trámite de
adopción de la bebé

La jueza Martha Magaña López
manifestó que no es legalmente vá
lido que se revictimice a la adoles
cente al citarla en el procedimiento
de adopción de la recién nacida to
davez que ensu oportunidad tanto
ella como a su padre decidieron re
currir al aborto por cesárea a las 31
semanas de gestación

También se precisó que la deci
sión tomada en su momento por la
adolescente y su padre tuvo por ob
jeto poner fin a las agresiones sexua
les a las que fue sometida por lo que
el Estado a través de una instancia
judicial no puede revictimizar

En los derechos de la bebé se de
terminó que el procurador de Pro
tección de Niñas Niños Adolescen
tes y la Familia del Sistema de De
sarrollo Integral de la Familia Mo
relos debe continuar con el proce
dimiento de adopción

Se detalla que conforme a prece
dentes de la Primera Sala de la Su
premaCortédéJusticiade la Nación
relativos al tema del mantenimiento
del vínculo biológico cuando un be

bé o infantees sujeto de adopciónde
be privilegiarse el derecho que tiene
a ser integrado a una familia

Así como la necesidad de estar
en un hogar y no es posible que los
derechos de los padres biológicos
se sobrepongan a la estabilidad
que encuentra un infante en una
familia adoptiva

De acuerdo con los antecedentes
la adolescente fue violentada por la
pareja de su mamá quien aprove
chaba los momentos en que estaba
sola en casa agresión que se prolon
gó porun año tiempo en el que que
dó embarazada Posteriormente el
padre de la menor presentó una de
nuncia en contra del agresor

JUZGADO QUINTO DE DISTRITO
DE MORELOS

Sentencia

Una maternidad es
forzada cuando no fue
buscada ni deseada
particularmente si esto
sucede a una adolescen
te como es el caso

14
AÑOS

tiene la adolescente a quien se
pretendía obligar a comparecer

31
SEMANAS

de gestación tenía la adolescente
cuando se le realizó la cesárea
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El juzgado determinó que el DIF Morelos debe seguir
con el procedimiento de adopción de la bebé
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Enjunio discutirá la Corte
3 proyectos sobre prisión
preventiva oficiosa
JUAN PABLO REYES

Será en junio cuando la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
SCJN ponga punto final al debate

sobre prisión preventiva oficiosa
al analizar sendos proyectos de los
ministros Jorge Pardo Rebolledo
Alfredo Gutiérrez y Margarita Ríos
Farjat quienes plantean dejar sin
aplicación el artículo constitucional
que regula esa medida

El pleno del tribunal revisará pri
mero un proyecto de sentencia que
delinea los pasos para que de forma
general no se aplique la prisión pre
ventiva oficiosa se nieguen órdenes
de arraigo y que en casos donde se
denuncie tortura haya una investi
gación independiente

El ministro Pardo Rebolledo
presentó a sus colegas la propues
ta sobre la forma en que el Poder
Judicial de la Federación PJF debe
participar en el cumplimiento de la
sentencia condenatoria de la Corte
Interamericana de Derechos Hu
manos Coridh en el caso García
Rodríguez y otro contra México

La prisión preventiva oficiosa
entendida como automática resulta
contraria a los derechos a la liber
tad personal a ser oído a la pre
sunción de inocencia y a la igualdad
ante la ley expone la propuesta

De aprobarse el proyecto la sen
tencia tendrá efectos generales por
lo que deberá ser acatada por todos
los jueces del país tanto del fuero
común como del federal

No se puede hacer ningún pro
nunciamiento que cuestione la va
lidez de lo resuelto por la Coridh ya
que para el Estado mexicano dichas
sentencias constituyen cosa juzga
da y por ende lo único procedente
es acatar y reconocer la totalidad
de la sentencia en sus términos
indica el documento

La Coridh determinó que el Esta
do mexicano resultó internacional

mente responsable por la inobser
vancia de la Convención America
na sobre Derechos Humanos por
establecer destacadamente a nivel
constitucional las figuras de arraigo
y prisión preventiva oficiosa

La Coridh determinó dejar sin
efectos toda la normativa tam
bién la constitucional relacionada
con el arraigo así como adecuar el
ordenamiento jurídico incluidas
disposiciones constitucionales
que prevén a la prisión preventiva
oficiosa para que sea compatible
con la Convención Americana

En el caso del delito de tortura
la Coridh detalló que deberá ase
gurarse que la persona detenida
que alega haber sido torturada o se
sospecha que lo ha sido sea evalua
da por un médico que le pueda dar
atención inmediata a su salud y que
no tenga vínculos con las autorida
des penitenciarias o de detención

Después del proyecto de Pardo Re
bolledo los 11 ministros revisarán un
juicio de garantías en el que Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena concluye que
la prisión preventiva oficiosa genera
caos y falta de equilibrio en el orden
constitucional Propone no aplicar
el artículo 19 de la Constitución y
dejar sin efecto para una persona
solicitante de amparo la cárcel en
automático en delitos graves

Plantea que no debe encarcelar
se ciegamente a personas que aún
deben recibir el trato de inocentes
al no haber sido juzgadas

Finalmente la Corte discutirá
un proyecto de la ministra Marga
rita Ríos Farjat quien busca una
solución responsable que parta
de la realidad de la procuración de
justicia y sus muchas carencias y
necesidades

Subraya la necesidad de que el Po
der Judicial establezca lineamientos
para evitar que un posible nuevo en
tendimiento de la prisión preventiva
oficiosa genere desarreglos normati
vos que lesionen a la sociedad
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Tercer aniversario del nuevo sistema de tercerización

Reforma de outsoumng
se consolida con la validación

de la Suprema Corte
Todas las modificaciones realizadas a la Ley Federal del Trabajo en materia de

subcontratación laboral en 2021 han pasado la prueba de constitucionalidad
sólo algunas reglas secundarias de la STPS han sido rechazadas por la SCJN

Reglas de
subcontratación
pasan la prueba

En tres años de vigencia de la reforma
a la LFT la Corte revisó diferentes
amparos validando la mayoría de los
cambios

Gerardo Hernández

gerardo hernandez eleconomiski mx

Esta última interpretación
Hdela Corte pone los clavos

al ataúd del viejo modelo
de subcontratación afir
ma Jorge Sales Boyoli so

cio director de la firma Sales Boyoli
El especialista se refiere a la decisión
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN de declarar constitu
cional el tope de tres meses al reparto
de utilidades disposición incorpora
da a la legislación laboral con la re
forma de outsourcing de 2021

LaresolucióndelaSCJN sobre el to

pe al PTU es el últimopunto que falta
bapor resolverse dentro deuna ola de
controversias promovidasporempre
sasypor sindicatos contra la reformaa
la I VFederal del Trabajo LFT enma
teria de subcontratación modificación
que prohibió el outsourcing basado en
suministro de personal y estableció
nuevas reglas para la contratación de
servicios especializados

La Corte ha resuelto todo lo que
se ha planteado No veo más contro
versias llegando a la Corte incluso las
disposiciones son casi binarias está
bastante claro lo que se puede y no
se puede hacer afirma Carlos Fe
rran Martínez socio director de Fe
rran Martínez Abogados

La reforma de subcontratación

además de prohibir la tercerización
de personal estableció nuevas dis
posiciones como el Registro de Pres
tadoras de Servicios Especializados
u Obras Especializadas Repse ad
ministrado por la Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social STPS Darse
de alta en este padrón es obligatorio

 .  2024.04.22



Pág: 255

para ofrecer servicios tercerizados es
decir tareas que no son parte del objeto
social o actividad económica preponde
rante de quienes los contratan

Entre julio y diciembre del 2023 la
Suprema Corte revisó una serie de am
paros que alegaban entre otros aspec
tos violaciones a principios de certeza y
seguridadjurídica derecho a la libertad
de comercio y de audiencia tanto de la
prohibición de la subcontratación laboral
como de las disposiciones para regular la
prestación de servicios especializados

Con las resoluciones de la Corte las
nuevas disposiciones han pasado la
prueba de fuego La parte esencial de la
reforma no la veo siendo cuestionada ni

retada en el sentido constitucional afir
ma Carlos Ferran Martínez

Qué ha determinado el máximo tri
bunal del país La SCJN descartó que la
prohibición de la subcontratación labo
ral viole el principio de seguridadjurídi
ca por no tener razones suficientes para
justificar esa prohibición En esta con

troversia el argumento de la Corte es que
síexiste información suficiente para im
pedir el outsourcing pues la regulación
anterior no impidió los diversos abusos
entre los que se destacaron la evasión de
impuestos la competencia desleal y la
afectación a las personas trabajadoras en
sus derechos laborales

En ese mismo sentido se resolvió que
la prohibición del outsourcing basado
en suministro de personal no afectaba
la seguridad jurídica en relación con la
inversión extranjera porque los trata
dos comerciales no le impiden al Estado
Mexicano modificar su sistema laboral
en específico el relacionado con la sub
contratación laboral Además la refor
ma tuvo una finalidad legítima consis
tente enproteger los derechos laborales y
de seguridad social de los trabajadores

La Suprema Corte desechó también
los amparos que alegaban violaciones a
los principios de legalidad y seguridad
jurídica al exigir a las empresas estar al
corriente con sus obligaciones fiscales y

Le que sí es
inconstitucional
En medio de la ola de impugnacio
nes la Corte sólo determinó como
inconstitucional los puntos vincula
dos con la interpretación de la STPS
de las modificaciones a la LFT Has

ta ahora son los únicos aspectos que
no pasaron la prueba

Las medidas se relacionan con el

acuerdo emitido por la dependencia
para la operación del Repse En estas
disposiciones la Secretaría del Tra
bajo definía lo que se entendía como
servicio especializado solicitaba a las
empresas acreditar la especialización
de las actividades que ofreceríanpara
acceder al registro e incorporaba co
mo causapara negar la inscripción el
no lograr demostrarlo

En los tres casos la SCJN determi
nó que la dependencia no tenía facul
tad de definir lo que era un servicio
especializado bajo el esquema de ter
cerización así como exigir y negar la
inscripción al Repse por no solventar
la especialización de las actividades

Ladecisióndela SupremaCorte so
bre estos criterios se debe a dos facto

res Porun lado que la Ley Federal del
Trabajo ya define qué son los servicios
especializados de esta manera por el
otro lado el concepto no está ligado a
las actividades del contratista sino de
las tareas del beneficiario

taparle
esencial de la
reforma no
la veo siendo
cuestionada
ni retada en
el sentido
constitucional

Carlos Ferran
Martínez

SOCIO DIRECTOR DE

FERRAN MARTÍNEZ
ABOGADOS

Creo que
con esto se

cierra por un
tiempo este
capítulo Este
tipo de temas
están muy
discutidos
interpretados

madurados

Jorge
Sales Boyoli

SOCIO DIRECTOR DE LA

FIRMA SALES BOYOLI
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Habra que estar pendientes de la forma en que avanza este asunto No se trata
de un tema más que pueda quedar en el simple ruido electoral Se trata realmente
de la forma en que funciona el aparato de impartición de justicia en un país
en el que el delito y la impunidad crecen exponencialmente

Por una #SociedadHorizontal Que actúe

Alo largo de los últimos años en diversas ocasiones la
actuación del exministro Arturo Zaldívar ha genera
do polémica Desde su marcada intención por lograr

relevancia mediática a partir de la promoción de temas y
actitudes juveniles en redes sociales pasando por su in
esperada renuncia al cargo de juzgador para incorporarse a
una campaña presidencial hasta la nueva confrontación con
la actual presidenta de la Corte La ambición por volverse
un actor político relevante lo ha convertido en blanco de
críticas y señalamientos de quienes con anterioridad vieron
en él un jurista de avanzada

Sirvan estas referencias para enmarcar el debate polí
tico judicial que hoy encabeza el otrora presidente de la
SCJN El pasado 9 de abril la ministra presidente Norma
Piña recibió una denuncia anónima contra Zaldívar y otros
excolaboradores del Consejo de la Judicatura Federal CJF
por probables actos cometidos entre 2019 y 2022 que pu

dieran constituir causa de responsabilidad administrativa
Se han divulgado evidencias y testimonios de unos 70

juzgadores que supuestamente fueron presionados en su
actuar El diario Reforma publicó que jueces y magistra
dos llegaban al piso 14 del edificio del CJF en donde Carlos
Antonio Alpízar exsecretario general de la Presidencia del
CJF ponía sobre la mesa la línea que debían seguir los in
tegrantes del Poder Judicial para resolver una vinculación a
proceso un amparo una suspensión una sentencia De esta
forma Alpízar se habría constituido en el principal operador
de Zaldívar para mantener la cancelación del Nuevo Aero
puerto Internacional de México y no frenar la construcción
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles

Llama la atención que el escándalo ocurra semanas des
pués de que el propio AMLO declarara en una de sus con
ferencias matutinas que él solía hablar con el exministro
presidente para que interviniera en ciertos procesos judi
ciales El mandatario declaró que en diversas ocasiones se
hablaba con él y él podía respetuoso de las autonomías de
los jueces pero pensando en el interés general hablar con el
juez para pedirle que tuviera cuidado con esto o con aquello
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El asunto es sumamente serio pues desnuda de manera
contundente la forma en que el Poder Ejecutivo podría ha
ber comprometido la autonomía del Poder Judicial La gran
pregunta que queda en el aire es acaso ésta es la única oca
sión en que el Presidente interfiere en las decisiones de otro
poder Es éste un ejemplo más aunque ahora bastante
mediático y público de la forma en que nuestra supuesta
división de poderes realmente funciona en el país

Por lo pronto aunque Zaldívar ha insistido en que no exis
te marco jurídico para sancionarlo diversos juristas han co
rroborado que el acusado tendría razón si exclusivamente se
tomara en cuenta la Ley Orgánica que no prevé castigos de
manera expresa No obstante en la Ley General de Respon
sabilidades Administrativas se especifican de manera puntual
las infracciones cometidas por personas que hayan sido ser
vidores públicos artículo 4 Dado que la vigencia de dichas
sanciones es de siete años artículo 74 las conductas ilegales
no habrían prescrito aún

Habrá que estar pendientes de la forma en que avanza
este asunto No se trata de un tema más que pueda quedar
en el simple ruido electoral Se trata realmente de la forma

en que funciona el aparato de impartición de justicia en un
país en el que el delito y la impunidad crecen exponencial
mente Cuántos de los asuntos relevantes que llevó la Corte
en este sexenio se manejaron así con los intereses del poder
por encima de los del pueblo

La #SociedadHorizontal deberá tener presente que el caso
Zaldívar le pega directo al oficialismo al llamado plan C y
a la percepción general del Poder Judicial

Hoy que Morena pretende una discusión constitucional
en esta materia 1 La posición mediática del exministro no
sólo lo coloca como un ambicioso político sin el velo de
legitimidad en el entendimiento jurídico que antes tuvo

sino como un probable acreedor de sanciones públicas 2
El morenista ha quedado invalidado para defender la pro
puesta oficial y eventualmente como un pasivo para Shein
baum 3 En un ambiente de polarización como el que hoy
se vive un debate real y objetivo para la sana evolución
del Poder Judicial en el Congreso resultará prácticamente
imposible Por la incertidumbre jurídica que el caso gene
ra es obligación del Estado investigar y llegar las últimas
consecuencias
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En la última semana el ámbito político
protagonizó un torbellino de acusaciones
y contraacusaciones centradas en figuras
prominentes del Poder Judicial y del Legis
lativo La revelación de una investigación por
presuntas irregularidades en la gestión del
expresidente de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación Arturo Zaldívar desató
una serie de movimientos estratégicos por
parte de los partidos políticos principales
polarizando aún más el ya tenso ambiente
político electoral

El Consejo de la Judicatura Federal en
cargado de velar por la actuación ética de
ministros y jueces en el Poder Judicial ha
asumido el rol de investigador en este caso
Sin embargo la respuesta de Zaldívar
quien se ha convertido en un entusiasta
vocero de Morena y de su candidata pre
sidencial respaldados por éstos fue la de
anunciar la solicitud de juicio político con
tra la ministra Norma Piña actual presi

denta de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación a quien responsabilizan de la fil
tración de la investigación con la intención
de golpear la campaña oficialista A su vez
la coalición Fuerza y Corazón conformada
por el PAN el PRI y el PRD hizo público
su respaldo a la ministra Piña y anunciaron
que igualmente solicitarán que se inicie un
procedimiento de juicio político en contra
del exministro Zaldívar

Pero más allá de las narrativas políti
cas qué tan probable es que alguno de los
dos realmente sea enjuiciado La verdad es
poco probable que alguno de los implica
dos sea efectivamente enjuiciado y sancio
nado El proceso de juicio político contra la
ministra Norma Piña por ejemplo podría
ni siquiera llegar al pleno de la Cámara de
Diputados La llamada Sección Instructora
responsable de determinar la culpabilidad

o inocencia del acusado y enviar sus con
clusiones al Pleno para su aprobación está
compuesta por cuatro diputados dos de Mo
rena y dos de la oposición Esta paridad hace
que la votación mayoritaria necesaria para
aprobar cualquier determinación sea prác
ticamente imposible

Incluso en el improbable caso de que las
conclusiones determinaran la culpabilidad
de la ministra Piña y llegaran al Pleno Mo
rena y sus aliados podrían obtener los votos
necesarios para avalar la culpabilidad ya
que sólo se requiere la mitad más uno de
los diputados Sin embargo en el Senado la

segunda instancia participante en el proce
so se necesitarían dos tercios de los votos
algo que Morena y sus aliados no poseen en
la actualidad

El mismo panorama se vislumbra en el
caso de un proceso contra el exministro
Arturo Zaldívar Varios analistas han suge
rido que el trámite se detendría en el Senado
de la República pero en realidad es en la

Sección Instructora de la Cámara de Dipu
tados donde se encontraría el primer obstá
culo dada su composición de empate entre
ambas coaliciones de partidos

Entonces los amagos de juicio político
hacia dos actores que se han vuelto prota
gonistas de la arena política electoral actual
no son más que fuegos de artificio y qui

zás una estrategia por parte del exministro
Zaldívar para distraer a la opinión pública
del tema de fondo la investigación por la
que se le acusa de haber vulnerado la auto
nomía e independencia de titulares de órga
nos jurisdiccionales del Poder Judicial con

la intención de satisfacer intereses perso
nales y de terceros y que involucra a varios
de sus excolaboradores señalados por tráfico
de influencias corrupción extorsión enri
quecimiento ilícito acoso sexual y laboral
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uso indebido del cargo suplantación de fun
ciones y cohecho acusaciones hechas por
más de 70 jueces quienes afirman haber sido
presionados para conseguir una resolución
favorable en al menos 18 casos emblemáti

cos para el gobierno del presidente López
Obrador Ése es el fondo de este asunto que
no hay que perder de vista

O
Politóloga e internacionalista

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Si bien el aplauso más prolongado y de pie
en la Convención Bancaria fue para Xóchitl
Gálvez los banqueros cerraron su 87 Con
vención con una sesión de elogios mutuos en
plena luna de miel con el presidente López
Obrador quien se despidió de los banqueros
con una presentación de sus otros datos eco
nómicos presumiendo alza en los salarios
creación de empleo disminución de la infla
ción alza en reservas internacionales respeto
a la autonomía del Banxico remesas super
peso y hasta los 274 mdp de utilidades de la
banca en 2023

Me han tratado muy bien
les dijo a los banqueros

con respeto y considero que han
sido correspondidos Y sí fueron
correspondidos porque en esta
administración no se aprobó
ninguna medida que afectara a
los bancos a pesar de que hay
voces en Morena que pretenden
topar las comisiones bancarias

López Obrador calificó de
dirigente excepcional a Julio
Carranza presidente de la
ABM quien a su vez elogió a
López Obrador porque desde principios de
su gestión se comprometió a que no cam
biaría la regulación bancaria y los bancos
correspondieron invirtiendo desde 2018 1 6
billones de pesos

Carranza reconoció también la labor de

las autoridades financieras propuso la crea
ción de un acuerdo nacional que incluya a la
banca de desarrollo y gobierno para facilitar
el crédito a por lo menos 800 mil pymes y
aunque no se quejó de nada demandó forta
lecer el Estado de derecho La certidumbre y
la confianza dijo son activos valiosos difíciles
de forjar pero fáciles de perder

SHEINBAUM Y GÁLVEZ
En cuanto a la pasarela de presidenciales Un
punto en común de las candidatas punteras

es que se comprometieron a respetar la au
tonomía del Banco de México y ofrecieron
diálogo y coordinación con el sector privado

Claudia Sheinbaum se comprometió a
mantener finanzas públicas sanas y a reducir
el déficit público sin una reforma fiscal pero
con mayor recaudación con una mayor sim
plificación y digitalización del sistema tribu
tario Sin embargo por vez primera abrió la
posibilidad de una reforma fiscal al asegurar
que de ser necesaria se realizaría en consen
so con los empresarios Y resaltó que en este
sexenio a los banqueros les ha ido muy bien

En cuanto a Xóchitl Gálvez con un dis
curso muy crítico de la 4T defendió a la SCJN

y al Poder Judicial manifestó
su preocupación por el elevado
déficit fiscal prometió cambiar
a Pemex para hacerla una em
presa más rentable rediseñando
su modelo de negocios Pidió a
los empresarios que despierten
porque las oportunidades del
nearshoring se pueden perder si
no hay acceso a energía limpia

V
SE FUSIONARÁN LOS

GRUPOS B Y C

Aunque todavía no hay consenso Julio
Carranza impulsa un cambio de estatutos
en la ABM Actualmente hay cinco grupos de
bancos en la ABM el A el más numeroso
integra a bancos medianos y pequeños en el
B están los bancos más grandes o sistémicos
en el C sólo están Citibanamex y BBVA Méxi
co y el D engloba a los bancos extranjeros
Con la separación de Citi y Banamex el gru
po C se integrará al B con Banorte Inbursa
HSBC Scotiabank y Santander

u
JUAN CARLOS JIMÉNEZ
RECONOCIMIENTO

El Premio Naranja Dulce es para Juan Carlos
Jiménez quien por razones personales re
nunció a la dirección de la ABM y recibió un
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amplio reconocimiento a su labor en la con
vención que organizó con éxito
Me han tratado

bien dijo
el Presidente

y consideró que
los banqueros
fueron

correspondidos
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De qué se trata

Nadamás lejos de mi in
tención que la especula
ción interesada abonar

a las teorías de la conspiración
o contribuir a la confusión pero
por más que reviso los datos los
míos y los ajenos no puedo más
que compartir mi perplejidad

Desde la más elemental
lógica quien supone que va a
ganar en cualquier actividad
competitiva busca eliminar las
sombras de sospecha que resten
legitimidad a su triunfo más aún
cuando el margen de diferencia
se espera amplio

Estamos en un escenario tal

que quien se proclama ganador
ha venido sistemáticamente
atentando contra la integración
y operación de las instituciones
que conforman el entramado
que permiten el equilibrio en el
ejercicio del poder público y en
particular contra las que orga
nizan yvalidan las elecciones
y poniendo en duda ex ante su
proceder imparcial Hagamos un
breve recuento

El actual presidente de la
República se ha enfrentado sis
temáticamente al Poder Judicial
lo dejó claro desde el momento
en que impulsó e influyó para
que Arturo Zaldívar presidiera
dicho poder El diagnóstico era
que el sistemajudicial estaba
corrompido y había que re

construirlo Zaldívar encabezó
esa transformación y no tuvo
reparo en hacer explícita esa ase
veración a costa de tachar a toda

la institución que él presidía de
estar lejana de su misión legal
sin importarle agraviar a todos
sus integrantes al tratarlos sin
distingos

La cuestión no para ahí en
la renovación de las vacantes

que se sucedieron en la Corte
a lo largo de su sexenio López
Obrador no repara en decirse
decepcionado del proceder de
aquellos ministros que fueron
designados con su consenti
miento Esperaba lealtad y
encontró aplicación de las leyes
De manera tal que en las últimas
tres designaciones y en parti
cular en la última se encargó de
asegurarse que quienes llegaran
a la SCJN fueran personas que
no lo decepcionaran

A la par lo comentamos la
semana pasada la mayoría
en el Senado de la República
tiene incompletos todos los
tribunales electorales tanto los
locales como el federal instan
cias responsables de vigilar el
cumplimiento de la legalidad en
los comicios y calificar la validez
de las elecciones todo ello en
beneficio de la legitimidad de
la renovación de los poderes
ejecutivos y legislativos en todo
el país

El tratamiento que la coa
lición gobernante le dispensa
al Poder Judicial se extiende a
otras instituciones autónomas el
caso más evidente es el del INAI
institución que sigue operando
con cuatro de los siete integran
tes con los que debe contar y al
amparo de una sentencia de la
SCJN Así la consideración a la
transparencia y al derecho a la
información

El INE no ha sido la excep
ción En la última designación
de cuatro consejerías incluida
la presidencia se renunció al
acuerdo político en la Cámara
de Diputados para dejar a una
tómbola la decisión Ese pésimo
ejemplo posiblemente esté per
meando de alguna manera en el
gobierno del Instituto y la falta
de acuerdos en el colegiado tiene
como consecuencia que la mayo
ría de las posiciones de dirección
estén ocupadas por encargados
de despacho

Además el Instituto ha estado
sujeto a descalificaciones que
buscan restarle legitimidad
sobre todo obviamente cuando
toma decisiones que no son de la
simpatía de quien gobierna

Y para rematar el presidente
de la República habla de fraude
de golpe de Estado técnico y de
que los tigres se podrían soltar
De qué se trata

Este breve recuento más
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otros hechos que por falta de es
pacio no podemos describir es
tán conformando un panorama
que me llevan preliminarmente
al menos a dos conclusiones
o bien quien se dice seguro
ganador no está tan seguro de
ello y por si hace falta está
preparando el escenario para
desconocer o al menos restarle
legitimidad a la victoria de la
oposición o a resultados que no
le sean tan favorables y o con
todo esto se busca generar confu
sión y desánimo en la ciudadanía
para que siga alejada de las elec
ciones y de la política Estamos a
40 días de conocer los efectos de
todo esto y del quehacer de los
contendientes

POSDATA Sin duda el clima de

inseguridad está marcando
estas elecciones no solo por lo

que hace al número de personas
asesinadas que estaban vincu
ladas a los comicios en calidad

de precandidatos candidatos
o dirigentes partidistas datos
crecientes y lamentables per
se ahora se suman a ello las
dificultades por las que atravie
sa el INE para instalar casillas
en algunas regiones del país ya
sea porque los ciudadanos no
aceptan ser capacitados para
fungir como funcionarios el día
de la jornada o no prestan sus
domicilios para que en ellos
se instalen las urnas Lo que
resulta inaceptable es que en
reciente visita al INE legisla
dores de la Comisión integrada
para dar seguimiento a las
elecciones hayan solicitado que
estas se suspendan en aquellos
lugares en donde se compruebe
la injerencia del crimen orga

nizado en lugar de exigirle al
Estado que cumpla con su deber
de garantizar las condiciones
para que la ciudadanía pueda
acudir a votar en libertad Pre
fieren restringir derechos antes
de exigir el cumplimiento de
obligaciones qué lamentable

Y para rematar
el presidente de la
República Andrés
Manuel López
Obrador habla de
fraude de golpe
de Estado técnicoy
de que las tigres se
podrían soltar
De qué se trata
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El conflicto entre
AMLOy la SCJN
Elíseo Rosales Avalos

Eliseo Rosales Avalos
X ErosalesA

El conflicto entre AMLO y la SCJN
M presidente ha mantenido ataques
sistemáticos hacia el poderjudicial
mexicano especialmente hacia el
l i y la SCJN considerándolos piezas
clave en el proceso electoral

Las diferencias entre el poder
judicial mexicano y Andrés
Manuel López Obrador no
son nuevas han sido sistemá
ticos los ataques del dirigente

de la 4T hacia la SCJN
López Obrador ha insistido en des

truir al INE y a la SCJN sabedor que
son dos piezas clave para el desenla
ce del proceso electoral

Parecía una buena idea que el mi
nistro Zaldívar se incorporara a la
campaña de Claudia Sheinbaum pa
ra aportarle como jurista y académi
co sin embargo con el paso del tiem
po su presencia se fue desdibujando
al grado de ser marginado desde Pa
lacio Nacional y desde el equipo de
campaña

Bajo este ambiente de tensión el Po
der Judicial en defensa propia de los
ataques de AMLO inició la investiga
ción por corrupción al ministro Zaldí
var acción que no tiene mayores con
secuencias para la SCJN en su relación
con el presidente y la 4T por el con
trario le permite subirse al ring de la
política

Desde luego que el ministro Zaldívar
tiene razón en decir que es un asun
to político electoral Y lo es porque él
es un político en busca de posiciones

políticas y es parte de una estructura
electoral Si no hubiera renunciado y
estuviera en la SCJN sería un asunto
estrictamente jurídico

Desde luego que el ministro Zaldívar
se equivoca al decir que no hay marco
jurídico para encausar hay disposición
expresa en la Constitución hay acuer
do de la SCJN y una Ley General se
le puede encausar perfectamente de
jando a salvo sus garantías jurídicas y
derechos humanos y sobre todo que se
cumpla con el principio de imparciali
dad es decir que sean diferentes las
autoridades investigadoras resoluto
ras y sancionadoras Yo diría que so
bra marco jurídico

En este conflicto no hay muchas al
ternativas o sale fortalecido la SCJN o
la coopta la 4T postura zaldivariana
con costos impensables para el pais e
incluso para el proyecto de la 4T

Existe el ejemplo de Richard Nixon
que en los Estados Unidos fue doblega
do por la Corte americana y el ejem
plo de Hugo Chávez quien cooptó a la
Corte venezolana al grado tal de con
vertirlos en patiños Así las cosas sin
matices ni filtros

Para los ciudadanos nos toca votar
por el tipo de país que queremos uno
que quiere doblegar al Poder Judicial
por estar al servicio de los ricos u otras
alternativas u otro que los tenga a su
servicio propio

Querido lector quizás estemos vien
do a los últimos ministros independien
tes de nuestro país Hasta la próxima
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CONTRALAS
CUERDAS

Los senadores ya se van
y los oficialistas sentarán
un precedente negativo e
histórico en las elecciones

más importantes de los
procesos democrático

DEJAN MUTILADO
AL TRIBUNAL EI J
ELECCION HISTORICA

i a se va a terminar el periodo legislativo de
sesiones 30 de abril y hay más de 40 nom

Y tiramientos pendientes en el Senado Con
artilugios el coordinadorde Morena Ricardo
Monreal acató instrucciones presidenciales

l para dilatar hasta el final de la 65 Legislatura
el proceso de nombrar tres comisionados

del INAI dos magistrados en el Tribunal Electoral así como en
las Salas Regionales y Locales

Es inédito el proceso electoral más importante de la historia
nacional se va a llevara cabo este 2 de junio debilitado con falta
de certeza eincertidumbre porque la máxima autoridad electoral
se queda mutilada para califica ríos resultados algunos de los
cuales podránjudicializarsey ser resueltos por los magistrados

La operación para burlarla ley a pesar de la orden que emitió
la Suprema Corte de Justicia de la Nación SCJN para realizar
todos los nombramientos en cuestión corrió también a cargo
de Eduardo Ramírez expresidente de la Junta de Coordinación
Políticay también excoordinadorde Morena en el Senado porque
fue tajante la exigencia de López Obrador como medida para

mermar la fuerza del Poder Judicial

y del organismo que lucha contra la
El morenismo cot 1 uPci n

La Confederación Patronal de la
sienta un nRepública Mexicana Coparmex ya ex

precedente en presó su preocupación porlas vacan
la historia tes p0rqUe saben que las funciones

democrática de lasy los magistrados son una labor
fundamental en nuestro sistema ya
que garantizan que el procedimiento

electoral y que los resultados de los comicios se ajusten a los
parámetros constitucionales y legales que contribuyen a for
talecer la estabilidad y legitimidad del sistema democrático

El morenismo sienta un precedente en la historia demo
crática al viola ríos derechos político electorales de losciuda
danosy pone en riesgo el correcto funcionamiento de nuestra
democracia
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Con el proposito de hacer crecer en las preferencias y recupe
rar simpatías Ornar García Harfuch meterá el acelerador para
ayudara Clara Brugada

El ex policía incrementará sus eventos públicos para
que a través de su popularidad voten por la ex alcaldesa de
Iztapalapa

Esta semana va a las alcaldías donde el morenismo tiene

su voto duro como la GAM para reafirmar el apoyo a favor de
Morena PT Verde

UPPERCUT A pesar del intento de Layda Sansores go
bernadora de Campeche para desacreditar a policías en el
estado éstos no han dejado de trabajar ni porque tampoco

les han dado para la gasolina
Los elementos documentan su trabajo en redes sociales

para evitar sorpresas y que les finquen responsabilidades
para despedirlos

Hasta dónde va a llegar Layda

CONTRALASCUERDASMX CMAIL COM ALEXSANCHEZMX
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Aprobación presidencial
se aleja del piso del 53

Aunque no recupera los puntos que ha perdido en
abril la popularidad del presidente se recupera
Este movimiento coincide con una semana en la

que la inseguridad no fue de los temas principales
y en la que predominó el debate político espacio
en el que AMLO ha tenido éxito
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Celebra Presidente aniversario de defensa de Veracruz

Pide AMLO respeto
entre las naciones
Plantea buscar
en Continente

una integración
como en Europa
BENITO JIMÉNEZ

VERACRUZ En el 110 ani
versario de la defensa del
puerto de Veracruz por par
te de los cadetes navales el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que en
los tiempos actuales debe ha
ber reglas claras pactos sobre
la soberanía de los países e in
tegración entre las naciones

En su discurso ante ca
detes el tabasqueño dijo que
eso tiene como consecuencia
la reactivación de la econo
mía y la paz

Porque la inversión ex
tranjera y la inversión públi
ca es lo que reactiva nuestra
economía y se generan em
pleos como ahora que Méxi
co es de los países del mundo
con menos desempleo y tie
ne que ver con la llegada de
esta inversión extranjera y
con la inversión pública y si
hay crecimiento hay empleos
y si hay empleos hay bienes
tar y si hay bienestar hay paz
y hay tranquilidad señaló

Aquí lo importante es có
mo fortalecer esa integración
económica que conviene a
las dos naciones que le con
viene a Estados Unidos y le
conviene a México fortalecer
América del Norte y poste
riormente fortalecer todo el
Continente Americano así
como en un inicio se creó la

Comunidad Europea que se
convirtió posteriormente en
la Unión Europea así debe
mos integrarnos en América
eso es lo que más conviene
para las nuevas generacio
nes pero se necesita un pacto

Un acuerdo de respeto
mutuo a nuestras soberanías
reglas claras porque México
no quiere ser un protectora
do ni una colonia de ningún
país extranjero México quie
re seguir siendo un país libre
independiente soberano eso
es lo que tenemos que ir al
canzando indicó

A cinco meses de dejar
la Presidencia de la Repúbli
ca López Obrador centró su
discurso en Estados Unidos
pues criticó las dos invasio
nes de ese país a territorio
mexicano en 1847 y 1914

En todo México se lu
chó en contra de la invasión
estadounidense que terminó
con la pérdida de más de la
mitad de nuestro territorio
reclamó ante 384 cadetes que
juraron Bandera protocolo
que marca el inicio de su vi
da militar

Hasta ahora ha habido
mucho respeto de los gobier
nos de Estados Unidos y es
pero que se mantenga esa
política de buena vecindad
He comentado al Presidente
Joe Biden de que en vez de

la frase atribuida a Porfirio
Díaz debemos llevar a la prác

tica otra según la cual bendi
to México tan cerca de Dios
y no tan lejos de Estados Uni
dos por eso me da mucho

gusto estar aquí en Veracruz
en esta conmemoración y po
der hablar de este tema qué
va a ser clave en las relacio
nes futuras con el Gobierno
de Estados Unidos expuso

Según el mandatario
México debe reforzar sus re
laciones con otros países y en
especial con Estados Unidos

Que mantengamos re
laciones de cooperación de
ayuda mutua reiteró

DESPEDIDA

López Obrador encabezó la
última ceremonia de Jura de
Bandera en su calidad de Co
mandante Supremo de las
Fuerzas Armadas

Agradezco al Almirante
Rafael Ojeda porque ha ac

tuado con mucha lealtad a las
instituciones y sobre todo al
pueblo de México Realmen
te fue una buena decisión la
que tomé de nombrarlo Se
cretario de Marina ha estado
a la altura de las circunstan
cias dijo

Al evento asistieron el ga
binete federal nueve gober
nadoras altos mandos de la
Marina y la Defensa además
de agregados militares

Muchas gracias de to
do corazón a paisanos a los
cadetes a sus familiares y a
todos los servidores públi
cos civiles militares mari
nos muchas gracias dijo el
Presidente en su despedida

Los cadetes celebraron y
tras realizar un desfile y una
demostración de fusilería co
rrieron hacia sus familiares
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para abrazarlos
En la ceremonia estuvie

ron los altos mandos de la
Marina entre ellos el Oficial
Mayor César Carlos Precia

do Velázquez y el Jefe del
Estado Mayor de la Armada
el Almirante Alfredo Her
nández Sánchez quien de
acuerdo con fuentes de Ma
rina ha causado revuelo en

los últimos días debido a que
es considerado como el pre
ferido de panista y priistas
para ser el próximo Secreta
rio en caso de que ellos ga
nen la elección

0 En una ceremonia encabezada por el Presidente y el gabinete federal 384 cadetes
de la Marina realizaron la jura de Bandera con loque inicia su vida militar

ETras un desfile en la Heroica Escuela Naval Militar los cadetes
convivieron con sus familiares
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Se multiplican
intentos de
ciberataques
contra Pemex
EVERARDO MARTÍNEZ

cartera eluniversal com mx

Los intentos de ciberataques con
tra Petróleos Mexicanos Pemex
se multiplicaron más de tres veces
en el bienio 2022 2023 según ci
fras obtenidas vía Transparencia

Los datos muestran que duran

te ese periodo la petrolera estatal
acumuló un total de mil 904 mi
llones de intentos de vulnerar sus
sistemas informáticos un creci
miento de 236 en comparación
conelperiodo2020 2021 lo que se
tradujo en 2 millones 608 mil ten

tativas por día

1904
MILLONES DE INTENTOS

de ciberataques reportó Pemex en
el periodo 2022 2023

Intentos de
ciberataques
contra Pemex
crecen 236
Datos obtenidos vía Transparencia indican que en el
bienio 2022 2023 la petrolera sufrió 2 millones
608 mil tentativas por día experto ve peligro para
soberanía y pide fortalecer su seguridad informática
EVERARDO MARTÍNEZ

cartera eluniversal com mx

A los problemas que enfrenta Pe
tróleos Mexicanos Pemex en ma
teria financiera ordeña de ductos
litigios accidentes derrames y re
trasos en obras se suman los in

tentos de ciberataques que en el
bienio 2022 2023 se multiplicaron
más de tres veces de acuerdo con
cifras obtenidas por EL UNIVER
SAL vía Transparencia

En esos dos años la empresa
acumuló mil 904 millones de in
tentos de ciberataques con un cre

cimiento de 236 y significaron 2
millones 608 mil casos por día

En tanto entre 2020 y 2021 re
gistró 565 millones de intentos de
vulnerar sus sistemas lo que equi
valió a 775 mil casos cada día

En el último bienio de la admi
nistración pasada se reportaron
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apenas 121millones deciberataques
es decir 165 mil diariamente entre
2017y 2018 Si bien en2023 los casos
reportadosporlapetroleradisminu
yeron respecto a 2022 pasando de
mil 135 millones de intentos a 769
millones la empresa vive bajo ame
naza de ciberdelincuentes

La petrolera padece constan
temente de amenazas a sus sis
temas y de acuerdo con su uni
dad de transparencia los cibe
rataques no han causado una
pérdida en Pemex

Seguridad nacional
Juan Manuel Aguilar Antonio vi
cepresidente de Ciberseguridad en
el Consejo de Datos y Tecnologías
Emergentes Cdetech destacó la
importancia de que Pemex forta
lezca su seguridad cibernética

Sus sistemas son altamente
susceptibles deser robados Hayun
alto potencial de riesgos de segu
ridad nacional y de robo de infor
mación de sus proveedores clien
tes y su infraestructura como son
los gasoductos que son importan
tes para las redes de robo de com
bustibles o huachicoleo

Incluso dependiendo delgrado
de digitalización de Pemex si se
pierde por ejemplo el control del
SCADA para monitorear y contro
lan ductos hasta puede sufrir un
cierre parcial de operaciones Un
ransomware extorsión cibernéti
ca agran escalapuede tener costos
directos a la población daño en su
reputación y a la soberanía del
país dijo el también investigador
de la UNAM

Pemex fue consultado para co
nocer más detalles sobre estos
intentos de robos y qué tipo de
ataque están reportando pero la
petrolera no ha compartido in
formación adicional

incidente grave
Pese a que los casos de ciberata
ques exitosos que ha hecho pú
blicos la petrolera son pocos uno
tuvo cobertura a escala interna
cional en 2019 Se trató de un

evento de ransomware

Ennoviembre de ese año piratas
informáticos vulneraron la seguri
dad de Pemex una de las mayores
empresas del país y pidieron el
equivalente a 4 9 millones de dóla
res para rescatar la información

En ese momento las autorida
des señalaron que no pagarían por
el rescate Sin embargo bajo el ar
gumento de que se trataba de un
asunto de seguridad nacional la
petrolera encabezada por Octavio
Romero Oropeza decidió reservar
la informaciónporcinco años los
cuales se cumplen en enero próxi
mo ante las solicitudes recibidas
vía transparencia sobre el caso

Sobre ese incidente el sitio es
pecializado Bleeping Computer
publicó que con el ataque se afec
tó 5 de los sistemas de cómputo
de la petrolera

La operación se habría realizado
con el ransomware DoppelPaymer
el cual encripta la información del
usuario deundeterminado sistema
y pide un rescate millonario para
liberar los datos

El caso volvió acobrar relevancia
cuando la Auditoría Superior de la
Federación ASF informó en sus
fiscalizaciones de 2019 y 2020 que
la petrolera aún mostraba vulnera
bilidad en sus sistemas lo que au
menta el riesgo de un incidente de
seguridad informática que podría
ocasionar un impacto negativo en
los activos de información y en sus
procesos de negocios
Estrategia de defensa
En julio de 2023 Pemex puso en
operación su Centro de Datos Prin
cipal ubicado en la Ciudad de Mé
xico para enfrentar los ataques de
hackers y con el propósito se pro
teger sus datos y dejar de tercerizar
dicha labor

Pemex sufre 100 mil millones
de ataques al año es una barbari
dad un número impensable yeste
centro nos va a dar muchísima se
guridad que es lo que requiere una
empresa del tamaño de Petróleos

Mexicanos dijo en ese momento
Romero Oropeza

En ese momento el funcionario
dijo que se reduciría el gasto enma
teria de ciberseguridad de2 mil 100
millones de pesos al año a sólo mil
millones de pesos

Al inaugurar ese centro Bren
da Fierro subdirectora de Tecno
logías de la Información de Pe
mex destacó que en esa instala
ción la petrolera cuenta con más
de 400 aplicaciones de negocio
32 de la cuales son críticas así co
mo el resguardo de 16 petabytes
de información También se im
plementaron 70 servidores que
equivalen a más de mil 200 ser
vidores virtuales para las activi
dades críticas de la empresa

EL DATO
Entre 2020 y
2021 Pemex re
gistró 565 millo
nes de intentos
de vulnerar

sus sistemas lo
que equivalió a
775 mil casos ca
da día

JUAN MANUEL AGUILAR

Vicepresidente de Cdetech

Los sistemas de Pemex
son altamente suscepti
bles üe ser rodados Hay
alto potencial de riesgos
de seguridad nacional y
de robo de información
Dependiendo del grado

de digitalización de
Pemex si se pierde por
ejemplo el control del
SCADA para monitorear
y controlar ductos hasta
puede sufrir un cierre
parcial de operaciones
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Si Pemex pierde por ejemplo el control para monitorear ductos puede
sufrir un cierre parcial de operaciones opina un especialista
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AMLO va por fortalecer la
unión económica con EU
Presidente busca integración con todo el continente pero con un pacto
de reglas claras que garanticen el respeto mutuo a las soberanías afirma
PEDRO VILLA Y CANA
Y DANIELA WACHAUF

naclon elunlversal com mx

Alvarado Ver El presidente An
drésManuel López Obradordestacó
la importancia de seguir fortale
ciendo la integración económica
con Estados Unidos para posterior
mente hacerlo en todo el continen
te pero conun pacto de reglas claras
que garanticen el respeto mutuo a
las soberanías

Al encabezar la ceremonia del
110 aniversario de la Defensa del
Puerto deVeracruz ante la invasión
de Estados Unidos y la ceremonia
de Jura de Bandera de los cadetes
de la Heroica Escuela Naval Mili
tar el Jefe del Ejecutivo federal
confió en que en medio de proce
sos electorales en ambos países ve
cinos y a poco más de cinco meses
de que él deje el cargo se mantenga
la política de buena vecindad

Aquí lo importante es cómo for
talecer esa integración económica
queconviene alasdos naciones que
le conviene a Estados Unidos y le
conviene a México Fortalecer a
AméricadelNorteyposteriormente
fortalecer a todo el continente ame
ricano Asícomo enun inicio se creó
la Comunidad Europea que se con
virtió posteriormente en la Unión
Europea así debemos de integrar
nos en América Eso es lo que más
conviene para las nuevasgeneracio
nes dijo el Mandatario

Pero se necesita un pacto un
acuerdo de respeto mutuo a nuestra
soberanía reglas claras porque Mé
xico no quiere ser un protectorado
ni una colonia de ningún país ex
tranjero México quiere seguir sien
do un país libre independiente so
berano Eso es lo que tenemos que
ir alcanzando hasta ahora ha habi

do mucho respeto de los gobiernos
de Estados Unidos y espero que se
mantenga esa política de buena ve
cindad añadió López Obrador

Le he comentado al presidente
Joe Biden que en vez de la frase
atribuida a Porfirio Díaz Pobre Mé
xico tan lejos de Dios y tan cerca de
Estados Unidos podamos llevar a
la práctica otra según la cual Ben
dito México tan cerca de Dios y no
tan lejos de Estados Unidos

Acompañado por integrantes de
su gabinete y por el gobernador
Cuitláhuac García Jiménez el
Mandatario federal aseguró que
hay una integración cada vez ma
yor con la Unión Americana país
del que México ya es principal so
cio comercial tras desplazar a Chi
na y Canadá

Nos conviene esa integración
de eso no hay duda porque esa in
versión extranjera y esa inversión
pública es lo que reactiva nuestra
economíaysegeneranempleos co
mo ahora que México es de los paí
ses con menos desempleo y tiene
que ver con la llegada de esa inver
sión extranjera y con la inversión
pública Y si hay crecimiento hay
empleos y si hay empleos hay bie
nestar y si hay bienestar hay paz y
hay tranquilidad dijo

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador agradeció el apoyo del
almirante Rafael Ojeda Durán titu
lar de la Secretaría de Marina Se
mar porque ha actuado con mu
cha lealtad a las instituciones

Y sobre todo con mucha lealtad
al pueblo de México realmente fue
una buena decisión la que tomé de
nombrarlo secretario de Marina ha
estado a la altura de las circunstan
cias igual el secretario de laDefensa

Nacional las dos instituciones
que son pilares del Estado nacional
han apoyado mucho en el proceso
de transformación que está en mar
cha en nuestro país tanto la Secre
taría de Marina como la Secretaría
de la Defensa

Defensa de la patria es un deber perma
nente e Ineludible Ojeda Durán
Antes al tomar la palabra el almi
rante José Rafael Ojeda Durán ma
nifestó que la defensa de la patria es
un deber permanente e ineludible
El sentimiento nacionalista y pa

triota se mantiene intacto Ladefen

sa de la patria es para nosotros un
deber permanente ineludible su
premo la soberanía de la paz y el
bienestar en nuestro pueblo son
nuestra causa y razón de servir a
México es nuestra misión

Enfatizó que la realidad del Mé
xico actual dista mucho del contex
to predominante durante los he
chos ocurridos aquel 21 de abril de
1914 Destacó que hoy la defensa de
la soberanía nacional considera un
alto patriotismo el sustento de la
fuerza de la razón

ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Aquí lo importante es
cómo fortalecer esa
integración económica
que conviene a las dos
naciones Fortalecer
a América del Norte y
a todo el continente
México quiere seguir

siendo un país libre
independiente hasta
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ahora ha habido mucho
respeto de los gobiernos
de Estados Unidos y
espero que se mantenga
esa política

6

DICTAMENES

de impacto
ambiental de
los hoteles

del Tren Maya
debe publicar
la Semarnat tras
un fallo del Inai

El Presidente encabezó la ceremonia del 110 aniversario de la Defensa del Puerto de Veracruz ante la invasión de Estados Unidos y la
ceremonia de Jura de Bandera de los cadetes de la Heroica Escuela Naval Militar
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EXHORTA A SEGUIR LOS PASOS DE LA UNIÓN EUROPEA

Integración económica México EU lo
mejor parajóvenes de la zona AMID
Respeto a las soberanías base para acuerdos de mutuo beneficio subraya
CÉSAR ARELLANO GARCÍA
ENVIADO

ALVARADO VER

Estamos en contra de las invasio
nes y siempre vamos a defender
nuestra soberanía afirmó el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador En estas circunstan
cias en estos tiempos tenemos
que buscar que nuestras relaciones
con otros países y en especial con
Estados Unidos se den en el marco
del respeto de nuestra soberanía
Que podamos mantener relacio
nes de cooperación de amistad
de ayuda mutua en especial con
el vecino del norte No es un asunto
sencillo

Al conmemorar el 110 aniversa
rio de la defensa del puerto de Ve
racruz y tomar la jura de bandera
de cadetes de la Heroica Escuela
Naval Militar el Presidente recor
dó que en la actualidad el país se
está integrando en lo económico
cada vez más con el vecino del
norte donde viven y trabajan 40
millones de mexicanos

Ya somos el principal socio
comercial de Estados Unidos
superamos a China y Canadá Se
recibe mucha inversión extranje
ra en especial mucha inversión
de Estados Unidos Nos convie

ne esa integración de eso no hay
duda porque ese capital es lo que
reactiva nuestra economía Se ge
neran empleos como ahora que
México es de los países con menos
desempleo y tiene que ver con la
llegada de esa inversión extranjera
y con la inversión pública y si hay
crecimiento hay empleos y si hay
empleos hay bienestar y si hay
bienestar hay paz y tranquilidad
Nuevas generaciones
Acompañado por gobernadores
de diferentes entidades del país y
parte de su gabinete López Obra
dor agregó que lo importante es ver
cómo se fortalece esa integración
económica que conviene a México y
Estados Unidos Fortalecer a Amé
rica del Norte y posteriormente
potenciar todo el continente ame
ricano así como en un inicio se creó
la comunidad europea que se con
virtió posteriormente en la Unión
Europea así debemos hacer en
América eso es lo que más convie
ne para las nuevas generaciones

Sin embargo insistió en que se
necesita un pacto o un acuerdo de
respeto mutuo a las soberanías
Reglas claras porque México no

quiere ser un protectorado ningu
na colonia de ningún país extran
jero México quiere seguir siendo
un país libre independiente sobe

rano eso es lo que tenemos que ir
alcanzando Hasta ahora ha habi

do mucho respeto de los gobiernos
de Estados Unidos y espero que se
mantenga esa política de buena
vecindad

Le he comentado al presidente
Joe Biden que en vez de la frase
atribuida a Porfirio Díaz podamos
llevar a la práctica otra según la
cual bendito México tan cerca
de Dios y no tan lejos de Estados
Unidos

Escudo de la patria
En tanto el secretario de Marina
José Rafael Ojeda Durán señaló
que hoy la defensa de la soberanía
nacional considera un alto patrio
tismo al sustento de la fuerza de
la razón el diálogo conciliador el
respeto al derecho de autodeter
minación de los pueblos y el buen
entendimiento en la hermandad
internacional

Por definición la Secretaría de
Marina es una institución de paz al
servicio de la nación escudo de la
patria y amparo de los mexicanos
Sin embargo en lo que respecta al
espíritu de servicio que los mari
nos navales a más de un siglo de la
heroica defensa del puerto de Vera
cruz el sentimiento nacionalista y
patriota se mantiene intacto la de
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fensa de la patria es para nosotros
un deber permanente ineludible
y supremo La soberanía de la paz
y el bienestar en nuestro pueblo
son nuestra causa y razón de ser
Servir a México es nuestra misión
servir a México es un privilegio de
honor es nuestro más alto orgu
llo apuntó

El titular de la Secretaría de la
Marina pidió a los 384 cadetes 122
mujeres y 262 hombres que cur
san el primer año que hagan valer
cada día de la travesía que empren
derán empuñando con honor el
deber la lealtad y el patriotismo
que se requiere para cumplir con

esta noble misión de formarse co
mo marinos

Les pidió que tomen como ejem
plo a los héroes navales y corres
pondan con hechos a la confianza
y el cariño que los mexicanos de
positan en la Secretaría de Ma
rina Armada de México y que se
mantengan siempre listos ante el
llamado de la patria

Que sus mejores armas sean el
conocimiento el bien la decisión
de ser buenas personas Siempre
con su actuar basado en lajusticia
el respeto a los derechos humanos
y por supuesto con un inquebran
table amor a México

66
Se conmemoró
el 110 aniversario
de la defensa del
puerto de
Veracruz
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El intercambio
comercial con
Texas supera
los 285mmdd
Alicia Bárcena
En una apretada agenda
de trabajo de cuatro días
la canciller se reunió con
autoridades de Texas
activistas y miembros de
la comunidad mexicana

en aquel estado ante la
eventual aprobación de
la Ley SB4

CeciliaHigueraAlbarrán
nacional cronica com mx

La titular de la Secretaria de Re

laciones Exteriores SRE Alicia
Bárcena Ibarra enfatizó que la
relación comercial de México

con el estado de Texas en Esta
dos Unidos supera los 285 mil
millones de dólares y lo que se
busca enfatizó es que realmen
te se entienda la magnitud de di
cho intercambio

Asimismo al reunirse en El
Paso Texas con el juez del con
dado Ricardo Samaniego y con
la jefa de asesores del alcalde
de esa ciudad Estrella Escobar
Bárcena Ibarra dialogó respec
to de la atención a los flujos mi
gratorios en la frontera de aquel
estado texano con México y la
posición de nuestro país de ca
ra a la eventual aprobación de
la Ley SB4

Queremos que se compren
da que la relación entre Méxi
co y Estados Unidos es una rela

ción que va mas alia y que po
demos convertir a esta en la re
gión económica más potente del
mundo Nosotros somos hoy los
primeros socios comerciales de
Estados Unidos comercializa
mos casi 1 5 millones de dóla

res por minuto enfatizó
Así lo señaló al término de

una gira de trabajo que realizó
durante los últimos cuatro días

por el estado texano tiempo en
el que sostuvo diversos de en
cuentros con autoridades de El
Paso Texas titulares de 10 re
presentaciones consulares de
México en aquel estado y alia
dos estratégicos

La finalidad de dichos en

cuentros tuvo como objetivo
fortalecer la asistencia y protec
ción a la comunidad mexicana

en aquel estado estadunidense
ante una eventual implementa
ción de la Ley SB4 en ese estado

En Eagle Pass Texas la can
ciller sostuvo un encuentro con

el alcalde de esa ciudad Rolan
do Salinas Jr autoridades loca
les y del condado de Maverick
así como con representantes es
tatales y federales donde hizo
un llamado a fortalecer la coo

peración para beneficiar a la co
munidad fronteriza

También se reunió con fun
cionarios de la Patrulla Fronte

riza en la estación Firefly En
el Consulado de Carrera de

México en Eagle Pass la se
cretaria mantuvo un diálogo
con representantes comunita

rios para ampliar las redes de
apoyo a la diáspora mexica
na donde participaron repre
sentantes de Eagle Pass Safe
Mesa Redonda Panamericana
Eagle Pass Border Coalition y
otras organizaciones

Asimismo en Laredo Texas
la jefa de la diplomacia mexica
na recorrió el Puente Internacio

nal Nuevo Laredo III y el World
Trade Bridge acompañada por
el alcalde de esa ciudad Víctor
Treviño y autoridades de la Ofi
cina de Aduanas y Protección
Fronteriza CBP por sus siglas
en inglés entre otros funcio
narios con quienes dialogó res
pecto del despacho conjunto de
mercancías y tráfico comercial

La canciller concluyó su vi
sita de trabajo en el Consulado
General de México en Laredo
donde dialogó con la comuni
dad mexicana sobre sus necesi

dades y la situación actual de las
y los connacionales que residen
en esa ciudad

Cabe mencionar que con au
toridades locales y federales la
funcionaría compartió el Mo
delo Mexicano de Movilidad Hu

mana que lleva a cabo la can
cillería para atender las causas
estructurales de la migración de
manera conjunta

además visitó los consulados
de México en El Paso San An
tonio Eagle Pass y Laredo en
Texas y se reunió con las y los
titulares de 10 representaciones
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consulares de México en Texas
a fin de fortalecer la asistencia

y protección consular a la comu
nidad mexicana en ese estado
ante una posible entrada en vi
gor de la Ley SB4

Nosotros somos

hoy los primeros

socios comerciales
de Estados Unidos

comercializamos casi
1 5 millones de dólares

por minuto

La canciller Alicia Bárcena Ibarra se reunió con autoridades de El Paso Texas titulares de 10 representaciones
consulares de México en aquel estado y aliados estratégicos
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I SECRETARIA DE LA FUNCION PUBLICA

Investigan a Fonatur
por daño ambiental

RIVELINO RUEDA

Hallan follas en el manejo de la flora fauna
y en la reforestación en tramo del Tren Maya

La Secretaría de la Función Pú

blica SFP indaga al menos
cuatro irregularidades en mate
ria ambiental en la construcción

del Tramo 5 Sur del Tren Maya
que correrá de Playa del Car
men a Tulum cuya obra está a
cargo de las empresas ICA Mo
ta Engíl Latinoamérica y Az
vindi Ferroviario

De acuerdo con una auditoria

de seguimiento del organismo
que encabeza Roberto Salcedo
Aquino a la cual El Sol de Méxi
co tuvo acceso a diciembre de
2023 Fonatur Tren Maya pre
sentaba en dicha obra una
acreditación insuficiente de

acciones derivadas de la autori

zación de Impacto Ambiental
Regional asi como deficien
cias en la implementación de los
programas de manejo de flora y
fauna y de conservación de
suelos y reforestación

Otras irregularidades docu
mentadas por la SFR son defi
ciencias en la implementación
del programa de gestión hidrica
integral para el monitoreo de la
calidad del agua superficial y
subterránea y la ausencia de
pasos de fauna establecidos en
el subtramo C del Tramo 5 Sur
del proyecto Tren Maya

La SFP detectó un impacto
potencial de afectación del sue
lo por generación manejo al
macenamiento y disposición
inadecuados de residuos sóli

dos líquidos de manejo espe
cial y peligrosos En el Tramo 5
Sur no fue posible identificar in
dicios del inicio de construcción

de pasos de fauna
Hasta el cierre de esta edi

ción Fonatur Tren Maya a tra
vés de su área de Comunicación

Social no respondió a las peti
ciones de entrevista
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TREN MAYA INCUMPLE CON OBRAS DE MITIGACIÓN

SFP indaga a Fonatur
por daño ambiental
RIVELINO RUEDA

La dependencia halló fallas
en el manejo de la flora y
fauna y en la reforestación
en el Tramo 5
La Secretaría de la Función Pú

blica SFP indaga al menos
cuatro irregularidades en mate
ria ambiental en la construcción

del Tramo 5 Sur del Tren Maya
que correrá de Playa del Carmen a Tulum
cuya obra está a cargo de las empresas
ICA Mota Engil Latinoamérica y Azvindi
Ferroviario

De acuerdo con una auditoría de segui
miento del organismo que encabeza Ro
berto Salcedo Aquino a la cual El Sol de
México tuvo acceso a diciembre de 2023
Fonatur Tren Maya presentaba en dicha
obra una acreditación insuficiente de ac

ciones derivadas de la autorización de Im

pacto Ambiental Regional así como de
ficiencias en la implementación de los
programas de manejo de flora y fauna y de
conservación de suelos y reforestación

Otras irregularidades documentadas
por la SFP según el oficio 21 W3N TAAID
yMGP 02iy2024 son deficiencias en la
implementación del programa de gestión
hídrica integral para el monitoreo de la
calidad del agua superficial y subterrá
nea y la ausencia de pasos de fauna es
tablecidos en el subtramo C del Tramo 5

Sur del proyecto Tren Maya
Por ejemplo en la auditoría 10 810

2023 sobre deficiencias en la implemen
tación del programa de gestión hídrica in
tegral para el monitoreo de la calidad del
agua superficial y subterránea la SFP
detectó un impacto potencial de afecta
ción del suelo por generación manejo al
macenamiento y disposición inadecuados
de residuos sólidos líquidos de manejo
especial y peligrosos

El acto de fiscalización destaca que se
realizaron visitas in situ en el Tramo 5 Sur

del Tren Maya entre el 21 y el 25 de agosto
de 2023 para el monitoreo de la calidad
del agua superficial y subterránea donde
se detectó que en el Subtramo A que
abarca el trazo entre Tulum y Akumal
no se emplean tapetes absorbentes para

la protección ante posibles derrames en la
mayoría de las maquinarias en el sitio

La Organización Editorial Mexicana
OEM buscó la versión de Fonatur Tren

Maya a través de su área de Comunica
ción Social Torge Alberto Mendoza hasta
el viernes encargado de ese despacho co
mo lo señala su declaración patrimonial
de Conclusión con fecha del 19 de abril
canalizó la petición con Liliana Hernán
dez Martínez subgerente de la dirección
de Administración y Finanzas

Este diario dejó dos mensajes de voz a
la funcionaría en su teléfono y extensión
institucional para contar con la opinión de
este organismo sobre dichas auditorías y
en qué etapa estaban de cumplimentarse

las observaciones realizadas por el ente
fiscalizador Hasta el cierre de esta edi

ción no hubo respuesta
Fonatur Tren Maya tiene diversas

áreas y direcciones acéfalas debido a su
paulatina transferencia a la Secretarla de

la Defensa Nacional Sedeña de acuerdo
con el decreto publicado el 1 de marzo
donde la Secretaría de la Función Pública

SFP estableció los lincamientos para que
el Fondo Nacional de Fomento al Turismo

Fonatur entregue el proyecto Tren Maya
a la institución castrense a más tardar el

próximo 12 de septiembre
La Función Pública también detectó

durante su auditoría que en los tres Sub

tramos del Tramo Sur del Tren Maya A B
y C no se identificaron obras de drenaje
que permitan el flujo hidrológico adecua
do además de que no se informó ni se
halló evidencia en el sitio que demostrara
la construcción ni la delimitación para el
establecimiento de todos los pozos hidro
lógicos programados

Apenas el 16 de febrero un juez federal
de Yucatán ordenó suspender las obras en
dicho tramo por las afectaciones que se
están presentando en el subsuelo La me
dida jurídica fue dictada con el carácter de
definitiva además de que se ordenó al

gobierno federal entregar los estudios
científicos que acrediten que no se están
incumpliendo las leyes ambientales
contra el sistema de cuevas y cenotes en
la zona
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Respecto a la auditoría sobre la acre
ditación insuficiente de acciones deriva

das de la autorización de Impacto Am
biental Regional la SFP emplazó a Fo
natur Tren Maya a fundar y motivar la
razón por la cual no se han presentado
los informes semestrales requeridos por
la Secretaría del Medio Ambiente y Re
cursos Naturales Semarnat para los
programas de Manejo Integral de Resi
duos de Monitoreo de Aves de Estableci
miento y Monitoreo de Pasos de Fauna y
de Manejo de Flora y Fauna durante el
periodo del 1 de enero de 2022 al 30 de
junio de 2023

En la auditoría ausencia de pasos de
fauna establecidos en el Subtramo C del

Tramo 5 Sur del proyecto Tren Maya la
Función Pública detectó que hay ausen
cia de pasos de fauna establecidos en el
Subtramo C del Tramo 5 Sur que com
prende de Puerto Aventuras a Playa del
Carmen

Al 24 de agosto de 2023 expone el
documento no se identificaron pasos
de fauna a lo largo de dicho Subtramo pe
se a la existencia de dos señaléticas refe

rentes al cruce y presencia de fauna en el
mismo De igual manera en todo el Tramo
5 Sur del Tren Maya no fue posible identi
ficar indicios del inicio de construcción de

los pasos de fauna

DEFICIENCIAS

LA SFP detectó que Fonatur
Treri Maya no ha presentado sus
informes semestrales a Semarnat

4
IRREGULARIDADES en materia
ambiental al menos fueron
detectadas por La SFP

111
KILÓMETROS es la extensión
total del Tramo 5 del Tren Maya
que va de Cancún a Tulum

Estación Cancún del Tren Maya
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Continua la construcción del Tramo 5 del Tren Maya en Playa del Carmen
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ESPAÑA

Elecciones vascas
empate técnico

entre nacionalistas e
independentistas

Elecciones vascas
empate técnico
victoria nacionalista
En unajornada sin incidentes
el PNV y el EH Bildu habrían
igualado con 27 escaños con
el 98 del voto escrutado
EFE
Vitoria

El Partido Nacionalista Vas

co PNV ganó las elecciones
regionales celebradas este do
mingo en el País Vasco aunque
empató a 27 escaños con los
independentistas de EH Bildu
con el 98 del voto escrutado

Como tercera fuerza se con
solidó el Partido Socialista de

Euskadi PSE EE con 12 es
caños seguida de los conser
vadores del Partido Popular

PP con 7
La plataforma de izquier

das Sumar y los ultraderechis
tas de Vox lograron un repre
sentante cada uno de los 75 di

putados que componen el Par
lamento vasco

Quedó fuera de la cámara
regional el también izquier
dista Podemos que en la pa
sada legislatura tenía 6 par
lamentarios
JORNADA SIN INCIDENTES

La jornada electoral en la
que casi 1 8 millones de vas
cos estaban llamados a elegir
a los 75 miembros del Parla
mento autonómico transcu
rrió sin incidentes La afluen
cia a las urnas hasta las seis

de la tarde se ha situó en un

51 según la segunda oleada
de participación

La plataforma de izquierdas
Sumar lograría entrar en el Par
lamento Vasco con 1 escaño

Los vascos eligieron hoy a
75 diputados del Parlamento
regional en esta jornada de
domingo

Los sondeos electorales pre
vios ya vaticinaban un ajusta
do resultado entre EH Bildu y
el PNV que se puso de mani
fiesto a lo largo de un recuen
to que osciló entre el empate
y la victoria independentista

El País Vasco ha estado tra

dicionalmente gobernado por
el PNV salvo un período en el
que el gobierno regional estu
vo en manos de los socialistas
por lo que una victoria de EH
Bildu acabaría con esta hege
monía de los nacionalistas

EH Bildu fue fundado en

2011 el año en el que la ban
da terrorista ETA anunció el
cese definitivo de su actividad
armada

Con orígenes próximos a
las tesis de ETA esta forma
ción ha experimentado una
evolución para centrarse más
en las políticas sociales y una
trayectoria ascendente con
una importante implantación
entre la población más joven
que no vivió la violencia te
rrorista etarra que causó 850
muertos
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Dos ertzainas en un colegio electoral en Bilbao
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Ecuador acude aurnas
en mas del 60 parael
referéndum de Noboa
El mandatario puso a prueba
su popularidad en medio de las
crisis de inseguridad y de energía
que aquejan al país

Consultapopular
Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

Este domingo Ecuador acudió a las ur
nas atendiendo el referéndum convo

cado por el Gobierno de su presidente
Daniel Noboa para introducir reformas
constitucionales y legislativas para refor
zar la lucha contra el crimen organizado
atraer inversiones y crear empleo

Lo anterior en medio de una crisis di
plomática con México y tras declararse
un segundo estado de emergencia por el
problema energético que aqueja al país

A menos de dos horas para que culmi
nará la votación de los ecuatorianos el
Consejo Nacional Electoral informó que
había sufragado más del 60 de la po
blación habilitada

El presidente ecuatoriano emitió su
voto sin ofrecer declaraciones El manda

tario ecuatoriano llegó a su recinto elec
toral situado en la población de Olón de
la costera provincia de Santa Elena bajo
un fuerte dispositivo de seguridad inte
grado tanto por policías como militares
así como por su cuerpo de escoltas

A Noboa lo acompañó la primera da
ma Lavinia Valbonesi a la que seguida
mente él acompañó a votar en la ciudad
de Guayaquil situada a unas dos horas
de carretera de Olón

Más temprano participó en Quito en
la inauguración de la votación en la sede
del Consejo Nacional Electoral CNE
donde dijo que el resultado de esta
consulta definirá el rumbo y la políti
ca de Estado que tomaremos para po
der afrontar el reto de luchar contra la

violencia el crimen organización el cri

men organizado y de generar empleo
La presidenta del Consejo Nacional

Electoral CNE Diana Atamaint indicó
que con corte a las 10 00 hora local se ha
bían instalado el 100 de las Juntas Re

ceptoras del Voto JRV a escala nacional
aunque el 75 9 de ellas con los vocales
principales mientras que las demás me
sas se habían conformado con suplentes

A cada elector le tomó en promedio
dos minutos emitir sus votos en la única

papeleta que incluyó las 11 preguntas
de la consulta cinco de referéndum en
miendas constitucionales y seis de ple
biscito reformas legales sobre temas de
seguridad justicia inversiones y empleo
Para los migrantes ecuatorianos el voto
fue optativo y se realizó únicamente de
forma presencial Sin embargo en cua
tro territorios no pudieron sufragar de
bido a conflictos diplomáticos bélicos o
climáticos Es decir México Israel Ru
sia y Bielorrusia

Guillermo Lasso expresidente de la
República ejerció su derecho al voto en
la Consulta Popular Siempre he apoya
do las grandes causas Por eso mi voto
es en apoyo a los militares y policías que
enfrentan el crimen a diario por extra
ditar a los narcotraficantes y por más
oportunidades para los ecuatorianos
escribió en X

En Guayaquil unos 42 detenidos con
boletas de captura por pensión alimen
ticia se registraron durante la mañana
de este domingo según el general Víc
tor Herrera comandante de la Zona 8
Pablo Baquerizo coordinador 8 y 5 del
ECU911 refirió que también se registró
una falsa alarma de bomba en un cen

tro educativo en el kilómetro 6 5 de la
vía a Daule

COMBATE ALCRIMEN

La mayoría de las preguntas están en
focadas en dar herramientas legales al
Estado para reforzar la lucha contra las
bandas del crimen organizado por las
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que Noboa declaro la existencia en el
país de un conflicto armado interno y
pasó a denominarlas como grupos terro
ristas y actores beligerantes no estatales

El plebiscito propone que las Fuerzas
Armadas apoyen permanentemente a la
Policía en operaciones contra el crimen
organizado sin necesidad de expedir es
tados de excepción y que los militares
se encarguen de controlar los accesos a
las cárceles dominadas muchas de ellas
por las bandas criminales hasta la milita
rización de las prisiones que hizo Noboa

También busca permitir las extradi
ciones de ecuatorianos requeridos por
la Justicia de otros países y elevar las
penas de delitos relacionados con el cri
men organizado así como eliminar los
beneficios penitenciarios para varias de
estas figuras penales

A ello se suma la propuestas de crear
un delito de tenencia y porte de armas
de uso exclusivo de la Policía y las Fuer
zas Armadas y que el armamento incau
tado a la delincuencia pase inmediata
mente a equipar a policías y militares

ademas de agilizar el tramite de expro
piación de bienes origen ilícito

A cada elector le tomó en

promedio dos minutos emitir
sus votos en la papeleta que

incluyó las 11 preguntas

En Guayaquil se registró una
falsa alarma de bomba en un

centro educativo

Una ecuatoriana emitiendo su voto en el referéndum de 11 preguntas este domingo en Quito

 .  2024.04.22



Pág: 290

Biden recorta
ventajade Trump
a solo dos puntos
Sondeo El presidente de EU
Joe Biden aumentó sus posi
bilidades de reelección ya que
redujo la ventaja de Donald
Trump a sólo dos puntos por
centuales de cara a las eleccio

nes presidenciales de noviembre
próximo

Según el sondeo de NBC
News divulgado este domingo
Biden ha recortado la ventaja
de Trump a solo dos puntos 44
contra 46 lo que representa
una mejora notable respecto a
la encuesta de enero

Biden recortaventaja
de Trump a solo dos
puntos porcentuales
Sondeo de NBC News pone
a inflación y inmigración
como los temas más
relevantes Refleja bajo
interés en las elecciones

EFE
Miami

El presidente de EU Joe Biden
redujo la ventaja del expresiden
te Donald Trump a dos puntos
porcentuales de cara a las elec
ciones presidenciales de noviem
bre próximo en un momento en
el que la mayoría de los votantes
manifiestan opiniones negativas
sobre ambos contrincantes

Según el sondeo de NBC
News divulgado este domingo
Biden ha recortado la ventaja an
terior de Trump a solo dos puntos

44 46 en esta contienda
lo que representa una mejora res

pecto a la encuesta de enero pa
sado cuando la diferencia era de
cinco puntos porcentuales 42

47 a favor de Trump
La proporción de aquellos que

dicen tener un gran interés en la
carrera presidencial llegó a su ni
vel más bajo en casi 20 años con
solo un 64 de los votantes re

gistrados mostrando un alto in
terés en las elecciones

La encuesta se realizó del 12
al 16 de abril en un momento
muy turbulento de la política es
tadounidense coincidiendo con
el comienzo del juicio penal a
Trump en Nueva York así como
nuevos ataques y tensiones inten
sificadas en Oriente Medio

Si bien Biden supera a
Trump en los temas relaciona
dos con el derecho al aborto y
la unificación del país el ex
presidente se sitúa por delan
te en materia de competencia

y manejo de la inflación
Esta encuesta de NBC News

encuentra que la inflación y la
inmigración encabezan la lista
de los problemas más importan
tes que enfrenta el país

BAJO INTERÉS EN ELECCIONES
El encuestador demócrata Je

ff Horwitt de Hart Research
Associates que realizó el son
deo junto con el republicano Bi
ll Mclnturff de Public Opinión
Strategies dijo que los esta
dounidenses no están de acuer

do en mucho estos días pero
nada une más al país que el de
seo de dejar de prestar atención
a estas elecciones

La encuesta muestra que los
dos candidatos están esencial

mente empatados entre los vo
tantes independientes Biden
36 Trump 34 y entre
aquellos con edades entre 18
y 34 años Biden 44 Trump
43
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Joe Biden repunta entre las preferencias electorales para presidente de EU
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KEN SALAZAR ADVIERTE DEL IMPACTO
DE LA MIGRACIÓN IRREGULAR EN LA
FRONTERA SUR DE MÉXICO
Por Redacción El Independiente

Tapachula EFE El embajador de
Estados Unidos en México Ken
Salazar advirtió del impacto de la

migración irregular en la frontera sur mexi
cana durante una reunión en Tapachula en
el límite con Guatemala

La migración es una cosa que impacta
mucho acá a Chiapas estado fronterizo y
eso se tiene que reconocer y nosotros tene
mos que trabajar mucho de la mano como
lo trabaja el presidente Joe Biden de Esta
dos Unidos y el presidente Andrés Manuel
López Obrador de México declaró el di
plomático a los medios

Desde Tapachula epicentro del fenó
meno migratorio de Centroamérica a Nor
teamérica Salazar pidió dar soluciones re
gionales lo que incluye a Guatemala y los
países de donde vienen los migrantes

El embajador sostuvo que la mirada
tiene que ponerse en el sur y en la región

sur sureste de México

He trabajado ya casi por tres años ase
gurando que hay oportunidades aquí en
partes de México donde en tiempos ante
riores se habían olvidado y entonces ahí va
mos apuntó

El funcionario estadounidense opinó
que Chiapas es un estado con riqueza cul
tural y biodiversidad por lo que trabajan
para que se logre todo lo mejor para la
entidad que tiene muchas oportunidades
y grandezas para México

Por su parte el coordinador del Centro de
Dignificación Humana CDH Luis Rey García
Villagrán protestó a las afueras del palacio
municipal donde se desarrollaba la reunión
y dijo que el embajador no es bienvenido

El activista mexicano quien suele acom
pañar a las caravanas de migrantes que
salen de la zona señaló que los migrantes
no son moneda de cambio y la frontera
sur de México no es el patio trasero de los
Estados Unidos
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FGR pisa los talones a funcionarios
Investigan a una red
dedicada a la trata

de personas en la
que están implicados
actuarios secretarios
juzgadores y
magistrados de BC
Sonora y Ags
POR RAÚL FLORES

rflores glmm com mx

La Fiscalía General de la Re

pública FGR inició una in
vestigación contra actuarios
secretarios jueces y magistra
dos de Baja California Sono
ra y Aguascalientes quienes
están ligados con la organi
zación delictiva de Juvenal
Jiménez Loza El Padrino
identificado por la institución
como el principal líder de una
organización dedicada a la
trata de personas que tenía
su centro de operaciones en
el bar Adelitas establecido en

Tijuana Baja California
De acuerdo con fuentes de

la FGR dentro de la carpeta de
investigación se cuenta con di
versas evidencias que consis
te en llamadas interceptadas
mensajes de WhatsApp y co
rreos electrónicos donde se
pactan sobornos que van de
uno a cinco millones de dólares

con la finalidad de que el proce
so contra diversos integrantes
de esta organización criminal

ya no continúe o se frenen las
órdenes de aprehensión

La red de corrupción que
tejió la organización de El
Padrino en Baja California
Sonora y Aguascalientes al
canzó a algunos funcionarios
donde se tienen la carpeta de
investigación y se desarrolla el
proceso en contra de Juvenal
Jiménez Loza Damián Jimé
nez Álvarez Aschey Jiménez
Álvarez y Servando Díaz
López El Guante

Los sobornos que se han
dado también son para frenar
la solicitud que realizó la FGR a
la Organización Internacional
de Policía Criminal Interpol
por sus siglas en inglés para
la localización y detención de
diversos integrantes de la or
ganización que incluyen a
Aschey Jiménez Álvarez y Da
mián Jiménez Álvarez

De acuerdo con el oficio
fechado el 9 de febrero de

2024 bajo el número de ofi
cio UEITMPO EILI 015 2024

se solicita a la Interpol la fi
cha roja y las alertas migrato
rias contratos involucrados en
esta red delincuencial

La petición se acompa
ñó del original de la orden de
aprehensión fotografía ní
tida de los acusados iden
tificación de los imputados
breve narración de los he

chos y la probable pres
cripción de la acción penal

derivados de la averiguación
previa FED FEMDO UEITM
PO BC 0000026 2022

EL GUANTE TESTIGO
PROTEGIDO DE LA FGR

El único detenido de la orga
nización delictiva dedicada a

la trata de personas dentro del
bar Adelitas Servando Díaz
López El Guante notificó a la
FGR que busca solicitar el cri
terio de oportunidad con el fin
de disminuir la pena que po
dría alcanzar más de 40 años
de prisión por el delito de trata
y prostitución forzada contra
varias víctimas que han de
clarado en su contra

De acuerdo con las fuentes
consultadas del Centro de Jus
ticia de Baja California con re
sidencia en Tijuana El Guante
dará toda la información que
consiste en cuantas bancarias
domicilios donde pueden es
tarlos demás integrantes de la
organización criminal a cam
bio de la condonación de al

gunos años de prisión
A su vez solicitó protec

ción ante las amenazas de

muerte que ha tenido al in
terior del reclusorio La Mesa
ubicado en Tijuana donde al
gunos trabajadores del Centro
de Justicia de BajaCaliforniale
hacen sugerencias de que
darse callado o de lo contrario

él y su familia pueden sufrir un
accidente

Sobornos millonarios

A través de llamadas

mensajes de Whats
App y correos electró
nicos interceptados
se halló el pacto de
sobornos que van de
uno a cinco mdd para
frenar detenciones

Testigo
El Guante dará informa

ción que consiste en
cuentas bancarias do
micilios donde pueden
estar los demás inte

grantes de la organiza
ción a cambio de la re
ducción de sentencia
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Fotos Especial Cuartoscuro Archivo

El dueño del bar Adelltas ubicado en Tljuana Baja California está
señalado de estar vinculado a una red de trata de personas
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Abandonan patrimonio
y raíces por el crimen
Se cuentan por miles las personas que dejan su vida atrás por la violencia lo que
genera pueblos fantasma como Pitiquito Representan un gran negocio ya que
delincuentes usan el territorio para contrabando trasiego de droga o tráfico de
personas dice el especialista José Andrés Sumano

COMUNIDADES APARTADAS EL PRINCIPAL OBJETIVO EXPERTO

Crimen organizado desplaza a
miles y deja pueblos fantasma
Impacto Toman poblados como
bastiones para trasiego de migrantes
extorsión y otros delitos afirma el
investigador del Colegio de la Frontera
Norte José Andrés Sumano Rodríguez
RAYMUNDO CÉSAR

De unmomento aotro las familias debendejar
patrimonio raíces pasado y abandonar su
hogar para garantizar su bienestar salvarse y
romper con ese círculo de violencia

Poco apoco o en desbandada convierten a
sus comunidades enpueblos fantasma

Casos hay muchos pero recientemente se
conoció un video en redes sociales de una jo
ven de Pitiquito Sonora quien denunció la
desaparición de su tío miembro de la única
familia que queda en la comunidad donde
mostraba que ahíyano queda casinadie

La violencia es el primordial generador del
desplazamiento forzado principalmente en
las zonas rurales por el gran negocio que re
presenta para el crimen organizado controlar
un territorio para realizar libremente sus acti
vidades de contrabando trasiego de droga y
hastatráfico depersonas aseguróJoséAndrés
Sumano Rodríguez doctor e investigador del
Colegio de laFrontera Norte

Esta problemática impacta principalmente a
Chiapas Guerrero Michoacán Zacatecas So
nora Oaxaca Chihuahua Durango Tamaulipas

San Luis PotosíySinaloa Sin embargo también
se presentaenáreasurbanas comoenlazonade
LaLaguna entre 2010y2012 oeneláreametro
politana de Monterrey NuevoLeón o enCiudad
Juárez Chihuahua aseveró

El investigador destacó que en los estados
fronterizos los poblados fantasma son uti
lizados como bastiones de criminalidad y se
usan para el trasiego de migrantes donde les
cobranpor llegar por su estanciaytraslado

Aunque eldesplazamientonoestá circunscri
to de forma exclusiva a la violencia provocada
por grupos del crimen organizado también se
generapormotivos religiosos actividadminera
fenómenosnaturales e incluso por sequía

HUIDA EXPRÉS

La gente de las zonas rurales se va muchas
veces sin poder incluso agarrar sus cosas y
eso genera los pueblos fantasma Pero además
una grancantidad emigra a las ciudadesycrea
cinturones de pobreza en las grandes urbes
destacó Sumano

En algunos casos sí libran ese entorno vio
lento pero en otros se convierten en caldos
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de cultivo precisamente paralaviolenciayla
criminalidad

El negocio basado en el narcotráfico mutó
a uno basado en las extracciones por rentas y
extorsión Se mantiene la línea del tráfico de
drogas pero han crecido mucho los negocios
del secuestro de la apropiación de ranchos
de la captaciónde presupuestosmunicipalesy
todo lo que tiene quever con el uso de lafuerza
y esa mutación generó por así decirlo la pul
verización de los grandes cárteles y nacieron
lassuperpandillas explicó

Señaló que sin embargo hayalgunos casos
donde las autoridades municipales estatales
pero sobre todo federales cumplen con su
trabajoyrecuperan territorios ocupados

EPISODIOS RECURRENTES

De enero ajunio de 2023 se reportaron 26 epi
sodiosmasivos de desplazamiento internopor
violencia ocurridos en ocho estados Chiapas
Chihuahua Guerrero Michoacán Oaxaca
San Luis Potosí Tamaulipas yZacatecas

Estos afectaron a 7 mil 710 habitantes es
decir que en promedio ocurrió un episodio
por semanay43 personas fueron desplazadas
por día señala un informe presentado el año
pasado por el Alto Comisionado de las Nacio
nes Unidas para los Refugiados ACNUR

Además el documento indica que el des
plazamiento forzado interno se genera por di
versosymultifactoriales tipos de violencia del
crimen organizado proyectos de desarrollo
como la minería y la tala ilegal conflictos te
rritoriales comunitarios los efectos adversos
del cambio climático ylos desastres naturales

Destaca que los ciudadanos huyen de la agre
sión sexual por razones de género feminicidios
homicidios masacres reclutamiento trabajo
forzado o extorsiones entre otros crímenes

Señala que afecta mayoritariamente a los
pueblos indígenas e impacta de manera dife
renciada a mujeres y niñas niños y adolescen
tes familiares de desaparecidos defensores
de derechos humanos periodistas ypersonas
de la comunidad LGBTIQ

A A Delapulverizacióndelos
grandes cárteles nacieron las

superpandillas las cuales están altamente
armadas toman el control de poblados y
territorios mediante lafuerzay violencia

a í El negocio basado en el
narcotráfico mutó auno basado en

las extracciones por rentas y extorsione
han crecido mucho el secuestro la
apropiación de ranchos la captación de
presupuestos municipales

JOSÉ ANDRÉSSUMANO RODRÍGUEZ
Doctore investigadordel Colegiodela
Frontera Norte

Aunque no hay un conteo oficial mediosde
comunicación reportan tan sólo este 2024 las
siguientes comunidades abandonadas

Sonora Pitiquito y Sásabe

Zacatecas Jerez

Chiapas Socoltenango Chicomuselo La
Concordia y Comalapa

Michoacán Tiquicheo Panindícuaro Villamar
Ecuandureo San Lucas Penjamillo Chinicuila
Tzitzio Numarán Jungapeo Epitacio Huerta y
Carácuaro

Guerrera Apaxtla de Castrejón Teloloapan y
Heliodoro Castillo

9 mil 602 desplazados 43 personas
sereportarondurante2022ensieteestados huyeron pordía señala un informe del Alto
indica la Comisión Mexicana de Defensa y Comisionadode las Naciones Unidas para los
Promoción de los Derechos Humanos Refugiados de2023
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CRISIS Chiapases uno de los estados mas afectados por el desplazamiento forzado asi como Guerrero
Chihuahua MichoacánfOaxacaf San Luis Potosí Tamaulipasy Zacatecas
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Mujeres periodistas sufren
por aumento de ciberacoso
Ataques Reciben desprestigio
insultos comentarios
machistas y sexuales hasta
amenazas de muerte

La directora de investigación del
Centro Internacional para Periodis
tas ICFJ Julie Posetti declaró que
las mujeresperiodistas se enfrentan
a amenazas mayores y en aumen
to en Internet en el ejercicio de su
profesión

Casi tres cuartas partes 73 de
las mujeres periodistas afirmaron
que sufrieron de violencia en línea
en relación con su trabajo según
un estudio realizado en 2022 por
la UNESCO y el ICFJ con la partici
pación de unas 900 periodistas de
125 países

Las mujeres tienden aenfrentarse
a mayores amenazas en Internet
afirmó Julie Posetti en el Festival
Internacional de Periodismo cele
brado en Perugia Italia añadiendo
que el tipo de amenazas a las que se
enfrentanva en aumento

Esto ocurre en un contexto en el

que las redes sociales forman parte
de su trabajo cotidiano como fuen
tes de información espacios de in
tercambio o medios de promoción

Desde hace cinco o seis años flo
rece además un término simbólico

presstitute contracción de press y
prostitute prensa y prostituta en
inglés respectivamente

Los ataques favorecidos por el
anonimato en redes van desde el
desprestigio y los insultos pasan
do por comentarios machistas y se
xuales hasta las amenazas físicas
incluidas las de muerte que aveces
afectan a sus allegados

Laviolenciapuede aumentar si se
combina conotras discriminaciones

relacionadas con el color de piel la
religión o la orientación sexual

Y los métodos son cada vez más

sofisticados bloqueo de cuentas pi
ratería informática o el uso de fotos

privadas e incluso deepfakes
La filipina Maria Ressa Premio

Nobelen2021 sufrió ciberacoso con
el hashtag #ArrestMariaRessa di
fundido en 2017 por partidarios del
expresidente Rodrigo Duterte Y fue
detenidadosveces dos añosdespués

En algunos casos las amenazas
en línea pueden traducirse en vio
lencia real El 20 de las mujeres
encuestadas afirmaron sufrir agre
siones o insultos en la vida real re
lacionados con abusos cibernéticos

Las consecuencias de este cibera

coso son profundas ya que algunas
periodistaspuedenverse disuadidas
de cubrir temas delicados o incluso

optar por abandonar laprofesión
La oenegé Reporteros sin Fron

teras advirtió que este tipo de acoso
constituye una nueva amenaza
para la libertad de prensa

En Suecia Jessica Ziegerer perio
dista de investigación para el diario
HD Sydsvenskan recibe regular
mente mensajes hostiles

Antes de publicar un artículo de
licado nos reunimos con especialis
tas en seguridad y revisamos todos
los aspectos en línea y la vida real
explicó CON INFORMACIÓN DEAFP

Fui corresponsal de
P P guerra para CNNdurante

dos décadas pero nada en el
terreno me preparó para estos
ataques misóginos

MARIA RESSA

Premio Nobel en 2021

Recibí amenazas de
P P decapitación y violación

en Instagram Los autores pueden
volver a crear cuentas fácilmente
hay impunidad

MELINAHUET

Periodista independientedeguerra
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#MIGUEL N

I IMINK llllo
DESTAPA A
CRIMINAL

DE PROFESIÓN QUÍMICO GUARDABA UN SERRUCHO
RESTOS ÓSEOS IDENTIFICACIONES DE MUJERES

POR DIANA MARTÍNEZ

I asesinato de
Elaadolescente

María José des

tapó el caso de
un posible fe
minicidaserial

De acuerdo con las investi

gaciones el pasado16deabril el
químico Miguel N presuntamente
acudió al domicilio de la joven de
17 años de edad en la colonia La
Cruz en la alcaldía Iztacalco

Después de agredirla sexual
mente la asesinó e hirió a la ma
dre de ésta

Al realizar un cateo en un do

micilio de esta colonia vinculado
con Miguel N la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México

encontró restos óseos rastros
biológicos y hemáticos un se
rrucho libretas identificaciones
oficiales de mujeres teléfonos
celulares entre otros objetos

Los indicios encontrados por
las autoridades apuntan a que
Miguel N de 39 años de edad

podría ser un feminicida serial
Entre los indicios localizados

en el lugar inspeccionado se ha

llan libretas en las que posible
mente se documentó información

de las acciones que llevó a cabo
Miguel N en agravio de algunas
de las víctimas detalló Lara

Este caso ahora está en manos

de Fiscalía de Investigación del
Delito de Feminicidio de la Coor

dinación General de Investigación
de Delitos de Género

También sumaron a expertos
de la Coordinación General de In

vestigación Forense y Servicios
Periciales realizan estudios en

genética para identificar los res
tos humanos encontrados en el
inmueble

Miguel N fue vinculadoa pro
ceso porfeminicidioy tentativa de
feminicidio por el caso de María
Joséy su madre

El hombre queya lleva su pro
ceso en el Reclusorio Oriente se
mostraba en sus redes como un
hombre exitoso

6

MESES
PARA INVES

TIGACIÓN
COMPLE

MENTARIA

MÁS
DETALLES

O Investigación de
peritos arrojó la
existencia de un posible
feminicida serial

Este crimen estaría
relacionado con la desa

parición de mujeres
explicó Ulises Lara

Ahora Miguel N
permanece en el
Reclusorio Oriente y
enfrenta dos delitos
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